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Ho trascritto i diari scolastici di alcuni insegnanti, rintracciati nell’archivio della scuola elementare di 
via Passalacqua. Sono documenti interessanti e per il contenuto didattico e per le notizie di vita 
cittadina che vi sono riportate. 
Sono i primi anni del regime fascista e la novità è accolta positivamente da parecchi insegnanti che si 
allineano con convinzione ai dettami del regime che si sta imponendo nel paese. 
I maestri sono in prima linea nella diffusione delle nuove idee, la cosiddetta “ fascistizzazione della 
scuola” : ai bambini si impongono il saluto romano e quello alla bandiera; gli alunni sono 
incolonnati nei cortei che ricordano la Marcia su Roma e le varie ricorrenze della rivoluzione fascista. 
Balilla , il ragazzo genovese di incerta esistenza!, è l’eroe ricordato nella ricorrenza del 5 dicembre ed a 
lui sarà dedicata la tessera che man mano verrà consegnata a tutti gli alunni, anche a quelli le cui 
famiglie inizialmente si erano dichiarate contrarie. 
Le vicende della famiglia reale, soprattutto la regina madre Margherita di Savoia vedova di Umberto 
I, ricorrono sovente nei diari scolastici. Ed il re Vittorio Emanuele III , nel mese di maggio 1927, avrà 
occasione di transitare per le vie di Mariano, accolto con entusiasmo dagli alunni allineati lungo la via 
Passalacqua. 
Il Duce è vittima di alcuni attentati, da cui uscirà sempre illeso!, e gli alunni sono informati ed invitati 
ad esternare la loro esecrazione. 
E’ un periodo ricco di “Feste”: ci sono giornate dedicate al pane, al riso, al libro , al risparmio , agli 
alberi, alle colonie africane; particolare impegno è riservato alla “Festa Pro Dote della Scuola” con 
un programma teatrale che si tiene nel locale del “Politeama” in via D’Adda, e ripetuto all’Oratorio 
San Rocco, con la finalità della raccolta di fondi destinati all’acquisto di sussidi didattici. 
Agli alunni sono proiettate le prime diapositive e poi giungerà a scuola il proiettore per un programma 
di films e cortometraggi  che illustrano anche località, industrie ed attività agricole italiane. 
L’anno scolastico termina  nella seconda settimana di luglio e prima della chiusura si programmano 
passeggiate nei boschi sulla collina del paese e gite che hanno come meta, fra l’altro, Monza, il lago di 
Como, le Grotte di Realdino. 
Alcune maestre accettano con impegno (altre un po’ meno!) il compito della raccolta delle tante, 
troppe!!, offerte di denaro richieste alle famiglie: Croce Rossa, Campagna Antitubercolare, 
Mutualità Scolastica, tesseramenti vari, offerte per iniziative del regime; un particolare zelo sarà 
riservato alla campagna “Pro Dollaro” per il saldo del debito di un milione di dollari contratto con gli 
Stati Uniti, durante il primo conflitto mondiale. Curiosa è poi l’attenzione riservata alla “Lotta contro 
il maggiolino” !, ed alla contrarietà alla tradizione dell’albero di Natale!! 
I diari riportano anche notizie in merito alle vaccinazioni a cui sono sottoposti gli alunni e le assenze 
dovute ai malanni di stagione ed alle epidemie di morbillo e parotite. 
Ed altrettanto interessanti sono le informazioni sulle condizioni meteorologiche: il freddo pungente 
che ostacola il sereno lavoro nelle aule, le abbondanti nevicate che impediscono ad insegnanti e 
scolari di raggiungere la scuola, le pioggie autunnali e primaverili, il caldo afoso estivo. 
Prima del termine dell’anno scolastico alcuni alunni, i più bisognosi di cure, hanno la fortuna di partire 
per un breve periodo di vacanza nella Colonia Marina “Oberdan”  di Pietra Ligure, e le maestre non 
mancano di esortarli a non trascurare i compiti e lezioni assegnate. 
Le classi, soprattutto le prime e le seconde, sono affollatissime, sempre sopra la quarantina! ed ogni 
anno si contano molte bocciature fra i più refrattari alla frequenza e fra i meno pronti nell’ 
apprendimento. In ogni classe non mancano i più monelli e i riottosi ad ogni richiamo disciplinare! 
Alle assenze delle insegnanti non si provvede con le supplenze, ma si ricorre ad un orario alternato fra 
le classi, con l’evidente disagio e per la maestra e per gli alunni a causa del rallentamento del 
programma annuale. 
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1924 - 25 
 
L’anno scol. inizia il 6 ottobre e terminerà il 23 luglio. 
 

alunni             alunni 
1^ masch. Bergoglio 27   1^ femm. A. Bondimaj 21 
1^  Chiminello 26   1^  Giovannini 21 
2^  Agostoni 41   2^  Uslenghi 40 
2^  Biassoni               41                              2^  M.E. Villa 38
  
3^  Camagni               51   3^  Graia  46 
3^  Spazzi  52   3^  A. Villa                 47 
4^  Battistessa 38   3^ mista               Frigerio                 47 
4^  Perolini               38   4^  C. Bondimaj  41 
5^  Rossi  50   4^  Piccinelli  41 
6^  Negri  25   5^  Mantegazza  36 
        Mista di Perticato Boldi   33 
 
 
Classe 1^ masch. – sez. A – ins. Alessandra Bergoglio 
 
Ottobre 1924 
1° ottobre -   Riapertura delle scuole per le iscrizioni. A me fu affidata la 
 1^ classe maschile e ne sono contenta perché mi piacciono i bimbi e 
sento di aver con essi maggior pazienza e di trovarmi più a mio agio che 
coi più grandicelli, data la loro tenera età e la loro inesperienza  d’ogni 
cosa. 
6 ottobre - Inizio delle lezioni regolari. La mia classe risulta di 25 scolari 
 dei quali 13 ripetenti. Preferirei aver meno ripetenti, specialmente 
di quelli del 3° e del 4° anno, perché di solito sono disturbatori, credono di 
sapere già assai, tanto più nei primi mesi allorquando s’insegnano i preliminari della scrittura, della 
lettura e del contare. I più piccini sgranano i loro occhietti su di me, alcuni sorridendo, altri non 
potendo immaginare il perché si trovano in un nuovo ambiente e non più in casa con la loro mamma. 
Quelli provenienti dall’asilo però non sono timorosi e più padroni dell’ambiente scolastico. 
10 ottobre -  I bimbi frequentano la scuola con amore, lo si legge nei loro occhietti vivaci, anche i più 
 piccini, quelli che non hanno ancora compiuto i sei anni vengono volentieri e sono i primi ad 
arrivare; uno fra questi che abita in una cascina un po’ lontana dalla quale non era mai uscito prima di 
frequentare la scuola, è felice della novità e non finisce mai di guardarsi intorno e di osservare le cose 
nuove, il nuovo ambiente che lo circonda, ed esprime la sua gioia con dei  sorrisi, essendo pochissimo 
capace di parlare. 
15 ottobre -  Come si divertono i miei scolaretti nella mezz’ora di ginnastica all’aperto! Quando dico 
 loro che sembrano tanti soldatini si ringalluzziscano e tentano di camminare il meglio che 
possono, sebbene non riescano ad andare al passo. Quando poi li lascio giocare, se la godono un 
mondo e non vorrebbero mai smettere … Com’è prepotente nei bimbi il bisogno del moto! 
20 ottobre - Oggi ebbe luogo la vaccinazione. In generale si sono dimostrati tutti coraggiosi, uno 
 solo, tra quelli del 1° anno pianse, senza però fare capricci, al vedere il dottore incidere con la 
lancetta sul braccio destro dei suoi compagni, immaginando di dover provare chissà quale dolore.  
Il poverino tremava come una foglia, e però quando fu la sua volta, non fece resistenza  alcuna. 
25 Ottobre  - Oggi e ieri mancarono di scuola alcuni scolari, causa l’effetto della vaccinazione: 
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 braccio gonfio, febbre. 
27 ottobre - Oggi tornò il dottore a scuola per vedere l’esito della vaccinazione negli scolari e 
 quest’esito me lo fece segnare sul registro delle iniezioni con dei segni convenzionali. Gli alunni 
 sono tutti presenti, meno quattro. 
Giornate di scuola in ottobre: n. 18 
 
5 novembre - I bimbi tornarono a scuola dopo quattro giorni che erano a casa per la festa dei Santi e 
 per la commemorazione dei defunti e per la ricorrenza della celebrazione della Vittoria, quindi 
avevano molto da raccontare. Chi mi parlò della visita fatta al Cimitero, dei fiori portati ai loro morti, 
chi del corteo fatto ieri in occasione della celebrazione della Vittoria, chi dell’illuminazione e del 
concerto fatto per lo stesso motivo. Tutti avevano qualcosa da dire e ho avuto il mio da fare per poterli 
ascoltare uno ad uno e correggere le loro espressioni dialettali e scorrette. 
7 novembre - Oggi mi è pervenuta una circolare con la quale si fa invito agli scolari a sottoscrivere 
 ciascuno cent. 50 pro educazione ed istruzione degli Orfani di guerra . Ho letta e spiegata la 
circolare ai bimbi ed essi mi promisero che avrebbero fatto qualche privazione per poter portare la loro 
piccola offerta a vantaggio degli orfani del gloriosi caduti per la grandezza della nostra Patria. Nella 
scuola non ho alcun orfano di guerra.  
15 novembre - Fra i miei scolaretti ve n’è qualcuno dotato di intelligenza pronta e di osservazione. 
 Pochi giorni or sono avevo spiegato ad essi della creazione dell’uomo e dell’anima che vivifica il 
corpo ed è capace di discernimento. Oggi avendo io detto ad un bimbo poco sveglio e incantato che era 
come un pezzo di legno, uno scolarino vivace, ma pronto ed attento alle spiegazioni, si alzò e mi disse : 
“Signora a NN il Signore non ha infuso il suo soffio?” . Rimasi  male a tale osservazione e promisi a 
me stessa di non più lasciarmi sfuggire più certe espressioni. 
28 novembre - Da parecchi giorni vo parlando agli scolari della Mutualità Scolastica, del vantaggio 
 che hanno inscrivendosi, dello spirito fraterno che anima tale istituzione, del principio di 
previdenza e di economia che ispira detta Società. Sono cose un po’ difficili per bimbi di 1^ classe, ma 
qualche idea l’afferrano e tanti dicono che vogliono iscriversi. Voglio sperare che non trovino ostacolo 
al loro buon volere nei genitori i quali sono in generale restii o agnostici, o l’uno e l’altro insieme. 
Giorni di lezione fatte in novembre: n. 16 
 
1° dicembre - Ho fatto scrivere ai bimbi il diario di classe con le classificazioni da loro riportate in 
 ottobre e novembre. Non capiscono ancora tutti il vero valore delle classificazioni, quindi alcuni 
sono rimasti indifferenti, mentre altri si sono rallegrati o sono rimasti mortificati a seconda di ciò che 
hanno riportato. Io li ho esortati ad essere buoni e diligenti onde il registro potesse dire sempre cose 
belle sul conto loro. 
2 dicembre - Oggi ho distribuito le pagelle ai bimbi che le ricevettero con gioia anche se non tutti 

 abbiano buone classificazioni. Le guardavano e riguardavano tentando di 
verificare ciò che vi era scritto e ricorrendo a tal scopo ai più grandicelli 
ripetenti da tre e anche da quattro anni. Raccomandai loro di tenerla bene e 
di riportarla all’indomani firmata dai genitori e senza macchie e 
stazzonature, dissi a loro che quella pagella aveva la virtù di far sorridere o 
di far piangere papà e mamma e che dipendeva da loro l’una e l’altra. Mi 
promisero di essere buoni per recare consolazione ai genitori, anche quelli 
che sono veri demonietti, che non possono star fermi un momento 
nemmeno a legarli e quelli che non sono animati da grande buona volontà. 
Voglio sperare che il loro proposito sia efficace. 
5 dicembre - Un’altra novità oggi: presentai agli scolari l’album d’onore 
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 con su scritto il nome dei bimbi più puliti, ma anche dei più educati e composti. Sgranarono tanto 
d’occhi e quando spiegai loro quali sono i bimbi che devono essere notati su di esso, subito i più 
grandicelli ed i più svegli mi dissero “Allora sull’albo vi devono essere i nomi di NN NN NN” . Non 
sbagliarono infatti nel giudizio loro che collimava col mio e dissi come tutti i mesi bisogna rifare la 
nota e li incoraggiai all’emulazione perché tutti almeno una volta possano ambire all’onore di vedere il 
loro nome sull’albo. 
6 dicembre - Non ho sprecato il fiato ad insistere ad iscriversi alla Mutualità Scolastica, poiché oggi 
 ho potuto consegnare alla cassiera l’importo di 13 quote corrispondenti all’iscrizione di 13 
scolari, ossia della metà precisa della scolaresca. Ho consegnato pure al Direttore l’offerta raccolta a 
vantaggio degli orfani di guerra consistente in £. 5,50. Per quando abbia insistito non ho potuto 
ottenere di più, visto anche che in questi giorni i bimbi hanno dovuto pagare le pagelle, comprare il 
sillabario, pagare pure la Mutualità Scolastica. 
16 dicembre - Oggi comincia la novena del Natale ed io in particolare ho parlato ai piccoli del  
  bambino Gesù, del dovere di essere buoni per prepararsi a celebrare la festa che richiama alla 
mente la nascita del Dio fatto uomo per noi, poi per incoraggiarli a mantenere più facilmente le loro 
promesse spiegai davanti a loro un presepio bellino ed artistico nella sua piccolezza, sicura  che la 
bella scena rappresentante la nascita del Bambino Gesù varrà a renderli più docili e quieti. Voglio 
sperare che la mia aspettativa non sia delusa. 
19 dicembre  - Oggi comincia l’insegnamento della prima consonante segnata sul sillabario, per 
 quanto vi siano due bimbi  non ancora ben franchi nella conoscenza dei dittonghi e dei trittonghi, 
ma per non annoiare la maggioranza con l’insistere ancora su quelli, ho creduto bene d’insegnare la n. 
Dopo tanti esercizi preparatori, pure vi sono due o tre bimbi che non vogliono capire la forma della n e 
fanno una u malfatta.  
23 dicembre - Oggi ultimo giorno di scuola precedente le vacanze di Natale e Capodanno, i bimbi 
 sono irrequieti, pensando ai doni che riceveranno, al pranzo che li aspetta, ai divertimenti che 
godranno. Su di un foglio quadrettato ho fatto loro scrivere Buon Natale in caratteri di stampa, ma per 
essi fu un esercizio di disegno e di conteggio perché lo fecero sotto dettatura, mentre io lo eseguivo alla 
lavagna facevo loro contare i quadretti per la giusta altezza e distanza delle lettere e tracciare linee rette 
orizzontali e verticali. I piccoli furono oltremodo felici quando  poterono capire che io avevo fatto 
scrivere loro l’augurio Buon Natale. 
Sono quattro giorni che ho insegnato la n, ma come stentano a ricordarne il suono e nella  dettatura 
delle sillabe dirette formate da detta consonante non sentono e non avvertono ancora la differenza dal 
suono della semplice vocale dal suono della vocale preceduta dalla consonante per cui invece di n, tanti 
scrivono solo a. 
Non mi scoraggio però lo so quanto sia difficile per gli scolaretti l’imparare le prime consonanti. 
Giorni di lezione in dicembre. N. 16 
 
3 gennaio 1925  - Scolari presenti: 20. Oggi primo giorno di scuola dopo le vacanze natalizie, ed 
 essendo anche sabato, mancano 6 alunni, benché la giornata non sia bella. Non feci nulla di 
nuovo riguardo la lettura e la scrittura. Gli alunni sono assai irrequieti perché tutti hanno da parlare dei 
doni ricevuti e delle feste trascorse ed anche perché l’aula è un po’ fredda dato che da 10 giorni  non si 
accende la stufa. Credevo di trovare gli scolari un po’ indietro e invece constato che non dimenticarono 
le cose insegnate. 
17 gennaio - Gli scolaretti oggi sono stati assai distratti. E’ forse la giornata quasi festiva che ha 
 trattenuto a casa vari scolari; è forse il movimento di via vai della strada che disturba moltissimo 
e che si fa sentire al sabato; giornata in cui hanno luogo molti sposalizi. L’aula è situata al 
pianterreno del palazzo municipale ed è esposta moltissimo per cui è una vera disperazione starvi 
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entro con una scolaresca di 1^ classe maschile, tanto più in certe giornate. Non so come si farà d’estate 
quando si sarà costretti tenere le finestre aperte. Ho fatto prendere ed adoperare ieri per la prima volta 
la penna, ma che difficoltà per i bimbi e quante macchie nelle mani e sui quadernetti da parte di quelli 
che sono più indietro. 
La scolaresca è composta di alunni in generale poco intelligenti ed ora che cominciano le difficoltà 
tanti s’arrestano. Voglio sperare che sia una crisi passeggera che si verifica sempre quando in una 1^ 
classe s’insegna la prima consonante con le sillabe dirette, inverse, composte, per quanto possa già 
essere certa che tre o quattro non riusciranno a essere promossi perché tardivi molto ed anche 
giovanissimi  e quindi niente affatto maturi e disposti ad apprendere la lettura e la scrittura. 
19 gennaio - Oggi l’egr. sig. Direttore dopo un mese e più di malattia ritornò a scuola e visitò tutte le 
 classi, interessandosi sulla frequenza degli alunni, sulla loro pulizia, sulla loro buona volontà, 
ecc.. Gli scolari furono lieti della visita che li incoraggiò a sempre fare meglio, tanto più che io  dissi 
loro che in un’altra prossima visita avrei detto al Direttore il nome dei migliori e dei peggiori. 
21 gennaio - Spostamento d’orario di dieci minuti tanto al mattino quanto al pomeriggio per dar agio 
 ai maestri provenienti da Cantù e da Como di poter assistere all’entrata delle scolaresche. Ordine 
pervenuto dal Regio Ispettore Provinciale che fu in sede ad ispezionare alcune classi. 
26 gennaio - Circolare del Regio Provveditore agli Studi riguardante la 
 Croce Rossa. Io ne ho già parlato agli scolari della istituzione ed 
anche raccolto offerte e sottoscrizioni. Ho rinnovato le raccomandazioni 
per spronare tutti gli scolari a portare la loro  offerta. Voglio sperare che le 
mie  parole siano ascoltate per quanto non mi manchino dubbi in 
proposito. Ho l’esperienza degli anni scorsi. 
31 gennaio - Visita del Regio Ispettore Provinciale in alcune classi, ma 
 non nella mia. 
Giorni di lezioni fatte in gennaio: 18 
 
14 febbraio - Oggi causa il tempo piovoso e ventoso insieme mi 
 mancano 11 alunni. Di questi gran parte abitano in cascine situate 
lontano dal paese, quindi la loro assenza è scusabile e di questi tre dubito 
assai della loro promozione perché bimbi un po’ tardivi ed anche distratti. Uno di essi è già ripetente e 
mi rincresce che resti tanto indietro, poiché è animato da assai buona volontà: ma è di scarsa 
intelligenza e non so se tornando alla scuola riuscirà mettersi alla pari degli altri che frequentano 
regolarmente. 
I miei scolari stentano un po’ la lettura e il dettato sebbene dedichi a tale insegnamento un tempo 
maggiore di quello assegnato nell’orario. Però mi scoraggio, avendo ancora davanti a me cinque mesi 
di scuola, i principii sono sempre duri, però una volta superati si va avanti discretamente; mi 
riprometto sia così anche per i miei scolaretti. 
16 febbraio - Circolare del Regio Ispettore Scolastico di Como 
invitante i maestri a partecipare 
 all’assemblea generale che i Soci del Comitato per la Vigilanza 
ed educazione degli Orfani  dei 
Maestri Elementari della provincia ed anche a pagare la quota 
d’associazione. 
Giorni di lezione di febbraio: 20 
 
6 marzo - Cominciando da domani devo supplire la mia parallela che si 
è assentata per un po’ 



 8 

 d’influenza, nella lezione del pomeriggio che dovrà durare tre ore. Spero che questa supplenza 
sia di breve durata; ho un’avversione speciale a supplire, poiché trovo che è un danno per due classi. 
Prima di mettere in carreggiata gli scolari della classe in cui sii supplisce ci vogliono parecchi giorni, 
abituati ad altri metodi. Gli alunni si arenano. Gli scolari miei che devono stare  a casa si sbandano e 
lavorano meno per cui anch’essi hanno uno svantaggio. Auguro alla mia collega parallela una 
prontissima guarigione. 
7 marzo - Alle ore 15,30 in Direzione per avere comunicazione di  varie circolari provenienti dal R. 
Provveditore Regionale e del Regio Ispettore Provinciale e in particolare di una riguardante l’igiene 
scolastica. Si convenne pure di concretare come poter provvedere alle spese che richiedono le films 
cinematografiche scolastiche da noleggiare per l’anno in corso. Si stabilì anche il prezzo d’entrata al 
teatro per assistere alla recita Pro Dote della Scuola, recita che si farà probabilmente il 22 del corrente 
mese. 
16 marzo - Oggi ripresi a fare la scuola regolarmente, essendo  ritornata la mia collega parallela di 
 classe. Sono contenta non solo per la guarigione, ma anche perché i miei scolari si distraevano 
 molto stando a casa nel pomeriggio e andavano indietro. 
17 marzo -  Nel pomeriggio hanno avuto luogo per la prima volta in quest’anno le proiezioni 
 cinematografiche e per questo con la scolaresca mi sono recata al palazzo scolastico. I bambini 
si sono divertiti molto sebbene non abbiano capito molto. Ma ai bimbi piace la novità, la varietà, il 
movimento e tale lezione muta è stata per essi motivo d’allegria, ancorchè non possano capire molto 
delle cose che vedono, tuttavia sono sempre idee che si formano, che chiariscono, che si sviluppano e 
che a tempo e luogo daranno i loro frutti. 
21 marzo - Nel pomeriggio non feci lezione dovendo andare con le altre colleghe ad assistere alle 
 prove delle recite che si faranno domani dagli scolari per la Festa Pro Dote della Scuola ed 
anche per disporre in ordine i ragazzi in modo che domani durante l’entrata in teatro sappiano dove 
collocarsi, senza fare rumore e disordine.  
22 marzo - Stasera, domenica, alle ore 20,30 ha avuto principio la rappresentazione scolastica Pro 
 Dote della Scuola. Belle commediole e bozzetti, l’operetta in canto e benissimo eseguite. La 
ginnastica è stata di un effetto straordinario, tanto più che la scena di sfondo del teatro era splendida, i 
giochi di luce del faro riusciti bene. Ogni cosa ha riscosso applausi vivissimi e sinceri, di modo che i 
maestri che si sono adoperati per la riuscita della festicciola hanno da essere soddisfatti. Assisteva alla 
rappresentazione molto pubblico. Ad onorare pubblico, maestri e scolari intervenne il Primo Regio 
Ispettore Scol. di Como che espresse la sua soddisfazione non appena finita la rappresentazione. 
24 marzo - E’ giunta una Circolare del primo Regio Ispettore di Como e in essa il superiore per iscritto 

esprimeva la vivissima soddisfazione di ieri l’altro ai maestri ed 
agli scolari che hanno corrisposto magnificamente agli 
insegnamenti loro impartiti con tanta pazienza ed abnegazione da 
parte degli insegnanti. Oggi è pure venuto in classe il Direttore a 
portare cartelloni nuovi per l’insegnamento delle nozioni varie, 
della lingua parlata, dei numeri.  
I bimbi ammiravano e battevano le mani dalla gioia; per alcuni 
giorni avrò da fare per concentrare la loro attenzione su cose che 
non siano rappresentate su detti cartelloni. I cartelloni sono 

artistici ed abbelliscono la classe e vi mettono una nota gaia.  
25 marzo - Oggi la scuola si è arricchita di altri sussidi didattici, le lavagnette. I bimbi fanno loro festa 
 ed io promisi ad essi che le avrei date nelle loro mani non appena se ne fossero dimostrati 
meritevoli con la loro condotta e con la loro attenzione. Promisero di essere buoni ed ora li vedrò ai 
fatti. Ora comincia a vedersi un po’ di risultati nella lettura e nel dettato; quest’ultimi li fanno quasi 
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tutti; solo tre dei frequentanti non fanno niente e sono tre ripetenti … e uno del 4° anno … 
28 marzo - Anche oggi non s’è fatta la lezione pomeridiana a motivo della festa Pro Dote della Scuola 
 che si ripeterà domani nel salone teatro del Politeama. Ho dovuto accompagnare gli scolari in 
detto salone per assegnare loro i posti e per assistere alle prove che non si erano più fatte da domenica. 
30 marzo - Ricevuta la circolare del Primo Ispettore Scolastico riguardante le lezioni d’igiene da 
 impartirsi agli scolari nell’ordine cronologico seguente: 
1° - La giornata igienica  2^ settimana di aprile 
2° - Benefici della vita all’aperto  3^ “ “ 
3° - Come si scopa e come si spolvera  4^ “ “ 
4° - L’igiene della casa  1^ “   di maggio 
5° - L’alcolismo  2^ “ “ 
6° - I pericoli del tabacco  3^ “ “ 
7° - La tubercolosi  4^ “ “ 
8° - Il pronto soccorso  1^ “    di giugno 
9° - L’armadietto farmaceutico  2^ “ “ 
10 ° - Norme igieniche per la tenuta degli animali   3^ “ “ 
N° delle giornate di lezione fatte in marzo: 22 
 
4 aprile - La mia aula va ogni giorno arricchendosi di nuovo materiale didattico. Oggi hanno portato 
 l’orologio a sfere movibili ed i bambini naturalmente hanno dato il benvenuto anche ad esso con 
battute di mano ed acclamazioni. Qualcuno cercava già le ore poiché leggeva assai bene sul quadrante 
mentre io facevo girare le lancette e le fermavo ora su di un’ora, ora su di un’altra. Se almeno gli 
scolari con tutte queste innovazioni si dimostrassero più bravi e più buoni. Purtroppo io ho degli scolari 
pei quali non so io che cosa ci voglia per svegliare la loro mente addormentata e per farli diventare un 
po’ più quieti. 
N.B. Nulla da notare in questo mese. 
N° delle giornate di lezione: 16 
 
1° maggio - Oggi ci sono state le rappresentazioni cinematografiche che hanno divertito e istruito i 
 ragazzetti, che sono sempre desiderosi di vedere cose nuove. Hanno visto le manovre navali nel 
golfo di Taranto e così hanno imparato a conoscere che cosa sono le corazzate, le torpediniere, i 
sottomarini, i dirigibili, gli aeroplani. Nel secondo quadro hanno visto come si fa ad estrarre il sale 
marino, come lo si purifica, lo si insacca e lo si spedisce. 
Nel 3° quadro “Il granaio del mondo” hanno visto come si coltiva e come si miete  e si trebbia il grano 
in Australia. Hanno visto come in detto paese i buoi, i cavalli vivono allo stato libero in grandissima 
quantità, come tosino le pecore. I bambini di 1^ classe non possono comprendere tutto quello che 
vedono, ma sono sempre idee che entrano e si svilupperanno meglio più tardi. 
I miei scolari diventano molto distratti e fatico tenerli. Alcuni sono indisciplinati, forse perché 
anormali, nervosi, deboli di costituzione. Essi però influiscono sugli altri e sono causa di cattivo 
esempio e fanno perdere tempo assai. Sentono la primavera in modo straordinario e ho da fare a tenerli 
a freno. 
8 maggio -  Oggi vi è stata una sorpresa per i miei scolari: le proiezioni con diapositive ossia 
 proiezioni fisse. Queste proiezioni io le trovai quasi migliori di quelle cinematografiche e più 
adatte alla mentalità dei bimbi di 1^ classe, poiché in esse possono con loro agio ammirare le scene che 
si presentano ai loro sguardi, gli animali, gli oggetti e di questi rilevare la forma, il contorno. Oggi 
hanno veduto l’illustrazione di due scenette educative che avevano per titolo “Carità” e “Rondinelle” 
ed anche l’illustrazione delle due favolette che già avevo lette e spiegate agli alunni e  cioè “La 
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colomba e la formica” e “La lepre e la tartaruga”. I bambini si sono divertiti ed istruiti e andarono a 
casa tutti lieti, volendo prima sapere quando avrei fatto loro vedere altre cose. 
12 maggio - Oggi per la seconda volta i miei scolari hanno assistito alle proiezioni cinematografiche 
 divise in cinque parti. Fabbricazione del vasellame di porcellana – Giardino zoologico di New 
Jork – Genesi della mosca. Come le mucche siano mezzi d’infezione – Sulle rive del Nilo – la pesca 
delle anguille nelle valli di Comacchio. 
I bambini si sono divertiti, principalmente nel vedere gli animali esotici e così hanno imparato a 
conoscere animali di cui non sapevano l’esistenza e il loro modo di vita. Così pure è piaciuto loro la 
pesca delle anguille ed hanno imparato come si fa a conservarle per spedirle chiuse in barili in vari 
paesi d’Europa. 
13 maggio - Stamane, appena in classe, ebbi la visita del Regio Primo Ispettore di Como. Ispezionò la 
 classe con saggio criterio  ed in complesso non sono stata malcontenta del giudizio espresso sul 
mio insegnamento e sul profitto degli scolari. Mi diede norme pratiche e precise per la compilazione 
del programma didattico particolareggiato, del quale ancora pochi insegnanti intesero come s’intenda 
applicare la materia d’insegnamento per gruppi di lezioni, specialmente per il disegno. 
Sono lieta che anche l’Ispettore abbia potuto capire che alcuni dei miei scolari sono eccessivamente 
vivaci ed anche un po’ indisciplinati per cui difficile riesce l’ottenere la disciplina. 
16 maggio - Oggi i miei scolari hanno assistito ad altre proiezioni fisse illustranti tre diversi soggetti e 
 cioè La favola che tratta della volpe e del cane – La favola dei due piccioni – L’amico 
dell’uomo, soggetto che si presta anche per le nozioni varie propriamente dette. Gli scolari si 
divertirono e s’interessarono, tanto più che erano stati preparati prima e subito capivano le illustrazioni. 
22 maggio - Finalmente stamattina i miei scolari hanno fatto la passeggiata tanto desiderata e due 
 volte rimandata, causa il tempo. E’ tutta la settimana che sono più irrequieti del solito, avendo 
in mente la passeggiata e vedendo gli scolari delle altre classi andarvi. Ora che il loro desiderio è stato 
appagato spero si rimetteranno di nuovo di buona lena allo studio onde poter giungere alla fine 
dell’anno col programma svolto completamente, in specie per quello che riguarda la lettura, scrittura e 
calcolo. 
Durante la passeggiata gli scolari ebbero agio di distinguere varie piante, vari fiori, di ammirare le 
montagne e sapere il nome delle medesime; di conoscere la posizione dei paesi circonvicini  rispetto al 
loro paese. La passeggiata fu per gli scolari  un mezzo di divertimento e di istruzione e lascerà 
nell’animo loro grato ricordo. 
29 maggio - Nella prima ora del pomeriggio hanno avuto luogo le proiezioni cinematografiche di 
 quattro soggetti diversi e cioè: Goffredo Mameli – Pescatori russi – Carnevale di Nizza – farsa: 
Cretinino e Cretinello. La farsa l’ho trovata poco sugosa e non contiene alcun ammaestramento morale 
per cui nulla hanno da imparare. 
31 maggio - Prima lezione di canto accompagnato dall’armonium. Gli scolari si sono divertiti ed 
 intanto hanno imparato a cantare seguendo il suono dell’armonium. Con questo mezzo si educa 
 l’orecchio e la voce. 
N° delle giornate di scuola fatte in maggio: 22. 
 
6 giugno - Seconda lezione di canto; ancora la preghiera dell’altra volta. 
7 giugno - Oggi, domenica, festa dello Statuto, si è effettuato il corteo in onore del 25° anniversario 
 di Regno del nostro amato Re Vittorio Emanuele III. Anche i miei scolari hanno preso parte a 
detto corteo ed essendo stati precedentemente istruiti in proposito hanno capito l’alto significato della 
cerimonia ed erano fieri della coccarda tricolore che portavano sul petto durante la sfilata. 
16 giugno - Proiezioni cinematografiche: I cento giorni di Napoleone – La vittoria di Vittorio Veneto 
 – Avventure poliziesche. Gli scolari compresero poco le cose vedute, ma qualche idea resterà 
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nel loro cervello e più tardi vi resterà. Oggi la classe s’è arricchita di un bassorilievo di bronzo 
rappresentante una figura del Monumento al Milite Ignoto. E’ dono degli Invalidi e Mutilati di Guerra 
ed il bassorilievo è bronzo dei cannoni tolti agli Austriaci. Ho parlato agli scolari del  Soldato 
Ignoto ed ho cercato di inspirare verso di esso amore e riconoscenza. 
N° delle giornate di scuola fatte in giugno: 21. 
 
 
Luglio 1925 - In questo mese gli scolari sono svogliati pel caldo e per la stanchezza che anche in loro 
 comincia a farsi sentire. Non approfittano più un gran che in generale; però è buona cosa che vi 
sia ancora qualche po’ di tempo affine di poter rinfrancare gli scolari nella lettura e nel dettato, ora che 
hanno superato tutte le difficoltà ortografiche. 
6 luglio - Oggi non sono andata a scuola e per dieci giorni non ci andrò a causa di un grave malore 
 toccato a mia madre. Mi spiace immensamente il dover star a casa tutto questo tempo, tanto più 
ora che si devono preparare i bimbi per gli esami. Però non andranno molto indietro poiché la mia 
parallela farà scuola ai miei scolari nel pomeriggio. 
17 luglio - Oggi sono ritornata a scuola ed ho letto la gioia del mio ritorno negli occhi dei bimbi che 
 mi guardavano muti e sorridenti, Li ho trovati abbastanza bravini; si vede che hanno 
approfittato degli insegnamenti fatti dalla mia collega parallela. Il pensiero degli esami sprona certi 
scolari un po’ tardivi e un po’ svogliatelli a far quanto possono per ottenere la promozione. 
22-23 luglio - Esami – Esaminati n° 23 – promossi n° 19 – rimandati n° 4 
 Dei quattro rimandati uno, Baragiola Marino ha diritto al mese di prova nella classe 2^ perché 
ha ottenuto il mediocre in aritmetica. 
Non posso lagnarmi dell’esito avuto dai miei scolari; è vero che quest’anno erano pochi e ho potuto 
tener dietro ad uno ad uno; cosa che non si può fare quando la scolaresca è numerosa. Quelli che non 
sono riusciti è proprio perché, uno specialmente Corbetta Paolo, non hanno frequentato regolarmente la 
scuola, anche dopo ripetuti avvisi ai genitori. 
Mi auguro di avere un risultato simile un’altr’anno e con questa speranza comincio le vacanze 
ritempratrici di forze esauste, di rinnovato vigore e buon volere 
 
Mariano 25 luglio 1925 
 
AULA 
La mia aula quest’anno è poco ampia, però sufficiente al numero degli alunni. E’esposta a sud-est ed è 
chiara e arieggiata discretamente. E’ però disturbata essendo al pianoterreno e avendo porte e finestre 
che guardano sulla via assai frequentata. E’ imbiancata a calce, riscaldata da una stufa che funziona 
poco bene, per cui alle volte la temperatura è troppo elevata o troppo bassa. 
Il pavimento è a mattonelle di cemento ed è tenuto pulito dal bidello. 
 
ARREDI SCOLASTICI E MATERIALE DIDATTICI 
Crocifisso – Ritratto di S. M. il Re  
N° 5 cartelloni per le nozioni varie, alcuni in buono stato ed interessanti, altri sciupati. 
Lavagna con gessetto bianco – Albo d’onore 
Attestato d’iscrizione alla Croce Rossa – calendario e taccuino – Orario della classe 
Modello per le rigature dei quaderni da adottarsi dagli alunni 
n. 14 banchi sufficientemente adatti – un tavolino e una sedia – una stufa di ghisa – manca il 
termometro. 
Si chiede al sig. Direttore un piccolo armadio indispensabile per riporvi la raccolta di oggetti utili per le 
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nozioni varie; i quaderni adoperati dagli alunni esclusivamente a scuola, i lavori manuali, ecc. 
Ho chiesto anche il termometro, quadri murali con scenette a colori, gessetti colorati per i disegni alla 
lavagna, attrezzi per ginnastica e giardinaggio ed un’aiuola per poter questa primavera coltivare alcune 
pianticelle. 
 
 
26 gennaio 1925 - Il sig. Direttore ha assicurato che presto avremo il materiale didattico desiderato. 
Sarà acquistato col guadagno dato dalla festa della scuola e dalla pesca dello scorso anno. 
 
MUTUALITA’  SCOLASTICA 
Gli iscritti regolari quest’anno sono 14 e pagano tutti regolarmente la loro quota. 
 
PATRONATO SCOLASTICO 
Alunni sussidiati della mia classe n. 1; non è orfano di guerra, ma è riconosciuto povero. A detto 
scolaro furono dati quaderni e sillabario. 
Lo scorso anno il Patronato provvide la scuola della macchina cinematografica. Quest’anno, dietro 
richiesta del sig. Direttore e degli insegnanti, acquistò l’armonium. 
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Classe 1^ masch. B – ins. Maria Laura Chiminello  
 
  1° ottobre – mercoledì - Inizio delle iscrizioni. Quest’anno i nuovi iscritti 
 alle prime sono pochi, essendo pochi i nati nel 1918. 
  6 – lunedì - Primo giorno di scuola. Mezzo orario. 
10 – venerdì - Inizio della scuola regolare ad orario intero. Numero degli 
 alunni 26, dei quali 12 ripetenti. Aula troppo piccola, inadatta, 
 mancante di aria e di luce. Materiale didattico insufficiente. 
20 – lunedì - Tutti gli alunni presenti sono stati vaccinati. 
28 – martedì - Vacanza per la Marcia su Roma. 
3 novembre – lunedì - Vacanza per la commemorazione dei defunti. 
4 – martedì - Vacanza per la commemorazione della Vittoria . Corteo per le 
 vie del paese e al Cimitero, con intervento delle scolaresche. Celebrazione della Messa in 
 suffragio dei Caduti. 
15 – sabato - Vacanza. Elezioni per i rappresentanti degli orfani dei maestri.  
22 – sabato - Ho parlato in questi giorni della Mutualità Scolastica, incitando gli alunni ad associarsi. 
 Se ne sono iscritti 10. 
29 – sabato  - La frequenza degli alunni è regolare. Uno solo è stato assente molti giorni, senza 
 giustificato motivo. E’ un povero ragazzo che frequenta la prima per il sesto anno e non 
 comprende l’importanza dello studio e della scuola. 
2 dicembre – martedì - Conversazione sulla Croce Rossa. Incomincio a raccogliere le offerte, che sia 
 buona! 
10 – mercoledì - Assente per indisposizione. 
23 – martedì - Ultimo giorno di scuola prima delle vacanze di Natale e Capodanno. La frequenza è 
 sempre regolare. Il solo Secchi Pietro è stato assente tutto il mese, nonostante il mio vivo 
 interessamento e le mie ripetute esortazioni perché frequenti la scuola. 
31 gennaio – sabato - Il mese è trascorso senza che nulla abbia turbato il buon andamento della 
 scuola. Gli alunni sono tutti presenti e fanno del loro meglio per imparare. Unico motivo di 
 rammarico è la scuola troppo angusta e la mancanza di un luogo riparato ove far eseguire 
 ginnastica e giochi, che occupano una così larga parte nel programma delle prime classi. 
27 febbraio – venerdì  - Sono sempre in attesa del materiale didattico richiesto: lavagnette, gessetti 
 colorati per disegni alla lavagna, cartelloni alfabetici e numerici, ecc. 
 In mancanza di tutto ciò cerco di supplire come meglio posso con i miei soli mezzi. 
28 – sabato - Mezza giornata di vacanza per il sabato grasso. 
 
Dal 6 al 13 marzo assente per malattia. 
22 marzo – domenica - Festa perla Dote della Scuola. Nel salone del 
 Politeama i ragazzi più grandi hanno svolto uno scelto 
programma: due bozzetti drammatici, un’operetta e un coro ginnastico 
accompagnati dall’orchestra. Lo spettacolo ha suscitato nel pubblico un 
grande entusiasmo. Il primo ispettore Scolastico cav. Cerri ha onorato 
con la sua presenza la bella festa ed ha manifestato la sua piena 
soddisfazione con una lettera gentile diretta al Corpo Insegnante. 
L’esecuzione dei lavori è stata ottima ed anche i miei piccini che hanno assistito alla rappresentazione 
sono rimasti vivamente impressionati ed hanno saputo ripetere molto bene tutto ciò che hanno visto. 
24 – martedì - Consegna dei nuovi cartelloni: due numerici, cinque di animali e due scenette e delle 
  lavagnette, con grande soddisfazione dei miei piccini che li aspettavano con molto desiderio. 
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29 – domenica - Replica della festa per la Dote della Scuola all’Oratorio San Rocco. 
 
Dal 9 al 15 aprile vacanze di Pasqua 
21 aprile – martedì - Vacanza per il Natale di Roma. 
29 – mercoledì - In questo mese si sono incominciate a fare le proiezioni cinematografiche. I ragazzi 
 sono molto contenti e imparano molte belle cose. 
9 maggio – sabato - Per la prima volta i miei alunni hanno visto le proiezioni fisse. Anche queste 
 hanno destato molto interesse e, riproducendo favole e racconti facili e noti, sono state capite 
 bene da tutta la scolaresca. 
22 – venerdì - Passeggiata scolastica delle classi 1^ maschili e femminili al casino della signora 
 Peregalli. 
30 – sabato - Per la prima volta ho riunite le quattro prime ed ho insegnato un canto con 
 accompagnamento dell’armonium. 
6 giugno – sabato - Seconda lezione di canto. 
7 – domenica - Festa nazionale per onorare il 25° anniversario 
 di regno del nostro Re Vittorio Emanuele III. Corteo con 
 intervento di tutte le scolaresche. Somma raccolta per le 
 onoranze: £. 4,60. 
18 luglio – sabato - Ultimo giorno di lezione. 
22 mercoledì e 23 giovedì - Prove d’esame. 
31 – venerdì - Distribuzione delle pagelle e chiusura della 
 scuola. 
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Classe 2^ femm. B - ins. Fiorenza Uslenghi 
 
17 ottobre - Oggi è il primo giorno di scuola. Fui sino a questo giorno 
 assente per malattia. Le mie scolare furono contente di 
rivedermi ed io intrapresi con lena il lavoro del nuovo anno scolastico. 
21 – Oggi l’Ufficiale Sanitario, dr. Toscani, ha rivaccinato l’intera 
   scolaresca. 
27 -  E’ tornato l’Ufficiale san. Per visitare le bambine e constatare 
 l’esito della rivaccinazione. 
28 –    Festa nazionale per la Marcia su Roma. 
4 novembre – VI anniversario della Vittoria. Colla scolaresca abbiamo 
 preso parte al corteo indetto dall’Autorità Comunale, al 
Cimitero, alla Messa funebre e sfilando poi, dopo aver attraversato le 
vie principali della borgata, davanti al Monumento dei Caduti. 
7 – Oggi per ordine superiore s’iniziò la sottoscrizione di £. 0,50 pro 
Patronato Scolastico Orfani di  guerra. 
12 – Oggi il sig. Direttore ci ha riunite per distribuirci le buste per la votazione dei membri. Ci ha 
 consegnate le buste occorrenti per le schede . 
18 – Due insegnanti sono state trasferite a Mariano, le signorine Villa  e Frigerio . 
25 – Dalla Casa  del Maestro ricevemmo invito per l’iscrizione ad un corso indetto dalla sig. Pizzigoni 
 Giuseppina esimia fondatrice della Scuola Rinnovata della Ghisolfa. 
  3 dicembre – Prima distribuzione delle pagelle. Come l’attendevano con ansia le bambine! 
  8 - Il nostro Direttore è assente dalla scuola. E’ ammalato e a quanto sembra è abbastanza   
 gravemente. Spero possa presto rimettersi e ritornare fra noi. 
15 – Oggi freddo glaciale. Vi è un guasto nella macchina del calorifero. Gli operai si sono messi subito 
 all’opera per aggiustarli nel più breve tempo possibile. Le scolare si lamentano e nulla vale a 
 distrarle per far loro sopportare il freddo. 
16 – Il calorifero è stato riparato. La temperatura al mattino si mantenne basso, ma nel pomeriggio il 
 termometro è salito a 9 gradi. 
23 – Alle bambine silenziose ho fatto scrivere, per premio, la letterina di Natale. 
10 gennaio – Seconda distribuzione delle pagelle. 
19 –Il Direttore completamente ristabilito è ritornato a scuola. Venne a farci visita e le mie scolare
 furono contente di rivederlo.  
20 – L’egr. sig. Ispettore Scolastico Cav Cerri oggi ha assistito due classi maschili. La V^ e la 2^. 
24 – Ci è pervenuta oggi la Circolare per la diffusione della Croce Rossa Italiana Giovanile. Avevo 
 già iniziatala raccolta per le solite dieci lire. Quindi pregate le mie scolare a volersi iscrivere 
 socie  pagando la quota di £. 4. 
26 – Oggi ci siamo radunate in Direzione. Il Direttore ci ha parlato per le feste che si dovranno tenere 
 per la Dote della Scuola. Ci ha pregate di coadiuvare tutte per la buona riuscita di dette feste. 
31 – Stamani le classi maschili 3^ e 4^ sono state visitate dall’Ispettore Scolastico. 
  2 febbraio – Distribuzione delle pagelle. 
11 – La Circolare firmata oggi nel pomeriggio invita la presidenza di questa sezione al Convegno 
 Mutualistico  che avrà luogo il 15 c.m. nel salone dell’Istituto Carducci a Como alle ore 10. 
16 – Invito all’adunanza generale dei Soci del Comitato per la Vigilanza e l’Educazione degli 
 Orfani dei Maestri che si terrà il 19 c.m. alle ore 15 nel salone del palazzo scol. di via Perti di 
 Como. 
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20 – Da Cabiate giunge l’invito e il programma per la festa pro Dote della Scuola che si terrà 
 domenica 22 c.m. Secchi Lucia, Proserpio Giuseppina, Marelli Regina e Terraneo hanno 
 acquistato il biglietto d’entrata. 
23 – La scolaresca improvvisamente esce in una esclamazione di gioia: la neve! Infatti la prima neve 
 di quest’inverno incominciò a scendere fitta e durò qualche ora. 
27 – Ho avuto da vendere le cartoline per l’Opera Naz. “Pro Derelictis”: 20 cent. l’una. Alcune 
 alunne fecero acquisto e l’importo lo versai al Direttore. 
  4 marzo – Ho versato la quota di £. 3 per gli Orfani dei Maestri. 
  7 – Riunione degli insegnanti. Il Direttore ha dato lettura della Circolare del Regio Provveditore che 
 raccomanda vivamente la diffusione delle norme igieniche più necessarie, l’abitudine alla 
nettezza personale e degli ambienti. Parlò pure della visita che l’Ufficiale Sanitario dr. Toscani farà 
alle scuole, assegnando premi a chi otterrà l’osservanza a dette norme. 
Parlò del funzionamento della macchina cinematografica per la quale occorrono £. 450 per 
abbonamento delle pellicole e per le spese di trasporto. Si è venuti all’accordo di chiedere agli alunni la 
cooperazione loro per coprire le spese. 
Il materiale didattico acquistato in parte è pronto, in parte non è ancora giunto malgrado le ripetute 
sollecitazioni. 
Festa della dote Pro Scuola fissata per il 22 c.m. all’Oratorio Maschile e una replica si farà al Politeama 
Marianese in serata da fissarsi. 
10 – Oggi ho compilato il modulo per l’iscrizione in ruolo. 
25 -  Distribuzione dei manifesti pro Dote della Scuola che si ripeterà domenica alle 15,30 all’Oratorio 
 maschile. 
27 – Il Regio Ispettore Cav. Cerri invita gli insegnanti a voler acquistare il 1° vol. “La vita nuova della 

scuola italiana” al prezzo di £. 4 del prof. Lucio Lombardo Radice per 
l’Istituto Nazionale per l’educazione degli orfani dei maestri. 
28 – Igiene scolastica – Argomenti da trattarsi in tutte le scuole con esercizi            
adatti alle singole classi. 

30 – Ricevuta dall’Istituto Nazionale per Ciechi adulti di Firenze la     
scheda per la sottoscrizione di un  soldo per ogni alunno. 
3 aprile – Distribuzione delle pagelle. 
8   –  Con domani incominciano le vacanze di Pasqua. 
21 – Vacanza pel Natale di Roma. 
27 – E’ stato in visita nella mia classe il Regio Ispettore Cav. Cerri. Le mie 

scolare furono contente e durante la visita anche le più birichine tennero lodevole condotta. 
28 – Oggi ho tenuta la lezione d’igiene prescritta dalla Circolare dell’Ispettore per la settimana 
 d’Aprile: “Benefici della vita all’aperto”. Le alunne hanno poi riassunta oralmente con brevi 
 pensierini. 
29 – Oggi è pervenuta la Circolare concernente la festa che dovrà avere la scuola nelle manifestazioni 
 che avranno luogo in tutta Italia in omaggio a S.M. il Re pel suo XXV di regno. 
Le alunne dovranno contribuire col modesto obolo di cent. 20. Il ricavo sarà devoluto per  un’opera di 
beneficenza secondo gli intendimenti di S.M. e l’opera sarà l’espressione della riconoscenza della 
scuola per colui che regge i destini della Patria nostra. La sottoscrizione  s’inizierà in tutte le classi il 
primo lunedì di Maggio. 
 
* 1° maggio – Distribuzione delle pagelle. Oggi ho parlato alle alunne della sottoscrizione che si 
 effettuerà per omaggio a S.M. il Re. Le mie scolare mi hanno promesso di portare tutte il loro 
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 contributo. 
  *4 – Oggi ho svolto la lezione d’igiene: “Come si scopa e si spolvera”. Le alunne l’hanno brevemente 
 riassunta e poi hanno eseguito il dettato. 
*19 – Oggi con la alunne di 2^ femm. A e con gli alunni di 2^ masch. A e B ci siamo recati a fare la 
 passeggiata al casino della nob. Porta Spinola. Le scolare si sono divertite ed hanno disegnato, 
 letto e giocato. 
*24 – Per solennizzare la ricorrenza della dichiarazione di guerra gli alunni hanno assistito alla Messa 
 in suffragio dei Caduti ed alla sera hanno partecipato al corteo che dal Municipio si è portato al 
 Monumento. 
 * 7 giugno – Oggi per iniziativa del Comune si è effettuato il corteo per la celebrazione del XXV 
 anniversario di regno di S.M. il Re Vittorio Emanuele III . Parteciparono numerose 
Associazioni e furono presenti tutte le Autorità. Le scolare hanno partecipato al completo. Il corteo si è 
iniziato dal piazzale del Municipio, ha percorso le vie principali del paese e si è portato al Monumento 
dei Caduti. L’avv. Dadda, oratore ufficiale, ha ricordato le magnanime virtù di S.M. il Re, ha esaltato i 
progressi della Patria negli ultimi 25 anni ed ha chiuso il suo discorso inneggiando all’augusto Sovrano 
ed all’Italia. Si è fatta onore la Fanfara della scuola che per la prima volta ha prestato servizio. 
  8 – Oggi ho svolto la lezione d’igiene: L’igiene della casa. Essa ha dato buon risultato ed ha 
 dimostrato che la scolaresca ha prestato attenzione alla lezione fatta. 
16 – Oggi partirono n. 63 alunni per la cura balneare; si recheranno a Pietra Ligure colla colonia 
 Oberdan di Milano. 
15 luglio – Oggi, ultimo giorno, ci fu comunicato la data degli esami. Nella mia classe avranno luogo 
 il giorno 17 e 18 e per commissaria avrò la sig. Bettini Maria di classe 3^ B. 
Nei giorni 22 e 23 sarò commissaria in classe 1^ B dalla sig. Bondimaj Angela. 
Nel pomeriggio di oggi sono ritornati dal mare gli alunni delle nostre scuole. Trovarono giovamento 
del mese di cure, benché la stagione sia stata poco propizia pel continuo cattivo  tempo. 
18 – Oggi sono terminati gli esami della mia classe con esito sufficiente. Delle 
 34 presenti all’esame 24 furono promosse con buone votazioni.  
 
Arredi scolastici 
Situazione identica alle aule precedenti. 
Ho chiesto al Direttore, perché possa ottenere dal Comune, un piccolo armadio 
indispensabile per riporvi i lavori femminili, i libri della bibliotechina scolastica 
e la raccolta degli oggetti utili perle nozioni varie. 
Un orologio con lancette spostabili, quadri murali con scenette le lezioncine 
d’aspetto. 
Quadri di propaganda igienica utili allo svolgimento del programma della classe. 
Gessetti a colori – un metro. 
24.03 – Ricevuti e appesi nell’aula n. 5 cartelloni colorati: l’orso bianco – la capra – l’anitra – la lana 
 – il mare – il numero 8 (numerazione figurata). Il Comune ha provveduto a fare l’impianto 
 elettrico con l’attacco per l’apparecchio delle proiezioni fisse. 
 
Mutualità scolastica 
Le iscritte dello scorso anno erano 12. le nuove sono 12. Restano iscritte24, tutte paganti. 
Ebbero sussidio: Pozzi Antonietta (£. 3,50), Tanzi Angiolina (£. 5), Tagliabue Gesuina (£. 8). 
 
 
Patronato Scolastico 
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Alunni sussidiati n. 4 : Mascheroni Carolina, Pedretti Alessandrina, Redaelli Maddalena, Terraneo 
Maria. Fu acquistato l’armonium. 
 
Biblioteca scolastica 
Funziona regolarmente, conta 90 volumetti. 
Gennaio 1925: ho acquistato Balilla, almanacco per i giovanetti italiani edito dal “Piccolo Corriere”. 
 
Poesie studiate 
I nostri amici – Il galletto mattiniere – Il riccio e la castagna – Non ti scordar di me – La settimana 
dell’ozioso – Vessillo – Aiutiamoci – Tutti lavorano – Gennaio – Febbraio – Marzo – Fra due litiganti 
– Passeggiata – Aprile – Maggio – Giugno.
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Classe 2^ masch. – sez. A ins. -  Anna Maria Agostoni  
 
1,3,4 ottobre 1924 - Iscrizione. Parecchi alunni si presentano colla 
 mamma, timidi e vergognosi anche quelli che coi compagni sono 
 birichini ed irrequieti. Sorridono sapendo d’avere ancora per un 
 anno la loro maestra. 
6,7,8  ottobre - Lezioni solo mal mattino. L’aula è bella, dalle tre finestre 
 ampie riceve sole tutta la giornata. I tigli ingialliti danno un riflesso 
 d’oro pallido alla luce che penetra nell’aula. 
10 ottobre - Lezioni regolari, orario normale di cinque ore. Alunni iscritti 
 44. 
11 ottobre - Quattro alunni passano alla sez. B che ha solo 36 iscritti. 
 Restano iscritti alunni 40 dei quali 26 sono nuovi e 14 ripetenti. 
13 ottobre – lunedì - L’insegnante della 2^ B per indisposizione non venne a scuola. Supplisco con 
 orario alternato di 6 ore. 
20 ottobre – lunedì - Nel pomeriggio vaccinazione di tutti gli alunni. Classe per classe, usciti in 
 corridoio, levata la giubba, rimboccata la manica si presentano in direzione all’infermiera che fa 
 dei massaggi con etere, al dottore che fa tre vaccinazioni, poi di nuovo all’infermiera che 
 applica un cerotto. Ragazzi abbastanza tranquilli, nessuna paura. Farè solo un poco pallido. 
24 ottobre – venerdì - Giornata brutta brutta; cielo plumbeo. Piove, piove, piove. 
27 ottobre – lunedì - Visita del dottor Toscani. Tutti gli alunni mostrano il loro braccio. Vaccinazioni 
 positive 23; dubbie 11; negative 2. Tre alunni erano assenti. 
 Nel pomeriggio visita del dottore agli alunni della sez. B. 
28 ottobre – martedì - Festa Nazionale: Secondo anniversario della Marcia su Roma. 
29 ottobre – mercoledì - Dieci scolari assenti, qualcuno ha la febbre prodotta dall’opera del vaccino. 
4 novembre – martedì - Celebrazione del VI° anniversario della Vittoria . Il mattino alle 10 corteo: 
 asilo, scuole, società ginnastiche, associazioni del paese, reduci, autorità civili e religiose. 
Sfilata per il paese, messa celebrata nella cappella del Cimitero, fermata al monumento; sfilata  per il 
Viale della Rimembranza; scioglimento al Municipio. Poco entusiasmo, pochissimo ordine. 
7 novembre – venerdì - Circolare del patronato Scolastico Nazionale per gli Orfani di Guerra  che 
 raccomanda la sottoscrizione di una quota di 50 cent. Per ogni alunno. 
 Riunione della Commissione per la scelta dei testi della scuola di Mariano. Per la classe 2^ si è 
 scelto “Vita e Lavoro” di Mario Todeschini – edito dalla Editoriale Libraria di Trieste. “Parole 
 di vita” – Letture di religione. 
12 novembre – mercoledì - Casati Pompeo prima di entrare in scuola ha lanciato un sasso ad un 
 compagno ferendolo vicino ad un occhio. Temendo i giusti rimproveri non si è presentato alla 
 scuola. Nell’intervallo del mezzogiorno riunione degli insegnanti perla distribuzione delle buste 
 per la votazione che avverrà sabato 16 c.m. 
15 novembre – venerdì - Casati Pompeo è stato da sig. Direttore sospeso fino a martedì 18 c.m. 
18 novembre – martedì - Oggi due nuove colleghe sono state trasferite qui: Frigerio  da Corrido, mia 
 compagna alla Scuola Normale e Villa  da Giussano. 
25 novembre - Dalla Casa del Maestro di Como (via Volta 10) l’invito a frequentare un corso di 
 conferenze sul metodo sperimentale applicato da oltre un decennio nella Scuola Rinnovata di 
 Milano. Lezioni tenute da Pizzigoni, Compato, Carnelli, Perlasca, Brigidini, Vitali, Boranga, 
 Barcella, Fano; tutti i giovedì dalle dieci di mattina a mezzogiorno. 
26 novembre - Oggi le classi 4, 5 e 6 hanno celebrato la Festa degli alberi. Ai maestri delle altre 
 classi nessuna comunicazione come se fossero le figlie della serva. 
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 La collega Gabaglio ha avuto la nomina come effettiva a Figino Serenza, Spazzi a Mariano e 
 nella classe  2^ B al posto della Cruciani un nuovo maestro, certo Biassoni, di Cislago. 
27 novembre - Sono stata a sentire la signora Pizzigoni, direttrice e fondatrice della Scuola Rinnovata 
 di Milano. Con parola chiara e piana ha accennato ai grandi difetti, alle numerose lacune dei 
vecchi programmi che davano al fanciullo una preparazione tutta fittizia, tutta apparente, che gli 
insegnavano solamente quello che non è permesso di ignorare, che non facevano di lui il giovinetto 
forte pronto alle lotte della vita, ma un bambino giudicato dai professori delle scuole medie non maturo 
e dagli operai delle officine non atto a un lavoro senza lungo tempo di preparazione. 
La scuola deve essere vita e lavoro. Il fanciullo che lavora è anche buono e tranquillo. Deve dare al 
fanciullo delle buone abitudini, di pulizia, di rettitudine morale, di lavoro. 
29 novembre - sabato - La lezione sull’utilità e la necessità di essere iscritti alla Mutualità 
 Scolastica ha fatto sì che 7 alunni si siano iscritti. 5 erano già iscritti dallo scorso anno. 12 
 quindi i soci della mia classe. Numero abbastanza buono data la convinzione dei genitori che le 
 £. 5,80 che pagano in un anno siano soldi completamente sprecati. 
8 dicembre – martedì - Il nostro signor Direttore ha dovuto lasciare la scuola sentendosi assai male. 
 Il medico lo trovò ammalato di nefrite. Più vuota sembra la scuola e più triste senza la sua 
 sorveglianza, senza lui che aveva occhio a tutto. 
9 dicembre – mercoledì - Ho distribuito oggi le pagelle colle annotazioni sul profitto nei mesi di 
 Ottobre e Novembre. Grande ansietà negli alunni di vedere, grande curiosità per il nuovo 
 formato della pagella a tre pagine, e grandi discussioni per il valore delle parole mediocre, 
 insufficiente. 
15 dicembre – lunedì - La scuola è fredda, gelata da sabato per una rottura alla caldaia del calorifero. 
 E’ un guaio dover far lezione e tener tranquilli gli alunni con questo gelo nelle ossa! 
16 dicembre – martedì - Il guasto è stato riparato. Oggi l’aula era sufficientemente riscaldata. Una 
 grande irrequietezza negli alunni. Il disegno della stella comparsa ai pastori nella notte di 
 Natale ha vivamente interessato. Non tutti sono riusciti bene, si rifarà, si correggerà e poi la si 
 ritaglierà e coprirà di stagnola.  Il lavoretto ricorderà le giornate di ansiosa gioia che precedono 
 la festa dei bambini. 
20 dicembre – sabato - La capanna del presepio colla stella in alto, il Bambino Gesù, la Madonna, 
 san Giuseppe, il bue, l’asinello, i due zampognari, le pecorine disegnate alla lavagna hanno 
interessato vivamente gli alunni e sono state un buon incitamento a parlare, dire le abitudini care ad 
ogni piccolo. 
Come saggio ho detto di scrivere qualcosa di ciò che vedevano alla lavagna. Un disastro: roba da 
chiodi, tutti gli errori di ortografia sono stati pescati ed inventati. Non mi so dare ragione come mai 
quando si fa un esercizio di dettatura ortografica tutti facciano benino ed evitino le scorrettezze, mentre 
quando devono scrivere per conto proprio ciò che pensano non ricordino più nulla e facciano ogni 
errore. 
22 dicembre – lunedì - Oggi si è scritta la letterina di augurio ai genitori. Grande felicità, grande 
 eccitazione, gran da fare. Le ho ritirate per rivederle, domani le consegnerò. La minaccia di 
stracciare la lettera del disubbidiente e chiacchierone che certamente non manterrà le promesse serve a 
tener quieti gli alunni che hanno una voglia matta di ridere, giocare, raccontare, sgambettare, invogliati 
anche dal bel sole luminoso che rischiara tutta l’aula. 
 
3 gennaio 1925 – sabato - Primo giorno di scuola dopo dieci di vacanza. Parecchi alunni assenti. Solo 
 26 i presenti, irrequieti e svogliati al sommo. 
5 gennaio – lunedì - Gli alunni aspettano i doni dei Re Magi che arriveranno stanotte con cesti carichi 
 di doni pei bambini buoni. 
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7 gennaio – mercoledì - E’ tornato a scuola Cattaneo Antonio. E’ mancato più di un mese per la 
 malattia della mamma. E’ mesto e serio, assente col pensiero, non ancora preso dal ritorno alla 
 vita scolastica. 
Letta la circolare: invece di aver vacanza venerdì 9 Gennaio si farà scuola, essendo sabato giorno  di 
festa in paese per le Sante Quarantore. 
13 gennaio – martedì - Oggi ho distribuito le pagelle coi voti del mese di Dicembre. 
*19 gennaio – lunedì - Giornate primaverili di sole tiepide e luminose. Frequenza regolare, fino ad ora 
 nessuna delle piccole malattie che tormentano i fanciulli in inverno: tosse raffreddori, geloni, 
mal di gola ha obbligato a casa per parecchi giorni gli alunni.  
L’insegnamento procede regolarmente. La formazione di pensierini, l’avviamento alle piccole 
composizioni è la parte del programma che più mi dà da fare e che non mi rende il profitto che 
desideravo. 
Oggi il sig. Direttore è tornato dopo giorni di malattia. La scolaresca lo ha accolto col massimo silenzio 
e con grande attenzione alle notizie sulla sua salute che dava a me. 
20 gennaio – Lunedì - Oggi il Regio Ispettore cav. Cerri ha visitato la mia classe. L’ispezione attenta 
 e minuziosa mi ha sufficientemente soddisfatta e credo abbia accontentato anche il signor 
Ispettore. Mi ha consigliato a semplificare e meglio graduare il programma di disegno, consigliandomi 
a non pretendere molto dagli alunni: solo il contorno degli oggetti più semplici e più comunemente 
usati, convenientemente descritti e fatti osservare. Gli alunni hanno cantato la Canzone del Grappa ed 
il sig. Ispettore ha trovato il canto poco aggraziato. Ha consigliato molti giochi all’aperto. Ha trovato 
tutto regolarmente compilato. 
23 gennaio – venerdì - Con oggi per ordine del sig. Ispettore Scolastico l’orario sarà spostato di 10 
 minuti. L’ingresso invece che alle 8,35 si farà alle 8,45. 
24 gennaio – sabato - Circolare n. 926 del Comitato della Croce Rossa Giovanile per le norme di 
 amministrazione per le quote sociali. 
26 gennaio – lunedì - Riunione dopo le lezioni pomeridiane degli insegnanti per prendere accordi e 
 fare proposte per la festa per la Dote della Scuola che tutti 
 desideriamo abbia a dare buon incasso ed abbia a soddisfare la 
 popolazione. 
4 febbraio – mercoledì - Ho distribuito le pagelle colle classificazioni del 
 mese di Gennaio. Ho messo l’albo d’onore: solo 7 gli alunni che 
 hanno meritato tale onore per la  pulizia e rispetto all’igiene. 
6 febbraio – venerdì - Il babbo di Cattaneo Cesare è venuto ad avvisarmi: 
 il suo figliolo non potrà venire a scuola avendo lussato la spalla 
destra cadendo da una sedia. Povero piccolino è già tanto delicato  di 
salute. Mi spiace proprio tanto: Cesare è uno scolaretto buono ed 
ubbidiente, sempre attento. 
Casati Pompeo è pur sempre l’eterno monello. Il sig. Direttore è  entrato 
in classe e l’ha severamente ammonito. Ha scherzato un uomo del paese e 
questi infuriato ha rincorso il ragazzo per una mezz’ora e sarebbe certamente avvenuto qualcosa di 
brutto se fosse riuscito a prenderlo. Nascosto in una casa riuscì a sfuggirgli. Gli alunni erano attenti ed 
impressionati. Osservazioni e considerazioni sul brutto vezzo di usare e abusare di soprannomi. 
7 febbraio – sabato - Prot. N. 98. Festa Pro dote della Scuola – formazione del programma – Museo 
 scolastico, sua formazione colla cooperazione degli insegnanti. 
10 febbraio – martedì - Nel corridoio si fa l’impianto della luce elettrica, nelle aule si metteranno poi 
 degli attacchi per la macchina delle proiezioni. Gli alunni son stati distratti dal rumore dei 
martelli e dell’operaio che talvolta appariva dalla finestra, sulla scala. Distrazione subito dissipata 
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dall’attenzione necessaria per disegnare i due triangoli intrecciati che hanno reso felici i piccoli. 
11 febbraio – mercoledì  - Prot. 102 – Convegno Mutualistico a Como domenica 15 c.m. alle ore 10 
 nel salone dell’Istituto Carducci al quale presenzierà il R° Provveditore Steiner. 
16 febbraio – lunedì - Invito all’Adunanza generale dei Soci del Comitato per la vigilanza e la 
 educazione degli Orfani dei Maestri che si terrà il 19 c.m. alle ore 10,15 nel salone del palazzo 
 scolastico di via Perti in Como. 

20 febbraio – venerdì -  Da Cabiate l’invito e il programma 
per la Festa pro Dote della Scuola che si terrà domenica 22 
c.m.; Elli Adriano ha acquistato un biglietto. 
23 febbraio – lunedì - Grande gioia questa mattina. Mentre 
si leggeva, qualche fiocco di neve incominciò a volteggiare, 
poi sempre più larghi e fitti caddero dal cielo bigio. La 
prima neve di quest’anno! Gli scolari ne erano beati. 
27 febbraio – venerdì - Ho avuto le cartoline per l’Opera 
Nazionale “Pro Derelictis” da vendere agli alunni a cent. 

20  l’una. n. 12 cartoline acquistate dagli alunni. Versate £. 2,40 al sig. Direttore. 
2 Marzo – lunedì - Due nuovi alunni iscritti oggi provenienti dalla scuola di Lissone. L’insegnante 
 Mangiarotti Maria ha loro rilasciato la pagella regolarmente compilata colle classificazioni di 
tutti i mesi da Ottobre a Febbraio compreso.  
Arosio Ambrogio sufficiente in tutto, lodevole in condotta e rispetto alla pulizia. 
Arosio Giovanni insufficiente in tutto; sufficiente in condotta, volontà e carattere, nella ginnastica e nei 
giochi; lodevole nell’igiene e pulizia della persona. 
Il Rev. signor Parroco è venuto ad avvertire che ogni giorno alternativamente per le sez. A e B il 
Parroco verrà per l’insegnamento religioso per la preparazione alla 1^ Comunione. 
4 marzo – mercoledì - Versata la quota di £. 3 per gli Orfani dei Maestri. Ritirate le pagelle di 
 febbraio distribuite ieri nel pomeriggio. 
*7 marzo – sabato - Riunione degli insegnanti. Lettura della Circolare del Regio Provveditore che 
 raccomanda la diffusione delle norme igieniche più necessarie, l’abitudine alla nettezza 
personale e degli ambienti, la visita che l’Ufficiale Sanitario farà alla scuola assegnando premi a chi 
otterrà l’osservanza a dette norme. 
Materiale didattico acquistato: in parte già pronto, in parte non ancora inviato dalle ditte malgrado i 
sollecitamenti del signor Direttore. 
Funzionamento della macchina cinematografica per il quale occorrono £. 450 come abbonamento pel 
nolo delle pellicole e le spese di trasporto. Si è discusso sul modo di coprire  dette spese e si è 
deciso di chiedere agli alunni la loro collaborazione. Daranno quello che potranno e sapranno 
risparmiare. 
Festa pro Dote della Scuola. Recita fissata per il 22 c.m. all’Oratorio di San Rocco nel pomeriggio. 
Una serata ancora da fissarsi si farà una replica al Politeama. 
Passeggiata scolastica: educativa o ginnastica. Vidimazione dei libretti ferroviari. 
10 marzo – martedì - Compilato il modulo per l’iscrizione in ruolo. 
14 marzo – sabato - Ricevuta dal Regio Provveditore l’autorizzazione a risiedere a Cantù. 
17 marzo – martedì - Proiezioni per domani: Val d’Aosta -  Viaggio in Savoia -  Industria del pino in 
 California - Scena comica. 
18 marzo – mercoledì - Letto e fatto leggere il manifesto per la festa pro Dote della Scuola diretto ai 
    marianesi dai quali ci si aspetta concorso e simpatia.  
Distribuiti agli alunni i manifesti colla raccomandazione di farlo leggere ai genitori e parenti. 
Nel pomeriggio cogli alunni ho assistito a un’interessante rappresentazione cinematografica: Da 
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Sorrento a Salerno vista dal mare, ponte del diavolo, punti pittoreschi, il mare, il chiaro di luna. La Val 
d’Aosta: ghiacciaio, acqua nascente, cascate e cascatelle, boschi, case rustiche antiche, bestiame, 
pascoli. La Savoia: Chambery, fontana dei quattro elefanti, mercato di bestiame, abbazia, lago, strada 
pittoresca, ponti. 
L’industria del pino in California: costruzione della strada ferrata nelle foreste, boscaioli all’opera, 
tronchi centenari trasportati da carri a ruote altissime, verricello a lunghi fili d’acciaio per riunire i 
tronchi, gru a vapore per caricare i vagoni, trasporto in segheria, scarico dei vagoni per mezzo di piani 
inclinati in lunghi stagni, tronchi trascinati con un nastro girante con uncini nella segheria dalla quale 
escono assi ben piallati. 
Comica finale: poliziotti alla cattura di ladri, fughe e salti. Grande ilarità e entusiasmo negli 
 alunni. 
21 marzo – sabato - Prova generale al Politeama Marianese 
 1 – la lotteria di Francoforte (Commedia brillante) 
 2 – Coro ginnastico 
 3 – Quando viene la mammina? (bozzetto drammatico) 
 4 – In farmacia (operetta – musica del m° Ostinelli) per la festa pro dote della scuola che si terrà 
   domani sera 22 c.m. alle ore 20,30. 
22 marzo – domenica - Il Regio Ispettore Cav. Cerri ha voluto, colla sua presenza allo spettacolo pro 
 Dote della Scuola, onorare, incoraggiare ed approvare i piccoli attori ed i maestri che tanto 
hanno fatto per prepararli. I biglietti erano esauriti, il teatro completo. In balconata tutti gli alunni che 
pagarono £. 2 sorvegliati dai maestri che non avevano da fare sul palcoscenico. 
Il collega Spazzi al piano con cinque componenti l’orchestrina Iris. 
Il primo numero: la commedia recitata con brio, grande spigliatezza e naturalezza dalle alunne di 
quinta riscosse applausi dal pubblico. 
Il secondo inno ginnastico eseguito da alunne col cerchio tricolore e da alunni con bastoni in maglia 
bianca e pantaloni e sottanine nere, alla luce violacea di un riflettore, con un viale di giardino in fiore 
come sfondo, presentava un bellissimo quadro e recava l’impressione del massimo ordine e 
coordinazione di movimenti. 
“Quando viene la mammina?” -  Terzo numero, commosse 
sinceramente gli spettatori per la naturalezza d’espressione della 
piccola e della nonna che singhiozzando dice alla nipotina la triste, 
immensa perdita. 
“ In farmacia” - L’operetta musicata dal maestro Ostinelli terminò 
lo spettacolo e piacque assai pei motivi ripetuti dall’orchestra, 
semplici e armonici per la scena della piccola suor Maria, per la 
voce del piccolo Riccardo e per il coro ben ordinato e 
pazientemente preparato. 
Lo spettacolo finì alle 11,10. Si tornò in un’automobile che poi 
accompagnò i maestri e il sig. Ispettore a Como. 
24 marzo – martedì - Ricevuta e letta agli alunni la lettera di lode e di approvazione del sig. Ispettore 
 per la festa Pro Dote della Scuola. Il sig. Direttore, accompagnato dal bidello ha portato la 
 cartolina. Gli alunni ne furono felicissimi. 
25 marzo – mercoledì - Distribuzione e lettura dei manifesti per la festa pro dote della scuola che si 
 ripeterà domenica ventura 29 marzo al teatro dell’Oratorio si San Rocco alle ore 15,30.  
 Dettato occasionale da studiare a casa. 
27 marzo – venerdì - Il signor Ispettore invita gli insegnanti a voler acquistare il 1° vol.”La vita 
 nuova della scuola italiana” di circa 400 pagine del prezzo di £. 14 del prof. Lucio Lombardo 
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 Radice per l’Istituto Nazionale per l’Educazione degli Orfani dei Maestri. 
28 marzo – sabato - Da ieri 15 alunni assenti ammalati d’influenza. Mi spiace immensamente: 
 durante tutto l’anno la frequenza è sempre stata regolarissima. 
 Igiene Scolastica: argomenti da trattarsi in tutte le scuole con esercizi adatti alle singole classi: 
 - La giornata igienica  2^ settimana di Aprile 
 - Benefici della vita all’aperto  3^     “       “ 
 - Come si scopa e come si spolvera 4^     “   “ 
 - L’igiene della casa 1^     2           di Maggio 
 - L’alcolismo 2^ settimana di Maggio 
 - I pericoli del tabacco 3^       “ “ 
 - La tubercolosi 4^       “ “ 
 - Il pronto soccorso 1^       “        di Giugno 
 - L’armadietto farmaceutico 2^       “ “ 
 - Norme igieniche per la tenuta degli animali     3^ settimana di giugno 
 Entro il p.v. Giugno inviare relazione in doppio esemplare sulle gare fra gli alunni, sui premi 
 conferiti, i maestri che si saranno distinti. 
 Nel pomeriggio prove generali perla rappresentazione di domani. 
30 marzo – lunedì - Ricevuta dall’Istituto Nazionale per Ciechi Adulti di Firenze la scheda per la 
 sottoscrizione di un soldo per ogni alunno. 
 Festa pro Dote della Scuola (22 c.m.) al Politeama: 
 entrate £. 2.227   spese £. 744  -   utile netto £ 1.533. 
1° giugno – lunedì - Torno alla scuola dopo un mese e mezzo di congedo per malattia. Una gastro 
 enterite con complicazioni peritonali mi hanno tenuta lontana dai miei scolari. La supplente sig. 
Baruffini ha fatto tutto quanto ha potuto perché gli allievi non sentissero la mancanza della loro 
maestra, perché il programma non subisse arresti nel suo svolgimento e perché la disciplina e 
l’educazione regnassero sempre nella scuola e fuori. Meno grande quindi il rincrescimento mio per i 
giorni forzatamente levati alla scuola. Gli alunni mi accolsero tutti contenti e credettero opportuno 
approfittare del mio ritorno per chiacchierare, giocherellare, sgambettare tutto il  giorno 
obbligandomi ad una grande severità, a fare il viso serio ed a essere pronta a castigarli. Questo mi è 
dispiaciuto assai. 
La vita nella scuola continua così col suo ritmo regolare ed uniforme. 
5 Giugno – venerdì - Ricevuto da sig. Direttore l’avviso per il corteo promosso dall’autorità comunale 
 in onore dei nostri sovrani che si terrà domenica 7 Giugno (festa dello Statuto) alle 10,30 del 
mattino. Spero di ottenere ordine e accuratezza nella scrittura e nel modo di tenere i quaderni 
promovendo in classe una piccola lotteria. Distribuiti i numeri verrà sorteggiato un libro. Stamattina la 
novità è piaciuta e tutti si son messi d’impegno riuscendo più o meno. 
7 Giugno – domenica - Alle 10 del mattino, adunata degli alunni nella scuola – 10,30 formazione del 
 corteo con Associazioni, Reduci, Invalidi, autorità al Municipio. Si svolse il corteo al suono 
della Fanfara della scuola e della Banda del paese, attraverso le vie principali e la piazza. Al 
monumento discorso commemorativo dell’avv. Dadda illustrante la figura del nostro amato sovrano, 
primo soldato e primo cittadino d’Italia, riunendo in sé la somma di ogni dovere.  Attraverso il Viale 
della Rimembranza ritorno al municipio e scioglimento del corteo. 
8 giugno – lunedì - Ho promosso in classe una piccola lotteria. Premio un libro. I 50 numeri saranno 
 distribuiti fra gli alunni che scriveranno con maggior ordine e accuratezza. Spero così di 
 ottenere una scrittura regolare. 
10 giugno – mercoledì - Moltissimi assenti. Ferve il lavoro per i bachi. 
16 giugno – martedì - Assisto colla scolaresca alla rappresentazione 
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 cinematografica: I cento giorni di Napoleone – La Vittoria –  L’ultimo colpo della banda 
di Nano (comica) 
Al pomeriggio: partenza degli alunni facenti parte della Colonia Balneare Cesare Battisti, Caimi 
Achille e Cattaneo Cesare della mia classe.  
24 giugno – mercoledì - Estrazione della lotteria in classe. Il n. 50 fu regalato a Brambilla Disma per 
 aver fatto bene il compito. Il numero vincitore fu proprio il 50. Alcuni alunni che avevano 
avuto in dono 3-4 numeri per aver eseguito bene esercizi vari restarono male per la sorpresa riservata 
dalla sorte. Si è iniziata una nuova gare. Premio il libretto Serenità per la classe 2^. 
15 Luglio – mercoledì - Ed eccoci anche quest’anno all’ultimo giorno di scuola. Venerdì 17 c.m. si 
   inizieranno gli esami in classe quinta dove sono stata destinata come commissaria. I miei 
scolari resteranno quindi a casa fino a lunedì giorno destinato alle loro lezioni-esame. Qualcuno ha 
lasciato la scuola: Anzani Emilio ha frequentato assai svogliatamente fino a maggio; la colpa non si 
può intera-mente dare a lui che era sufficientemente sveglio, ma al padre che per vera ignoranza 
giudica tempo sprecato quello passato a scuola e denaro perfettamente sciupato quello speso per i 
quaderni. Le mie parole non l’hanno convinto e per non aver ottenuto il sussidio del Patronato 
Scolastico trattenne a casa il figlio. 
Cappellini Mario di intelligenza nulla, promosso alla 2^ per anzianità; faceva qualcosa se assai curato e 
continuamente incitato data anche la sua grande svogliatezza. Cominciato il lavoro nei campi i genitori 
lo tennero a casa visto che a scuola non combinava nulla di buono e nei campi invece sarebbe stato 
utile. 
Colombo Carlo. Qualche cosa di anormale vi deve ben essere nella sua testolina. Irrequietezza 
grandissima, occhi lucenti, sbarrati; spesso sguardo fisso; scappa dio casa dormendo anche fuori in 
cascine, non lasciandosi avvicinare da nessuno per paura del babbo e della mamma; trema e balbetta se 
interrogato, all’improvviso piange disperatamente in modo veramente anormale se  trattenuto in 
classe anche solo 5 minuti dopo il campanello. Frequentò pochissimo la scuola, restò a casa 
definitivamente verso la metà di Giugno. 
Consonni Francesco e Pierino. Per questi l’uno di 12 e l’altro di 10 anni ho proprio fatto il possibile per 
innamorarli della scuola, per renderla loro attraente. Dall’anno scorso ad ogni mia  minima 
osservazione lasciavano la scuola e ci voleva molto prima di farli tornare. Riuscii a promuoverli alla 2^ 
classe e quando speravo di vederli riuscire scolari buonini lasciarono la scuola per il lavoro.  
E’ scoraggiante! 
Elli Giocondo di salute delicatissima. Non può applicarsi, soffrendo anche di congiuntivite. Lasciò la 
scuola ai primi di giugno. 
Caimi Achille e Cattaneo Cesare furono mandati alla Colonia Balneare Cesare Battisti per la cura 
marina a Pietra Ligure. Torneranno oggi dopo un mese di assenza. 
Ed eccomi coi miei 35 frequentanti da presentare alla prova finale. Non sono affatto malcontenta di 
essi, anzi hanno fatto tutti quanti quanto potevano per mettere in pratica ciò che insegnavo loro. Alcuni 
sono però immaturi per la terza e credo opportuno non promuoverli alla 3^ dove  uno sforzo forse 
eccessivo della loro ancora giovine intelligenza potrebbe stancarli e rendere loro pesante e quindi 
tediosa la scuola, mentre ripetendo la 2^ troveranno grande giovamento. 
31 luglio – venerdì - Le lezioni esame sono state il 20 e 21 c.m. Gli alunni presenti all’esame furono 
 34, 17 i promossi definitivamente, 3 hanno avuto il mediocre in lingua, faranno quindi il mese 
 di prova in classe 3^; 14 i rimandati. Il 28 c.m. riunione per la scelta dei libri di testo. 
 Oggi ultimo giorno dell’anno scolastico, distribuzione dei certificati di studio e pagelle agli 
 alunni. 
 
AULA - La mia classe occupa quest’anno un’aula ampia (m. 6,35 x 9,15 x 4,55) esposta a 
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mezzogiorno, illuminata e arieggiata per mezzo di tre grandi finestre che guardano nel cortile della 
scuola e da un’altra più piccola che guarda nel corridoio. Imbiancata a calce già da qualche anno, 
sarebbe desiderabile che la sbiancatura si rifacesse perché lo zoccolo specialmente è scrostato e 
segnato. Riscaldata per mezzo di termosifoni ha in media nelle giornate più fredde una temperatura di 
14 gradi. Il pavimento in mattonelle di cemento è tenuto pulito dal bidello. 
 
Arredi scolastici e materiale didattico 
Crocifisso – ritratto di S. M. il Re 
n. 7 cartelloni per le nozioni varie, scoloriti e sciupati dal tempo 
Lavagna con gesso bianco – Albo d’onore - Ritratto di S.M. la Regina Madre 
Attestati d’iscrizione alla Croce Rossa – Calendario e taccuino – Termometro – Orario della classe 
Modello (2 e 6) per la rigatura dei quaderni da adottarsi dagli alunni 
n. 25 banchi sufficientemente adatti per gli alunni 
Ho chiesto al Direttore perché Egli possa ottenere dal Comune un piccolo armadio indispensabile per 
riporvi i libri della bibliotechina scolastica, la raccolta di oggetti utili perle nozioni varie, i quaderni che 
gli alunni usano per la scuola. 
Un orologio con le lancette spostabili. Quadri rurali con scenette a colori vivaci per lezioncine 
d’aspetto. Quadri di propaganda igienica utili allo svolgimento del programma della classe. Attrezzi per 
giardinaggio. Gessetti a colori. 
 
26.01.1925 -  Il sig. Direttore ha assicurato che presto avremo il materiale didattico desiderato. Sarà 
 acquistato col guadagno dato dalla festa della scuola  e dalla pesca dello scorso anno. 
24.03.1925 -  Ricevuti e appesi nell’aula n. 6 cartelloni a colori: la tigre, il cigno, la pecora, il lupo, 
 l’aviazione, il pallone, la decina (numerazione figurata) 
 Il Comune ha provveduto a fare l’impianto elettrico coll’attacco per l’apparecchio delle 
 proiezioni fisse. 
 
Mutualità scolastica 
Fondata nel 1921 nelle scuole del Comune ha sempre contato numerosi iscritti. Da qualche tempo però 
non so per opera di quale propaganda e di quali chiacchiere nella popolazione è sorta per essa una 
grande diffidenza che non sempre l’opera persuasiva della maestra riesce a dissipare. 
Gli iscritti dello scorso anno erano 4, i nuovi 8. restano iscritti e regolarmente paganti alunni 12. 
16.02.1925 : A Castoldi Luigi ammalatosi d’influenza dal 3 all’8 venne assegnato il sussidio di £. 1. 
23.02: Bianchi Nunzio ebbe il sussidio di £. 3,50 essendo stato malato dall’11 al 22. 
1°.07 : Versamento di tutte le quote per i mesi di luglio-agosto-settembre. 
 
Patronato Scolastico 
Fondato nel 1914 funziona regolarmente. Alunni sussidiati nella classe: uno Frigerio Francesco al 
quale si danno i quaderni necessari. Si acquistò l’armonium dietro richiesta degli insegnanti e 
specialmente dal Direttore. 
 
Biblioteca scolastica 
La piccola biblioteca di classe funziona regolarmente. Conta n. 77 volumetti editi da Vallardi, Celli, 
Paravia, S: Biondo, L’Editrice la Scuola. Alcuni costano cent. 40, altri 60, altri 80. 
Tengo regolarmente i registri prescritti 
1° per contribuenti     -   2° catalogo libri     -  3° prestiti 
I libretti vengono ritirati e distribuiti ogni tre settimane. 
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Gennaio 1925 – Ho acquistato Balilla almanacco per i giovinetti italiani edito dal Piccolo Corriere – 
 Milano - £. 8. Letto e spiegato dall’insegnante riuscirà dilettevole per gli alunni. 
12 febbraio – Ho acquistato “Nuova maniera di disegnare alla lavagna” di Francesco Ghirotti. 
 Illustrazioni di favolette, di indovinelli, motivi per lezioni d’aspetto, disegni schematici di cose, 
 animali, fiori e frutti possono rendere, riprodotti alla lavagna e sui quadernetti dagli alunni 
 proficuo, vario e dilettevole l’insegnamento. 
27 febbraio – Acquistati n. 14 volumetti per la somma complessiva di £. 6,80 editi da Vallardi. 
 Saranno d’aiuto e di compimento all’insegnamento delle nozioni varie. 
14 marzo – Acquistati: “Le avventure di Pinocchio” di Collodi – ed. Bompiani - £. 5. 
 Indovinale Grillo di Cuman Pertile – Ed. Bemporad - £. 7. 
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Classe 2^ masch. B – ins. Ettore Biassoni 
 
Biassoni Ettore Enrico di Luigi – nato a Mozzate il 16.04.1897 
Diploma di abilitazione conseguito alla Regia Scuola Normale G. 
Berardini di Milano nel Giugno 1916. 
Stipendio 5.900 + 1.400 servizio attivo + C.V. 
Data maturazione II° aumento 1° Marzo 1927 
Anni di servizio alla data 1° Ottobre 1924: anni 4 + mesi 7 
 
Specifica di servizio: 
01.05.1919 – 03.01.1920 maestro militare addetto Cons. Scol. D.le – Adelsburg d’ordine 
 Comando Superiore – lodevole 
15.02. 1920 – 30.09.1920 Pirano – Istria – provv.rio – lodevole 
01.10.1920 – 30.09.1922 Draguccio – Istria    “        - lodevole 
01.10.1922 – 29.02.1924 Cislago –MI- supplente      - lodevole 
01.03.1924 – 04.12.1924     “                   “ 
05.12.1924 Mariano C.se 
 
Ricompense speciali - 12.08.1922: Commissariato Gen. Pen. Giulia n. 321/8192 
“Premio di £. 250 per l’attività extrascolastica svolta nel Circondario della Dirigenza (Istria) 
 
Alunni sussidiati dal Patronato - Mauri Antonio – Terraneo Luigi  
 
Alunni iscritti alla Mutualità Scolastica 
Verga Angelo Elli Enrico Sironi Roberto   Rovagnati Cesare  
Meroni Tarcisio Terraneo Luigi Fumagalli Giacomo  Riva Domenico 
Sironi Filippo Gentili Loris Longoni Roberto 
 
Biblioteca Scolastica 
Volumetti esistenti al principio dell’anno n.   93 
Acquistati durante l’anno n.   39 
           132 
Contributo degli scolari per il 1925: £. 33,20 
 
Altre notizie - Versate pro Croce Rossa £.    10 
               Pro Ciechi £.      3 
              Pro Cinema Scolastico £.    23 
              Pro Giubileo Sovrano £.     8,20 
 £.    44,20 
Cronaca 
5 dicembre 1924 - Oggi ho preso in consegna la classe. La signorina Cucciani mi consegnò il diario in 
 ordine a tutto Novembre e i soldi delle pagelle. Dice di non aver preparato i programmi e di non 
 aver ancora incominciato la cronaca.  
 Non ha pure preparato i prospetti per la classificazione in gruppi degli alunni nei mesi di 
Ottobre e di Novembre. M’avverte che l’insegnante  dell’anno scorso, signora Chiminello mi farà la 
 consegna della bibliotechina di classe. Trovo i ragazzi molto vivi, però abbastanza disciplinati. 
  9 – Abituato a trattare con ragazzi più grandicelli, mi trovo alquanto imbarazzato fra questi 
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 piccoli chiacchierini che guizzano come anguille. Quando spiego sono molto quieti, ma poco 
attenti. Una metà è molto ben preparata, ma l’altra metà è molto scadente. Hanno tutti una calligrafia 
pessima, disegni non ne hanno mai fatti. Constato la presenza di alunni ripetenti e svogliati, molto 
disturbatori. Fra questi un  certo Galli, già sospeso per 8 giorni. 
15 – Oggi ho distribuito le pagelle preparate da me, materialmente portando i voti assegnati dalla 
 signorina. La signora Chiminello mi ha consegnato il catalogo della bibliotechina e i volumetti. 
Li trovo molto in disordine, cosa più che normale, date le mani per cui sono passati. 
Salvo il catalogo scritto su un quaderno, non trovo altri registri. Cercherò di prendere i registri regolari 
in vendita presso la Federazione Biblioteche Popolari di Milano (via Pace) o di preparameli a mano. 
17 – E’ venuta la mamma di Longoni Augusto: Dice che non firma la pagella perché porta voti 
 scadenti. Le faccio comprendere che i voti non li ho assegnati io, ma ritengo che la maestra abbia 
classificato con coscienza: cerchi di fare in modo che il ragazzo legga molto a casa e faccia sempre i 
compiti. 
21 – E’ venuta la mamma di Ronzoni Emilio perché ha trovato 
 una nota sul quaderno del figlio. Le spiego che il ragazzo 
non à saputo per due volte la lezione e che intendevo avvertirla 
perché la sera lo faccia studiare. 
22 – Oggi i ragazzi sono venuti con le carte da lettera perché 
 vogliono scrivere la lettera di Natale. Soddisfo al loro 
desiderio tanto più perché sono sicuro che i sentimenti che 
faccio loro esprimere sono la sincera espressione delle loro 
piccole anime. Devo segnalare gli scolari Proserpio e Ronzoni che hanno suggerito d’inviare al 
Direttore, signor Negri a letto ammalato, una lettera d’augurio. 
23 – Con oggi s’iniziano le vacanze di Natale. 
  3 gennaio 1925 - Le feste di Natale e di Capodanno un po’ lunghette a dire il vero, sono passate.  
 Gli scolari sono tornati con buona volontà ma è necessaria qualche giornata di ripetizione per 
 rimetterli in carreggiata. 
14 – Oggi distribuzione delle pagelle del mese di Dicembre. Sono stati tanto pochi i giorni di lezione 
 in Dicembre che mi è impossibile valutare ogni scolaro come si dovrebbe. 
19 – Oggi dopo una lunga assenza è tornato fra noi il Direttore. Ci à fatto visita ed ha ringraziato gli 
 scolari della lettera d’augurio inviatagli a Natale. 
23 – Con oggi l’orario d’entrata viene posticipato di 10 minuti. Di conseguenza anche l’uscita rimane 
 ritardata. 
25 – Quest’oggi si è tenuta un’adunanza per stabilire le modalità per la festa pro Dote della Scuola. 
 Venne deliberato di dare due rappresentazioni, una al Teatro dell’Oratorio San Rocco  e l’altra al 
 Politeama, servendosi degli elementi migliori delle classi superiori; perciò questa classe non 
 parteciperà con elementi propri.  
   9 febbraio - Distribuzione delle pagelle del mese di Gennaio. La scuola procede con andamento 
 regolare. Molti alunni sono poco studiosi. Ho allegato un biglietto alle pagelle, raccomandando 
 la lettura, i compiti e le lezioni. 
10 – I ragazzi hanno riportato le pagelle. Quelli che avevano il biglietto allegato l’hanno riportato 
 quasi tutti firmato, con promessa da parte dei genitori di maggior interessamento. Vedremo in 
 seguito. Oggi i ragazzi sono molto irrequieti perché gli operai stanno lavorando nei corridoi per 
 l’impianto che servirà per la macchina di proiezione. 
29 – Prendo visione della circolare riguardante la concessione di mezza giornata di vacanza in 
 occasione del Carnevale e di quella relativa alla visita del medico provinciale. Trovo che i 
 bigliettini allegati alle pagelle non hanno punto servito.  
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 Distribuisco sovente i libricini della bibliotechina. Pretendo che gli alunni vengano alla lavagna a 
 dirmi qualche cosa di ciò che hanno letto. I più bravini se la cavano discretamente. 
  2 marzo - Con oggi hanno avuto inizio le lezioni di catechismo svolte dopo scuola dal sacerdote 
 incaricato: s’intende lezioni all’infuori dell’orario e programma scolastico. 
 Tutt’oggi gli alunni sono stati irrequieti. Constato che molti hanno dimenticato le tabelline della 
 moltiplicazione. 
  3 – Prendo visione della circolare riguardante l’entrata e l’uscita degli scolari. 
  7 – Riunione del Collegio Insegnanti per le ore 15; il Direttore dà lettura di una circolare riguardante 
 l’igiene e di un’altra riguardante l’abbonamento al Bollettino del Regio Provveditorato.  
 Si discutono varie modalità per la festa pro dote. 
  9 – Vendita della cartoline pro O.N. Derelitti. 
17 – Oggi ho lasciato in libertà gli alunni un’ora prima per le prove drammatiche. 
21 – Dopo pranzo vacanza per le prove generali Festa pro Dote. 
24 – La rappresentazione al Politeama è riuscita splendidamente. Era presente il Regio Ispettore cav. 
 Cerri. Mi viene oggi comunicata la lettera di ringraziamento del R. Ispettore. 
28 – Presa visione della circolare riguardante le gare d’igiene. (vedi i temi nelle cronache delle altre classi) 
30 – Ieri replica della Festa pro Dote all’Oratorio San Rocco. Data l’ora (16) il pubblico è scarso. 
 L’incasso supera di poco le spese. L’incasso netto di ambedue le feste è di £. 2.018,40. 
  *3 Aprile - Distribuzione delle pagelle di Marzo. Molti alunni hanno migliorato e seguono molto 
 bene, ma tanti, anzi troppi non si sono ancora svegliati da qual torpore in cui li ho trovati quando 
presi in consegna la classe. Si svegliano solo quando leggo dei raccontini interessanti o delle fiabe, ma 
non si interessano né della lettura sul libro, né delle mie interessanti spiegazioni di nozioni varie. 
*8 – Prima di congedare gli alunni per le vacanze pasquali non ho mancato di raccomandare di leggere 
 almeno due paginette al giorno, ma temo che pochi lo faranno. 
16 – Si iniziano le lezioni dopo le vacanze di Pasqua. E’ assente per malattia la maestra di II^ A, 
 perciò con oggi lascio in libertà i miei alunni a mezzogiorno per supplire nell’altra classe. 
22 aprile - Mi viene comunicato che  il cortile è a disposizione di questa classe per le lezioni di 
 ginnastica, dalle 11,30 alla 11,50 di ogni martedì e sabato. Ho portato in classe la macchina 
proiezioni, ho proiettato alcune vignette e la storiella d’una scimmia e del custode. Gli alunni sono 
rimasti entusiasti dell’innovazione. 
Col giorno 20 Aprile è cessata la supplenza della II^ A essendo venuta una supplente regolare. 
27 – Questa mattina lo scolaro Pozzi si è addormentato in classe. Era stato al cinematografo ieri sera. 
 Ho preso occasione per svolgere l’argomento: La notte è fatta per il riposo. 
 Ho svolto il primo argomento d’igiene: La giornata igienica.  
28 -  Oggi per la prima volta quest’anno ho condotto gli alunni in cortile per la ginnastica. 
 1° maggio - Abbiamo assistito alle proiezioni animate con molto interesse degli scolari. Pellicole 
 proiettate: Marina da guerra italiana – Saline in Sicilia – Il granaio del mondo (Australia). 
 2 -  Oggi venne a visitare la classe l’ Ispettore Cav. Cerri. In aritmetica gli alunni hanno risposto molto 
 bene. Anche in lettura e recitazione. Ho improvvisato una lezione d’avviamento al comporre con 
illustrazioni alla lavagna. Ha trovato qualche alunno sporco. Ha raccomandato molti giochi ed esercizi 
ginnastici, passeggiate e lezioni all’aperto. Quest’ultime rimarranno sempre un pio desiderio perché di 
luoghi vicini per lezioni all’aperto non ce n‘è. 
10 – Ho svolto il 4^ tema d’igiene: L’igiene della casa. Ho fatto riepilogare brevemente a mezzo 
 domandine. 
11 – Le classi superiori sono a passeggio alle grotte di  Realdino. Noi s’andrà invece domani. 
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*12 – Passeggiata scolastica delle seconde fino al Casino del  Porta. Ci siamo intrattenuti nei boschi 
 per 4ore. Con molta fatica ho potuto tener fermi gli alunni 
qualche mezz’oretta per ripetere le lezioni già svolte sulle parti del 
fiore e sulle piante. Dopo la refezione e la ricreazione qualcuno 
che aveva con sé la matita ha fatto qualche sgorbio di disegno; 
agli altri ho letto le storielle “I sette fratelli”.  
 Il sig. Direttore con pensiero gentile ha fatto salire per 
mezzogiorno un venditore di gassose e aranciata. I ragazzi che 
avevano soldi ne hanno approfittato, gli altri hanno dovuto bere 
acqua  normale; sarebbe stato più opportuno inviare acqua pura 
per tutti in qualche recipiente chiuso dai ragazzi di sesta, come era stato promesso. 
Secondo il mio modo di vedere sono contrario e far seguire i ragazzi dal venditore di bibite. anche nei 
boschi è un incoraggiare la loro golosità e la mania spendereccia che invade in questi anni. 
25 – Ho portato in classe la macchina per proiezioni fisse. Ho ripetuto la favola La colomba e la 
 formica. Ho poi illustrato il raccontino “Tra i due litiganti”, fatto poi riepilogare a mezzo 
 domande. 
24 – Oggi per la commemorazione del 24 Maggio la scuola è intervenuta al corteo. Vi partecipò una 
 rappresentanza delle classi superiori. Io sostituivo il sig. Rossi. 
Fu veramente un corteo? Secondo me fu una pagliacciata, seguivano i pochissimi scolari sette  o otto 
militi con gagliardetto, e due o tre bandiere. Il discorso al monumento fu principiato così: “Parlo ai 
presenti, perché gli assenti sono dei vigliacchi”. Sarebbe stato preferito non intervenire perché non è 
con simili cortei che si educa il senso patriottico dei giovani. 
29 – Proiezione delle seguenti pellicole (vedi cronache precedenti). Istruttiva è stata la prima pellicola. 
 Della seconda ne hanno capito ben poco, per mancanza di cognizioni storiche. La terza e la 
quarta, ma specialmente la terza li mandò in visibilio. E c’era veramente di che ridere, con tutta quella 
varietà di maschere e con quegli artistici e bizzarri carri allegorici. 
30 – Durante il mese agli alunni più buoni e studiosi avevo distribuito dei numeri dall’uno al 100. 
 Oggi come avevo loro promesso abbiamo estratto a sorte i premi della lotteria (un libro e tre 
cartoline). Gli al. ci presero molto gusto.  
Il primo premio fu vinto da Sironi Filippo, possessore di 7 numeri, il secondo da Mosca (6 numeri), il 
terzo da Terraneo Piero (6 numeri). 
Constatato l’ottimo risultato didattico ripeterò la distribuzione dei numeri ai più volenterosi nei mesi di 
giugno e luglio. 
  3 giugno - Il caldo incomincia a farsi sentire. Gli alunni sono già stanchi la mattina per essere stati in 
 campagna. Nel pomeriggio è impossibile ormai far aritmetica. D’ora in avanti mi dovrò 
accontentare di ripetere per conservare il patrimonio già acquisito colla speranza di salvare qualcuno 
degli scadenti che sono molti. 
  7 – Tutta la scolaresca ha partecipato al corteo patriottico indetto dal Municipio in occasione del 
 Giubileo di S.M il Re. La scuola si è fatta veramente onore avendo sfilato con ordine e 
disciplina. Numerosissime le associazioni e le rappresentanze. Per l’occasione si è inaugurata la 
Fanfara della scuola, accolta con viva curiosità. 
  9 – In questi giorni ci sono molti assenti, a casa per i lavori dei bachi. Insisto sull’obbligo della 
 presenza, mando biglietti a casa, però con pochissimi risultati. 
10 – Lo scolaro Elli ha portato un grosso farfallone. Ho promesso di metterlo in una scatola. 
15 – Vennero proiettate le seguenti film (vedi cronache precedenti). 
16 – Sono partiti per i bagni a Pietra Ligure i bambini bisognosi della scuola. Di questa classe sono 
 partiti gli alunni Luigi Terraneo, orfano di guerra, e Ronzoni Carlo, difettoso alla gamba sinistra. 
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24 – Le classi dalla 3^ in su sono andate a passeggio a San fermo. Noi abbiamo fatto scuola come 
 abbiamo potuto per due motivi: la prima perché per insufficienza di mezzi di trasporto una parte 
degli alunni è rimasta in cortile fino alle 11,30; la seconda perche gli alunni non avevano punto voglia 
di star fermi in classe mentre gli altri erano a divertirsi. 
26 – Longoni Roberto ha portato in classe due belle magnolie. Ne ho approfittato per un breve 
 esercizio scritto. 
27 – E’ entrato in classe un giovane fringuello. Dopo aver svolazzato un po’ per l’aula senza riuscire a 
 trovare l’uscita, è caduto per terra e l’abbiamo preso. Gli abbiamo dato da bere, poi l’abbiamo 
 lasciato andare. Figurarsi la gioia e lo schiamazzo dei ragazzi. 
  1° luglio - Gli alunni non ancora maturi dormono, né si sveglieranno mai più. Si continua la 
 ripetizione di quanto hanno imparato con pochissimo profitto per gli alunni in parola. 
  3 - Relazione riguardante le gare d’igiene. Argomenti trattati, tutti; premi: un libricino e varie 
 cartoline. 
11 – Ricevo la comunicazione della nomina a presidente della commissione d’esame a Perticato. 
13 – Riunione del collegio insegnanti per comunicazioni della Direzione 
 1° circolare sui libri di testo 
 2° Comunicazione delle date delle lezioni d’esame 
Per questa classe sono stabiliti i giorni 20 e 21 Con detto giorno gli alunni restano in libertà essendolo 
scrivente in commissione nei giorni 22 e 23 in 1^ B e nei giorni 24 e 25 a Perticato. 
17 – Sono tornati dal mare appena in tempo per le ultime ripetizioni Terraneo e Ronzoni. Li trovo 
 migliorati in salute. M’accorgo che Terraneo ricorda molto bene tutto ciò che gli ho insegnato, 
 mentre l’altro ricorda pochissimo. 
20 – Primo giorno d’esame. Assente Mauri Felice. E’ stato molto assente in questi ultimi giorni. Non 
 ha la mamma, il babbo lavora lontano e la sorella va allo stabilimento, perciò nessuno lo può 
curare e guidare, tanto che lo si trova sempre in giro a zonzo. 
Altri assenti: Fumagalli Augusto, vecchio e fannullone, ripetente, non ha fatto nulla tutto l’anno, 
nonostante castighi e richiami. 
Frigerio Angelo, altro come sopra, però questo se si fosse presentato avrebbe potuto essere promosso 
perché sa molto bene l’aritmetica e in lingua se la cava. 
Frigerio Giovanni, fratello del precedente, giovane, però imita molto bene il fratello. 
Galli Camillo, altro come i primi due, con la differenza che a scuola e venuto pochissimo e se si fosse 
presentato non sarebbe stato promosso. 
21 – Secondo giorno d’esame: si terminano le interrogazioni. Assente Mambretti Aldo. Ieri sera 
 nell’andare a casa si aggrappò a un camion. Cadde, facendosi molto male alla testa. Mi spiace 
perché ieri aveva fatto benino.  
Oggi avremmo dovuto interrogarlo in aritmetica. Ha molta buona volontà. Ho sottoposto il caso al 
Direttore chiedendo la concessione del mese di prova in terza. Dice che non è possibile perché il 
regolamento non lo permette. 
 
Esito esami: presenti 36 – promossi 21 – concesso il mese in terza a Ronzoni Carlo. 
 Risultato che ritengo soddisfacente specie se considero che i promossi sono veramente molti 
bene preparati per la 3^ e che molti dei rimandati, con un po’ più d’indulgenza avrebbero  potuto essere 
promossi, indulgenza non usata perchè ritengo che inviare in 3^ ragazzi debolini sarebbe la loro rovina, 
specie fra tanti ripetenti, perciò è meglio perdere un anno in 2^ che due in 3^. 
28 – Adunanza preliminaria per i libri di testo. Il libro di lettura in uso in questa classe non è fra gli 
 approvati. Si propone l’adozione di “Cieli sereni”, seguito al sillabario già in adozione in 1^. 
 La decisione è rinviata alla seduta di venerdì 31. 
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31 – Distribuzione pagelle attestati. Seduta plenaria per scelta dei libri di testo. Per questa classe è 
definitivamente scelto “Cieli sereni”  di Pistamiglio e Carcò – Editore Mondadori £. 5.50 
“Parole di vita” viene confermato. 
Mariano 31 luglio 1925. 
 
Totale dei giorni di lezione: 185. 
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Classe 3^ B masch. – ins. Giuliano Spazi  
 
6 ottobre 1924 – Primo giorno di lezione. Gli iscritti sono 52; assenti due  
 ammalati, Mitta e Zanalda 
Si segnalano alla Direzione i nomi di coloro che, riprovati, non si sono 
iscritti per il nuovo anno: Marelli Alberto (anni 12) – Marelli Luigi id. – 
Molteni Carlo (14) – Radaelli Gino (13) – Radici Giovanni (12) – 
Ronzoni Cesare (13). 
7 –   Si segnalano alla Direzione i nomi degli al. sussidiati o che 
 richiedono sussidio: Molteni Egidio, orfano di guerra – Redaelli 
Leopoldo e Valtorta Carlo, poveri. 
Sono iscritti alla Mutualità  i seguenti alunni: Radaelli Paolo – Tagliabue 
Remo – Pozzoli Luigi - Fumagalli Santino – Tagliabue Claudio – Silva 
Paolo – Valtorta Carlo – Vismara Angelo – Meroni Carlo – Songia Giocondo – Rovagnati Carlo – 
Rovagnati Ernesto. 
*13 – Sospeso dalla scuola per mezza giornata l’alunno Tagliabue Riccardo per indisciplina ed  
 irrequietezza abituale. 
Dopo i primi esperimenti trovo una classe composta di elementi assolutamente impreparati, 
specialmente nella parte linguistica e sono costretto a ritornare non brevemente, ma diffusamente, fino 
a Natale al programma di 2^. In queste condizioni non è il caso di parlare né di diario né di 
compimento mensile. Sarà molto se riuscirò per Dicembre a insegnare a scrivere almeno due righe 
senza errori. Anche l’aritmetica lascia molto a desiderare. 
20 – Vaccinazione – assenti 5. 
21 – Vaccinazione di tre sui 5 assenti. Gli alunni vengono così ad essere tutti vaccinati, salvo Zanalda 
  e Mauri Luigi. 
22 –  Assente per motivi di salute l’insegnante di 3^ mista, inizio la supplenza ad orario sdoppiato. 
25 – Ricevo ordine dalla Direzione di presentare per il 27 p.m. la nota del materiale didattico 
 mancante. Faccio notare specialmente la mancanza di cartelloni per le nozioni d’igiene, 
panoramici della regione e le tavole pitagoriche più o meno animate. 
Giornate di lezione ad Ottobre: 18 
4 Novembre – Le scuole prendono parte al corteo 
 commemorativo della Vittoria  che con la solita lentezza e 
con non troppo ordine ha attraversato le vie del paese sino al 
Cimitero, da qui al Monumento ai Caduti, e quindi attraverso il 
viale della Rimembranza, al Municipio ove si sciolse.  
10 – Redaelli Leopoldo sospeso dalle elezioni e inviate a venire 
 accompagnato per abituale e incorreggibile negligenza. 
15 – Si procede alla votazione per la nomina dei rappresentanti 
 dei maestri nel Consiglio per l’amministrazione dei fondi Pro 
 Orfani dei Maestri. 
25 -  Ripresentato l’elenco degli alunni obbligati che non si iscrivono; l’obbligo ne comprende uno 
 solo: Tagliabue Luigi di Angelo di anni 11 che, promosso alla 2^ non si iscrisse alla 3^, e volendo 
 essere stretti nell’applicazione delle disposizioni legislative, potrebbe essere esteso anche a 
 Marelli Alberto del 1912. Segnalati i frequentanti (52), gli iscritti (52) e i ripetenti  (20). 
28 – Verso £. 5 Pro Orfani di Guerra; solo £. 3,50 hanno versato gli alunni. Iscritto alla Mutualità 
 l’alunno Secchi Franco. 
29 – Iscritti alla Mutualità Pozzi Vittorio e Pozzi Ambrogio. 
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 Giorni di lezione a Novembre: 17. 
  3 dicembre - Versate alla Segreteria  l’importo di £. 87 quale saldo quote associative di 15 iscritti alla 
 Mutualità Scolastica. Consegnato all’alunno Secchi Franco il distintivo della Croce Rossa 
 Giovanile. 
13 – Rovagnati Ernesto e Songia Giocondo sospesi quest’oggi per abituale negligenza. 
 Giornate di lezione di Dicembre: 16 
11 gennaio - Acquisto per la bibliotechina di classe di 6 volumetti per l’importo di £. 46. 
15 – Segnalati per gli opportuni provvedimenti due scolari assenti senza giustificati motivi: Mauri 
 Carlo e Fumagalli Santino. 
20 – Finalmente oggi, dopo quasi 4 mesi di scuola, il Patronato ha provveduto i testi per i 4 alunni 
 beneficiati; come premura e regolarità di funzionamento non c’è male! 
27 – Sospeso dalla scuola per tre giorni l’alunno Mauri Luigi per abituale negligenza. 
31 – Versamento delle quote d’iscrizione della classe alla Croce Rossa Italiana, £. 10,00. 
 Visita alla classe da parte dell’Ispettore Cerri che consiglia di dare costituzione di una 
 biblioteca  magistrale. 
 Giorni di lezione a Gennaio: 18 
24 febbraio – Assente per motivi di salute. Giornate di lezione nel mese di Febbraio: 19 
18 marzo – Proiezione di film (vedi cronache precedenti) 
21 -  Versate la Direttore £. 30 quale quota concorso della classe di noleggio di films. 
22 -  Festa della scuola al Politeama Marianese (ripetuto il 29). 
 Dal 27 al 31 assente per indisposizione. 
1° aprile – Moltissimi assenti (13) perché c’è l’influenza. - Circolare sottoscrizione Braille: £. 2,50 
 sottoscritte. - Circolare per lezioni di Igiene (vedi cronache precedenti). 
18 – Segnalati alla Direzione gli alunni Mauri Carlo e  Fumagalli Santino che, assenti senza 
 giustificato motivo da Gennaio e già come tali segnalati il 15 Gennaio, si rifiutano di rendere il 
 libro della biblioteca. 
 Giornate di lezione in Aprile: 16. 
4 maggio -  Sottoscrizione di 20 alunni (presenti 45) per   
                    celebrazione feste Giubileo Reale.  
         Consegnate oggi al Direttore £. 10. 
18 – Passeggiata scolastica istruttiva al ponte in cemento   
        armato sul Lambro a Carate Brianza, alle grotte di     
       Realdino, alla chiesa di Agliate (monumento nazionale). 
         Giornate di lezione in Maggio: 22    
1° giugno – Presenti 34, assenti (dei frequentanti) 46. E’ il   
        lunedì di Pentecoste, non c’è verso di togliere a 
qualcuno   
 l’abitudine di considerarlo giorno festivo! 
24 – Passeggiata a San Fermo. 
 Giorni di lezione a Giugno: 21. 
20 e 21 luglio – In commissione d’esame in 2^ B. 
22 – Ultimo giorno di scuola. Presenti 39. 
24-25 – Esami in classe. Esclusi per condotta - Esclusi per numero di assenze: 
2 (Fumagalli Santino e Mauri Carlo). 
Esaminati: 39 - Promossi: 21 - Giorni di lezione in luglio: 14 
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Classe  3^ B femm. – ins. Maria Bettini 
 
24 gennaio – Iniziato servizio.  
26 – Il Direttore ha riunito le insegnanti per comunicazioni relative alla  Festa della Scuola. 
27 – Riuscita ad iscrivere due alunne nuove alla Mutualità: Romanò Rachele e  Mauri Maria. 
  6 febbraio – Col permesso del Direttore mi assento dalla scuola perché indisposta. 
  8 – Distribuite le pagelle colle votazioni del mese di Gennaio. 
  9 – Nel corridoio si sta facendo l’impianto della luce elettrica ed in seguito si metteranno gli attacchi 
 per la macchina delle proiezioni. 
13 – Dal giorno 30 gennaio al 6 Febbraio ò fatto lezione nella mia classe solamente al mattino.  
 Nel pomeriggio ò fatto lezione in 3^ A. 
11 – Una circolare del Direttore avvisa le insegnanti della prossima conferenza per la Mutualità e 
 raccomanda caldamente l’intervento nostro. 
10 marzo – Il Direttore con apposita circolare caldamente ci raccomanda d’insistere sull’ordine e 
 pulizia delle nostre allieve. 
13 – Il Direttore riunisce tutte le insegnanti per comunicazioni di varie circolari e notizie riguardanti la 
 festa della scuola. 
17 – Il Direttore con circolare ci comunica che domani 18 c.m. principieranno le rappresentazioni 
 cinematografiche animate per le nostre alunne raccomanda vivamente pure l’abbonamento 
 dell’opuscolo “Rinnovamento della scuola”. 
20 – A mezzo circolare il Direttore ci dà istruzioni  sulla Festa della Scuola. 
 Nel medesimo giorno conduco le mie allieve alla rappresentazione cinematografica che è stata 
 attraente, istruttiva ed educativa. 
22 – Alle 8,30 di sera c’è stata la festa al Politeama. E’ riuscita bene. Domenica 29 si ripeterà 
 all’Oratorio Maschile. 
24 – Ricevuta circolare del Regio primo Ispettore cav. Cerri che riguarda l’insegnamento dell’igiene. 
 Farò di tutto per fare quanto il Superiore desidera. 
24 aprile – Dall’8 al 24 ò fatto lezione solo al mattino perché nel pomeriggio supplisco la signora di 
 3^ mista. 
25 – Con circolare il Direttore ci comunica che quando si vuole si può utilizzare in classe la macchina 
 delle proiezioni fisse. 
28 – Ricevuta comunicazione che lunedì nel pomeriggio il signor Spazzi insegnerà canto nelle classi 
 femminili. 
29 – Con circolare veniamo avvisate per la sottoscrizione pro 25° del nostro Re. 
 * 1° maggio – Si principia la ginnastica in cortile nella mattina,  e nel pomeriggio si principia il canto. 
 Faccio fare le proiezioni fisse. 
Il Direttore à comunicato la circolare riguardante le feste  per le manifestazioni che avranno luogo 
 in Italia per omaggio a S.M. il Re nel suo XXV di regno. Le allieve con modesto contributo di £. 
0,50 contribuiranno ad una sottoscrizione il cui ricavo sarà destinato ad un’opera di beneficenza.  
*18 – Dalla 3^ alla 6^ tutte le classi maschili e femminili e miste si sono recate in gita alla Grotte di 
 Realdino ed al ponte sul Lambro dal quale si godeva una bellissima vista. Le alunne si sono 
 veramente divertite. Domani farò fare il diario della giornata di oggi. 
*24 – Per solennizzare la ricorrenza di dichiarazione di guerra gli alunni hanno assistito alla Messa in 
 omaggio dei Caduti ed hanno partecipato al corteo fatto al Monumento dei Caduti dove si è 
 fatto un bellissimo discorso. 
  7 giugno - Il corteo effettuato oggi per la celebrazione del 25° anniversario di S.M. il Re ha avuto 
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 esito felicissimo. Numerosissime associazioni e tutte le autorità. 
  9 – Nel pomeriggio ho portato le alunne in cortile e fatto lezione d’igiene. 
11 -  Il Direttore ha riunito le insegnanti per comunicazioni relative agli esami e commissioni. 
14 – Fatto le proiezioni fisse; ho fatto vedere le città principali d’Italia, così ho fatto ripassare tutta la 
 geografia. 
19 – Fatta la relazione delle lezioni d’igiene svolte durante l’anno. Sono stati trattati i seguenti 
 argomenti (vedi cronache precedenti). 
24 – Le classi 3^, 4^, 5^ e 6^ si sono oggi recate in passeggiata al colle di San Fermo della Battaglia. 
 Le scolaresche dopo aver fatto colazione all’aperto sono state condotte a visitare il monumento dei 
 Caduti del ’59, il cippo marmoreo che segna il luogo dove caddero il Capitano De Cristoforis ed 
 i suoi valorosi soldati. La passeggiata è stata riuscitissima. Il contegno delle scolare fu buono. 
 
Il Patronato Scolastico 
Esiste in questo Comune dal 1914 e funziona regolarmente. Fornisce alle alunne sussidiate i libri 
prescritti ed i quaderni necessari. Le beneficiate sono 3: Visconti Giuseppina, Novati Aurelia e 
Proserpio Anna. E’ stato acquistato, coi fondi del Patronato, l’armonium. 
 
La Bibliotechina 
La biblioteca scolastica esiste. E’ composta di 112 volumetti. L’insegnante li dispensa nel pomeriggio 
del mercoledì segnando sull’apposito quaderno il titolo, l’autore e la data di consegna e resa. 
Quest’anno sono stati acquistati: Il Cuore di De Amicis e Balilla. 
 
Mutualità Scolastica 
Questa importante istituzione venne istituita in questo Comune nel 1921. Le famiglie hanno risposto in 
principio con molto slancio, ma ora si suppone dipenda da qualche cattiva propaganda,  è subentrato 
nell’animo della popolazione uno spirito di sfiducia e non sempre l’opera dell’insegnante riesce a 
chiarire certi dubbi e certe divergenze. Le iscritte dell’anno scorso erano 12, quest’anno sono 17. 
pagano regolarmente alla fine del mese la quota fissata: Tagliabue Ida – Novati Amelia – Marelli M. – 
Nespoli Maria – Molteni M. – Mauri M. – Pozzi Eugenia – Romanò B. – Longoni N. – Longhi T. – 
Spadoni N. – Gerosa C. – Pozzi M. (e altri nomi illeggibili.) 
 
Notizie dell’aula 
L’aula è ottima, lunga m. 9.25 – larga 6.30 e alta m. 4.50. Le tre finestre che danno abbondante luce 
guardano in cortile. La porta che si apre dirimpetto alle finestre dà adito allo splendido corridoio. Il 
pavimento è di mattonelle in ottimo stato. E’ ben imbiancata. Il riscaldamento è ottenuto da due 
termosifoni posti uno vicino alla porta, l’altro nell’angolo opposto. Dirimpetto all’ultima finestra si 
apre un vetro che riceve luce dal corridoio. Le finestre hanno le tapparelle.  
 
Arredamento e materiale 
La cattedra in ottimo stato è munita di un cassetto dove l’insegnante tiene il diario, le pagelle, il libro 
della Mutualità, i registri per la biblioteca, il programma ed i saggi mensili. 
Ai due lati della cattedra vi sono due armadietti con due ripiani ove l’insegnante tiene i quaderni di 
classe, gli album di disegno ed i libri della  biblioteca. la cattedra ha la predella in buono stato. Vi sono 
due sedie ricoperte in pelle. 
La lavagna generale munita di tre gradini è da una parte rigata e dall’altra quadrata. 
L’attaccapanni è vicina alla porta ed è in ottimo stato. 
Dietro la cattedra c’è il ritratto di S.M. il nostro Re Vittorio Emanuele III, l’effige del Redentore, 
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l’inventario scolastico, il termometro, il calendario, l’orario settimanale, l’attestato a socio della Croce 
Rossa della classe. 
Nella parte di dietro c’è la carta che rappresenta la provincia di Como ed una carta murale 
rappresentante ciò che adopera il calzolaio ed il sellaio. 
Sulla parete posta di fronte alla cattedra vi sono 3 cartelloni: uno rappresentante i mobili e gli arnesi di 
cucina e cantina, il secondo rappresentante gli attrezzi rurali di cascina, il terzo rappresenta il baco da 
seta. Tutti sono in buon stato. 
Sulla parte di sinistra vi è l’Albo d’Onore, la carta d’Italia, i cartelloni dei pesi e misure decimali ed un 
cartellone che rappresenta i danni dell’alcolismo. 
Vi sono tre file di banchi, ogni fila ne comprende 10. 
Sono a due posti, con un solo calamaio nel mezzo ed in buono stato. 
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Classe 4^ A femm. – ins. Costanza Bondimaj e Rosa Piccinelli 
 
*1° ottobre - Oggi incominciano le iscrizioni che dureranno 4 giorni. Mi è 
 stata assegnata la 4^ classe femm. sez. A.  Avrò dunque le mie 
 alunne dell’anno scorso, quelle s’intende che sono state promosse, 
 più le ripetenti di 4^ e le alunne promosse della 3^ mista. La lena non 
 mi manca e farò lavorar tanto anche le mie alunne. 
*6 – Incominciano le nuove lezioni. Le alunne iscritte a tutt’oggi sono 43, 
 ma credo che due passeranno alla 4^ B, perché là ve ne sono iscritte 
alcune di meno. Sono lieta di rivedere le mie scolare di 3^ dell’anno scorso. 
Povere bambine. Ben poche hanno una discreta intelligenza e dovranno fare 
non poca fatica perché la maggior parte sono proprio dure dure. 
4 novembre - Nella mattinata abbiamo partecipato al corteo della Vittoria  che sfilò per le vie 
 principali del paese. Santa Messa al Cimitero – omaggio di fiori al Monumento ai Caduti. 
24 – Oggi abbiamo partecipato alle onoranze funebri rese alla salme dei soldati Secchi Angelo e 
 Borgonovo Giocondo che furono trasportate al paese natio per essere sepolti nel Cimitero. 
26 – Festa del alberi. Il tempo non è proprio propizio. Vengono rinnovate parecchie piante sul viale 
 della Rimembranza alla presenza delle scolaresche, anche i ragazzi prendono parte al lavoro.  
 Vi sono i rappresentanti della autorità civili e religiose. 
  5 dicembre -  Siamo in Dicembre e non vi sono ancora tutti i libri di 
 testo con grave danno dell’istruzione. E’ proprio un gran male che 
all’inizio della scuola non vi sia tutto il necessario: fanciulli e fanciulle 
in principio d’anno hanno della buona volontà e certo si metterebbero a 
studiare volentieri.  
15 – Per  quante raccomandazioni abbia fatte, son poche le alunne 
 iscritte alla Mutualità . E dire che i Superiori la raccomandano 
tanto! Come far intendere a tanti l’importanza e il vantaggio di questa 
istituzione? Pazienza: io ho fatto il mio dovere e voglio sperare che i 
Superiori non mi giudicheranno negligente per questo; il nostro Direttore 
mi è testimonio. A proposito del Direttore è malato gravemente: 
speriamo che il professore si sbagli; io faccio voti sinceri per la sua 
guarigione. 
19 – In generale le alunne sono assidue nella frequenza; solo la Besana 
 Giulia manca spesso perché deve fermarsi a casa per un lavoro o per l’altro; parlerò con sua 
 mamma perché cerchi di tenerla a casa il meno possibile. 
23 – In questi giorni le alunne sono più irrequiete del solito, sentono le feste Natalizie. Ho assegnato 
 poco compito e poca lezione; solo ho raccomandato di leggere molto. 
  3 gennaio 1925  - Le mie alunne m’hanno domandato con premura come sta la mia mamma; anche 
  nelle letterine che scrissero nei giorni passati l’hanno ricordata. Meno male che hanno un  
  pochino di cuore! 
  8 – Vacanza per la Regina Elena. 
  9 – Commemorazione della morte di Vittorio Emanuele II. 
10 – Festa locale. 
12 – E’ morta una mia scolara; mi dispiace per lei e per la sua famiglia, specialmente per la sua 
 mamma che l’ebbi in mia custodia quand’era fanciulla. Le ragazze erano commosse; ne 
 parlavano con rammarico. 
15 – Come sono dure in aritmetica le ragazze! Anche le meno scarse d’intelligenza stentano a capire i 
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 problemi. Con una gran facilità dimenticano quanto hanno imparato. 
Ho distribuito la pagella: alcune alunne, visto il mediocre in aritmetica, si misero a piangere. Saranno 
lacrime sincere? Si metteranno a star attente davvero? Perché un po’ son dure, è vero, ma  un po’ sono 
distratte. 
19 – Ho parlato della Croce Rossa Giovanile alle mie alunne, ma prevedo che nessuna si farà 
 iscrivere. Raccomanderò che almeno portino l’offerta per raggranellare le 10 lire che dovrò 
 consegnare al Direttore. 
31 – La stagione è bella e la frequenza delle alunne è assidua. Manca la Verga Ernesta. Povera 
 bambina! Temo che finirà per stare a casa per sempre. Almeno si potesse mandarla ai bagni.  
 A tempo opportuno farò le pratiche necessarie. 
*14 febbraio - Come sono dure in aritmetica la maggior parte delle mie alunne! Quando si tratta di 
 ragionare è una vera desolazione. Basta, speriamo che i continui esercizi in proposito riescano 
 a sgranchirle un po’. 
*28 – Si cominciano i preparativi per la festa “Pro Dote della Scuola”. Le alunne di 4^ e 5^ faranno 
 una commediola intitolate “La lotteria di Francoforte”. Delle mie alunne recita la Corti Angela, 
 che ha recitato anche l’anno scorso. 
13 marzo - E’ assente qualche alunna causa l’influenza che comincia a serpeggiare. Il Direttore ha 
 raccomandato di raccogliere denari pel cinematografo, cioè per la proiezione animate che si 
 faranno nella scuola. Io ho proprio protestato. Oh! Quanto mi pesa quel cercar danari! Non è 
 davvero decoroso. 
20 – Prima rappresentazione cinematografica. Sorrento – Savoia – L’industria dei pini in California – 
 Una scena tutta da ridere. 
22 – Questa sera al Politeama si fece la Festa Pro Dote della Scuola. Molti 
 spettatori. Fanciulli e fanciulle hanno fatto molto bene. Meraviglioso 
 il coro ginnastico. E’ intervenuto anche il Regio primo Ispettore sig. 
Cerri. La sua presenza è stata un onore e un piacere.  
24 – Il Regio primo Ispettore sig. Cerri ha scritto al sig. Direttore la     
 seguente lettera: 
“Lieto dell’ottima riuscita della Festa “Pro Dote della Scuola” veramente 
artistica ed educativa, esprimo coi più sentiti ringraziamenti per l’invito 
molto gentile e caro il mio plauso più cordiale alla S.V. e ai sigg. Insegnanti 
che hanno voluto e saputo preparare con capacità e operosità e disinteresse 
lodevolissimi contribuendo a rendere la scuola più conosciuta, più 
apprezzata e più proficua. Voglio dire inoltre il mio vivo compiacimento ai 
bravi alunni che così bene hanno corrisposto agli insegnamenti ricevuti.  
Con stima”. 
29 – Altra rappresentazione Pro Dote della Scuola all’Oratorio di San Rocco, con lo stesso programma 
 di domenica scorsa. Perfetta l’esecuzione: discreto il numero degli spettatori, fra i quali molti 
 alunni che però avevano comperato il biglietto d’ingresso a scuola, pagando una lira. 
31 – Oggi mi fu portata in iscuola la seguente circolare: 
 “Al Direttore Didattico mentre raccomando vivamente alle SS.Ill. di volere esercitare la più 
oculata vigilanza e di dare la più affettuosa opera per l’osservanza in ogni scuola delle  disposizioni 
della Circ. n. 4796B in data 28.02.1925 del sig. Provveditore agli Studi richiamo in egual modo la 
loro attenzione sui capoversi terzultimo e penultimo della Circ. stessa e prego la  SS.Ill. di voler di-
sporre perché siano trattati  in tutte le scuole con esercizi adatti alle singole classi e col più largo 
possibile uso di sussidi didattici i seguenti argomenti nel tempo per ciascuno indicato. 
 (vedi cronache precedenti) 
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 Entro il prossimo venturo Giugno le SS. Ill. mi vorranno inviare in doppia esemplare sulle gare fra gli 
alunni, sui premi eventualmente conferiti agli alunni che meglio avranno espresso e segnalare i 
maestri che più si saranno distinti nell’opera di propaganda e d’insegnamento dell’igiene.  
Il R. Primo Ispettore Scol.”. 
4 aprile - Ho fatto eseguire un compitino d’igiene rispondendo ad alcune domande. Il generale è stato 
 fatto discreto. 
8 – Domani incominciano le vacanze pasquali. Si sente proprio il bisogno di un po’ di riposo. Voglio 
 sperare che farà bene anche alle mie alunne e ritorneranno dopo le vacanze con migliore 
 volontà. 
15 – Mancavano 4 alunne. Diamine! Occorreva proprio che rimanessero a casa anche oggi! 
28 – Oggi siamo scese nella classe 6^ per imparare un coro che si canterà durante la passeggiata 
 ginnastica. Hanno appreso in un momento. Se si potessero insegnare cantando tutte le materie 
 d’insegnamento, i bambini di Mariano diventerebbero sapienti in poco tempo!! 
 
Inno dei giovani esploratori 
Con svelti passi con piè leggero nella prim’ora  partiam del dì 
gioconda l’alma lo sguardo fiero nessun la vita bella ha così 
eccelse cime nuovo orizzonti l’anima nostra vagheggia ognor 
d’aurore fulgide di bei tramonti noi le visioni richiama in cor. 
O dolce Italia di santo amore tu col tuo canto ne accendi e sproni 
sentimenti di fede d’invitto ardore sul nostro labbro fiorir canzoni 
non conosciamo  che sia periglio lottare è il sogno più a noi gradito 
d’animo forte di cuore ardito dà ognora esempio l’Esplorator! 
In grigio verde come soldati, come soldati bello è sfilar, 
docili, pronti disciplinati come soldati sappiam marciar. 
Al nostro grande forte paese la mente e il braccio sacri son già 
E del lavoro fra l’alte imprese  sarem campioni di civiltà. 
ma il dì che ingorda brama straniera ne dia minaccia siccome eroi 
col nostro ……. (?) per la Bandiera pel Re combattere sapremo noi. 
O là, compagni cantiamo insieme il nostro anelito alto, infinito 
D’animo forte di cuore ardito dia ognora esempio l’Esplorator. 
 
La Brianza 
Dalle sponde del Segrino alle rive Sevesine, dall’Alserio, all’Adda infine si discende ameno suol. 
Da Asso, Canzo e Pusiano da Erba, Albese, Alzate e Meda va toccando assai lontano Lecco a lato e 
Monza al piè. 
Dove ride la natura di bellezza peregrina dove spira l’aure pura la Brianza v’è colà. 
Quivi il cielo, il sole, l’onde armonizzano tra loro; qui la gara si diffonde dell’industria e del lavor. 
Qui la pace il suo stendardo spiega all’aere sfolgorante nel sorriso e nello sguardo d’una balda 
gioventù. 
Ella svela gl’incruenti  suoi trionfi e suoi tesori nei mirabili portenti dell’industria e del lavor. 
Qui la Dea dei campi lieta dei suoi doni generosa mostra altrui la sua segreta ubertate e i suoi tesor. 
Essa immensa fama vanta di dovizia che non manca e compone la triade santa coll’industria e col 
lavor. 
Salve, Triade gloriosa che l’aspetti ……… al mondo salve, forza prodigiosa e benefico poter. 
La Brianza, questa perla dell’Italiche sorelle venga ognun che vuol vederla or più bella che mai fu. 
Qual regina assisa in trono tutto a lei sfavilla intorno monta in alto e divin suono l’ubertoso di lei 
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suol. 
Donde mai tanto diletto tanto insolito fulgore? Dal connubio benedetto dell’industria e dal lavor. 
 
29 aprile 
Como. 27.04.1925 
Agli egregi signori Didattici della 1^ Circoscrizione 
Il Ministero nel nobile intento che anche la Scuola non rimanga estranea alle manifestazioni di 
beneficenza che si stanno organizzando in Italia in onore di S.M. il Re per il 25° anniversario della 
sua Incoronazione, ha disposto una sottoscrizione fra gli alunni da effettuarsi con un modesto 
contributo individuale di 20 cent. 
Il ricavato sarà destinato a un’opera di beneficenza, secondo gli intendimenti stessi di S.M. e l’opera 
sarà l’espressione della riconoscenza della Scuola verso Colui che con alta saggezza regge i destini 
della Nazione. La sottoscrizione dovrà iniziarsi per tutte le scuole il primo lunedì di Maggio. 
Dato l’alto significato patriottico e civile dell’iniziativa ministeriale, il sig. Provveditore confida che 
tutte le scuole parteciperanno alla sottoscrizione e tale fiducia pure esprimo. 
Ai Comitati locali che siano sorti per promuovere manifestazioni di beneficenza in onore del Re e che 
abbiano richiesto o richiedano il concorso delle scuole, vogliano far noto il proposito del Ministero di 
procedere ad una manifestazione unica degli alunni e dimostrare la convenienza che questi non siano 
distolti dalla loro manifestazione per concorrere ad altre sottoscrizioni, che già trovano la loro larga 
base nei contributi di ogni ordine di cittadini. 
L’opera dei suddetti Comitati anzi potrà efficacemente fiancheggiare la S.V. nella propaganda a 
favore dell’iniziativa del Ministero alla quale non può e non deve mancare il conforto e l’ausilio di 
quelli che sono già uniti nel culto del nostro Sovrano. 
Le somme raccolte mi saranno inviate entro il 15 Maggio con un solo vaglia unitamente agli elenchi 
dei sottoscrittori ed al seguente prospetto in doppio esemplare 
Il Primo Ispettore Scol. 
 
Nota del Direttore – Pel 10 maggio consegnare l’obolo raccolto. 
 
La maestra Costanza Bondimay è ammalata ed è supplita dalla collega Piccinelli. 
29 – Oggi ho fatto scuola alle mie alunne solo nelle ore antimeridiane perché nel pomeriggio ho 
 dovuto supplire la signora Bondimaj Costanza, maestra della 4^ B, ammalata e che ha 15 giorni 
di permesso. Mi rincresce proprio prima per l’ammalata e poi per il danno che ne verrà a tutte le classi. 
Pazienza!Ho letto alle alunne la circolare riguardante l’offerta per l’opera di beneficenza in onore del 
Re. Prima però ho parlato di lui e di quanto ha fatto pel bene della nazione. Erano veramente 
commosse. 
  1° maggio 
 Oggi iniziano le proiezioni animate (vedi cronache precedenti). 
 Sarebbe una gran bella cosa vedere in precedenza le films per essere in grado di preparare la 
 scolaresca. Basta, preparerò le alunne il meglio possibile. 
  8 – Per martedì prossimo, giorno 12 vi saranno le seguenti pellicole interessanti (vedi cronache 
 precedenti). Il Direttore raccomanda la raccolta dei denari per il noleggio delle pellicole per le 
 onoranze al Re, per la Croce Rossa. Avvisa che la prossima settimana avrà luogo probabilmente 
 la prima passeggiata ginnastica. 
10 – Le alunne hanno portato tutte i 20 cent. per l’Opera di beneficenza in onore del XXV del Re.  
 E’ la prima volta che non si fan pregare a portare danari. Buon segno!  
Ho con segnato al Direttore £. 7,60 quale offerta di 38 al. che tante appunto sono le frequentanti. 
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Sento ora che il medico ha prescritto alla signora Bondimaj un’altra quindicina di giorni di permesso. 
Povera signorina! E’ sempre uguale; me ne dispiace proprio. E le due classi? Nella mia classe posso far 
poco e nell’altra meno ancora: basta “Tiremm innanz”. 
17 – Grande entusiasmo per la passeggiata che si farà domani alle Grotte di Realdino. 
18 – Hanno partecipato alla passeggiata gli l. e le al. delle 3^, 4^ e 5^ coi loro maestri e maestre. In 
 tutto circa 300. E’ stata una bella passeggiata: gli al. si sono divertiti e insieme si sono istruiti 
 osservavano e ammiravano le grotte di Realdino, il ponte nuovo e l’antica chiesa di Agliate. Le 
 mie alunne ne hanno parlato a lungo nel loro diario. 
24 – Una rappresentazione della Scuola, al. ed insegnanti delle 4^, 5^ e 6^ ha assistito alla S. Messa in 
 suffragio dei Caduti e ha partecipato poi al corteo, alle ore 19. E’ stata una manifestazione 
 patriottica, molto fredda. Il popolo non capisce l’alto significato di questa cerimonia. 
30 – Proiezioni animate. Le alunne si sono molto divertite specialmente nella proiezione del Carnevale 
 di Nizza. Molto interessante e commovente la films di Goffredo Mameli. 
  1° giugno - Oggi ho accontentato le mie alunne facendo le proiezioni fisse e si sono molto divertite 
 istruendosi nello stesso tempo. Così hanno materia abbondante per il diario. 

6 – Domenica, ricorrenza patriottica. Oggi per la ricorrenza del   
XXV anniversario dell’assunzione al trono di Vittorio Emanuele 
III tutte le scolaresche e rispettivi insegnanti hanno partecipato al 
corteo patriottico. Davanti al monumento dei Caduti fece il 
discorso un avvocato di cui non ricordo il nome; discorso che fu 
ascoltato con attenzione anche dagli  alunni. 
Fin dal giorno 30 Aprile è ritornata a scuola la sig.na Bondimaj 
con vero piacere delle sue e mie alunne, che non erano affatto 

contente di rimanere a casa mezza giornata. Questa cosa mi ha fatto piacere, perché è una prova sicura 
dell’amore che hanno per la scuola. 
*16 – Partono 62 alunni per la cura balneare. Della mia classe ne vanno 5; ho loro raccomandato di 
 fare tutti i giorni il diario illustrandolo con qualche disegnino e ripassare il sussidiario. 
17 – Altre proiezioni cinematografiche: I 100 giorni di Napoleone – Vittoria italiana – Comica. 
 Le mie alunne hanno gustato molto la prima scena perché ieri ho letto e commentato alcune 
 pagine dell’Enciclopedia dei ragazzi che parlava di Napoleone e dell’isola d’Elba. 
*24 – Passeggiata in autobus a San Fermo della Battaglia sopra Como. Vi prendono parte al. di 3^, 4^, 
 5^ e 6^.. Grande entusiasmo nei piccoli gitanti. Non si poteva scegliere un luogo migliore: prima 
 per il ricordo storico, poi perché molto adatto per i fanciulli. 
26 – E’ venuta a scuola la Bellotti Anna, alla quale è morta una sorellina di difterite; ho avvisato il 
 Direttore che a sua volta ha avvisato il medico, il quale ha sospeso l’alunna dalla scuola. Mi 
 dispiace perché sono le ultime settimane di scuola. 
28 – Ferve la preparazione agli esami. Le alunne sono più che mai assidue e diligenti e meritano lode. 
  2 luglio - Non si parla ancora d’esami; credo che avranno luogo nella seconda quindicina di Luglio 
 anche per aspettare gli al. della cura balnearia che ritorneranno il 16 c.m. E’ davvero un’epoca 
 poco adatta per le prove finali, perché gli al. invece di progredire fanno come i granchi. 
14 – Non è ancor ritornata la Bellotti Anna; la sua mamma è disperata perché se non fa gli esami non 
 può essere promossa; ne parlerò al medico. 
15 – Il medico interpellato da me a proposito della Bellotti mi ha detto che può venire a fare gli esami. 
16 – Ritornano dalla cura balneare gli alunni partiti il giorno 16 dello scorso mese. Dal giorno 16 al 
 25 hanno luogo le prove finali. Nei giorni 20 e 21 nella mia classe; 24 e 25 devo assistere quale 
 commissaria agli esami di 3^ A. 
20 – Ultimo giorno di scuola. Le alunne mi hanno scritto tutte unite una letterina affettuosa 
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 ringraziandomi di quanto ho fatto per loro, meno male!  
Ho fatto raccomandazioni, poche!, perché le abbiano a ricordare. La scuola per quest’anno è finita. E’ 
stato un anno di gran lavoro: il frutto discreto, ma certamente non adeguato alle mie fatiche. 
Ad eccezione di due o tre, le alunne erano animate da buona volontà, sempre assidue alla scuola e 
diligenti nei loro doveri, ma in generale sono scarse d’intelligenza. Difatti non ho mai potuto mettere 
nessuna, nemmeno le migliori, nel gruppo del “lodevole”. 
 
Iscritte 40 – frequentanti 37 – esaminate 37 – promosse 23 
Assenti 3 per malattia. 
 
31 luglio - Dispensa delle pagelle, poi radunanza del Corpo Insegnante per la definitiva decisione dei 
 libri di testo. Sarebbe stata una gran bella cosa adottare il libro di lettura e il sussidiario 
 adoperati quest’anno, ma quest’ultimo non è approvato e il primo è bello ma è troppo difficile. 
Dopo alcune discussioni viene approvato come libro di lettura “Cieli sereni” di Pizzamiglio e Carcò. 
Albo di geografia di Baroni A.- Letture religiose idem – Albo di scienze di Cocchi Arnaldo – Albo di 
storia di Magni Angelo - Aritmetica di Luigi Colombo – Di qua e di là  dell’Adda di Re Luigi. 
 
Offerte consegnate al sig. Direttore: 
Per i ciechi £.   2,00  Pro orfani    £.   7,00  
Per le pagelle £. 12,30  Per la beneficenza in onore del Re £.   7,60  
Per la Croce Rossa £. 10,00  Per il cinema   £. 25,00 
                               Totale  £. 63,90  
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Classe 5^ masch. – ins. Luigi Rossi     
 
 * 9 ottobre 1924 - Gli iscritti a tutt’oggi sono 50. Alcuni di essi però, per 
 diversi motivi, non frequentano. Da quanto mi risulta finora, la media 
degli alunni è sufficientemente preparata. Alcuni alunni però sono 
assolutamente insufficienti. Ho avvertito di ciò il Direttore il quale ha preso 
debita nota. 
15 – Ho distribuito oggi la Cassa della scolaresca. Gli alunni porteranno di 
 tanto in tanto qualche soldo e le offerte saranno raccolte in apposita 
custodia. In tal modo si potranno comperare oggetti  utili alla scuola e si 
potrà mantenere corrispondenza con gli alunni di altre città   d’Italia. 
Ben più importante però è lo scopo morale: gli alunni si abituano a risparmiare ed hanno una precisa 
idea di quanto possa la cooperazione. Prendono inoltre amore alla scuola, che loro deve  sembrare più 
bella e piacevole. Lo scopo principale che mi sono proposto è appunto il seguente:  Fare in modo 
che gli alunni vengano volentieri a scuola, sapendo di trovare in essa conforto ed aiuto  e non sembri 
loro di essere rinchiusi fra le quattro pareti di un’aula simile ad una prigione. 
27 – Ancora non è possibile avere i libri di testo. L’insegnamento non ha 
 perciò ottenuto il suo ritmo normale. Ho fatto del mio meglio per 
rimediare a sì gran inconveniente, ma le conseguenze non si possono 
eliminare che in parte e se l’attuale stato di cose si protraesse la nostra 
scuola ne risentirebbe danno non piccolo. 
  5 novembre - La scolaresca ha partecipato ieri al corteo ed alla 
 manifestazione indetta da marianesi per festeggiare l’anniversario 
 della Vittoria. Ho tenuto in proposito una speciale lezione. 
21 – Gli alunni hanno oggi iniziato la corrispondenza coi loro piccoli    
 colleghi delle scuole di Trento, Firenze, Roma ai quali hanno 
 inviato la seguente letterina: 
Carissimi fratellini, 
E’ nostro vivo desiderio di mantenerci in relazione coi piccoli compagni 
delle scuole d’Italia. Siccome quest’anno dovremo conoscere le principali fra le opere d’arte che 
formano il vanto della patria nostra, sentiamo la necessità di vedere tali opere, almeno riprodotte su 
cartoline. 
Potete corrispondere con noi’. A nostra volta vi faremo conoscere la bella Brianza e la superba 
regione del lago di Como, dove all’estate accorrono tanti villeggianti. 
Sperando che vorrete accogliere favorevolmente la nostra proposta, vi mandiamo tanti affettuosi saluti 
e mille baci. 
I vostri piccoli colleghi della classe V^ m. di Mariano C.se. 
26 – Si è celebrata oggi l’annuale festa degli Alberi. Non posso dire molto bene della sua riuscita: 
 L’autorità comunale invitata dal Direttore ha brillato per la sua assenza. Presenziavano alla 
cerimonia solamente il Prevosto, il Segretario C.le. Nessun discorso. Il rito solenne si è compiuto nel 
viale delle Rimembranze, al quale s’addice più che inutili parole un religioso e raccolto silenzio.  
Però ho parlato ai miei alunni in classe e li ho invitati a compilare il diario sull’argomento. 
29 – Ho completata, in seguito ad invito del sig. Direttore, la nota degli alunni obbligati e non 
 frequentanti. 
 
3 dicembre - La propaganda a favore della Mutualità Scolastica si è in questi giorni intensificata. Ho 
 tenuto agli alunni un lungo discorso, trattando i seguenti punti: 
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1) L’unione fa la forza. La cooperazione stringe con un vincolo di solidarietà i singoli individui e 
li mette in grado di far fronte, uniti e concorsi, alle molteplici difficoltà della vita. A questo 
scopo sorgono appunto le società di mutuo soccorso. 

2) La società di Mutuo Soccorso che unisce gli scolaretti di tutte le città ed i paesi d’Italia è 
appunto la Mutualità Scol. Essa ha fatto suo e realizza fra i piccoli il motto sublime. Tutti per 
uno ed uno per tutti. 

3) Vantaggi economici e morali della Mutualità Scolastica. 
 Ho quindi dettato un pro memoria per i genitori. Ho infine pregato il Direttore di aggiungere 
 due parole in proposito 
 Il risultato si è palesato ottimo: gli iscritti, che prima erano 11, ora sono 29 (su 46 frequentanti). 

  6 – Hanno oggi risposto gli alunni di Trento, ai quali i miei alunni avevano indirizzato una gentile 
 letterina. Da Firenze e da Roma nessuna risposta. Attendo ancora; però son certo che non tutti 
 risponderanno. La grande utilità delle corrispondenze fra gli alunni non è stata, credo, ben 
 compresa dalla maggior parte degli insegnanti. 
  9 – L’amabilissimo nostro Direttore, colpito da seria indisposizione, ha dovuto abbandonare per un 
 tempo che si teme lungo l’insegnamento. Mi ha pregato di supplirlo e di riunire perciò le classi 
5^ e 6^, con orario alternato. Ho accettato volentieri la supplenza (la seconda in poco più di due mesi 
di scuola) per alleviargli la preoccupazione che in questi giorni l’agitano. Però devo confessare che non 
poco mi preoccupano le condizioni d’inferiorità nelle quali verranno a trovarsi i miei alunni. 
20 – La malattia del Direttore persiste minacciosa e lo obbliga a letto. Continuo perciò l’insegnamento 
 nelle classi 5^ e 6^. 
La Società Scolastica - Ho deciso di istituire una piccola società fra i miei alunni. Desidero ch’essi si 
abituino a governarsi, a padroneggiarsi senza che sia necessari ola continua sorveglianza del maestro. 
Detta società sarà presieduta da me ed avrà come consiglieri 5 alunni eletti dalla scolaresca (gli alunni 
impareranno così praticamente come si procede alle elezioni). Ognuno avrà un determinato incarico 
che dovrà sbrigare da sé (corrispondenza – conservazione dei libri della biblioteca – contabilità della 
medesima – distribuzione e raccolta dei libri, ecc.). Saranno espulsi dalla società gli alunni che a 
giudizio del Consiglio avranno demeritato o per mancanza di volontà nello studio o per cattiva 
condotta.  Gli alunni si sono mostrati entusiasti di tale iniziativa. 
10 gennaio - Ho iniziato la distribuzione dei libri della biblioteca scolari. Gli alunni hanno portato 
 quasi per intero la loro quota ed ho perciò potuto acquistare molti libri e farne rilegare altri. 
 Alle operazioni di contabilità, registrazione, distribuzione e raccolta presiedono gli alunni. 
20 – Oggi la classe è stata visitata dall’Ispettore Scolastico della Circoscrizione cav. Cerri. Gli alunni 
 si sono fatti veramente onore. Ho ricevuto parole di congratulazione: il verbale redatto 
dall’Ispettore è veramente ottimo. Le parole rivolte dallo stesso alla scolaresca mi hanno riempito di 
legittimo orgoglio. Non mi sarei aspettato tanto da voi, specialmente perché so che da due mesi venite 
a scuola solo nelle ore pomeridiane. Buona impressione ha fatto anche il programma particolareggiato 
da me compilato con la massima cura e che già aveva ricevuto lode dal sig. Direttore. 
Ho avuto la qualifica di molto esperto in canto. Oggi ho cessato la supplenza nella classe 6^. 
22 – Oggi si porta, per ordine superiore, una piccola modificazione all’orario. 
26 – Si è riunito in Direzione il corpo insegnante di questa scuola per prendere i primi accordi circa 
 l’organizzazione della Festa pro Dote della Scuola. Si è deciso di iniziare senz’altro 
l’addestramento degli alunni che dovranno prodursi in commediole, dialoghi, monologhi, ecc. Al 
collega Spazzi ed a me è stata affidata la parte musicale. 
   9 febbraio - Sono giunti alcuni materiali didattici acquistati dalla Direzione coi mezzi di cui dispone 
 la scuola. Disponiamo ora anche di un piccolo armonium veramente ottimo, offerto dal Patronato 
Scolastico di cui è presidente il cav. don Pietro Vismara. In unione al collega Spazzi ho iniziato la 
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preparazione degli alunni che dovranno prodursi nella festa pro dote della scuola.  
Incomincerò presto anche l’istruzione degli alunni costituenti la fanfara.  
16 – Ho incominciato la preparazione degli alunni che dovranno prodursi nell’operetta “In farmacia” 
 musicata dal maestro Vincenzo Ostinelli.  I cori promettono di ben figurare. Il mio alunno 
Terrenghi Germano dotato di buona voce e di eccellenti attitudini musicali sarà un ottimo Riccardo. 
28 – Il Direttore comunica con circolare del R. Provveditore riguardante la pulizia degli alunni. In essa 
 si raccomanda vivamente di intensificare le cure igieniche. I miei alunni hanno sempre avuto 
grande amore per la pulizia; anche l’Ispettore si è congratulato al riguardo. Ciononostante 
intensificherò la sorveglianza perché nessuno abbia a venire meno ai suoi doveri in fatto d’igiene. 
  7 marzo - Gli insegnanti si sono oggi riuniti in Direzione per discutere circa i provvedimenti 
 necessari ad una buona organizzazione della Festa Pro Dote della Scuola. Il Direttore ha pure 
raccomandato di raccogliere dagli alunni le maggiori offerte 
possibili per il cinematografo della scuola. 
Si è discusso a lungo circa l’opportunità di tale 
 raccolta. Io sono del parere che gli alunni debbano 
 versare qualche soldo per il loro cinematografo da cui 
 traggono notevole vantaggio. 
16 – Proseguono celermente le prove dei due bozzetti e 
 dell’operetta che si rappresenteranno nella Festa. 
L’operetta è veramente adatta ai mezzi vocali degli alunni e 
divertirà il pubblico che … speriamo sia numeroso. 
23 – La rappresentazione “Pro Dote della Scuola” ha avuto luogo ieri sera nel salone del teatro 
 Politeama, gentilmente concesso. Sono stati eseguiti due bozzetti, uno dalle alunni delle classi 4^ 
e 5^, l’altra dalle alunne di 6^ e l’operetta “In farmacia” (alunni delle classi 3^, 4^ e 5^). Il primo 
bozzetto ha molto divertito gli spettatori, il secondo ha strappato loro le lacrime. Le ragazzine di 6^ 
sono veramente piccole artiste. Brave! L’operetta ha meravigliato tutti, sia per le sue qualità 
intrinseche, letterarie e musicali, sia pel modo impeccabile nel quale è stata resa dagli alunni. Essi 
hanno dato più di quanto si sarebbe potuto sperare: asoli, duetti sono stati eseguiti veramente  bene. 
I marianesi hanno corrisposto alle nostre aspettative e sono intervenuti in gran numero, si sono divertiti 
molto e perciò hanno fatto propaganda a favore della scuola. Ha presenziato allo spettacolo il sig. 
Ispettore della Circoscrizione cav. Camillo Cerri. La rappresentazione si ripeterà domenica prossima, 
alle ore 15,30 nel salone Teatro Oratorio di San Rocco. 
24 – Il Regio Ispettore ha mandato una lettera di congratulazioni a tutti gli insegnanti che hanno 
 cooperato alla buona riuscita della Festa Pro Dote della Scuola. 
30 – La rappresentazione a favore della scuola è stata ripetuta ieri sera nel salone del Teatro 
 dell’Oratorio San Rocco, gentilmente concesso. I piccoli artisti hanno superato sé stessi e si sono 
veramente fatti onore. Sfortunatamente il pubblico è stato scarsissimo. La causa sta nell’abitudine nei 
marianesi di disertare le rappresentazioni diurne per accorrere a quelle serali. 
31 – Il Direttore ha comunicatola circolare del I° Ispettore della Circoscrizione. In essa si dispone che 
 siano trattati in tutte le scuole, con esercizi adatti alle singole classi e col più largo possibile uso 
 di sussidi didattici gli argomenti nel tempo per ciascuno indicato (vedi cronache precedenti). 
  8 aprile - Domani cominciano le vacanze pasquali. Gli alunni sono felici. Però ho dato loro compiti e 
 lezioni. 
25 – Ho tenuto oggi la lezione d’igiene prescritta dalla Circolare dell’Ispettore per la settimana di 
 Aprile: i benefici della vita all’aria aperta. Gli alunni l’hanno poi riassunta in un breve 
 componimento cui ho voluto dare il carattere di gara.  
Essa ha dato risultati soddisfacentissimi ed ha dimostrato come gli alunni siano stati attenti alle parole 
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del maestro ed abbiano raggiunto una discreta sicurezza d’espressione. Ho assegnato come primo 
premio un fascicolo dell’Enciclopedia dei ragazzi e per secondo un quadro rappresentante diversi fatti 
di storia romana. 
29 – Il Direttore ha comunicato la circolare concernente la parte che dovrà avere la scuola nelle 
 manifestazioni che avranno luogo in Italia per omaggio a S.M. il Re nel suo XXV di regno. 
Si effettuerà una sottoscrizione fra gli alunni con un modesto contributo di cent. 20. Il ricavo sarà 
destinato ad un’opera di beneficenza secondo gli intendimenti stessi di S.M. e l’opera sarà 
l’espressione della riconoscenza della scuola per colui che con alta saggezza regge i destini della 
Nazione.  
La sottoscrizione dovrà iniziare in tutte le scuole il primo lunedì di maggio. 
*  1° maggio - Ho parlato agli alunni della sottoscrizione che si effettuerà in omaggio a S.M. il Re. 
 Prima però ho tratteggiato l’alta figura morale dell’augusto Sovrano, mettendo in evidenza i 
 grandi progressi che l’Italia ha fatto nei 25 anni del di lui regno. 
   *2 – Ho svolto oggi la lezione d’igiene prescritta per questa settimana dal sig. Ispettore: Come si 
 scopa e come si spolvera. Gli alunni l’hanno riassunta come la precedente, effettuando una 
 piccola gentile gara che ha ottenuto ottimo risultato. 
*11 – Proseguono le prove per la preparazione dei canti corali da eseguirsi durante le passeggiate che si 
 effettueranno in questo e nei venturi mesi. A me sono stati affidati gli alunni di 6^ mista, delle 
 classi 4^ e 3^ masch. ed al collega Spazzi le alunne delle 5^, 4^ e 3^ femm. 
*18 – Oggi le classi 3^, 4^, 5^ e 6^ masch. e femm. e miste hanno effettuato una passeggiata, 
 portandosi a visitare le grotte di Realdino e il ponte sul Lambro ad Agliate. Il ponte sul Lambro è 
una grandiosa costruzione ad archi maestosi. Le grotte di Realdino sono piccole, ma riuniscono in 
breve spazio tutti gli elementi caratteristici delle grotte, fra cui di bellissimo effetto lo stillicidio. Gli 
alunni hanno mantenuto buon contegno e sono stati disciplinatissimi. 
*24 – Oggi per solennizzare la ricorrenza della dichiarazione di guerra, gli alunni hanno assistito alla 
 Messa in suffragio dei Caduti ed hanno partecipato al corteo che si è portato al monumento, dove 
 un oratore ha pronunciato un vibrato discorso. 
 * 7 giugno - Il corteo effettuatosi oggi per la celebrazione del 25° anniversario di regno di S.M. il 
 re  Vittorio Emanuele III ha avuto esito felicissimo. Numerosissime le associazioni partecipanti, 
presenti tutte le autorità; le scolaresche hanno partecipato al completo.  
Il corteo, formatosi sul piazzale del Municipio, ha percorso le principali vie del paese e poi si è portato 
al monumento ai Caduti. Quivi un oratore ha ricordato le magnanime virtù di S.M. il Re, ha esaltato i 
progressi fatti dalla patria nostra negli ultimi 25 anni ed ha chiuso inneggiando all’augusto Sovrano ed 
all’Italia. Gli alunni hanno partecipato con riverente attenzione le parole dell’oratore. 
Ha prestato per la prima volta servizio la Fanfara della scuola composta di al. delle classi 4^, 5^ e 6^.  
I bravi scolaretti si son fatti molto onore. 
24 – Le classi 3^, 4^, 5^ e 6^ si sono oggi recate in gita al colle di San Fermo della Battaglia. La 
 partenza ha radunato intorno al palazzo scol. una piccola folla di mamme, di sorelle, di parenti 
degli alunni. Le velocissime automobili hanno trasportato in breve tempo gli alunni a San Fermo e 
quivi si è effettuata la colazione all’aperto. Le scolaresche sono poi state condotte a visitare, oltre al 
monumento ai Caduti del ’59, il cippo marmoreo che segna il luogo dove caddero il prode capitano De 
Cristoforis ed i suoi valorosi soldati, il viale della Rimembranza di San Fermo, quella di Como ed 
hanno potuto ammirare il panorama del primo bacino del lago. Si sono divertite un mondo. 
Un glorioso veterano del ’59 ha spiegato le fasi della battaglia agli alunni, i quali lo hanno 
accompagnato con una calorosa ovazione. In complesso, passeggiata riuscitissima. Molta allegria, 
molto desiderio d’imparare, molta venerazione per i luoghi che ricordano una delle più fulgide glorie 
del nostro Risorgimento. 
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  3 luglio - Una circolare dell’Ispettore informa gli insegnanti che nessuno potrà assentarsi dalla sede 
 prima che sia stata fatta la scelta dei libri di testo. 
  7 – Abbiamo presentato le relazioni sulle lezioni d’igiene e  relative gare svolte durante l’anno 
 scolastico. 
14 – Sono ritornati da Pietra Ligure gli alunni che hanno fatto la cura balneare. Sono stati sfortunati: il 

maltempo ha impedito loro di fare molti bagni. 
18 – Son finiti gli esami nella mia classe. Poveri i miei alunni,    
come li ho fatti sgobbare quest’anno! Però ho lavorato 
indefessamente anch’io. A dire il vero il programma di quinta 
classe è forte un po’ troppo esteso. Però ho ottenuto buonissimi 
risultati ed ho avuto una congratulazione dal Direttore, presidente 
e dalla signorina Agostoni, commissaria. Gli alunni hanno 
risposto con franchezza e sicurezza. Dei 51 iscritti 7 non hanno  frequenta

Quindi alunni esaminati 41, promossi 33.  
Risultato più che soddisfacente, considerando altresì che quasi tutti hanno avuto dei “buono” e   dei 
“lodevole”! 
25 – Esami e sempre esami! Commissario nella mia classe, commissario nelle due 4^ masch., 
 presidente nelle due 3^ masch. e nella mista. Il Direttore ha proprio voluto farmi lavorare 
 quest’anno! E correzioni, ed interrogazioni … è un lavoro estenuante. Però sono contento di aver 
 constatato che in tutte le classi si è lavorato bene. A Mariano vi sono molti bravi maestri! 
31 – Oggi ho consegnato tutti i documenti prescritti dalla legge ed ho distribuito agli alunni i certificati 
 e le pagelle. Ed un altro anno se ne è andato. Mi ricorderò sempre dei miei alunni di quest’anno: 
seri, disciplinati, affettuosi, studiosi. Essi hanno assecondato con nobile slancio il mio non facile 
lavoro. In tal modo si sono formati una discreta cultura che permetterà loro di ben figurare nella 
società. Ed ora se ne vanno, chi in 6^, chi alla scuola complementare, chi al lavoro. Possano essi 
ricordare il loro maestro e trarre profitto dai suoi affettuosi insegnamenti. 
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1925 - 26 
 
L’anno scol. inizia il 5 ottobre e terminerà il 17 luglio. 

alunni            alunni 
1^ masch. Bergoglio 27    1^ femm. A. Bondimaj  21 
1^  Chiminello 26    1^  Giovannini  21 
2^  Agostoni 41    2^  Uslenghi  40 
2^             Vittoria  Re 41    2^  M.E. Villa         38 
3^  Camagni 51    3^  Graia   46 
3^  Spazzi  52    3^  A. Villa 47 
4^  Rossi  38    3^ mista Frigerio 47 
4^  Perolini 38     4^  C. Bondimaj  41 
5^  Battistessa 50    4^  Piccinelli  41 
6^  Negri  25    5^  Mantegazza  36  
       Mista di Perticato  Boldi   33 

 
 
Classe 1^ femm. A – ins. Teresa Mantegazza 
 
  1° ottobre – Si riaprono le scuole colle iscrizioni che durano tre giorni. 
  5 – Incominciano le lezioni; per tre giorni ha luogo solo la lezione  antimeridiana. Ed è un bene 
perché le piccine, specialmente nei primi giorni, tre ore di scuola continue sono soverchie. Sono iscritte 
29 bambine; l’elemento è discreto, non vi sono intelligenze  precoci, ma la maggioranza dà buon 
affidamento. 
  9 – Scuola regolare: lezione tanto al mattino quanto al pomeriggio. 
12 – Commemorazione Colombiana. Ne ho fatto cenno alle mie scolare,  ma sono sì piccole che poco 
avranno capito. Oggi si presenta alla scuola una bambina anormale: la poverina è sordastra e quasi 
muta in conseguenza di una malattia avuta in tenerissima età. Chissà se potrò tenerla a scuola! 
13 – Il Direttore, con sua circolare, avverte che in settimana avranno inizio le proiezioni animate, 
 raccomandando in pari tempo, la raccolta dei mezzi indispensabili pel funzionamento 
 dell’apparecchio. Ne faccio parola con le scolarine. 
16 – Non avrei creduto che le mie scolare avessero da rispondere all’invito con tanta prontezza e 
 generosità. Ho già raccolto una discreta sommetta. 
20 – La scolaresca assiste alla prima proiezione animata colle seguenti films: Dai paesi del ferro – 
 Lavorazione del vetro e del cristallo – Telefono e telegrafo – Il piccolo infermiere di Tata (dal 
 Cuore di De Amicis). Le piccine, pur comprendendo poco, si sono divertite un mondo. 
26 – Sola lezione del mattino. Nel pomeriggio adunata indetta dal Direttore. 
28 – Vacanza per la celebrazione del terzo anniversario della Marcia su Roma. 
29 – Giovedì. Scuola regolare. 
31 – Ha inizio il saluto alla bandiera. Oggi viene celebrata la Festa Mondiale del Risparmio. 
 Ottobre: giorni di scuola 23 – lezioni 20 – Frequenza delle alunne regolarissima. 
  4 novembre – Solenne commemorazione della Vittoria . Al mattino ha luogo il corteo al quale 
 prendono parte tutte le scolaresche, comprese le piccole di prima. Sfilata per le vie del borgo, 
 Messa di suffragio al cimitero, omaggio di fiori al monumento ai Caduti e discorsi 
 commemorativi. 
  5 – Giovedì,  scuola regolare. 
  6 – Consegno al Direttore £. 7,50, offerta Pro Orfani di Guerra  (50 cent. per alunna). 
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  8 – Domenica nel pomeriggio solenne funzione di ringraziamento a Dio per lo scampato attentato 
 alla vita di S.E. Benito Mussolini, presidente del Consiglio dei 
Ministri e capo del Partito Naz. Fascista. Canto solenne del Te Deum in  
chiesa e corteo per le vie del paese. 
  9 – Costituitosi al Comitato per le onoranze alla Regina Madre; vendo 
 dall’autorità comunale, nominata a far parte di esso. Si tratta della 
 vendita del simbolico fiore “la margherita” a favore dei Mutilati e 
 Orfani di guerra.     
14 -  Consegno al Direttore il programma e l’orario scolastico. 
17 – Iscrivo una nuova alunno proveniente da Giussano (fraz. Robbiano). 
20 – Vacanza pel natalizio della Regina Madre. 
26 – E’ indetta ufficialmente nelle scuole la sottoscrizione Pro Dollaro alla 
 Patria. Nel pomeriggio, mercoledì, il Direttore tiene adunata per 
 comunicare agli insegnanti la cosa. 
28 – Venerdì ne faccio parola alle scolare e per meglio riuscire nel nobile intento scrivo sul 
 quadernino di ciascuna di esse la seguente nota, della quale faccio prendere visione ai genitori, 
subito a mezzogiorno perché il tempo stringe. 
“Dovendo per ordine superiore, raccogliere subito un dollaro per la Patria tra le alunne della classe, 
raccomando di essere generosi nell’offerta (possibilmente una lira) affinchè anche la classe delle 
piccole possa distinguersi nella nobile gara”. 
Il provvedimento da me preso ha ottimo effetto: ritornata a scuola per la lezione pomeridiana le scolare 
sono liete di portare la loro generosa offerta, quasi tutte una lira. Per dare maggior impulso alla nobile 
iniziativa, alle 13,30 viene fra noi il signor Ispettore. 
29 – La sottoscrizione Pro Dollaro procede bene. Su 29 frequentanti, 25 hanno fatto la loro offerta. 
 Nel pomeriggio le scolaresche femminili assistono, nel salone del Cinema Mariano, alla 
proiezione della splendida film “La leggenda del Piave”. Peccato che le mie alunne siano troppo 
piccine per poterla gustare! 
30 -  Chiusa la sottoscrizione Pro Dollaro. Le scolare hanno dato complessivamente £. 22,60; completo 
 il dollaro con £. 2,40 e offro io pure un dollaro, consegnando al Direttore £. 50. 
Nel pomeriggio mi arriva in classe una nuova scolara da Olgiate Comasco, ma che quest’anno non ha 
ancora frequentato. E’ ripetente. Restano così 32 le iscritte e 31 le frequentanti regolarmente. 
 Giornate di lezione 19. 
  2 dicembre – Mercoledì. Viene reso obbligatorio nella scuola, per i 
 rapporti tra superiori e inferiori, il saluto fascista.  
  5   -  Raccolgo dalle al. i 25 cent. per la pagella scolastica. 
  6   – 7 – 8 : Vacanza.  
  9  – Consegno al Direttore 3. 7,75 importo delle pagelle distribuite. 
10  – Scuola regolare. 
14-15-16 – Il freddo di questi giorni, soprattutto al mattino, è intenso, ma 
 la frequenza alla scuola è regolare. 
18 – Ricevo l’invito ad un’adunata, indetta pel giorno 19 dal Commissario 
 Prefettizio per le Onoranze  alla Regina Madre. 
19 – Consegnate al Direttore £. 5 importo di 20 margherite distribuite alle alunne. Nel pomeriggio, 
 dopo scuola, adunanza del Comitato Pro Margherita  presieduta dal R° Commissario: ricevo 
 100 margherite. 
20 – Nella mattinata, malgrado la neve che cade incessante, le vendo con tutta facilità, incassando 
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 anche £. 5 in più. 
21 – Appena arrivata a scuola consegno al Direttore £. 32,50 importo della vendita delle margherite e 
 di due cartoline commemorative. Oggi, causa la forte nevicata di ieri, mancano molte alunne, ne 
 sono presenti 18. 
23 – Oggi ultimo giorno di scuola del 1925; hanno inizio le vacanze natalizie che durano fino al 4 
 Gennaio. 
Dicembre – giorni di lezione 16. 
 
4 gennaio 1926 – Si riprende la scuola dopo 11 gg. di vacanza. Noto 
 parecchie assenze, sono presenti  solo 23 alunne; alcune 
sono colpite da parotite. Nel pomeriggio si apprende la triste notizia del 
mortale aggravamento di S.M. la Regina Madre. 
5 – Dai giornali, insieme all’annuncio della morte della Regina Madre, 
si   apprende anche da un comunicato ufficiale che le scuole in segno di 
lutto resteranno chiuse fino a nuovo ordine. 
A scuola vengono raccolte in classe le alunne e dopo una breve commemorazione dell’Augusta 
defunta, vengono rimandate a casa; per ordine del Direttore le vacanze sono stabilite fino a lunedì 11. 
7 – I giornali portano un comunicato ufficiale del Ministro della P.I. il quale ordina alle scuole di ogni 
 ordine e grado di riprendere le  lezioni, per sospenderle poi nel giorno del funerale della Regina 
 Madre, fissate per lunedì 11 corr.  
8 – Alla mattina, ma molto tardi però, alle 9 circa suona la campana di scuola. Come altre colleghe 
 residenti in luogo, mi reco alla scuola. La signora Piccinelli ha ricevuto dal Direttore una cartolina  
confermante le vacanze fino a martedì. I pochi alunni presenti vengono rimandati a casa. 
Ma nel pomeriggio, d’ordine del Commissario Prefettizio vengono riprese le lezioni, tanto nel giorno 8, 
come bel 9. I colleghi residenti fuori comune, che telegraficamente, furono richiamati, sono oltremodo 
indignati, perché noi difesi dal calendario scolastico eravamo dispensati dalle lezioni e anche perché, 
agendo così, siamo andati contro ogni ordine del Direttore. Di chi la colpa? Inutile  dire che le 
alunne mancavano in gran numero. 
11 – Vacanza incontestata per i funerali di S.M. la Regina Madre. 
12 – Si riprendono le lezioni. Giornata burrascosa e rigidissima: nevica. Mancano molte alunne, 
 suppongo per l’inclemenza del tempo e per gli inevitabili malanni del tempo. Anche in iscuola 
 la  temperatura è molto bassa: non arriva agli 8 gradi. 
13 – Anche oggi fa molto freddo, fuori e anche in classe. Alla mattina sono presenti solo 19 al.  
15 – Indisposta, resto a casa. Tutto il giorno è nevicato fitto fitto. So che a scuola sono venute solo tre 
 delle mie alunne; meno male! 
16 – Anche oggi vi sono molte assenti, sempre in conseguenza dell’abbondante nevicata che ha reso 
 impraticabili le strade. 
18 – Oggi la scuola è un po’ più popolata: 24 presenti e ancora 7 assenti. 
 Oggi il Direttore ha radunato gli insegnanti per preparare il programma per l’annuale Festa pro 
Dote della Scuola. Non è stato raggiunto un perfetto accordo e alcuni numeri del programma sono 
ancora in sospeso. 
26 – Pare che la frequenza alla scuola vada ritornando normale. Speriamo abbia a conservarsi così fino 
 alla fine dell’anno. Anche il freddo eccessivo dei giorni scorsi è andato gradatamente  smorzandosi. 
Gennaio – giorni di lezione 17. 
 
1° febbraio – Stamattina a fatica mi sono trascinata a scuola. Mi sento molto male. Non so se potrò 
 resistere tutto il giorno. 
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12 – Ritorno a scuola dopo un congedo di 10 giorni per malattia. 
13 – Nel pomeriggio si conducono le alunne al Politeama a vistare la gabbia degli orsi e dei leoni; si 
 assiste anche ad alcuni esercizi eseguiti dal domatore. Inutile dire che le al. si divertirono un 
 mondo. 
15 – Lunedì. Nella mattinata spettacolo cinematografico: la seconda parte dei Promessi Sposi. 
 Nel pomeriggio altro spettacolo cinematografico al Politeama colla famosa film “Viva il Re”, 
 protagonista il fanciullo prodigio Rogan (?). 
16 – Lezione solo al mattino. Nel pomeriggio adunata tenuta dal Direttore per trattare importanti 
 argomenti didattici. 
17 – Ore 10,30 circa: visita del Regio Ispettore Scolastico Esaminate in tutte le materie del programma 
 le alunne e fatte amorevolmente all’insegnante delle esortazioni, specialmente pel disegno, si 
 mostra soddisfatto dell’opera mia, rilasciando un buon verbale. 
26 – Viene autorizzata nelle scuole la sottoscrizione pro Monumento a Cesare Battisti. 
Febbraio: giorni di scuola – 13. 
   
1° marzo – La sottoscrizione nella mia classe ha fruttato £. 4 alle quali aggiungo mio £. 2, in tutto £. 6 
 che consegno al Direttore. 
  4 – Da oggi, e per una settimana, le lezioni, specialmente nel pomeriggio, saranno un po’ irregolari 
 per la preparazione dell’annuale Festa Pro Dote della Scuola. Sei delle mie alunne prenderanno 
 parte al gioco musicale “Il cardellino”, seguito dalle scolaresche di 1^ e 2^ maschili e femminili. 
19 – Oggi ha avuto luogo la Festa Pro Dote della Scuola al Politeama con esito lusinghiero, sia dal 
 lato artistico, come dal lato finanziario. Io fui spiacentissima di non aver potuto presenziarvi causa 
 una fortissima indisposizione, conseguenza dell’influenza trascurata, che mi costrinse a chiedere 
 un congedo di 15 giorni. 
  1° aprile – Cominciano le ferie pasquali che vanno fino al 9 aprile. 
12 – Mi viene consegnata dal Direttore la scheda per l’inchiesta governativa sull’appartenenza degli 
 insegnanti alle società segrete. Nel pomeriggio le scolaresche assistono, al Politeama, alla 
 proiezione della magnifica film  colori “La vita di N.S. Gesù Cristo”. Inutile dire che alle mie 
 alunne piacque assai. 
14 – L’orario scolastico oggi viene anticipato di mezz’ora per dare modo agli insegnanti di prendere 
 parte al Corso di Agraria che si tiene a Cantù. 
15 – Consegno al Direttore la scheda compilata. A Cantù si tiene un Corso di Agraria per gli 
 insegnanti. Io sono spiacente di non poter intervenire alle lezioni, date le poco buone mie 
 condizioni fisiche. Termino la scuola stanca assai, e mi sarebbe di troppo strapazzo il recarmi 
 fino a Cantù. 
18 – Nel pomeriggio di questo giorno, domenica, ho partecipato con le colleghe, ai funerali della 
 sorella del collega sig. Camagni, a Cantù. 
20 – Giornata coloniale. Che dire in proposito? Ben poco possono capire le    
 alunne in 1^ classe. 
21 – Vacanza: Natale di Roma.  
24 – Vien stabilito il giorno e l’ora di ginnastica per tutte le classi. Le 1^, 
 tutti i giorni, dopo le 11,25. 
  5 maggio – Per ordine del Commissario Prefettizio viene iniziata nelle 
 scuole la raccolta di cent. 20 per alunno, offerta per la bandiera del 
 Comune, che verrà inaugurata con festa solenne il 24 maggio. 
10 – Consegno al Direttore la somma di £. 5,40 offerta di 27 al. per la    
 nuova bandiera comunale. 
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15 – Con sua circolare il Direttore comunica i solenni festeggiamenti  patriottici che avranno luogo il 
24 maggio con l’offerta della bandiera al Comune e alle Madri e Vedove, scoprimento della lapide ai 
Caduti dello stabilimento serico ISIS. Avverte pure che nella settimana avranno luogo, le proiezioni 
animate coi seguenti soggetti: Il canale di Panama durante gli ultimi lavori – Nelle valli di Lanzo 
Torinese – Napoli e Posillipo – Torino pittoresca – Luoghi di caccia in Polonia – Algeria pittoresca – 
Egitto pittoresco –  
24 – Viene celebrato, con grande solennità l’anniversario dell’entrata in guerra. Coll’intervento di 
 varie autorità politiche, a capo delle quali il Prefetto, nel cortile delle Scuole vengono inaugurati i 
due vessilli del Comune e delle Madri e Vedove dei Caduti. Il corteo, al quale prendon parte tutte le 
scolaresche, rende omaggio al monumento dei Caduti, poi si reca allo stabilimento ISIS per inaugurarvi 
la lapide commemorativa dei Caduti tra le maestranze dello stabilimento stesso. 
Il corteo, o per meglio dire la patriottica cerimonia, ebbe termine dopo le ore 13. 
  2 giugno – Consegno al Direttore £. 10 quota annuale della Croce Rossa Giovanile. 
  5 -  Il Direttore con una circolare sollecita il versamento dei contributi per la Croce Rossa e per il 
 Cinematografo scolastico Comunica pure l’invio da parte del Regio Provveditore di parecchi 
 volumi costituenti la Biblioteca Magistrale. 
14 – Consegno  al Direttore £. 30 per il Cinematografo Scolastico. 
18 – Si fanno in classe, presenti le due terze femm., le proiezioni della vita di San Francesco d’Assisi. 
19 – Proiezioni fisse: Gloria al Milite Ignoto – Pellegrinaggio operaio ai luoghi del sacrificio e della 
 gloria – Sicilia: luoghi e costumi – Il Parco Nazionale di California. 
21 – Al Cinema Mariano le scolaresche assistono alla proiezione della bellissima film storica  
 “I Martiri di Belfiore” e alla “Glorificazione del Milite Ignoto” già fatta a scuola. 
22 – Mi vengono consegnate per la vendita 10 cartoline; prezzo £. 0,500 l’una; l’incasso a favore 
 dell’erigendo orfanatrofio per gli orfani degli aviatori a Loreto. 
  3 luglio – Passeggiata scol. al Casino Peregalli, dietro gentile concessione della proprietaria signora 
 Rosa Peregalli. 
  5 – Consegno al Direttore £. 5 importo delle cartoline vendute.  Nel pomeriggio adunata degli insegnanti indetta dal Direttore.
12 – Una circolare del Regio Ispettore ci viene trasmessa dal     Direttore: richiede i dati riguardanti le due 
 riferiscano ai genitori. Starò a vedere il risultato. 
13 – Rispondono aderendo all’invito 5 scolare. Potrò fidarmi di   
       loro? 
16 – Il caldo in questi giorni è aumentato assai, è diventato 
 molesto tanto per l’insegnante quanto per le alunne e le   
 lezioni dovranno continuare fino al 28 … Con quale 
 vantaggio per la scuola? … 
23 – Scrutinio finale. Le lezioni al solo mattino.  
Nel pomeriggio i lavori per la chiusura dell’anno scolastico. 
24 – Consegno al Direttore i registri e l’ultimo versamento della Mutualità Scolastica. 
28 – Chiusura delle lezioni e distribuzione delle pagelle. 
 
Iscritte n. 32 Frequentanti a metà anno n. 28, in fine d’anno n. 26. 
Promosse n. 19  Sussidiate n. 1  Iscritte alla Mutualità n. 7 
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Classe 1^ B masch. – ins. Michelina Perolini    
 
Il nuovo anno scolastico s’inizia in giovedì 1° ottobre. Nei giorni 1,2,3 si 
fanno iscrizioni 
5 ottobre – Inizio delle lezioni. Mi è stata assegnata la classe 1^ sez. B. la 
 mia nuova aula è nel Palazzo Municipale a pian terreno, con 
un’unica porta finestra a livello della strada. 
E’ un’aula piccolissima, buia, puzzolente, causa la vicinanza dei gabinetti, 
molto disturbata dai numerosi veicoli e dalle persone che spesso si 
fermano davanti alla finestra. Non risponde a nessuna esigenza igienica, 
quindi per debito di coscienza e per il benessere della scuola, ho pregato il 
sig. Sindaco di concedermi un locale in condizioni un pochino migliori. 
L’atrio è pure molto stretto dovendo servire a due classi. Siamo costrette, io e la collega  Agostoni, a 
mettere in fila gli alunne nella strada. Meno male che il tempo ci favorisce. 
Giorni 5,6,7 : lezioni solo al mattino 
9 – Inizio dell’orario regolare: mattino ingresso ore 8,45 – inizio lezioni 8,55 – fine 11,55 
  Pomeriggio ingresso ore 13,55                 13,55 -        15,55. 
 Iscritti alunni 31 – nuovi 25 – ripetenti 6 
Ho accolto i miei alunni col più dolce sorriso, ho cercato d’ispirar loro fiducia e confidenza. Poveri 
piccini, quanto mi sono cari!  
Cercherò di far loro sentire il desiderio di sapere e di imparare, valorizzando ogni loro spontanea 
manifestazione, scaldando i teneri loro cuoricini, rendendo gradita la scuola. Il Direttore mi comunica 
che il Sindaco, pur avendo dei locali disponibili, si è rifiutato di cambiarmi aula. 
10 – Ho ricevuto la vista dell’Ufficiale Sanitario locale e il rapporto sulle condizioni della mia aula da 
 inviare alla Superiore Autorità nel caso che il Comune, nonostante le mie giuste ed energiche 
 insistenze si ostinasse a farmi rimanere in un’aula malsana. 
12 – Ho avuto la visita del dr. Toscani e del Segretario C.le. Hanno dovuto convenire con me che la 
 mia aula è insufficiente e m’hanno promesso che provvederanno con sollecitudine al 
 cambiamento  di essa. Vedrò che cosa faranno! 
19 – Anche oggi ho parlato col vice sindaco, ma nessuna decisione è sta presa per la mia aula. Se il 
 Sindaco si illude che io rimanga in questa stamberga, si sbaglia proprio. Insisterò fin quando 
 otterrò quello che desidero. 
20 – Prima rappresentazione cinematografica. I miei alunni furono assai contenti  e portarono una 
 somma complessiva di £. 18 che consegnerò al Direttore. 
26 – Nel pomeriggio sospensione delle lezioni per adunata. Furono varie le questioni trattate dal 
 Direttore, fra le altre la costituzione della Biblioteca Magistrale, il calendario scolari, la tassa 
 complementare sullo stipendio dei maestri, la Mutualità Scolastica, le assenze dei maestri. 
30 – Dopo le ore 15 adunata degli insegnanti in Direzione. Lettura della circolare per la sottoscrizione 
 di cent. 50 per ogni alunno per i sussidi agli Orfani di guerra dei maestri, Festa del Risparmio 
 domani 31 c.m., consegna dei programmi a fine Novembre. 
Ottobre: giorni 23 di scuola – alunni frequentanti 30 
   
3 novembre – Ho finalmente ottenuto il cambiamento dell’aula. Mi pare di essere in un altro mondo. 
 I miei alunni esultano di gioia ed io sono felice per la … vittoria ottenuta. 
  4 – 7° Anniversario della Vittoria . Ore 10 formazione del corteo – Messa nella cappella del Cimitero  
 – discorso dell’on. Iacini e sig. Piccinelli al monumento dei Caduti. La sera suono di musiche, 
 illuminazione, gioia in ogni cuore italiano. 
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  6 – Consegnate £. 2 quale socia del Patronato Scol. e £. 5 per la Biblioteca Magistrale. 
10 – Sono stata nominata membro del Comitato locale costituito per le onoranze alla Regina Madre 
 mediante vendita di margheritine a £. 0,25 e a £. 2 l’una. 
11 – Ricevuto il saluto del nuovo Regio Provveditore agli Studi di Milano signor Riccardo Truffi. 
21 – La festa delle margheritine indetta per onorare la Regina Madre è stata rimandata al giorno 20 
 Dicembre. 
25 – Dopo le ore 15,30 adunanza in Direzione. Lettura della circolare del R. Ispettore per la raccolta 
 del dollaro. 
27 – Ho scritto su tutti i quaderni dei miei alunni “ L’alunno ……….. è invitato a partecipare con la 
 quota che crede alla sottoscrizione nazionale del Dollaro”.  Ho parlato anche a molte mamme 
 e a qualche babbo. Spero dunque di ottenere buoni risultati. 
29 – Iscrizione di un nuovo alunno proveniente da Lentate sul Seveso.  
30 – Stamani ho chiuso la sottoscrizione del Dollaro. Sono contenta per la somma raccolta, ma 
 specialmente perché tutti i miei alunni hanno concorso con entusiasmo alla patriottica 
 dimostrazione di orgoglio, di fede, di riconoscenza. La somma raccolta fra gli alunni fu di £. 
 30,50. Aggiungendo io £. 19,50 ho potuto consegnare al Direttore 2 Dollari. 
 

5 dicembre – Iscritti alla Mutualità Scolastica n. 18 alunni. 
10 – Oggi scuola in sostituzione della vacanza di   
 Sant’Ambrogio. Sono contenta della frequenza dei 
 miei alunni, anche quelli delle cascine non fanno 
 assenze e ciò mi fa tanto piacere. 
12 – Stamane ho avuto la dolce sorpresa di trovare la stufa 

spenta perché è guasta. Ho subito  comunicato al Direttore l’inconveniente poco piacevole. 
Temevo di essere costretta a  sospendere, molto a malincuore, le lezioni data la temperatura 
rigidissima. Fortunatamente  verso le ore 11 la bellissima stufa è stata in qualche modo riparata. 
21 – La festa delle margheritine ha fatto sbocciare fiori di entusiasmo tra i miei alunni nell’acquisto 
 del gentile e simbolico fiorellino. 
22 – Quanta dolce poesia nella mia classe, oggi! I miei alunni sono felici. Abbiamo insieme preparato 
 il Presepio dividendone l’entusiasmo e la commozione. Cari piccoli! Le loro ingenue 
 espressioni, i loro occhietti che brillano di gioia velano i miei di lagrime, ma sono lagrime  sante 
 suscitatrici dei sentimenti più nobili. 
23 – Il Monsignore è venuto a benedire la classe. Oggi incominciano le vacanze natalizie e dureranno 
 fino al giorno 4 Gennaio. 
4 gennaio 1926 – Eccoci ritornati alla scuola dopo 10 gg. di vacanza. Ho assenti 12 al. ammalati di 
 parotite epidemica. Quanto mi spiace! 
5 – Sono state sospese le lezioni fino a nuovo avviso per la morte della Regina   Margherita. 
8 – Ho commemorato la buona Regina Margherita ricordando ai miei alunni in forma molto semplice 
 le  sue virtù, l’amore che essa aveva per la nostra cara Patria, per i bambini, per tutti i bisognosi. 
15 – La forte nevicata ha impedito alla sig. Agostoni di venire a scuola. I suoi alunni li ho uniti ai miei. 
 Fra tutte e due le classi ho presenti 20 alunni.  
16 – Anche oggi coi miei alunni ho trattenuti quelli della collega Agostoni. 
19 – Ho mandato al Direttore la nota del materiale occorrente nella mia classe: termometro – gessetti 
 colorati – n. 32 feltri, 32 punteruoli per i lavori manuale – incisioni  alfabetiche. 
23 – Dopo le lezioni il Direttore ha radunati tutti gli insegnanti ; lo scopo dell’adunanza era di stabilire 
 il programma per la Festa pro Dote della Scuola. Io ho proposto per le prime classi il gioco 
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 musicale “Il cardellino”, che sono certa riuscirà di grazioso effetto, perché il soggetto è fine e 
 commovente e la musica assai melodiosa. 
25 – La collega Agostoni è ammalata. Il Direttore mi incarica di supplirla. 
30 – Abbiamo avuta la visita del Regio Ispettore. Ha fatto ispezioni nelle classi V^ masch. e II^ femm. 
  1° febbraio – I miei mutualisti sono saliti a 19. Come sono contenta. Si vede che le famiglie dei 
 miei alunni hanno compreso i vantaggi della Mutualità e i nobilissimi scopi morali ch’essa si 
 propone. 
  5 – La mia supplenza nella classe della collega parallela è durata dal 26 Gennaio al 3 Febbraio. 
  6 – Il giorno 4 si è celebrata nella chiesa parrocchiale la Messa in suffragio di S.M. Margherita di 
 Savoia. Al rito solenne e austero parteciparono il corpo insegnante e gli alunni delle nostre 
 scuole. 
  8 – Stamane dalle ore 9 alle 11 gli alunni hanno assistito al Cinema Mariano al 1° episodio della film 
 “I promessi sposi”. L’eccezionale capolavoro di arte italiana, interpretato dagli artisti in modo 
 insuperabile ha commosso ed entusiasmato insegnanti e scolari. 
16 – Nel pomeriggio adunanza degli insegnanti. Il Direttore trattò i seguenti punti: Programma della 
 Festa pro Dote della Scuola  - Azione didattica scuole medie e elementari – Biblioteca magistrale 
 – Mutualità Scolastica – Programmi – Prospetto al. divisi in gruppi – Dopo lavoro – 
 Propaganda agricola. 
24 – Il Direttore con circolare odierna autorizza gli insegnanti a iniziare la sottoscrizione Pro 
 Monumento Cesare Battisti. 
  1° Marzo – Pro monumento Battisti: raccolta fra gli al. £. 4,50. Offerta dell’insegnante £. 2. 
 Consegnate al Direttore £. 6,50. 
12 – Fervono i preparativi per la Festa Pro Dote della Scuola che sarà data 
 al Politeama marianese il 19 c.m. alle ore 20. Il programma è il 
 seguente:  
Esercizi ginnastici – Il cardellino (gioco musicale) – Scenette di scuola 
(canto e recitazione) – La piccola mendicante (commedia) – Il coscritto 
(Scenetta comica) – La vecchina (scherzo musicale) – Monelli (operetta). 
17 – Nel pomeriggio prova generale al Politeama Marianese. 
23 – A cominciare dal 25 c.m. sarà tenuto in Cantù dal Direttore della 
 Cattedra Ambulante di  Agricoltura di Como un Corso di lezioni agli 
 insegnanti per spiegare loro praticamente e secondo le esigenze locali 
 le norme della nostra agricoltura. 
24 – Versate £. 10 per la I^ quota d’iscrizione all’A.N.I.F. di Como. Ho 
 firmata la mia adesione con fede ed entusiasmo. 
25 – Onorati della presenza del signor Regio Ispettore Camillo Cerri anche quest’anno la Festa Pro 
 Dote della Scuola ha avuto un felicissimo esito. Il pubblico eletto e numeroso ha coperto di 
scroscianti applausi gli esperti ginnasti, i graziosi ballerini, gli abili artisti lirici e drammatici, i 
finissimi umoristi. La scenetta comica “Il coscritto” interpretata con molta vivacità dagli alunni delle 
classi V^ e VI^ masch. e istruiti da me e dalla signora Corbetta, ha incontrato in modo  speciale il 
favore di tutto il pubblico e suscitato risate clamorose. I piccoli attori sono stati entusiasticamente 
applauditi ed hanno dovuto fare il bis. L’incasso ha superato le £. 2.000. Le nostre scuole potranno così 
essere arricchite di moderni sussidi didattici. 
27 – Il Direttore mi ha nominata Cassiera del Circolo Mutualistico. Cercherò di adempiere nel modo 
 migliore i doveri della carica assegnatami. 
Aprile  – L’Associazione N.I.F. – sez. di Como – terrà in Como nelle scuole di via Perti, giovedì 15 
 c.m. un’adunanza per lo svolgimento del seguente o.d.g.: 
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 Relazione sull’opera del Direttorio – Costituzione ufficiale della sezione – Programma 
 d’azione culturale e assistenziale dell’ANIF. 
9 – Il Regio Provveditore Riccardo Truffi ordina con circolare odierna che in tutti gli istituti si 
 esponga la bandiera in segno di esultanza per lo scampato pericolo del nostro amato Duce. 
 Evviva Benito Mussolini. 
13 – Consegnate al Direttore £. 3 per gli orfani dei maestri e £. 7.20 per la film veduta ieri al 
 Politeama: “La vita di Gesù”. 
16 – Il giorno 25 c.m. anche nelle nostre scuole si celebrerà “La giornata coloniale”. 
17 – Per facilitare la frequenza al Corso d’Agraria per gli insegnanti il Direttore, autorizzato dall’ 
 Ispettore, ordina di modificare l’orario nei giorni di mercoledì e sabato. 
27 – Stamane ho preso possesso dell’aiuola assegnatami dal Direttore. Gli alunni sono felicissimi ed 
 hanno gareggiato nel portare le piantine di fiori che coltivano con cura. 
  3 maggio – Il Direttore a nome del Commissario Prefettizio con una circolare ha invitato le 
 scolaresche a voler partecipare con l’offerta di un ventino alla sottoscrizione Pro Bandiera 
 che la popolazione marianese donerà al Comune. 
17 – Rappresentazione cinematografica nelle nostre scuole. 
19 – Oggi si è chiuso il Corso d’Agraria tenuto a Cantù dal prof. Fornaci e che io ho regolarmente 
 frequentato. 
24 – Solenne manifestazione patriottica. Alle ore 9 riunione delle scolaresche davanti al Palazzo 
 delle Scuole. Ore 10,30 inquadramento nel cortile davanti al palco costruito per le autorità. 
 Ore 11 benedizione della bandiera del Comune e delle Madri e Vedove dei Caduti – Discorsi. 
 Ore 12 sfilata del corteo per il paese – Ore 13 scoprimento della lapide dedicata ai caduti della 
 ISIS – Discorso del Prefetto. Sera: illuminazione, musica, corteo con le fiaccole. 
28 – Nella mattina passeggiata al casino Besana distante un’oretta dal paese. Osservazione delle varie 
 colture dei campo. Nel bosco lettura sul sillabario. Alle ore 11,45 ritorno in classe – breve 
 riposo – uscita. Gli alunni sono stati felicissimi della mattinata passata all’aperto. 
12 giugno – Nel mattino seconda passeggiata al casino Besana, approfittando della giornata 
 soleggiata. 
15 – Tre miei alunni Mauri Marino, Molteni Vittorino, Mascheroni Luigi oggi partono per il mare con 
 la Colonia Cesare Battisti. Sono felicissimi, poveri bambini! 
19 –  Oggi e domani si proiettano le films alle quali parteciperanno per turno tutte le scolaresche. 
21 – Consegnate al Direttore £. 10 per la Croce Rossa. Alunni ed insegnanti hanno assistito al Cinema 
 Mariano alla bellissima e commovente film “I martiri di Belfiore”. 
  3 luglio – Passeggiata scolastica alla cascina San Martino colla classe I^ A e le due seconde masch. 
 Visita alla chiesetta, colazione in una bellissima pineta, recitazione all’aperto, ritorno fra canti 
 e allegria. 
5 – Nel pomeriggio riunione degli insegnanti. Il Direttore dà le istruzioni per la chiusura dell’anno 
     scolastico. 
7 – Consegnate al Direttore £. 3,50 per n. 7 cartoline Pro Opera Nazionale Erigendo Istituto per i Figli 
   degli Aeronauti, piazza della Madonna, Loreto, Marche. 
10 – Iscritti nei Balilla n. 7 alunni: Marelli Alberto, Redaelli Giovanni, Proserpio Ettore, Somaschini 
  Giulio, Sala Mario, Pozzi Manlio, Mascheroni Luigi. 
16 – Sono ritornati dal mare gli alunni Mauri Marino, Molteni Vittorino, Mascheroni Luigi. 
 Incomincia la settimana di scrutinio che terminerà il 23 c.m. 
21 e 22 – Come presidente mi reco a Perticato a fare gli esami. Commissari Boldi Alice e Costanza 
 Bondimaj. 
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28 – Fine delle lezioni. Consegna delle pagelle. Raccomandazioni agli alunni 
 Alunni iscritti 32 – frequentanti n. 26 – idonei n. 17 – rimandati n. 3 – non idonei n. 6 
 Mutualità Scolastica: Soci 19 
 Versate £. 114. 
 
Giorni di lezione 195 
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Classe 2^ A masch. – ins. Alessandra Bergoglio 
 
1-2-3 ottobre – Iscrizione che non feci perché trattenuta a casa dalla 
 malattia della mamma. 
5-6-7 – Lezioni al mattino. 
  9 – Lezioni regolari con orario normale di 5 ore. Alunni iscritti n. 38. 
19 – Domandato il permesso di 10 giorni per malattia per la morte della 
 mia mamma adorata. 
29 – Ripresa della scuola. 
30 – Alle ore 15 terminarono le lezioni ed ebbe luogo una riunione in 
 direzione per trattare varie cose: n° dei frequentanti – alunni non 
 ancora presentatisi – sottoscrizione pro orfani di guerra – scolari da 
 richiamare. 
31 – Celebrazione della Giornata del Risparmio. 
 4 novembre – Corteo commemorativo della Vittoria  al quale parteciparono pure i miei alunni con la 
 loro gran gioia e interesse di quanto si fece. 
6 – Consegnate £. 7,50 pro Orfani di guerra . Avrei potuto dare pure qualcosa di più se il tempo 
 dedicato alla sottoscrizione fosse stato un po’ più lungo.  
 Ritenuto idoneo alla classe 2^ Baragiola Massimo che dovrebbe fare il mese di prova. 
12 – Consegnate £. 4 quale contributo pro formazione Biblioteca Regionale Magistrale. Fu in seguito 
 ad una circolare del Regio Provveditore agli Studi che si addivenne alla decisione di versare 
liberamente una piccola somma a tale scopo.  
Si è costituito il Comitato Comunale per onorare la Regina Madre mediante vendita margheritine a £. 
0,25 l’una. Ricevuto il saluto del nuovo Regio Provveditore agli Studi di Milano, Riccardo Truffi. 
23 – E’ giunto un nuovo alunno: Corbetta Carlo, figlio del nuovo capo stazione. Ha un buon certificato 
 di promozione e si presenta un bimbo assai quieto e rispettoso. M’auguro che il mio giudizio non 
sia sbagliato. La classe che ho quest’anno è molto indisciplinata, specialmente da parte dei ripetenti e 
di alcuni dei miei alunni dell’anno scorso. Non so se riuscirò ad ottenere quello che voglio; temo assai 
perché mi pare che certi tipi  di alunni siano refrattari allo studio e alla disciplina ed anche le famiglie 
non cooperano alla loro buona riuscita; sono ragazzi un po’ troppo abbandonati a sé stessi e alla strada. 
*27 – Il Direttore ha riunito gli insegnanti dopo le lezioni del pomeriggio per leggere la circolare del R. 
 Ispettore Scolastico riguardante la sottoscrizione di un dollaro (£. 25) per classe per il pagamento 
del debito di guerra all’America.  
Oggi ne ho parlato agli alunni cercando di far capire quanti sacrifici è costata la nostra Vittoria e ho 
ricordato il dovere che tutti abbiamo di dare noi pure il poco che possiamo con entusiasmo, senza 
nessuna lamentela. 
*30 – Consegnata al Direttore la somma raccolta per la sottoscrizione pro Dollaro, ossia £. 40: £. 
 23.90 date dagli alunni e £. 16.10 da me.  
Ho dovuto insistere un po’ per ottenere questo risultato; oltre la lezione illustrativa ho fatto anche un 
dettato e l’ho dato per lezione affinchè i genitori anch’essi avessero da capire bene le finalità della 
sottoscrizione aperta dal Governo. Alcuni alunni, tre soltanto, non hanno dato nulla perché i loro 
genitori non sentono l’amor di Patria, data forse la loro ignoranza. Quei tre alunni non li ho 
 sgridati, ma sono stati mortificati da sé stessi. 
1° dicembre – Circolare del Direttore con la quale ringrazia maestri ed alunni per la felice riuscita 
 sottoscrizione pro Dollaro. Somma complessiva di £. 1.144,55. Dà pure ordine di raccogliere £. 
 0.30 per pagare le spese della rappresentazione cinematografica “Leggenda del Piave”, però dopo 
 le feste natalizie. Ordina di dare le pagelle per la prima volta nella prima settimana di Dicembre e 
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 in seguito nella prima decade del mese. 
2 – Circolare presentata dalla Società Mutualistica Scolastica nella quale è detto  
 1° - Che cosa devono fare i mutualisti che lasciarono la scuola e che vogliono continuare i  
  pagamenti.  
2° - Notificare il nome dei mutualisti che lasciarono la scuola nell’anno 1924-25   
3° - Spedire i libretti degli iscritti alla Mutualità dell’anno 1924-25. 
Circolare del Regio Provveditore: 1° - Obbligo per legge dal 20 Novembre del saluto fascista ai 
superiori  
– 2° Indicazioni per i maestri che vogliono recarsi a Roma nei giorni 5-6-7 corr. per la solenne adunata 
della Corporazione della Scuola. 
  5 – Circolare del Direttore dove è detto che il giorno di Sant’Ambrogio si farà vacanza, sostituendo 
 però il giovedì. 
15 – Consegnato l’importo delle pagelle. 
16 – Gli alunni sentono l’avvicinarsi delle feste natalizie e sono più irrequieti del solito e studiano 
 pochissimo. Non mi danno alcuna soddisfazione emi rendono invece pensosa sulla loro 
 promozione. 
18 – Circolare del Direttore dove è disposto l’orario per le lezioni di canto. La mia classe l’ha al 
 venerdì dalle ore 15,25 alle 15,55. 
19 – Consegnate £. 4 quale importo di n. 16 margheritine vendute a beneficio della Croce Rossa e 
 degli orfani, in occasione dei festeggiamenti in onore della Regina Margherita. 
4 gennaio 1926 – Ripresa delle lezioni. 
5 – Causa la morte di S.M. la Regina Madre non si fece la commemorazione della Regale Defunta, 
 quindi si soppressero le lezioni in segno di lutto con l’ordine di non riprenderle fino a nuovo 
 avviso. 
8 – In seguito al comunicato del giornale si ripresero le scuole; dato però che non tutti gli alunni 
 conoscevano tale ordine, pochissimi furono gli al. che si presentarono.  
I pochi presenti furono mandati a casa anche perché il nostro calendario scol. segnava vacanza ed una 
cartolina inviata dal Direttore da Torino ov’erasi recato, ci diceva di stare tranquillamente a casa, tanto 
più che in questi giorni si doveva riparare il calorifero. Al pomeriggio però, 
per ordine del Commissario Prefettizio, il quale ignorava le disposizioni del 
nostro calendario e quelle date dal Direttore, si  tornò a scuola, ma gli alunni 
presenti erano pochissimi. 
11 – Vacanza pei funerali di S.M. la Regina Margherita.   
12 – Ripresa regolare delle lezioni. Alunni presenti n. 23. Attribuiamo tale 
 assenza alla malattia degli orecchioni che da varie settimane è in giro ed 
 anche un po’ di influenza che comincia a fare la sua non desiderata 
 comparsa. 
15 – Causa l’abbondante nevicata e l’impossibilità per tanti alunni di recarsi a scuola, non 
 avendo ancora praticato i passaggi per le strade, anche oggi ho pochissimi alunni presenti, per cui 
 si può considerare perduta la giornata. 
16 – Ancora pochi alunni  causa la neve. 
18 – Gli alunni oggi tornarono in maggioranza. Qualcuno è ancora trattenuto dagli orecchioni. 
22 – Visita dell’Ufficiale Sanitario. Sapendo che un alunno non frequentava la scuola ed essendo 
 quell’alunno di sua conoscenza e sapendo che il padre lo tiene a casa per sfruttarlo anzi tempo, 
 egli stesso scrisse un biglietto da mandare al padre dell’alunno assente ed invitarlo 
 perentoriamente a mandare il figliolo a scuola. 
24 – Ritorno alla scuola dell’alunno Anzani Giulio, quello chiamato dall’Ufficiale Sanitario. 
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  3 febbraio – Circolare del Direttore: Invito agli insegnanti a partecipare alla Messa di trigesima in 
 suffragio di S.M. la Regina Margherita in un con le scolaresche, escluse quelle di 1^ e 2^. 
  8 – Si proietta il film “I promessi sposi”. 
13 – Visita la serraglio. 
15 – Cinema: continuazione del film “I promessi sposi”, ed “Evviva il Re”. 
19 marzo – In questo giorno al Politeama ha avuto luogo la Festa Pro 
 Dote della Scuola che riuscì a meraviglia e per la quale riuscita va 
data lode ai maestri ed alunni che con intelletto d’amore si prestarono.  
22 – Circolare del Regio Ispettore con cui s’invitano gli insegnanti a 
 frequentare un Corso di conferenze Agrarie, tenute a Cantù, per 8 
giovedì consecutivi, da un esperto professore della cattedra Ambulante  di 
Agricoltura. E questo perché i maestri a loro volta facciano lezioni in 
iscuola e conferenze pubbliche onde eccitare l’amore intelligente ai campi 
ed emancipare l’Italia dalla dipendenza straniera in riguardo al commercio 
di importazione del grano. 
*24 – Circolare del Direttore in cui è detto che sabato dovrà celebrarsi la 
 Festa degli Alberi. A detta festa parteciperanno soltanto gli alunni 
 delle classi superiori. Alle inferiori si farà lezione apposita sugli alberi 
 e sulla loro utilità. 
29 – Non avendo, per causa involontaria, potuto arrivare in tempo alla 
 scuola, la scolaresca fu  rimandata a casa, con mio gran dispiacere. 
  9 aprile – Circolare dei Superiori con invito ad esultare per lo scampato pericolo del capo del 
 Governo, S.E. on. Mussolini, e a far dimostrazioni riparatorie di tale atto folle e inconsulto 
 commesso da una mano sacrilega. 
16 - 17 – Assente dalla scuola a motivo del mio matrimonio. 
28 – Non feci scuola essendo giunta in ritardo non trovai più gli alunni che erano stato rimandati a 
 casa dal signor Direttore. 
  2 maggio – Giorno di domenica. Ripetizione della recita Pro Dote della Scuola. A motivo della 
 distanza che mi separa dalla scuola fui dispensata dall’intervenire. 
  3 – Circolare del Direttore Didattico in cui è detto  
 1° - Di portare cent. 20 per contribuire alle spese per la Bandiera da offrire al Comune nel 
  giorno 24 Maggio, anniversario della dichiarazione di guerra. 
 2° - I maestri che intendono domandare trasferimento devono preavvisare. 
17 – Circolare:  1° - Invito a partecipare alla 1^ Mostra Nazionale del   
 linguaggio grafico del fanciullo  e dell’arte infantile.  
 2° - Aumenti periodici di stipendio agli insegnanti e loro   
         decorrenza. 
29 – Circolare del Provveditore e della Cassa di Risparmio di Milano,  in  cui si invitano gli scolari a depositare £. 10 su un libretto di detta 
 potendo così concorrere ai premi che si  estrarranno in Ottobre. 
A tal scopo la Cassa mandò cartoline da  distribuire a ciascun scolaro. 
  4 giugno – Circolare del Provveditore: Libri forniti dalla Biblioteca  Regionale agli insegnanti del Circolo di Mariano.
25 – Cartoline da vendere pro erigendo Istituto Orfani e Figli degli  Aeronauti. Consegnato a tal fine £.  7,50. 
  2 luglio – Passeggiata scolastica; meta cascina San Martino; scopo  istruttivo e igienico. 
  5 – Adunanza in Direzione.  
 1° - Circolare riguardante la proibizione delle raccomandazioni pei trasferimenti.  
 2° - Nomina della cassiera, della bibliotecaria e della presidenza  della Biblioteca Magistrale del 
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 Circolo di Mariano.  
 3° -  Istruzioni riguardanti le operazioni di scrutino ed esami finali. 
12 – Circolare dell’Ispettore:  
 1° - Schiarimenti sul modo di compilare i rapporti informativi degli insegnanti.  
2° - Documenti da inserire: studi coltivati; eventuali pubblicazioni; svolgimento del programma; 
 richiesta di sussidi; feste scolastiche; passeggiate organizzate. 
Circolare del Provveditore con la quale domanda in quante scuole si siano istituite le Associazioni dei 
Balilla e delle Piccole Italiane e di presentare l’elenco degli iscritti alle stesse. 
13 – Circolare del Provveditore con richiesta sulla biblioteca per alunni ed ex alunni; questionario: 
 Sede della biblioteca – Anno di fondazione – n° dei libri che costituiscono la biblioteca – Mezzi 
 finanziari di cui dispone la biblioteca. 
 
Scrutini finali: n° degli iscritti 38 – presenti n° 35 – idonei 21 
 
Somme raccolte durante l’anno scol. 1925 – 26 
Pro Croce Rossa    £. 10 
Pro monumento a Cesare Battisti  £.   4.50 
Pro Dollaro    £.  40 
Pro film “Leggenda del Piave”   £.    8 
Pro Orfani di guerra    £.    7  Pro Festa Regina Margherita  £.    4 
Pro Cinema Scolastico    £.  20            Pro film  “Vita di Gesù”  £.    5,60 
Pro Aeronauti    £.    7,50       Pro bandiera del Comune  £     4 
 
Alunni iscritti ai Balilla  
Besana Giulio di Giuseppe – Cattaneo Carlo e Cesare di Emilio – Baragiola Massimo di Serafino – 
Castoldi Carlo di Eugenio – Ciceri Adalberto di Augusto. 
 
Aula - Ampia (m. 6.35 x 9.15 x 4.25) esposta a mezzogiorno, illuminata e arieggiata per mezzo di 3 
 grandi finestre e da due più piccole che guardano nel corridoio. Imbiancata a calce, riscaldata 
 dal termosifone. Il pavimento in piastrelle di cemento è tenuto pulito dal bidello. 
Arredi scolastici - Crocefisso – ritratto di S.M. il Re – n. 13 cartelloni per le nozioni varie, alcuni 
scoloriti e sciupati ed altri nuovi – lavagna con gesso bianco – attestati d’iscrizione alla Croce Rossa – 
calendario e taccuino – termometro – modello (2 e 6) per la rigatura dei quaderni da adottarsi dagli 
alunni – n. 25 banchi sufficientemente adatti. 
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Classe 2^ masch. B – ins. Maria Laura Chiminello  
 
  1° ottobre – La scuola è stata aperta; dal 1° al 3 iscrizioni. 
  5 – Primo giorno di scuola. Dal 2 al 7 mezzo orario. 
  9 – Orario intero; risultato delle iscrizioni: alunni 36, dei quali 19 nuovi e 
 17 ripetenti. 
 Aula grande e bella, ariosa, con quattro finestre. 
19 – Proiezioni. 
20 – Mezzo orario nella mia classe. Incominciata la supplenza in 2^ A. 
26 – Adunanza del Direttore: Norme e consigli sui programmi – registri – 
 orario per il nuovo anno  scolastico 
28 – Vacanza per la Marcia su Roma. 
29 – Ripresa dell’orario intero nella mia classe. Fine della supplenza in 2^ A. 
31 – Celebrazione della Festa del Risparmio. Conversazione sul Risparmio e sulla sua utilità.  
 Dettato relativo e disegno inerente alla lezione. 
 La frequenza nel mese di ottobre è stata regolare. Un solo alunno, Ronzoni Giocondo, ripetente, 
 non si è ancora presentato. 
  4 novembre – Anniversario della Vittoria . Corteo in paese; Messa al Cimitero con partecipazione di 
  tutte le scolaresche. 
  5 – L’alunno Nava Erminio, in prova in Seconda, avendo ottenuto nel mese di Ottobre i punti 
 necessari, è dichiarato idoneo alla seconda. La scolaresca è aumentata di due alunni.: Bianchi 
 Nunzio e Citterio Alfredo i quali erano in prova in 3^, ma non avendo ottenuto le 
 classificazioni necessarie sono ritornati in 2^ B. 
  7 –    Consegnate £. 15 somma raccolta per gli Orfani. 
11 – Compleanno del nostro Re Vittorio Emanuele III, vacanza. 
12 – Si è costituito il Comitato Comunale per onorare le Regina Madre mediante la vendita di 
 margherite. 
17 - Venuto un nuovo alunno Frigerio Emilio, proveniente da Seregno. 
20 – Vacanza per il compleanno della Regina Margherita. 
25 – Adunanza del Direttore per la lettura della Circolare sulla raccolta del Dollaro nelle Scuole. 
27 – Venuta del Regio Ispettore e adunanza dei maestri per raccomandare la raccolta del Dollaro. 
28 – Abbiamo condotto gli alunni al Cinema Mariano, dove è stata data, appositamente per le 
 scolaresche, la pellicola “La leggenda del Piave”.  
Il maestro Spazzi al mattino ed io al pomeriggio abbiamo accompagnato al piano la bellissima 
rappresentazione cinema rappresentazione cinematografica, eseguendo note canzoni e inni patriottici, 
che hanno accresciuto l’entusiasmo dei ragazzi. 
30 – Consegnato al Direttore l’offerta pro Dollaro: £. 40 di cui £. 26,45 degli alunni e £. 13,55 della 
 maestra. 
 Alunni iscritti alla Mutualità Scol. n. 13. 
  1° dicembre – Circolare del Direttore sull’esito della sottoscrizione pro Dollaro nelle scuole: £. 
 1.144,55. 
  2 – Circolare sulla Mutualità Scolastica. Norme per il nuovo anno scolastico e per la consegna dei 
 libretti della Cassa Nazionale. 
  5 – Circolare sulla vacanza di Sant’Ambrogio, da sostituirsi giovedì. 
15 – Consegnate £. 4 importo di n. 8 cartoline per i Reali. 
18 – Circolare che stabilisce l’orario per il canto. Io insegnerei il canto nelle classi 1^ femm., 2^ femm. 
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 e 2^ masch. con il seguente orario: 
 Lunedì dalle 15,25 alle 15,55  – prime femm. 
 Mercoledì idem.    - seconde femm. 
 Venerdì     idem    - seconde masch. 
 Consegnato l’importo di n. 37 pagelle - £. 9,25. 
19 – Ho parlato della Festa delle margherite che si farà domani in onore della Regina Margherita. 
 Consegnate 3. 5,75 importo di n. 23 margherite da £, 0,25 l’una. 
21 – Consegnato n. 5 libretti della Cassa Nazionale per le Assicurazioni degli alunni.: Sironi Vincenzo 
 – Marelli Luigi –Mauri Umberto – Bianchi Nunzio – Rovagnati Cesare. 
23 – Ultimo giorno di scuola prima delle vacanze di Natale e di Capodanno. La frequenza nel mese di 
 Dicembre è stata regolare. Sono mancati tutto il mese gli alunni Saldarini Alfonso, per motivi 
 di famiglia, e Tagliabue Alessandro. L’alunno Ronzoni Giocondo non si è mai presentato.  
 Oggi ho dovuto mandare a casa 4 alunni perché hanno gli orecchioni. 
  4 gennaio 1926 – Ripresa delle lezioni. 
  5 – Con profonda commozione si apprende la notizia che, nella sua villa di Bordighera, è morta ieri 
 la Regina Madre Margherita di Savoia. Dopo aver dato la triste notizia agli alunni ed aver 
 parlato dell’Augusta estinta, si è congedato la scolaresca, avvertendo che tutte le scuole d’Italia 
 rimarranno chiuse, in segno di lutto, fino a nuova disposizione. 
  9 – Per ordine del Regio Commissario si è fatto scuola, mentre nel nostro calendario scolastico era 
 stabilita vacanza. 
11 – In tutte le scuole d’Italia si è fatta vacanza per i funerali della Regina Madre. 
15 e 16 – Causa l’abbondante nevicata i tram sono stati sospesi ed io, come parecchi altri maestri, non 
 ho potuto recarmi a scuola. 
22 – Visita dell’Ufficiale Sanitario dr. Toscani. Molti al. in questo periodo sono ammalati con gli 
 orecchioni e con l’influenza. 
 
Nel mese di Gennaio la regolarità della frequenza è stata turbata per le malattie: orecchioni ed 
influenza. 
 
  8 febbraio – Abbiamo condotto gli alunni al Cinema Mariano a vedere l’interessante film “I 
 promessi Sposi” (prima parte). Anche i nostri piccini si sono interessati molto alla vista dei 
 bellissimi episodi del romanzo manzoniano, di cui avevo già sommariamente parlato. 
13 – Con grande soddisfazione degli alunni siamo andati a visitare un serraglio di orsi e leoni. La vista 
 degli animali viventi riesce efficacissima per l’insegnamento delle nozioni varie. Trovo di 
 somma utilità condurre gli alunni a vedere nella realtà tutto quanto è possibile. 
15 – Al Cinema Mariano siamo andati a vedere la continuazione dei Promessi Sposi. Al pomeriggio al 
 Politeama abbiamo visto il film “Viva il Re”. 
16 – Riunione del Direttore per trattare alcuni argomenti, fra l’altro gli accordi per la Festa Pro Dote 
 della Scuola. Anche nel mese di Febbraio la frequenza è stata irregolare, causa le malattie: 
 orecchioni e influenza. 
19 marzo – Al Politeama, con un concorso numerosissimo di gente, si è svolta la Festa pro Dote 
 della Scuola. La festa, riuscitissima, ha soddisfatto pubblico, superiori ed insegnanti. 
*31 – Festa degli Alberi. Gli alunni del corso superiore sono andati a piantare le piante sul viale delle 
 Rimembranze. Ho parlato in questo giorno ai miei alunni dell’utilità delle piante, della 
 necessità di rinnovare i boschi, dell’amore che le generazioni novelle debbono avere per i 
 medesimi. Dettato relativo alla lezione. Inizio delle vacanze pasquali. 
  9 aprile – Ripresa delle lezioni dopo le vacanze pasquali. Manifestazione di giubilo per lo scampato 



 66 

 pericolo dell’on. Mussolini. Ho parlato dell’orribile attentato ed ho invitato gli alunni ad 
 innalzare una viva preghiera di ringraziamento a Dio per aver liberato il nostro primo Ministro e 
 l’Italia tutta da una immane sciagura. 
12 – Abbiamo condotto gli alunni al Politeama per vedere il film “La vita di Nostro Signore Gesù 
 Cristo” a colori. La visione mirabile dei luoghi Santi e dei fatti più salienti della vita di Gesù ha 
 interessato moltissimo grandi e piccini 
 Alunni n. 34  -  Somma raccolta e versata: £. 10,20. 
20 – Giornata Coloniale Italiana. Parlare delle nostre Colonie, del bene che apportano all’Italia e del 
 recente viaggio compiuto in Tripolitania dall’on. Mussolini. 
21 – Vacanza per il Natale di Roma. 
  2 maggio – Domenica: Replica della Festa della Scuola all’Oratorio di San Rocco pro Patronato 
 Scolastico. 
10 – Consegnate £. 7,20 somma raccolta per la bandiera del Comune. 
24 – Anniversario della nostra entrata in guerra. Grande festa in paese. Benedizione della bandiera 
 del Comune. Corteo con la partecipazione di tutte le scolaresche. Consegnate, per coccarde n. 
 33, £. 3,30. 
28 – Visita del Regio Commissario il quale ha espresso il suo compiacimento per la buona riuscita 
 della Festa del 24 maggio ed ha ringraziato insegnanti ed alunni. 
31 – Consegnate £. 10 per la Croce Rossa. Distribuzione delle cartoline della Cassa di Risparmio. 
11 giugno – Proiezione sulla vita di San Francesco - Gli alunni si sono interessati 
 molto  a tali visioni, conoscendo già molti particolari sulla vita del gran 
 Santo. 
15 – Partenza degli al. inscritti alla Colonia balneare Oberdan di Pietra Ligure. 
 Parte uno dei miei alunni, Gentili Loris. 
21 – Abbiamo condotto gli alunni al Cinema Mariano a vedere la interessantissima  films “I 
martiri di Belfiore”. Gli alunni sono stati attentissimi e si sono vivamente commossi. N. 32 – 
 Somma raccolta e consegnata: £. 6,40. 
25 – Sono state mandate per vendere le cartoline pro erigendo Istituto Orfani e figli degli Aeronauti. 
29 – Festa pro Colonia Balneare al Politeama Marianese. Un gruppo di scolaresche istruite nella 
 recitazione dalle maestre Bazzi, Villa, Perolini, e nel canto da me, hanno svolto, 
 applauditissime, il programma seguente:  
 Il ritorno al villaggio  - Bizzarria musicale 
 Il figlio della strada  - Bozzetto 
 Gli ombrellini   - canto coreografico 
 Le emozioni di Gredel  - commedia brillante. 
30 – Consegna della somma raccolta per il cinema: la leggenda del Piave: £. 12 -  £. 40 per il cinema 
 della scuola. 
  3 luglio – Passeggiata scolastica a scopo istruttivo igienico. Le classi 1^ e 2^ si sono recate alla 
 cascina San Martino. Ho trovato il posto non troppo adatto, perché non presenta nulla di 
importante da vedere e da ammirare e abbiamo dovuto fermarci in una stradicciola poco ombrosa. 
  5 – Consegnate £. 5 per cartoline pro Figli degli Aeronauti. Adunanza in Direzione. 
 Nomina dei membri della Biblioteca Magistrale del Circolo di Mariano: 
 Presidente il Direttore Paolo Negri – Cassiere – Bondimay Angela – Bibliotecaria Perolini 
 Michelina. 
14 – Circolare riguardante l’istituzione dei Balilla e delle Piccole Italiane. Miei alunni prenotati n. 7. 
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Dal 16 al 23 – Scrutino finale. 
28 – Distribuzione delle pagelle. Ultimo giorno di scuola. 
 
Resoconto finale 
Alunni iscritti n. 39 
Presenti in Maggio n. 37 
Presenti all’esame n. 36 
Promossi n. 23 
Rimandati n. 13 
 
Giornate di lezione fatte nell’anno scolastico n. 195.  
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Classe 2^ femm. B – ins. Bondimay Angela 
 
Cronaca della scuola con notizie e dati sulla frequenza degli alunni 
durante l’anno, sulle ragioni eccezionali delle assenze numerose, sulle 
assenze del maestro ed eventuali consegne didattiche fatte al maestro 
supplente, sullo stato dei sussidi didattici, sulle opere integrative, sulle 
visite ricevute dai superiori e su episodi notevoli della vita cittadina in 
rapporto alla scuola. 
 
Patronato Scolastico 
In questa classe vi sono due alunne sussidiate (ripetenti). 
Libri di testo 
Libro di lettura: “Cieli sereni”  di Bianca Lina Pistamiglio £. 5,50       
Libro di religione “Parole di vita”  di Ulginari Costanza £ 2,50. 
Aula Scolastica ed edificio scol. 
Dimensioni m. 9.20 x 6.30 x 4.50 – orientamento sud/est 
Altitudine sul l.d.m. m. 248 
Mezzi di comunicazione: Tramvia elettrica Monza- Cantù, ferrovia Nord Milano-Asso 
N° delle classi: 18 nel palazzo scol. -  3 in altri edifici 
Il palazzo scolastico è di proprietà comunale. Venne costruito nel 1909. L’inaugurazione venne fatta 
nel 1910. 
Mutualità Scolastica 
Le iscritte e contribuenti alla Mutualità Scolastica per l’anno in corso sono 16, e 30 le non iscritte. 
Materiale didattico 
Il materiale per questa classe risulta completo. 
 
1° ottobre – Le iscrizioni hanno avuto luogo nei giorni 1,2,3 Ottobre. Le alunne iscritte in questa 
 classe 2^ femm. B sono 30, delle quali 15 ripetenti. Tutte si sono presentate alle lezioni, ma la 
Mitta Elisa è stata obbligata ad assentarsi, perché afflitta da tosse convulsa. Col giorno 5 sono iniziate 
le lezioni per le ore del mattino; col giorno 9 le lezioni regolari. 
19 – Proiezioni animate. Confermo quanto ebbi più volte occasione di osservare a questo proposito.  
 Il sussidio delle proiezioni che potrebbe dare vantaggi incalcolabili, usato così caoticamente, a 
mio parere, non può che generare confusione nella mente fanciullesca.  
Non si dovrebbero proiettare più di due films per lezione; anzi a me pare che una bella istruttiva 
potrebbe ripetersi. E quanto meglio sarebbe se l’insegnante avesse possibilità di averne visione in 
precedenza, per saper dare più esatte e complete nozioni. 
Igiene! Non è poi igienicamente tollerabile che gli alunni stiano seduti sull’impiantito per quasi due 
ore. Quando potremo avere un ambiente più adatto? Perché il Patronato non può farsi   promotore, 
in parte, di una sottoscrizione a favore della palestra per la scuola? Già l’anno scorso ò creduto di 
avanzare tale proposta. 
28 – Rielezione dei membri del Patronato Scolastico: sig. Bazzi e Piccinelli. Invito da parte delle 
 autorità scolastiche a offrire almeno una lira a vantaggio della Biblioteca circolante. 
31 – Giornata del Risparmio. L’insegnante à dedicato una particolare lezione a tale ricorrenza; 
 lezioncina che fu riassunta in un breve dettato. Comprerò un salvadanaio che messo sulla 
 cattedra, riceverà i piccoli risparmi che le alunne sapranno fare a beneficio della scuola 
 (Biblioteca e cinematografo) e della Croce Rossa. 
4 novembre -  Corteo patriottico. Tutti gli insegnanti con le scolaresche, dalla 1^ alla 6^, ànno 
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 partecipato al corteo patriottico che sfilò per le principali vie del paese e ànno assistito alla 
 Santa Messa celebrata in Camposanto in suffragio dei Caduti. 
  6 – Sottoscrizione a scopo benefico e patriottico. Oggi ò consegnato al Direttore £. 13 frutto della 
 sottoscrizione a favore degli orfani di guerra. 
  8 – Dio à voluto salva la preziosa esistenza di S.E. Mussolini. Ho assistito con la rappresentanza della 
 Scuola al Te Deum di ringraziamento. 
10 – Ho gradito assai il saluto cordiale del nuovo Regio Provveditore Riccardo Truffi. Di lui serbo 
 un carissimo ricordo quale stimatissimo Direttore e Professore di lingua italiana  della Scuola 
 Normale da me frequentata in … ben lontani tempi. 
Una circolare mi fa noto di appartenere al Comitato per le onoranze a S. 
M. la regina Madre e mi incarica di vendere delle margherite a scopo 
benefico-patriottico. 
Ho consegnato £. 2 a favore del Patronato Scolastico. 
12 – Giornata fredda, tempo piovoso, strade pessime. Le alunne in 
 genere mal calzate e provenienti da cascine più o meno lontane 
avrebbero dovuto trovare stamattina, entrando in classe, un confortante 
tepore. Ahimè, quale amara delusione! Gelido è … il termosifone! 
Ho consegnato £. 2 a favore della biblioteca circolante pei maestri. 
*13 – Il termometro segna 7 gradi nella mia aula ed io sono costretta 
 dalle 9 alle 16, salvo l’intervallo della ricreazione. Perché io possa 
star bene, senza dubbio, mi abbisogna una temperatura superiore.  
Le mie alunne sono livide, irrequiete perché disturbate da … continue 
necessità. 
Sarebbe per principio di risparmio ed economico che si lasciano 20 insegnanti e 1.000 alunni nelle 
condizioni d’ammalarsi? Ogni lagnanza con le superiorità locali riesce vana. Sarò dunque costretta ad 
assentarmi in segno di protesta? ho chiesto stamattina al Direttore. 
Ho freddo, perciò sono distratta e di cattivo umore, non posso compiere il mio dovere con la necessaria 
serenità ed attenzione. 
14 -  Piove; il termometro segna costantemente 7 gradi! Il corpo insegnante pensa che la celebrazione 
 del giorno del Risparmio dà buoni frutti! Ma in pari tempo si fa triste per la cattiva sorte 
 destinata all’amico pastrano … Ogni medaglia à il suo rovescio. 
16 – I nostri lagni questa volta ànno il merito di saper commuovere. Oggi si sta bene. 
25 – Invitati dal Direttore gli insegnanti si sono riuniti per prendere accordi relativi alla propaganda 
 che sono autorizzati a fare a favore della sottoscrizione del Dollaro.  
Ogni classe e ogni insegnante dovrebbe offrire almeno l’equivalente di un Dollaro. Non riuscendo 
 si abbineranno le classi meno numerose. 
27 – L’affrettata visita del Regio Ispettore à incoraggiato gli insegnanti, se ciò occorreva, a essere 
 attivi nella propaganda a favore del Dollaro. 
27 – Commoventissimo è stato lo spettacolo d’oggi al cinematografo marianese “La leggenda del 
 Piave”; è certo fra le migliori proiezioni che io abbia finora visto. 
30 – Ho consegnato al Direttore £. 27 raccolta fra le 29 alunne presenti e £. 25 da me offerte per la 
 sottoscrizione del Dollaro. La classe 2^ femm. B à dunque consegnato complessivamente £. 
 52. La scuola à offerto in tutto £. 1.119,45. 
  1° Dicembre – Da oggi, nelle scuole, per ordine governativo, viene introdotto d’obbligo, il saluto  
 fascista. 
  9 – Consegna al Direttore di £. 7,50 importo di n. 30 pagelle a £. 0.25 ciascuna. 
18 – Sono assenti 3 alunne perché affette da parotite. 
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19 – Nella mia classe ò venduto 37 margherite, fra le 26 alunne presenti. Ho consegnato quindi £. 
 9.25. 
19 – Presente il Regio Commissario sono state distribuite ai membri del Comitato le margherite e le 
  cartoline commemorative da vendere. Il Regio Commissario à poi espresso il desiderio che sia 
presto organizzata una festa patriottica, a cui partecipi la scuola. L’occasione non manca; vorrebbe 
rinnovata la bandiera del Comune, molto usata e lacera e le signore presenti all’adunanza sono state 
invitate a rendere attuabile il manifestato desiderio. Al nuovo appello, sarà risposto con entusiasmo. 
21 – Vendute le 100 margherite e le 10 cartoline ricevute nell’adunanza di sabato e consegnate £. 30. 
  Avrei avuto la possibilità di vendere molti fiori di più, se li avessi avuti. Ho consegnato altre 
 due  lire raccolte fra le mie alunne ed ancora una lira nel pomeriggio. 
24 – Dal 24 Dicembre al 3 Gennaio vacanza per le ferie natalizie. 
  4 gennaio 1926 – Ricominciano le lezioni, ma oggi 10 alunne sono assenti, quasi tutte affette da 
 parotite. 
7-11 – Vacanze e commemorazione della morte di S.M. la Regina Margherita. Oggi, giorno 8, per 
 aver letto nei giornali il comunicato ufficiale che obbligava la ripresa delle lezioni in tutte le 
 scuole onde commemorare alla presenza delle al. S.M. la Regina Margherita, mi sono presentata 
 alla scuola.  
Un ordine scritto però dal Direttore rimandava a me, le colleghe e gli alunni presenti, necessitando 
entro questi giorni, riparazioni ai caloriferi, segnando già vacanza il nostro calendario scolastico. 
Alle ore 11 ricevo ordine dal Commissario Prefettizio di far ritorno alla scuola. Non avevo avuto torto 
io, d’interessarmi perché venisse fatta suonare la campana (non volevo presenti alle lezioni  solamente 
i banchi!) e venissero accesi i caloriferi (di cui ignoravo il guasto), perché  sapevo assente da Mariano 
il Direttore. C’erano molti colleghi che non sono della mia opinione (parecchi confessano di non aver 
letto il giornale) e ciò mi sorprende poiché sono ancora persuasa che le disposizioni prese il 6 c.m. dal 
Ministro della P.I. per tutte le scuole indistintamente, annulli ogni altra disposizione presa in 
precedenza dai Direttori anche se stabilite sul calendario scolastico dal principio dell’anno di scuola in 
corso. 
12 – Sono stata interrogata dal Direttore a proposito di quanto è avvenuto in iscuola durante la sua 
 assenza. Nulla à trovato di riprovevole sul mio modo d’agire. Il sarcasmo di alcuni colleghi, 
particolarmente di quelli che non si credono in dovere di legger il giornale, mi poteva anche essere 
risparmiato. 
Al pomeriggio nell’adunanza indetta dal Direttore onde chiarire la situazione io ho dovuto subire 
l’insolente accusa di aver volontariamente, a l’unico scopo di mostrarmi la più galante, sostituito il 
Direttore assente nella mattina dell’8 e di conseguenza di aver provocato l’intervento del Regio 
Commissario, che ha dato l’ordine di telefonare agli insegnanti assenti di presentarsi alla scuola. 
Il Direttore, che non mi aveva mosso rimprovero alcuno persuaso dalla falsità dell’accusa nel colloquio 
della mattina, non mi à per nulla difesa in piena adunanza, non solo ma à dato ragione a quelli che non 
si erano presentati! 
Ho richiamato al dovere due alunne abitualmente assenti: Viganò Luigia e Tanzi Giuseppina. Abitano 
in cascine le più distanti dal paese. Altre 6 alunne sono assenti perché affette da parotite. 
*15 – L’eccezionale nevicata sospende nuovamente le lezioni. Questa mattina la neve deve aver 
 raggiunto approssimativamente l’altezza di mezzo metro. Alunne presenti 5. Al pomeriggio, dietro 
 le parole del Direttore, non mi presento neppure alla scuola. La neve cade ancora senza posa. 
*16 – Cessata la neve, le strade sono impraticabili. Le alunne presenti oggi sono 17. Dei colleghi che 
 non dimorano in Mariano nessuno à potuto presentarsi, ne sono così assenti 8! 
19 – Consegno oggi  altre 10 lire, frutto di 40 margherite che mi sono state ancora consegnate da 
 vendere.  
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29 – Nell’adunanza di oggi si sono … iniziati gli accordi relativi alla preparazione della prossima Festa 
 della scuola. 
30 – Ho l’impressione che il signor Ispettore sia stato abbastanza soddisfatto della visita fatta oggi alla  
 mia classe. Si compiacque più volte del modo con cui le alunne sanno esprimersi con risposte 
complete, pronunciando le parole spiccatamente e ad alta voce.  
Lodò le recitazioni, dalle preghiere ai brevi dialoghi e a proposito mi classificò esperta nella 
recitazione. Trovò pure bella la scrittura, ordinati e corretti i quaderni, osservò però che molte alunne 
scrivendo non appoggiano il dito medio sulla penna. Mi raccomandò di aggiornare il programma. 
   4 febbraio – Le assenze da alcuni giorni sono numerosissime: oggi sono 13. Le bimbe che abitano 
  alle cascine vengono trattenute a casa perché le strade campestri sono impraticabili.  
 Altre assenze devonsi causate dall’influenza e dalla parotite. 
Con la rappresentanza del corpo insegnante, delle scolaresche, delle diverse Associazioni, e con le 
autorità locali, ò assistito all’Ufficio funebre celebrato in suffragio di Margherita di Savoia. 
  6 – Le assenze di oggi sono 13. Anche le alunne presenti per la maggior parte hanno tutte il 
 raffreddore. Io pure non mi sento bene, non mi trovo nelle possibilità di presentarmi alle 
 lezioni del pomeriggio e ne ò avvertito il Direttore. 
10 – E’ stato appeso in classe l’effige di S.E. Mussolini. 
15 – Il Direttore ci à comunicato osservazioni fatte dall’Ispettore nelle sue visite e suoi conseguenti 
 desiderati. Ci à reso noto una circolare del Ministro in cui si danno agli insegnanti preziosi 
consigli didattici. Ha peso poi con gli insegnanti delle diverse classi accordi circa il programma della 
prossima Festa scolastica. 
19 – Dal giorno 19 al 25 mi sono assentata perché affetta da influenza. Nei giorni di congedo mi ha 
 supplita la sorella, insegnante della classe 1^ femm. 
21 – Ho ricevuto l’invito di assistere alla cerimonia commemorativa della fondazione della locale 
 Cassa di Risparmio. Mi è spiaciuto di non potervi aderire perché furono pronunciati elevati 
discorsi dal Prefetto, dal Regio Commissario e dall’on. De Capitani. Agli orfani di guerra la Cassa di 
Risparmio à offerto un libretto della Cassa portante £. 50. 
19 marzo – Festa della Scuola. Nel teatro Politeama marianese à avuto luogo la Festa della Scuola. 
 Fra il numerosissimo pubblico non mancavano il sig. Ispettore e il Regio Commissario.  
Gli alunni, dalla 1^ alla 6^ ebbero parte nei diversi numeri del variato programma e ricevettero  non 
immeritati applausi. Vorrei però che per una prossima festa si sapesse meglio disciplinare l’affluire del 
pubblico nel teatro per evitare spiacevoli inconvenienti: persone già premunite di biglietti, anche dei 
primi posti, furono costrette in piedi durante lo spettacolo, non breve, e 
presero invece posto altre, prive di biglietto che seppero approfittare della 
confusione. Ciò non deve più accadere.  
L’incasso à superato le mille lire e vi furono anche generose offerte. 
23 – Il Direttore ringrazia tutti gli insegnanti per l’opera prestata nella 
preparazione della Festa Scolastica. In una lettera diretta al Direttore, 
l’Ispettore esprime il suo compiacimento. 
31 – Alla Festa degli Alberi non ànno partecipato le 1^ e le 2^ classi. 
 Ho consegnato al Direttore £. 3 a beneficio degli orfani dei maestri 
(e chissà perché non delle  maestre!). 
  9 aprile – S. E. Mussolini sfuggì miracolosamente a un secondo 
attentato. 
13 -  La scolaresca è stata invitata al Politeama Marianese ad un 
interessantissimo ed artistico    spettacolo 
cinematografico. Soggetto della proiezione “La vita di Gesù”. 
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  Dal Direttore ricevo una scheda nella quale devo dichiarare se appartengo, o se ò appartenuto a 
  società più o meno segrete. 
17 – Con una circolare il Regio Provveditore osserva che pochi sono gli  insegnanti abbonati al  
  Bollettino Nazionale. A questo proposito scrivo al Direttore:   
“Io vorrei che il sig. Provveditore sapesse che gli insegnanti di Mariano non sono tutti abbonati  a una 
medesima rivista, ma a diverse riviste scientifiche e scolastiche, compreso l’utilissimo Bollettino 
raccomandato, e che se le scambiano amichevolmente procurandosi così la possibilità di leggere molte 
delle migliori pubblicazioni, senza troppo dispendio di denaro. Tanto per la verità … e perché non ci 
si accusi tutti di disinteresse ai numerosi problemi che ci riguardano come insegnanti consci dei nostri 
doveri”. 
  2 maggio – Nel teatro dell’Oratorio, con lo stesso programma della Festa  della Scuola, si è dato uno 
  spettacolo a beneficio del Patronato Scolastico. Anche questa volta i piccoli attori si 
comportarono ottimamente e l’incasso fu abbastanza confortante. Per dotare il Comune di una nuova 
bandiera che deve sostituire quella molto lacera che si espone nelle patriottiche ricorrenze, il Regio 
Commissario Prefettizio invita le scolaresche ad una sottoscrizione. 
  7 – Ho consegnato £. 5,60 (cent. 20 da ciascuna delle alunne presenti) pro vessillo comunale. 
24 – La scolaresca à partecipato alla cerimonia patriottica riuscita quest’anno veramente imponente, 
  dato l’intervento numeroso di autorità civili e militari. Mariano ha poi scelto questa fatidica data 
per l’inaugurazione del vessillo del Comune e per la bandiera dell’Ass. dei congiunti dei Caduti. 
Furono pronunciati numerosi e applauditissimi discorsi del Prefetto, del R. Commissario, da bimbe 
orfane di guerra, dal sig. Prevosto ecc. e gli alunni cantarono cori patriottici nel cortile della scuola 

prime e poi nel cortile dell’opificio della ditta ISIS, ove venne 
inaugurata una lapide che ricorda i gloriosi Caduti ex impiegati ed 
operai della ditta stessa. 
28 – Il Regio Commissario Prefettizio oggi à visitato la scuola, e à    ringraziato insegnanti ed alunni
4 giugno – Consegno al Direttore £. 15 raccolte fra le alunne a   
 beneficio del cinematografo della scuola. 
  5 – Consegno £. 10 raccolte fra le alunne per associazione annuale   
alla Croce Rossa. 
15 – Parte Songia Rita per la cura marina con la Colonia Oberdan.  
 
29 – Al teatro Politeama le alunne di 5^ e 6^ ànno dato un brillante  

spettacolo a favore dei bimbi   poveri inviati alle cure marine colla Colonia Oberdan.   
5 luglio – Le alunne delle 2^ e delle 1^ femm. ànno fatto una breve passeggiata. Le insegnanti ànno 
  scelto quest’anno una meta tranquilla e salubre: il ronco della signora Peregalli. Abbiamo trovato 
a nostra disposizione comodi sedili e acqua fresca, nonché l’ombra deliziosa di annose piante. Alunne 
ed insegnanti ne sono state veramente soddisfatte. Le classi superiori 
sono andate a Monza. Ho consegnato al Direttore £. 5, equivalente di 10 
cartoline da vendersi a beneficio di un erigendo istituto (nelle Marche) 
che accoglierà gli orfani degli aeronauti.  
A quando la sottoscrizione della nostra palestra? 
12 – Una circolare del Regio Provveditore chiede se anche a Mariano si 
 sia istituito il Corpo dei   Balilla e delle Piccole 
Italiane. Nulla ancora si è fatto a Mariano e a proposito noi insegnanti 
non abbiamo mai avuto nessun ordine. Naturalmente io non posso 
iscrivere nessuna delle mie alunne senza il consenso dei propri genitori. 
13 – Scrivo le prime alunne che col consenso delle loro famiglie,  
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  domandano di voler appartenere alla Associazione delle Piccole   Italiane: Secchi Lucia, 
Salvioni Iolanda, Zappa Maria, Marzorati  Eleonora, Marelli Carolina,  Secchi Emilia. 
14 – Mi risulta dalla testimonianza di alcune alunne che la nostra    propaganda favore 
delle Piccole Italiane  (propaganda che vuole essere condotta con parole e mezzi persuasivi, 
ma leali) viene ostacolata con ripetute insinuazioni dalla signorina Teresa Brenna dirigente 
dell’Oratorio Femminile. Denuncio lo spiacevole fatto al Direttore. Il Direttore aveva già avuto sentore 
della cosa da altre  insegnanti e mi permette, non solo, mi incarica anche di denunciare 
l’accaduto al Regio Commissario domani stesso, a nome suo, dovendo egli assentarsi dal paese per 
recarsi a Milano a ricevere gli alunni della scuola che ritornano dalla cura marina. Ho conferito col 
Regio Commissario (Si rinnovano per me le pene di  altri tempi. Dovere o cara Italia!). La 
Brenna era già stata denunciata da altri. 
19-20 – Assisto agli esami delle classi 3^ femm. come presidente. (Io non trovo logico che si dia per 
  esame di comporre, in nessuna classe, un racconto per imitazione considerandolo solo come 
  uno di tanti mezzi d’insegnamento della lingua). 
 
Scrutino finale della classe:  
iscritte 30 – assenti per motivi di famiglia 2 – presenti a fine d’anno 28 – promosse 19 – promosse ad 
ottobre 2. 
 
Esposizione di disegni eseguiti dalle alunne delle scuole elementari a Bologna. 
Sollecitata a concorrere, l’insegnante à raccolto i disegni eseguiti dalle alunne durante l’anno e ne ho 
incollati sugli album appositi divisi per merito.  
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Classe 2^ femm. A – ins. Lucia Giovannini 
 
Nata ad Ogliastro (Salerno) il 23.10.1871. Entrò in servizio, per concorso, a 
Barzanò Brianza il 15.10.1894 e vi rimase a tutto il 1923, compiendo in quel 
comune 29 anni e 2 mesi e mezzo di servizio. Venne trasferita a Mariano nel 
dicembre 1923 in seguito a domanda e prese regolare servizio il 3.01.1924. 
 
Notizie sulla scuola. 
Aula scol. m. 10 x 7,5 x 4,55 – metri cubi 341,25 – superficie mq. 75. – 
orientamento Est/Sud 
Alunne obbligate n. 30 delle quali ripetono la classe n. 11. 
“           frequentanti al 30 aprile n.26 
“           sussidiate dal Patronato n. 2  - Mutualiste n. 11 
Condizioni igieniche: buone 
L’altitudine di Mariano s.l.m. è di m. 248 
Mezzi di comunicazione: Tramvia Elettrica Briantea Monza – Cantù – Como e viceversa. 
Ferrovia Nord Milano – Erba – Canzo e viceversa. 
 
L’edificio scolastico in via Passalacqua Trotti e viale delle Rimembranze è proprietà comunale e venne 
costruito nel 1909. L’inaugurazione venne fatta nel 1910. 
N° delle classi: 18 nel palazzo scol. e 3 in altri edifici. 
Il riscaldamento è fatto a termosifone. Non tutte le aule sono riscaldate a sufficienza. Il corpo centrale 
dell’edificio e specialmente il pianterreno, sono riscaldati eccessivamente; nelle classi che si trovano 
all’estremo delle ali del secondo piano si soffre molto per il freddo. Io penso che, se nell’aule centrali si 
facesse un po’ di meno calore, questo andrebbe a benefizio delle aule estreme e si starebbe bene in 
parecchi. 
Apertura della scuola: 1° ottobre 1925 (giovedì) 
Prima lezione: 5 ottobre  - Chiusura: 23 luglio 1926. 
Giorni di scuola n. 199. 
 
Patronato Scolastico 
Venne istituito in questo comune nel 1914. Gli alunni vengono 
sovvenzionati con libri e quaderni. Oggi non si può dire che funzioni 
regolarmente. Mi spiego: Nella mia classe sono 2 le alunne sussidiate: 
Colombo Luigia e Bellotti. Siamo al 5 Novembre e le alunne non 
hanno ancora ricevuto i libri. 
 
Libri di testo 
Lettura: Cieli sereni di Bianca Lena Scognamiglio Mondadori - £. 5.50 
Religione: Parole di vita di Ulginari Costanza - £. 2.50 
 
  1° ottobre – Oggi, giovedì, si son cominciate le iscrizioni. Saranno continuate nei giorni 2 e 3. 
  5 – Ho cominciate le lezioni, ma solo nelle prime ore del mattino per 3 giorni consecutivi. Le alunne 
  iscritte sono 29 per ora. La 30ma, Erba Giuliana, è ammessa al mese di prova. Negli ultimi  mesi 
di scuola si ammalò di difterite. E’ intelligente e volenterosa e le difficoltà verranno da lei 
 superate. Ho consegnato alla signora Mantegazza n. 21 lavagnette, equivalenti al numero delle alunne 
che io avevo l’anno scorso. Assenti 2. 
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6 – Assenti 2 – Entrata la Camnasio e s’è giustificata. La prima impertinenza della Marelli Anna. E’ 
  stata sorpresa da me davanti alla farmacia mentre raccoglieva dalla terra mista ad una polverina 
  bianca, ch’era la medicina. Ella aveva aperto il cartoncino ed aveva lasciato cadere la medicina. 
  Ho preso spunto da questo fatto per una lezione. 
7 – Assenti 2. La Mauri Luigia è ammalata, è affetta da tosse convulsa. Ho chiesto il certificato  
  medico. Oggi ho fatto la nota dei libri. 
10 – La Elli Rosetta è stata assente dalle lezioni della mattina. Ho saputo che è stata la Zanfrini a  
  tenermela fuori. Avvertirò la signora Bondimaj. La Rosetta l’ho sgridata e spero che non ripeterà 
più la mancanza. Questa alunna è poco sorvegliata, è sola in casa, la mamma è al  lavoro. Le Castelli 
hanno tanti pidocchi, si vede la loro testa sudicia da lontano. Le ho prese in disparte e le ho avvertite 
che si facciano pulire. Mi rispondono che si pettinano tutte le mattine. Accidenti! E così comincia la 
lotta. 
13 – Le mie alunne sono piccine, ma hanno una linguetta … A parecchie ho già dovuto cambiare il 
  posto. Che guaio! Nella lettura mettono tutta la buona volontà per ripigliarsi, ma le ripetenti!... 
  pare non abbiano mai frequentato la scuola. Accidenti! 
17 – Oggi non tutte le alunne hanno saputo le piccole righe di lezione che ho dato da studiare a casa. 
  Le ho trattenute in classe 20 minuti di più. Sono intelligenti, hanno buona memoria, possono e 
devono studiare. Le Castelli non sono ancora pulite, le ho sgridate. La Iole ha il cuoio capelluto 
rovinato, i capelli rari rari, le ho consigliato (ha 11 anni) il taglio dei capelli. Ubbidirà? Vedrò. 
19 – Cinematografo. Le proiezioni sono fatte a casaccio, non c’è criterio nella scelta. Le prime due 
  films erano difficilissime, la terza incomprensibile per le mie alunne che si divertivano là dove 
 vedevano gli aeroplani volare. Mi fermerò, per l’educazione del cuore, a parlare dell’“Infermiere  
 di Tata”. 
Sarebbe necessario che l’insegnante conoscesse le proiezioni per preparare gli alunni. In corridoio, 
però, si sta molto male. In Ottobre inoltrato, fresco, umido, non mi sembra una buona cosa che le 
alunne possano rimanere per due lunghe ore sedute per terra. L’igiene mi sembra abbastanza 
maltrattata. 
26 – Mi rincresce scrivere che quest’anno non posso prendere parte a  
  sottoscrizioni, le mie condizioni economiche non me lo 
permettono. Con un fitto di casa di circa £. 1.000, con la salute 
bisognosa di continue cure per resistere al pesante lavoro della scuola, e 
tassa famiglia, e mutua medica, e giornali scolastici e circostanze di 
famiglia, perché la mia madre ottantatreenne e nullatenente e che ha 
diritto di vivere ed io il dovere di aiutarla; non so dove batter la testa per 
riuscire a tutto senza debiti. 
31 – Circolare del Direttore …. Comincia il saluto alla bandiera;  
  …..Festa del Risparmio, quota di £. 5 per la biblioteca magistrale. 
Tutto va bene, meno l’ultimo punto. Ripeto che ho troppi impegni 
morali e materiali e lo stipendio è l’unica mia entrata per vivere. 
 3 novembre – Oggi ho portato in classe un salvadanaio. E’ per le  
  piccole e spontanee offerte e per gli eventuali bisogni. Circolare 
per il corteo della Vittoria. Della grande cerimonia avevo già parlato alle 
alunne e assieme abbiamo cantato l’Inno del Piave. La circolare dice anche che giovedì è scuola. E chi 
non lo sa! E’semplicemente ridicolo pensare ad una vacanza che metterebbe il Corpo Insegnante di 
fronte ad una illegalità. 
  4 – Cerimonia riuscitissima e che mi commuove. 
  5 – Ho consegnato £. 14 frutto della sottoscrizione pro orfani di guerra. Venne dispensata dalla  
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  sottoscrizione la Corbetta Emilia dal Direttore, in seguito a domanda verbale del padre.  
Questi, trovandomi per strada, m’ha detto che il Direttore ha dispensata la figliola da qualunque 
sottoscrizione. Ne ho parlato al Direttore che mi dice che non è vero. L’altra che non ha dato nulla è la 
Corbetta Agnese. Se immaginassero i superiori quale lotta deve sostenere l’insegnante per 
 raccogliere denari, ne sentirebbero compassione. 
Le alunne sono state buone durante la cerimonia del 4 Novembre. Hanno marciato bene per le vie 
melmose e sudice del paese. Dal Cimitero siamo passate al Monumento dei Caduti per ricordarli e 
rendere ad essi omaggio con fiori e silenzio. Attraverso il viale delle Rimembranze siamo  tornate a 
casa stanche e inzaccherate molto. 
10 – Giunge l’invito di concorrere alle onoranze a S.M. la Regina Madre, acquistando una margherita 
  (cent. 25) a scopo di beneficenza. Come termine è fissato il 20 dicembre.  
  Per l’11 novembre il nostro pensiero s’è rivolto al Re. 
12 – Brr! Il termometro segna 6 gradi. Fa molto freddo e l’umido non ha fine per la pioggia continua e 
  torrenziale. La classe è gelida. Non è abbastanza la ginnastica per scuotere le alunne dal loro 
torpore. Anch’esse capiscono che, quando si hanno addosso dei panni bagnati e si vive in  ambienti 
ghiacciati, si resta avviliti e lo dimostrano con l’irrequietezza. Sono uscite a mezzogiorno  paonazze e 
io … reumatizzata; cosa di poco conto, ne avrò per un pezzo. 
14 – Piove, piove, fa freddo. Il termometro è irremovibile, segna sempre 6 gradi e mezzo. Ho proposto 
  alla mia collega uno spettacolo con le proiezioni fisse, riunendo le due scolaresche. Ci saremmo 
scaldate con l’apparecchio. Ha accettato. Così abbiamo potuto godere non solo dello spettacolo, ma 
con voluttà di un po’ di tepore che solleva l’animo e il corpo delle alunne e delle insegnanti. 
Oggi visita del Direttore per rimproverare le alunne che si fermano nel viale dopo la scuola e fino a 
tarda ora. Le mie alunne ci tenevano a dirgli che vanno subito a casa. Qualcuna delle mie  alunne se 
non si ferma davanti alla scuola, si ferma per la strada. Ho visto più di una volta, verso le 17, la 
Cerliani Angelina, la Marelli Anna con la cartella a tracolla, ancora per la strada. Ho dovuto 
rimproverarle. La colpa è della famiglia; lasciano le bimbe troppo abbandonate a sé stesse. 
16 – Vacanza per consuetudine locale: Commemorazione dei Defunti di Mariano. Uffici religiosi 
 solenni. 
17 -  Mio Dio! Ho la Marelli Anna che mi dà da lavorare per 10 scolare. Non tace mai, non sta attenta, 
 non studia, mi tiene distratte le compagne. Ho dovuto isolarla dopo averle cambiato una decina di 
posti. Eppure è tanto intelligente, potrebbe essere tra le prime della classe. E’ stato acceso il calorifero. 
In classe pur non avendo un caldo eccessivo, si stava bene. Speriamo si 
mantenga così sempre. 
18 – Nel ricordare il compleanno della Regina Madre, le alunne mi hanno 
chiesto la margherita che  avevano già pagata. Non sapendo più nulla, 
ho risposto che non erano arrivate. 
21 – In una circolare si prega le insegnanti delle aule del centro di essere 
moderate nel regolare il  termosifone per lasciare il caldo anche alle 
aule estreme. Dunque è proprio vero che c’è un po’ di elasticità nel 
calorifero! Quanto freddo ho sofferto l’anno scorso. Ho letto nei giornali 
che la scuola deve prendere parte alla sottoscrizione del Dollaro. Ho 
iniziato subito il lavoro. Temo e spero. 
25 – Sottoscrizione del Dollaro: c’è qualche alunna che si rifiuta e 
 qualcuna, pur troppo, che mi riferisce che il padre non vuol dare nulla, 
che son denari che la maestra usa per suo consumo. Non è la prima volta 
che le maestre si sentono ripetere di queste insolenze, specialmente a Mariano. 
30 – Alle 11 ho chiusa la sottoscrizione per il Dollaro. Tutte le alunne vi  hanno preso parte e hanno 
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 sottoscritto per £. 44,05. Io ho completato i due Dollari, aggiungendovi quel che mancava. Se 
 non avessi degli impegni anch’io avrei dato, come il bidello, un dollaro. 
  1° dicembre - Comunicazione ufficiale della somma raccolta compreso il  dollaro del bidello. 
 Beato lui, che può dare più di me. Ma io ho dato due figli alla Patria, due bravi soldati, aviatore e 
marinaio e non ho chiesto mai sussidi, mai roba in natura per essi. Erano miei, ho pensato io a tutto, 
anche quando han fatto ritorno a casa nudi, come nel giorno che nacquero. 
La quota per il cinematografo è di 30 cent. per alunna. Si può consegnarla dopo Natale. Ma … intanto 
altri soldi che devo  chiedere. 
  2 – In seguito alla circolare del Provveditore ho iniziato nella scuola il saluto romano. 
  5 – Ricorrendo Sant’Ambrogio, patrono della Diocesi, il giorno 7 c.m. le  scuole resteranno chiuse. Si 
 farà lezione il 10, così avremo 4 giorni  di lezione. Pazienza. 
  9 – Oggi ho avuto 10 assenti nella mattinata e 8 nel pomeriggio.  
 La Cerliani l’ho denunziata al Direttore perché resta a casa spesso nella mattinata del giorno  che 
 segue il festivo. E’ stata rimproverata. Ho consegnato per la prima volta le pagelle. 
12 – Circolare: le insegnanti che occupano il corpo centrale del fabbricato abbiano compassione delle 
 esterne tenendo il calorifero regolato per darci un po’ di calore. 
La Mauri Luigia per non lasciar vedere la pagella scadente l’ha firmata lei. Chiamata ha insistito 
davanti al Direttore, al padre e a me che gliel’aveva firmata un’alunna di 3^. Dopo più di 20 minuti ha 
confessato il fallo. Dov’è la santa sincerità dei bambini? La fiducia deve avere un limite, ma è meglio 
non fidarsi del tutto.  
19 – La signora Chiminello farà lezione di canto al mercoledì dalle 15,25 alle 15,55. Ho consegnato £. 
  4 per le margherite. Più tardi altri 50 cent. 
23 – Addio anno! Speriamo meglio nel 1926. Ho lavorato e finisco serenamente l’anno. 
  4 Gennaio 1926 – Anno nuovo, vita nuova. Mi propongo di raddoppiare la mia attività per ottenere 
 un risultato che soddisfi pienamente la mia coscienza d’insegnante, dicendomi che non ho perduto 
 tempo, che ho compiuto tutto il mio dovere. A Dio chiedo la salute. 
5 – La prima Regina d’Italia non è più. Margherita di Savoia, la grande, buona Regina amata e 
 venerata dal popolo, è morta tra il compianto di tutti, a Bordighera. Commozione, illustrandone 
 le virtù. 
19 -  Per 15 giorni l’orologio del campanile non funzionerà. Bisognerà quindi di regolarsi coll’orologio 
 della scuola. La tolleranza per gli alunni sarà di 5 minuti dopo la campanella. Ci viene 
 annunziata la visita del Commissario Prefettizio. 
 Per la Festa della Scuola intendo far rappresentare alle mie alunne una commediola “Scenette di 
 scuola” composta da me. E’ una cosa molto modesta, senza pretese, ma che riguarda la 
 scuola e le scolarette. 
30 – Le assenze in questo mese sono state parecchie e tutte perché le mie alunne sono state malate di 
 parotite. Non prevedo che diminuiranno, per la ragione che sono molto mal calzate e col tempo 
 umido, vengono a scuola con i piedi bagnati. La scuola, poi, non è riscaldata sufficientemente ed 
 oggi era fredda assai. 
  3 febbraio – Invito alla scolaresca per il giorno 4 alle 9,30 per prendere parte alla cerimonia funebre 
 nel trigesimo della morte della Grande Regina. La mia classe viene dispensata.  
Buona cosa data l’inclemenza della stagione, l’umidità eccessiva e le condizioni pessime, pessime 
 assai, delle strade melmose di Mariano. Io però ben volentieri mi troverò in chiesa per assistere 
alla Messa funebre. All’ultima ora il Direttore mi prega di sostituire nella sorveglianza qualche 
maestra, eventualmente assente. E perché no? Accetto. 
  5 – Mie impressioni. Ebbi in consegna la 4^ masch. del sig. Camagni. Agli alunni, nel primo 
 momento, fece un certo che d’impressione vedersi sorvegliati da una maestra e non avevano torto, 
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era una novità per loro. Ma quando ricordai loro il dovere della disciplina in una funzione tanto mesta e 
tanto solenne, quando ricordai la promessa di esser buoni fatta al proprio maestro, si ordinarono bene e 
silenziosi. Si intuisce subito che nella classe 4^ masch. il sentimento del dovere, della disciplina e della 
patria è sentito vibratamente. Congratulazioni al collega. 
Il corteo procedette con un certo ordine fino alla chiesa. Ma qui non erano state date disposizioni  per i 
posti e gli alunni si sbandarono in cerca di posto e di sedie. Nota dolorosa: in chiesa vidi alunni, ben 
grandi e che riconoscerei, che giocavano alla morra. Non erano, per fortuna, quelli a me affidati. 
  8 – Consegno la somma raccolta per il cinematografo: è solamente per 26 alunne. Dalle altre quattro 
 non caverò un quattrino, due perché non erano presenti e le altre non me li vogliono dare. 
12 – Ho parlato alle mie alunne di Cesare Battisti. Quelle che capiscono sempre tutto, erano 
 commosse. Ho fatto la proposta per la sottoscrizione per il monumento. E’ stata accettata con 
 entusiasmo da tutte e nel pomeriggio avevo sul tavolo £. 10. 
15 – Giornata di cinematografo. … Siamo in settimana grassa. E’ vero che un po’ di divertimento non 
 fa male, ma il troppo storpia. Troppa roba in un giorno e con quanta stanchezza delle alunne e 
delle insegnanti. Le mie alunne dimostravano di esserlo chiedendomi spesso quanti quadri di dovevano 
proiettare ancora. Erano irrequiete e stanche. Io avevo da fare a tenerle tranquille e  uscii dalla 
sala col mal di capo. 
 (La maestra dice al Direttore che le alunne si sono stancate e non si sono divertite). L’ho detto al 
Direttore, se n’è mostrato risentito ingiustamente e m’ha risposto male. Con l’osservazione non 
intendevo menomare la sua onorabilità, Dio me ne liberi, ma dirgli che non erano stati spesi bene, 
secondo me. Potrò sbagliarmi, ma … I denari sono gli insegnanti che devono spillarli agli alunni, ed 
hanno pure il diritto di dire se sono stati spesi più o meno bene. 
Venne letta una circolare del Ministro per l’azione didattica nelle Scuole Superiori d’applicarsi anche 
alla Scuola Primaria. A me non sembra novità; ogni parola della circolare rifletteva l’opera mia prima 
della Riforma e dopo. 
Venne comunicato che il Regio Ispettore afferma che nelle sue visite non ancora ha trovato un 
programma intonato allo spirito della Riforma per la mancanza di studio serio e profondo. Pare 
impossibile! Ma quando si pensa che noi povere maestre abbiamo dovuto svolgere ampiamente un 
programma sopra un ristrettissimo schema ministeriale e senza delucidazioni, perché nessun superiore 
ce ne ha date, quando si pensa che si sono passate a tavolino molte e molte ore di tante notti studiando, 
facendo e rifacendo, consultando giornali didattici, tra cui qualcuno che ha fra i primi collaboratori 
Lombardo Radice, fattore principale della Riforma, è pur dolorosa sentirsi dire che il programma non è 
studiato, non è fatto bene. E chi non si sente preso da sconforto! E’ possibile che un superiore 
intelligente, attivo, amante della scuola, non debba mai avere per i suoi subalterni una parola buona, un 
consiglio, un incoraggiamento che li sollevi dall’avvilimento in cui vien gettato per rianimarli nella 
lotta tra il nuovo e il vecchio? Ma io non credo che il signor Ispettore Cerri descritto come il cerbero 
della scuola, lo spauracchio, non abbia nel petto un cuore che vibri per chi lavora con coscienza, 
rettitudine e che fa molto e tanto di più del suo dovere. Gli si fa dire che i maestri fanno troppe assenze 
per malattia, che non c’è rispetto per l’orario. Quante volte son venuta a scuola, e con me altre ancora, 
con la febbre! Dove ho logorata la mia vita? Ma, nossignore, chi non ha mai lavorato, non lavora 
neppure oggi in omaggio alla Riforma; sono sempre quelle che non rispettano l’orario; sono pure 
quelle che sanno trovare una compiacente malattia. A queste va sempre tutto bene!  Ma chi ha lavorato 
sempre, chi ha sentito costantemente il rispetto per la disciplina della scuola, perché chi sente 
profondamente il sentimento del dovere, perché la sua dignità vuole così, come la coscienza segue 
ancora la stessa strada, senza deragliare mai anche nelle circostanze più pietose di sofferenze morali 
materiali. 
Il segreto consiste che non si fa mai il nome dei refrattari e buoni e reprobi vengono bolliti amalgamati 
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nella stessa pentola. 
Per le conferenze agrarie mi sono profferta per qualcuna. E’ vero che qualche collega ha sogghignato 
pensando che io voglia emergere e neppure ho avuto una parola di adesione e di incoraggiamento. Ho 
54 anni e 32 d’insegnamento e finora non sono emersa. Per altro negli animi cattivi l’invidia regna 
sempre sovrana. 
24 – Per dono al bidello in occasione del suo matrimonio la maestra Uslenghi si è fatta promotrice di 
 una sottoscrizione fra le maestre. Ho dato £. 5, non posso di più. 
  3 – Quanto tempo se ne va per la preparazione della Festa della Scuola. Cerco di lavorare anche fuori 
 orario, ma la stanchezza alla sera mi uccide. Per la preparazione di circa 400 fiori sto alla sera 
alzata fino a mezzanotte. Buona fortuna che ho trovato un valido aiuto nella signora Agape Piccinelli. 
Anche lei poverina sta su per me alla sera e per di più ha dovuto insegnarmi il lavoro. 
13 – Oggi 2^ prova al Politeama. Le alunne sono irrequiete, eccitate, nervose. Tutte queste novità le 
 scuote, le esalta, a tutto danno della disciplina e dell’insegnamento. Faccio tanta fatica per ridurle 
 ad una relativa tranquillità. E’ irta di spine la strada dell’insegnamento, spine ben  pungenti se 
 si vuole riuscire in qualche cosa e senza essere mai considerati. Se non fossi di fibra tenace e 
 forte,  quanto avvilimento a quest’ora! 
20 – Anche la Festa della Scuola ha visto la fine. La vedo volentieri perché così le mie alunne 
 ritorneranno più tranquille. Quante ore di nervosità abbiamo passato! Però tutto è andato benino. 
Al mio lavoretto è stata fatta una buona accoglienza, specialmente da coloro che alla scuola 
s’interessano. Mi rincresce che non sia stato raccolto il mio 
gesto gettando rami di fiori alla signora Chiminello, era 
intenzione mia di passare a lei le ovazioni, a lei mia  buona 
collaboratrice nel canto. 
22 – Le mie piccole hanno fatto un disegno che ricorda “La 
 battaglia del grano”: una pannocchia contornata di 
 spighe. 
24 – Circolare per la Festa degli Alberi per il giorno 27 alle 
 ore 14,30. Consisterà nel sostituire le piante essiccate 
 nel Viale delle Rimembranze. Sono escluse dalla festa 
 le classi 1^,2^ e 3^ ma non so perché.  
Ogni insegnante dovrà fare una lezione di agraria nella propria scuola. Va bene, ubbidirò. 
Si chiede poi la replica delle recitazioni per dopo Pasqua, di tenere quindi esercitati i piccoli attori. E’ 
impossibile! Mi sembra d’aver sacrificato già troppo tempo alla recitazione e non posso, né devo, 
distrarre dal lavoro la mia scolaresca, sento anzi il dovere d’intensificarlo per lo svolgimento del 
programma. Ho anche sostenuto delle spese, ho sacrificato molte ore di notte per preparare i fiori per la 
buona riuscita della festa ed ora basta. 
La festa degli alberi venne rimandata. 
30 – Sono le 9 meno 10 minuti. Piove a dirotto. Gli alunni sono sotto la pioggia torrenziale e nei  
 corridoi non ci sono che 4 insegnanti.: Piccinelli, Vitali, Corbetta ed io. Il Direttore dà ordini che 
gli  alunni rientrino e manda la bidella ad aiutarci per la sorveglianza delle diverse classi.  
 Il  merito del proprio dovere sarà sempre e per tutti indistintamente uguale? Chi lo sa! 
31 – Festa degli alberi. Pioviggina. Avevo preparato con tanta passione un piccolo discorso 
 occasionale. Non mi è stato possibile dirlo per intero, ho dovuto rabberciarlo per non tenere gli 
 alunni sotto l’acqua. Però noto che per queste semplici, ma pur poetiche festicciole, non c’è 
 entusiasmo; anzi dirò che c’è parecchia indifferenza. 
  9 aprile – Circolare di S.E. il Ministro alla P.I. Con le mie alunne ci eravamo già unite per deplorare 
 l’atto infame contro il Salvatore e Ricostruttore della Patria. Le bimbe hanno pregato con le 
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 manine giunte, hanno ringraziato Dio di averci conservato il grande Ministro. La preghiera dei 
 bimbi sale diritta al trono dell’Onnipotente.  
12 – Proiezione del film sulla vita di Gesù. Chi piangeva nel vedere Gesù tanto maltrattato era la 
 Marelli Anna, la più monellona delle mie alunne. Piange per Gesù e mette in croce me.  
 Però il suo cuore buono mi fa pensare che con gli anni si correggerà. 
14 – Dal Consorzio Agrario giunge una lettera perché le insegnanti intensifichino nella scuola la lotta 
 contro il maggiolino. £. 1 per un hg. di larve - £. 1.25 per un kg. d’insetti perfetti. Ho 
 raccomandato alle mie alunne di parlarne a casa. Distruggere gli insetti senza farli soffrire.  
 I bambini, di solito, li legano con un filo per le zampine e li martirizzano. Che pena! 
20 – Il Direttore è venuto per avvertire d’aver messo a disposizione una piccola aiuola da seminare. 
 Sarà un avvenimento per le mie piccole coltivarla. 
Mi ha pure avvertita che si ripeterà la Festa per la Scuola. Ho risposto che per me non è possibile. Alla 
distanza di un mese dovrei ricominciare da capo il lavoro della preparazione e come l’altra volta dovrei 
sottrarre delle buone ore agli altri insegnamenti con grande discapito del programma generale. 
Dopo l’orario ben poco si può fare e si è stanchi. Ha convenuto che io avevo ragione. 
  2 maggio – Acquazzone torrenziale. Le bimbe erano ammollate. Poverine! 
  3 – D’ordine del Commissario Prefettizio raccogliere dagli alunni un ventino per la bandiera da 
 offrire al Comune in occasione del 24 Maggio. 
18 – Oggi cinematografo; lavorando di fantasia ho letto qualche cosa per preparare le alunne allo 
 spettacolo. Ma quanta roba in una sola volta! Però le mie piccine sono state proprio buone. Non 
 ho avuto bisogno di richiamarle al silenzio e tranquillità. Il che mi dice che hanno capito come 
 devono comportarsi nei luoghi pubblici. 
*24 – Alle 9.30 ero a scuola per mettere le coccarde alle piccine e per preparare dei fiori bianchi, rossi 
 e verdi da portare in corteo. Le mie alunne sono state proprio buonine e hanno marciato bene, 
tanto bene che parevano soldatini. Però in ultimo (alle 12.15) erano veramente stanche ed avevano 
bisogno impellente di gabinetto. La Cerliani accusando mal di pancia ebbe un leggero svenimento. Mi 
sono spaventata e fortunatamente la cosa è finita bene. 
26 – Visita del Commissario Prefettizio per compiacersi con le scolaresche che hanno preso parte 
 attiva  e con dignità e contegno alla cerimonia del 24. Finalmente qualcuno si vede nella mia 
classe! Ho approfittato della visita per additargli le migliori alunne: Marcante, Elli Ambrogina che ha 
 recitato il 24 Maggio. Dopo averla ascoltata l’ha baciata entusiasticamente. Si capisce che è 
persona molto intelligente e che sa apprezzare il lavoro. 
*29 – Consegna alle alunne di cartoline mandate dalla Cassa di Risparmio. Facendo un deposito di £. 
 10 e col numero della cartolina si ha diritto di un premio in denaro, se la sorte sarà favorevole 
 al sorteggio del 31 Ottobre. Auguri alle mie piccole. 
 1° giugno – Oggi mi mancano parecchie alunne Cerco d’indagarne la ragione. Devono fare la I^ 
 Comunione e sono andate a dottrina prima dell’orario della scuola. Così hanno fatto ritardo o non 
si sono presentate del tutto, per quanto abbia pregato il Direttore di un po’ di transigenza.  Buona anche 
questa! L’insegnante predica al vento il sentimento del dovere, ne dà il buon esempio, ma fa un buco 
nell’acqua. Le mie piccole rimorchiate bene fanno tutto ciò che si vuole, ma quando non sono spronate 
non fanno che i loro comodi. La cooperazione delle famiglie se l’è  mangiata il pescecane. 
2 – Anche stamane, anzi più di ieri, è rimarcata l’assenza delle mie alunne Me ne sono lamentata col 
 Direttore, il quale, come sempre, mentre deplora, dice che sono vecchie usanze della campagna e 
che nulla si può fare per eliminarle. E’ venuto il Prevosto e mi sono permessa di presentargli 
garbatamente le mie rimostranze per il poco calcolo che si fa del dovere. Le mie alunne dopo un’ora di 
dottrina alla mattina, cinque ore d’insegnamento e un’ora di dottrina nel pomeriggio, portano a scuola 
tutta la svogliatezza della mente stanca e dell’età, il danno poi è del profitto e della  disciplina. 
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L’attività e la serenità dell’insegnante vien così menomata. Se si capissero certe cose,  che bel 
mondo sarebbe mai questa valle di lacrime. 
16 – Una mia scolara è partita ieri per il mare, la Colombo Luigia Teresita con la Colonia Oberdan. 
 Che figliola svogliata! Non mi fa nulla, non s’interessa di nulla come fanno le altre che vogliono 
sapere tante cosette e prendono occasione dalle minime cose per venirmi vicino e farmi mille 
domandine. In ortografia e composizione è una vera disgrazia. E’ partita senza neppure  salutarmi, è 
indifferente con me e con le compagne. La sorella mi ha fermata per la strada per dirmi a nome della 
madre che se promuovevo la Luigia mi avrebbe regalato un bel vaso. Son  diventata rossa fin sotto le 
unghie per la vergogna e collera. Ben per lei che è scemina, altrimenti le avrei dato la lezione che 
meritava. Mi son limitata a risponderle che non era stato ancora fabbricato il bel vaso per la maestra 
Giovannini.   
21 – Stamane per tre ore abbiamo assistito ad un’altra rappresentazione cinematografica. E’ stata 
 troppo lunga; il caldo era asfissiante e le mie alunne erano stanche, ma si tenevano buone. Troppo 
lunghe ripeto queste rappresentazioni per i nostri alunni. Un’altra cosa voglio tener  presente, 
cioè la promiscuità degli alunni. Io non avevo le mie piccole raccolte intorno a me, le avevo lontane e 
con una fila di maschi davanti e di dietro. 
23 – Per l’imboscamento e la sbozzatura le assenze si rendono avvertite. A nulla valgono le proteste. 
 Le alunne in questo periodo di allevamento del baco da seta sono molto trascurate a tutto 
 danno della pulizia e salute. 
  5 luglio – Ah! Respiro finalmente. Sono state compilate la copiatura e 
 l’illustrazione della mia commedia. Ora posso spedirla a S.E. il 
Capo del Governo. E’ vero che ci vuol coraggio a guardare così in lato, 
per un lavoraccio tanto modesto, ma lo scopo non è quello di emergere, 
ma di dimostrare coi fatti che le vecchie insegnanti  lavorano e sono 
sempre le pioniere delle innovazioni. Per un riguardo ho domandato al 
Direttore se voleva firmarlo, m’ha  risposto di no, perché era una cosa 
privata. Sta bene. 
Hanno controllato la copiatura e il disegno la signora Costanza Bondimaj, molto brava che veramente 
conosce il disegno e il colore e la signora Vitali, attiva e intelligente. Esse hanno seguito lo sviluppo 
del lavoro pagina per pagina, data la loro esperienza mi hanno dato dei consigli, hanno incoraggiato me 
e le alunne. L’hanno onorato delle loro firme. Di tutto ciò ne sono loro  veramente grata, sentimento 
che ho iniettato alle mie alunne, le quali guardano le due signore come se fossero altre due loro 
maestre. 
7 – Spedito! Come la finirà? S.E. ama i bimbi, non potrà fare altro che apprezzarne lo svolgimento 
 dell’intelligenza e l’educazione dello spirito. S.E. è intelligente e figlio di maestra. Cara Anna 
 Maria, Ambrogina vi stringo al cuore per la soddisfazione che mi avete dato. 
Lascio in queste pagine la copia della lettera di presentazione del libro: 
“Eccellenza! C’era stato promesso da tempo, che se eravamo buone, studiose, saremmo state aiutate a 
presentare a V.E. la copia illustrata della commediola composta nella nostra classe, proprio per noi 
scolarette, per la Festa della Scuola. Venne copiata e illustrata sotto gli occhi nostri. Per esser sincere 
del chiasso ne abbiamo fatto, qualche volta lo studio l’abbiamo messo da parte e qualche 
impertinenza non è mancata e non meriteremmo il premio. Ma … la nostra maestra mantiene oggi la 
promessa per dire … che non è malcontenta di noi. Ed allora? Coraggio. 
Eccellenza, se il nostro modesto lavoretto potesse procurarle cinque minuti di distrazione e di sollievo 
tra gli immensi affari di Stato, oseremmo pregarla di dargli uno sguardo benevole. Non è granchè; è 
cosa da piccine di 2^ classe”. 
12 – Per ordine superiore formare il Corpo delle Piccole Italiane. E’ veramente un po’ tardi, perché 
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 siamo alla fine dell’anno scolastico. Qualche mese fa si sarebbe avuto più tempo per la propaganda 
 e persuasione, dato che a Mariano è ambiente refrattario alle innovazioni. Oggi bisogna 
 accontentarsi di quel poco che si potrà fare; l’anno venturo si farà di più, è un impegno morale che 
 dovrà assumere ogni insegnante. 
15 – Mi è capitata grossa! Da alcuni frasi, oggi alle 14 circa, a doppio significato ho capito che la 
 Uslenghi attribuiva a me il nomignolo di Vice Direttrice. Ad arte me l’ha buttato in faccia con 
quell’acredine ch’è sua specialità. Se lealmente m’avesse domandato delle spiegazioni coi dovuti modi 
però, io le avrei risposto sinceramente: E’ vero ch’è chiamata Vice-Direttrice, ma io non so chi le abbia 
creato questo nomignolo e neanche ne so il perché e neppure m’interessa saperlo …. 
19 -  La risposta è giunta. Il lavoretto mio non lo vedrò più. E’ entrato a far parte degli omaggi al capo 
 del Governo con n° 3374 di prot.. Con gioia comunicherò alle mie piccole la lettera di risposta 
 che qui trascrivo: 
Il Segretario Particolare del Capo del Governo 
Roma, 18 Luglio 1926 
Gentile Signora, il lavoro scritto, illustrato e rappresentato col concorso della sua scolaresca è giunto 
assai gradito a S.E. il Capo del Governo quale prova particolare e lodevole attività educativa. 
Sensibile al gentile omaggio S.E. m’incarica di rendermi interprete del Suo compiacimento e del suo 
ringraziamento verso di Lei e verso tutte le alunne che vi hanno collaborato. Distinti saluti.  
Firmato Alessandro Chiavolini 
 
Resoconto: Alunne iscritte 30 – ripetenti 11 – frequentanti 26 – promosse 21 – rimandate 4. 
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Classe 3^ A femm. ins. Fiorenza Uslenghi 
 
1-2-3 ottobre 1925 – Iscrizioni. Fin dal primo giorno quasi tutte le mie piccole dello scorso anno sono 
  venute ad iscriversi, felici di ritornare alla scuola. Ad iscrizione finita sono   
  risultate 28 nuove e 11 ripetenti. In tutto 39 iscritte. 
  5 – Oggi hanno avuto inizio le lezioni regolari. Le mie alunne però frequenteranno fino a nuovo  
  avviso la scuola solo al mattino, perché dovrò supplire in 3^ B la sig. Villa, assente per  
  malattia, durante le ore pomeridiane. 
28 – Giorno di vacanza per la ricorrenza della Marcia su Roma, e per l’avvento al governo di Benito 
  Mussolini. 
  4 dicembre – Col corteo composto di tutte le associazioni d’ogni partito e 
  colore le scolaresche hanno sfilato per le principali vie del borgo e 
lungo il Viale della Rimembranza, salutando romanamente le simboliche 
piante. Ordinate, composte e silenziose, assistettero alla S.Messa celebrata in 
Cimitero in suffragio dei morti in guerra, poi ascoltammo attentamente i due 
discorsi patriottici pronunciati al Monumento dei Caduti.  
La cerimonia cominciata alle 10 ebbe termine a mezzogiorno. 
11 – Compleanno di S.M. Vittorio Emanuele III. Le scolare fanno vacanza in 
 suo onore. 
20 – Compleanno della Regina Madre, la regina Margherita. In suo nome  
  anche a Mariano si è costituito un Comitato per la vendita della margherita pro Invalidi di 
  Guerra, e la festa avrà luogo il 20 Dicembre. Io pure faccio parte del Comitato. La scolaresca ha 
  risposto al benefico appello e 20 furono già le margherite vendute. 
25 – Il Direttore invita insegnanti ed alunni a versare il proprio obolo per donare alla Patria il milione 
   di dollari. Ogni classe dovrà versare un dollaro e l’insegnante a sua volta darà più che potrà, 
perché l’Italia continui  verso la sua ascensione ed il suo miglioramento. 
Sono stati distribuiti gli appositi foglietti per l’iscrizione alla Mutualità Scolastica. Speriamo che 
l’apposita lezione fatta per far conoscere i vantaggi che derivano da tale benefica istituzione porti 
 veri frutti. 
30 – Consegnata al Direttore la somma raccolta per la sottoscrizione Pro Dollaro. La scolaresca ha 
  versato £. 33,10 e l’insegnate £. 25. In totale £. 58,10 pari a due dollari più £. 8.10. 
  1° dicembre – L’offerta complessiva per la sottoscrizione pro Dollaro fu di £. 1.119,45 pari a dollari 
  44 più £. 19. 
12 – Oggi sono stata confermata da tutte le insegnanti come secondo membro del Patronato Scolastico. 
19 – Il signor Commissario Prefettizio Cav. Nicola Bartolomeo ha radunato con altre autorità  
   comunali il Direttore e le insegnanti e le signore di Mariano che fanno parte del Comitato per 
 la Festa del Fiore in omaggio alla Regina Madre.  
 Consegnò a ciascuna 100 margherite e 50 cartoline, augurando buona vendita.  Si disse lieto di 
 comunicare che il nuovo Comitato Pro Bandiera al Municipio di Mariano si inaugurerà in una 
 patriottica data. 
 4 gennaio 1926 – Oggi le lezioni sono state riprese. La scolaresca è al completo. 
 5 – Stamane apprendemmo dai giornali la dolorosa notizia della morte di S.M. la Regina  
  Margherita  avvenuta ieri alle ore 10.50 nella villa reale di Bordighera. Il Direttore ci comunicò 
che pero ordine superiore le scuole si chiudono in segno di lutto e si riapriranno a nuovo avviso. Prima 
di lasciare libera la scolaresca l’insegnante commemorò la defunta Regina esaltando ed enumerando le 
sue elette virtù come Regina e come Madre. Conclude dicendo che fu luce e gloria della Patria in pace, 
in guerra, nella redenzione dopo Vittorio Venero, e nella rinascita dopo la Marcia su Roma; che fu la 
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Donna dal nome gentile che il poeta cantò, la fata che passò beneficando, donando ovunque col fascino 
della sua bontà ed intelligenza, incoraggiamento ed aiuto alle arti, alle scienze e ad ogni nobile 
iniziativa. Come la sua spoglia riposerà per sempre a Roma nel tempio glorioso dei Re, così il suo 
nome ed il ricordo delle elette sue virtù vivrà eterno nel cuore di ogni buon italiano. 
  2 febbraio – Oggi venne a visitare la mia classe il sig. Ispettore cav. Camillo Cerri. Trovò le scolare 
  pulite ed ordinate ed ebbe parole di lode e di incoraggiamento per esse.  
Raccomandò il Calendario della Mantesca, riproducente oggetti piccoli e di facile imitazione, ed il 
 diario con piccole osservazioni e semplici accenni ai fatti salienti della vita di scuola. 
*13 – Oggi al Politeama tutte le scolare possono ammirare alcuni orsi ed alcuni leoni facenti parte di 
  un piccolo serraglio di passaggio a Mariano. 
  Piacquero i diversi esercizi fatti sia dagli orsi che dai leoni e fu assai ammirato Soliman, vero re 
  del deserto par la sua maestosa presenza e la sua folta criniera. 
*21 – Oggi ebbe luogo la celebrazione del 50° di fondazione della filiale della Cassa di Risparmio, 
  alla quale presenziarono tutte le autorità della Provincia, del Comune, nonché dei funzionari capi 
del noto e grande istituto bancario. Ad ogni orfano di guerra fu consegnato un libretto della Cassa di 
Risparmio del valore di £. 50. Nella mia classe ebbero il libretto Borgonovo Maria,  Castiglioni 
Giuseppina, Fermini Maria. Il Direttore ha mandato un bel ritratto dell’on. Mussolini. E’ stato appeso 
di fronte alla scolaresca. 
  1° marzo – Sottoscrizione monumento a Cesare Battisti: la scolaresca ha versato £. 8. L’insegnante 
   Presidente dell’ Associazione Madri e Vedove di guerra, aveva già versato allo stesso scopo  
   alla propria Associazione £. 10. 
19 – Ore 20 al Politeama Festa pro Dote della Scuola. Intervengono l’Ispettore Cerri, il signor  
  Commissario Prefettizio Nicola Bartolomeo. Grande al di là d’ogni preventivo l’affollamento 
 del pubblico che non riuscì tutto a prendere posto e dovette restare in piedi tutta la serata.  Grandissimo 
l’entusiasmo suscitato dai piccoli attori ed attrici che furono applauditissimi Furono bissati due numeri: 
Le Vecchine ed il Coscrit, eseguiti ammirabilmente. Il pubblico stanco per l’ora tarda non bissò 
l’operetta “ I monelli” eseguita egregiamente ed insegnata dai maestri Luigi Rossi e Giuliano Spazzi 
con quell’arte che li distingue. 
  9 marzo – Sono terminate le vacanze pasquali. Invito le alunne ad esultare per lo scampato pericolo 
   del Capo del Governo che una mano omicida voleva togliere all’Italia. Una circolare dell’ Ispettore 
   invita tutti a gridare. Viva il fascismo, viva il Duce. 
19 – Il Comitato Cesare Battisti “Pro Colonia Balneare” il quale aveva rassegnato le proprie  
 dimissioni al Triunvirato fascista è stato riconfermato. Questa, rieletto Comitato, ha cominciato a 
funzionare. Fu nominato Presidente il Direttore Paolo Negri, Segretaria la signora Fiorenza Uslenghi. 
15 – Il Direttore avverte che lunedì si darà una rappresentazione cinematografica nei locali della  
  scuola. Il Patronato Scolastico ha fatto preparare apposite panchette perché le alunne possano 
  sedere  comodamente. 
24 – Festa patriottica con interventi delle più spiccate autorità civili e militari. Benedizione della  
  bandiera del Comune offerta dalla popolazione e benedizione della bandiera Madri, Vedove e 
 Famiglie dei Caduti e Dispersi in guerra, offerta dalla gentil signora Vitali Carmela. 
La cerimonia si sciolse sul cortile della scuola. Dopo la benedizione due orfane di guerra, Fermini 
 Maria d’anni 10 scolare della mia 3^ e Tagliabue Angelina d’anni 15 ex scolara, operaia dello 
stabilimento ISIS recitarono brevi discorsi che furono vivamente applaudite. Dopo altri discorsi delle 
più spiccate autorità civili e religiose, e dopo il corteo fu benedetta ed inaugurata la lapide ai 
 Caduti dello stabilimento ISIS, dove un’altra orfana di guerra, signorina Boffi parlò egregiamente 
 e più volte applaudita a nome dei morti e degli impiegati ed operai riconoscenti. Anche qui le autorità 
pronunciarono discorsi. I bimbi delle scuole, il cui contegno corretto e disciplinato fu ammirato da tutti 



 85 

i superiori, cantarono due applauditi inni. 
8 giugno – A beneficio della Colonia Balneare Cesare Battisti sto allestendo uno spettacolo aiutata 
  dalle signore Chiminello e Perolini. Appena avremo il locale del Politeama disponibile si darà il 
 trattenimento; intanto si stanno preparando le alunne scelte  fra le 3^ e la 6^ classe. 
15 – Oggi partirono per la cura balneare n. 40 fra i bambini e bambine. Speriamo che il tempo li  
  favorisca e possano ottenere il profitto salutare che tutti desiderano. 
20 – Ieri sera ebbe luogo la serata benefica pro Colonia Balneare con il programma: 
  Il ritorno dalla città (canto) – Il figlio della strada (commedia) – Gli ombrellini (canto 
 coreografico) - La disgrazia di Zia Gredel (commedia brillante) piacque assai e furono vivamente 
applaudite le piccole artiste alle quali si chiese il bis.  Lo spettacolo che fu onorato da pubblico non 
troppo numeroso, ma veramente scelto ed intellettuale diede un incasso netto di £ …. Il buon esito, la 
 diligenza delle piccole artiste e la ferma volontà delle insegnanti sia di sprone ad opere buone ed a 
 sollevare chi soffre. 
3 luglio – La passeggiata educativa ed istruttiva a Monza è riuscita bene. La scolaresca si comportò 
  ottimamente e si divertì assai. Ammiratissimo fu il tesoro del duomo del quale fu ammirata anche 
la facciata in marmo bianco e nero; le commosse e le strabiliò la ricchezza della Cappella  Espiatoria, 
della quale riporteremo un ricordo meraviglioso per i suoi marmi antichi, le sue porte  e finestre 
d’alabastro in un sol pezzo, per le pitture, i mosaici. Nel loro diario fisseranno i migliori  ricordi che 
cercherò di destare anche negli anni venturi. 
12 – Una Circolare del Regio Provveditore chiese se in questa scuola si siano  
  costituiti i due corpi dei Balilla e delle Piccole Italiane. Ne parleremo alle  
 scolare, giacchè prima non era arrivato nessun ordine.    
13 – Ho fatto scrivere sul quaderno alle bambine la domanda ai genitori per  
  l’iscrizione nelle Piccole Italiane. Quattro hanno risposto di sì: Castiglioni  
  Giuseppina (orfana di guerra), Cattaneo Natalina Carla, Conti Virginia,  
  Camnasio Sandrina. 
17 – Oggi è stato l’ultimo giorno di scuola. Io ho la coscienza d’aver fatto il mio  
  dovere e come insegnante e come educatrice. Speriamo che l’esame dia frutti soddisfacenti. 
19-20-21 – Esami, Presidente signora Lina Bondimaj, Commissaria signora Vitali Giovanna. 
 Alunne presenti all’esame 39 – promosse 20. 
 
Aula – La mia classe occupa quest’anno un’aula ampia (m. 6.35 x 9.15 x 4.35) esposta a levante e 
arieggiata da questo lato da tre grandi finestre che guardano nel cortile. E’ imbiancata a calce, riscaldata 
da termosifone il quale emana generalmente abbastanza calore da mantenere anche nelle giornate più 
fredde e piovose una temperatura di 10 gradi centigradi. 
Il pavimento a mattonelle di cemento è tenuto pulito dal bidello. 
Le iscritte alla Mutualità Scol. sono 16. 
Le alunne sussidiate dal Patronato Scol sono tre orfane di guerra e due riconosciute povere. 
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Classe 3^ B masch. – ins. Biassoni Ettore Enrico di Luigi nato a Mozzate 
(Como) il 16.04.1897. 
Abilitato presso la Regia Scuola Normale G. Gherardini di Milano nel 
Luglio 1916. 
 
Alunni sussidiati dal Patronato 
Terraneo Luigi, Mauri Egidio, Riva Domenico, Molteni Egidio. 
 
Alunni iscritti alla Mutualità 
Terraneo Luigi, Pozzi Ambrogio, Meroni Tarcisio, Sironi Roberto, Longoni 
Roberto, Elli Enrico, Valtorta Carlo, Verga Angelo, Sironi Filippo, Riva 
Domenico. 
Giorni di lezione nell’a.s. 195 
 
1-2-3 ottobre – iscrizione degli al. Presentatisi  n. 47. 
  5 – Invio 8 alunni alla 3^ mista in modo che questa classe risulta composta, salvo successive  
  iscrizioni, n° 40 allievi. Rivedo con piacere i miei ragazzi di 2^. Noto fra essi Ronzoni Carlo 
  ammesso per il mese di prova. 
  6 – Comunico alla Direzione il nome degli alunni che dovrebbero ripetere, ma che non si sono  
  presentati: Pozzi Mario di Eugenio di anni 13 - Redaelli Leopoldo di anni 12 – Pozzi Felice di 
  Luigi di anni 12 –Mauri Carlo di Antonio di anni 13 – Fumagalli Santino fu Luigi di anni 12. 
12 – Gli alunni frequentano regolarmente; c’è qualche ripetente un po’ indietro. Qualcuno non s’è 
  ancora riadattato alla vita di scuola e non è capace di star fermo. Oggi ho parlato di Cristoforo 
  Colombo, ricorrendo appunto oggi la data della scoperta dell’America. 
13 novembre – Ho portato in classe la macchina delle proiezioni e ò proiettato alcuni quadri storici 
  del 1848. 
29 – Gli alunni, in seguito alla lezioncina fatta l’altro giorno, hanno portato il loro piccolo contributo 
  pro sottoscrizione del dollaro. Somma raccolta £ ………, somma aggiunta dall’ins. ……..  
  Totale versato in Direzione £. 50, pari a due dollari. 
  5 dicembre – Si sono verificati parecchi casi di parotite, oggi gli assenti sono cinque. 
  4 gennaio 1926 – Oggi abbiamo ripreso le lezioni dopo 11 gg. di vacanza. Gli al. ci sono quasi tutti. 
  Spero di poter continuare fino a Pasqua e di fare molto. 
  5 – Abbiamo appreso con rincrescimento la morte della Regina madre. Dopo una commemorazione 
  gli alunni vengono rimandati alle loro case fino a nuovo ordine. 
  9 – In seguito a telegramma speditomi ieri sera dal collega Camagni, mi presento oggi alla scuola. 
  Constato però trattarsi di tutta interpretazione del comunicato ministeriale da parte delle 
insegnanti sorelle Bondimaj e conseguentemente di loro arrogazione di potere perché assente il 
Direttore e contravvenendo a sue precise disposizioni provocarono l’apertura delle scuole fin da ieri.  
Considerando che il rimandare alle loro casse gli alunni presenti (circa metà) mentre altri insegnanti 
sono assolutamente decisi a far scuola, trattengo anche i miei alunni pur protestando vivamente. 
12 – Venne tenuta la riunione degli insegnanti presieduta dal Direttore, per mettere in chiaro la  
  faccenda dell’8 e del 9. La discussione fu molto vivace, anzi spesso trascese i limiti della  
  correttezza che si addice a degli insegnanti. Il Direttore disse di essere spiacente dell’accaduto, 
  tanto più che esistevano ordini suoi precisi. Le signorine Bondimaj però non intendevano  
  riconoscere il loro errore. 
*14 – La neve è alta e continua a nevicare. A scuola ci sono pochissimi alunni. Si riuniscono le tre 
  terze perché assenti Rossi e Frigerio. Io ho potuto arrivare alle 11. La classe era tenuta da Spazzi 
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  perché anche le due 4^ sono riunite. 
*15 – Causa lo scontro del treno sul quale mi trovavo con altri alla Bovisa, non ho potuto raggiungere 
  la scuola. Sono assenti anche tutti gli altri che risiedono fuori perché i treni non funzionano. 
*23 – Alle 15 si tiene la conferenza degli ins. per compilare il programma per la Festa della Scuola. 
  Alle terze vennero assegnati circa 40 minuti per un’operetta e un esercizio ginnastico. Rossi e 
  Spazzi si assumono l’impegno dell’operetta, io quello della ginnastica. 
  5 febbraio – Ieri nella chiesa Parrocchiale ebbe luogo l’Ufficio funebre in suffragio della Regina 
  Margherita. Presenziavano le scolaresche, le autorità e molto popolo. 
13 – Nel pomeriggio abbiamo accompagnato gli alunni al Politeama a vedere alcuni orsi e parecchi 
  leoni. Gli alunni si sono molto divertiti. 
  1° marzo – E’ tornata a scuola l’alunna Corbetta dopo 40 giorni d’assenza avendo dovuto sottostare 
  ad una cura antirabbica, essendo stato morsicato da un cane. 
  9 aprile – Riprendiamo oggi il lavoro dopo le vacanze; gli alunni hanno portato i loro compiti. Non 
  mi aspettavo tanto zelo. Tutti, secondo le loro forze, hanno fatto qualche cosa, e tutti hanno 
  presentato dei lavori abbastanza corretti. 
16 – Ho preso visione della circolare che stabilisce di tenere il 20 c.m. una lezione sull’espansione 
  coloniale italiana. 

 
3 maggio – Si è ripetuto ieri sera all’Oratorio San Rocco il programma della 
 Festa della Scuola, a beneficio del Patronato Scolastico la signora 
Giovannini ha creduto bene di non “prodursi col suo interessante numero”, 
perché deve pensare alla sua classe. I commenti sono inutili. 
La festa è andata ugualmente bene, anzi come programma meglio dell’altra 
volta perché meno pesante. Non conforme all’aspettativa fu però l’intervento 
della popolazione. Le cause sono varie, non ultime quelle di non aver venduto 
in precedenza i biglietti e la ripetizione di uno stesso programma. 

  4 – Presa visione della circolare che stabilisce la quota di cent. 20 per alunno quale contributo  
  all’offerta della bandiera al Municipio.   
*24 – Abbiamo partecipato alla cerimonia per la benedizione della bandiera del Comune e delle 
  Madri Vedove dei Caduti in guerra. Il corteo dopo aver deposto una corona sul monumento ai 
Caduti si è recato allo stabilimento per l’inaugurazione di una lapide.  
Gli alunni, benché la cerimonia ebbe termine alle ore 13, si sono comportati fin troppo bene. Sono stati 
trattati alquanto male però, perché nessuno si è ricordato di essi. Avrebbero potuto offrire almeno una 
gassosa ai ragazzi del canto e a quelli della Fanfara. 
30 giugno – Ricevetti 10 cartoline pro erigendo Istituto figli Aeronauti  da vendere a cent. 50. Ne ho 
  vendute 4 e due me le sono comprate io. Trovo che quest’anno venne fatta servire troppo  
  spesso la scuola per scopi di beneficenza. 
  3 luglio – Gita scolastica a Monza. 
  5 – Il Direttore ci comunica le nuove disposizioni concernenti gli esami. Le classi 3^ e 5^ avranno 
  l’esame, le altre lo scrutinio. Gli esami avranno inizio il 19 c.m. e gli alunni potranno essere  
  lasciati in libertà solo il 28. 
19 – Hanno principio gli esami di compimento del corso inferiore. La commissione risulta composta 
  dal presidente sig. Spazzi e dalla commissaria signora Chiminello. 
  Sono presenti 39 alunni; sono assenti Mauri Luigi che non frequenta più da maggio e l’alunna 
  Longoni Augusto che ha creduto bene di non cimentarsi nella prova. 
Nella mattinata si svolge la prova di italiano (un raccontino per imitazione dal titolo: il cane l’asino) e 
si iniziano le interrogazioni di lingua. Nel pomeriggio si fa il dettato e si continuano le 
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 interrogazioni. 
20 – Secondo giorno d’esami. Nel mattino si svolge la prova d’aritmetica (problema richiedenti una 
  moltiplicazione e una divisione) e si fanno le interrogazioni d’aritmetica. Nel pomeriggio   
  disegno dal vero. Ogni alunno ha portato qualche cosa da copiare, per lo più delle foglie. 
21 – Continuano le interrogazioni e si svolgono le altre prove. 
  Risultano promossi n. 22; rimandati a ottobre n. 6; rimandati definitivamente n. 11. 
23 – Ci viene comunicato che il Municipio approva la spesa per la partecipazione della scuola  
  all’Esposizione di Bologna dell’Arte Infantile. Trovo che ormai abbiamo pochissimo tempo per 
preparare gli album necessari. Decido però di concorrere alla categoria Disegni a grandi linee alla 
lavagna e faccio del mio meglio per preparare i 24 disegni occorrenti (8 buoni – 8 passabili – 8 
scadenti). 
Avendo avuto maggior tempo a disposizione avrei potuto concorrere a qualche categoria, quale 
esempio quella dei disegni della memoria, e presentare disegni migliori. 
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Classe 4^ B femm. – ins. Vittoria Re  
 
Mutualità Scolastica - Fu fondata nel 1924 nelle scuole di questo 
comune e vi ha sempre contato numerosi iscritti. Soci n. 19 
Ciceri Angiolina Longhi Elisa Longoni Amelia 
Marelli Maria Mauri Carolina Meroni Maria  
Nespoli Maria Pozzi Anita   Rossini Teresita 
Spadoni Maria Secchi Carolina Galimberti Maria 
Nespoli Maria Tagliabue Ida Ronzoni Giuseppina 
Fossati Maria Romanò Alessandra Corti Rosa  
Galliani Maria   
Patronato Scolastico - Fondato nel 1914 tutt’ora esiste e funziona 
regolarmente. Lo scorso anno   dietro richiesta del sig. Direttore e degli 
insegnanti, provvide queste scuole di un harmonium e due mesi fa di una macchina cinematografica. 
Pro cura balneare il Patronato offrì £. 1.000 nel 1924 e £. 900 nel 1925. 
Delle mie scolare una sola è sussidiate dal Patronato: la Proserpio Maria fu  Luigi, orfana di guerra. 
Bibliotechina - La biblioteca di classe funziona regolarmente. Alcune alunne hanno già versato  
l’intera quota annuale di £. 1, altre versano mensilmente £. 0,10. 
Vi sono 69 volumetti, alcuni dei quali poco adatti, perché troppo facili, ad una 4^ elementare.   
Ho scelto 38 libri per la circolazione. 
Ho comperato 7 libri per un valore complessivo di £. 50,00 (somma raccolta £. 47,05). 
Studi coltivati  -  Letteratura italiana – Studio d’autori: Foscolo, Leopardi, Dante, Carducci. 
 Lingua latina (Corso privato presso la Regia Università di Milano) 
 Lingua greca (lezioni private) 
 Lingua francese: letture d’autore 
 Lingua tedesca 
Croce Rossa - In una cassettina, posta sulla cattedra, le alunne pongono il loro obolo il quale, molto 
spesso, è dato dagli avanzi della domenica. Ho così raccolto £. 18,65 delle quali ho versato £. 10 pro 
Croce Rossa e £. 8,65 a favore della bibliotechina scolastica. 
 
  *7 ottobre – Con comunicazione del superiore ufficio sono stata comandata, per l’anno 1925-26,  a 
 prendere servizio nelle scuole di Mariano Comense, poiché a Giussano, sede nella quale sono stata 
trasferita, non vi sono posti vacanti. La maestra Villa Amelia, a dispetto di leggi e regolamenti, copre 
l’unico posto vacante in detto comune. Si attendono equi provvedimenti in merito. Il signor Direttore 
mi ha presentato alle nuove alunne che mi hanno fatta un’accoglienza festosa; ci siamo subito affiatate. 
Assenti 2 – presenti 36.    
  *9 – Secondo giorno di scuola. Ci siamo meglio conosciute; credo anzi che le mie alunne mi vogliano 
 già un po’ di bene. Trovo che tutte sono già provviste di libri di testo e dei quaderni prescritti dal 
 programma governativo. 
10 –  Consigli alle alunne: nei riguardi della pulizia, puntualità, disciplina, diligenza. 
*17 – Oggi rappresentazione cinematografica nell’atrio della scuola. …. Le alunne sono state contente 
 assai di aver assistito alla rappresentazione, durata circa due ore. 
26 – Oggi il Direttore ci ha radunate in direzione. Aveva importanti comunicazioni riguardanti: 
 Cronaca, stipendi, applicazione della tassa globale, permessi, congedi, sottoscrizioni pro 
 biblioteca magistrale. 
31 – Commemorazione dei Defunti. Il nostro pensiero riverente e commosso agli Eroi Defunti.  
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Il nostro ricordo riconoscente e la promessa d’essere sempre degni di Loro, siano i fiori  perenni, 
squisitamente profumati che noi deponiamo sulle tombe 
gloriose. 
Centenario della Cassa di Risparmio. Utilità del Risparmio – 
Festa mondiale di significato  altamente morale. 
*3 novembre – Il Direttore ci ha comunicato che domani 
 dobbiamo intervenire al corteo commemorativo della 
Vittoria  con le scolaresche. 
Oggi ho consegnato al Direttore la somma di £. 16 raccolta nella 
mia classe a beneficio degli orfani di guerra . Le mie alunne 
hanno offerto £. 0,50 ad eccezione delle quattro seguenti che 
non hanno versato, per l’opera altamente umanitaria, neppure 
un centesimo: Cerliani Ida, Corti Rosa, Proserpio Giuseppina, Longhi Claudina. 
  *5 – Si parla in classe della riuscitissima manifestazione di ieri e si rievocano, quasi per poterle 
 rivivere, quelle ore indimenticabili d’entusiasmo e di patrio ardore. Ho versato £. 32,75  pro 
 cinematografo. 
  9 – Oggi uscendo dalla scuola, ho visto la Ciceri Carlotta che non si è ancora presentata. Ha 12 anni e 
 non ha motivo che possa giustificare la sua assenza. Il Municipio è già stato avvertito tre volte, 
per provvedere al richiamo dell’alunna … restia. Nulla s’è concluso. Il motivo dell’assenza? Il  costo 
troppo forte dei libri di testo! Questa, a quanto mi consta, è una menzogna. E intanto, la maestra 
attende …. 
10 – Oggi ho fatto scrivere alle al. una nota di biasimo: si studiano pochissimo le lezioni assegnate per 
  casa. Sopra 34 presenti. 3 sole hanno recitato con franchezza la lezione. Questi fatti m’indispon- 
  gono non poco, specialmente per il fatto ch’io sento la mancanza dello sprone materno e paterno. 
  Troppo poco s’interessano i genitori dei figli, per quanto riguarda la scuola! 
12 – La “Festa della margherita” donde ha spunto per ricordare la gentile e regale figura dell’amata 
 Regina madre del nostro Re. 
14 – La povera Proserpio Maria, orfana di guerra, trovasi degente all’ospedale, perché afflitta da 
 eczema impetiginoso. Povera piccola! Per le formulo un affettuoso augurio. Distribuzione dei 
 libri della biblioteca. 
17 – Vacanza per l’Ufficio generale pei defunti. 
18 – Si sono accesi i termosifoni. 
  2 dicembre – Obbligo del saluto romano fascista nella scuola “nei rapporti fra superiori e inferiori”. 
 Subito metto in pratica la superiore disposizione. Son giunte le pagelle. Le 
 alunne ne devono fare sollecito acquisto. Il prezzo è di £. 0,25. 
  5 – Il Direttore comunica che lunedì 7, festa di Sant’Ambrogio, patrono della 
 Diocesi, è giorno di vacanza. Si farà scuola giovedì 10 p.v. 
  9 – Distribuzione delle pagelle. Le migliori alunne sono Romanò Rachele e 
  Meroni Vittorina, una piccolina dagli occhi intelligenti, sempre studiosa e 
   attenta. 
12 – Oggi ci siamo riunite in Direzione per procedere alla nomina del 
 rappresentante dei Soci del Patronato Scolastico. Eletta la signora 
 Uslenghi Bazzi. 
14 – Ad illustrazione dell’insegnamento della geografia, oggi ho fatto in classe le proiezioni fisse.  
 Ho mostrato pochi quadri, ma bellissimi, suggestivi. Eccone l’elenco: Il monte Bianco, il Po, 
Risaie, Napoli e il Vesuvio, Tonnare siciliane, Caprera e la tomba di Garibaldi, Piramidi  egiziane, 
Grande diga sul Nilo. Le alunne si sono molto divertite ed hanno dato relazione della lezione sul loro 
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diario, ricordando tutto quando ho detto durante la rappresentazione dei vari quadri.  
Oggi ho consegnato al Direttore la somma si £. 9,00 quale importo di n. 36 pagelle vendute. Rimane da 
pagare la pagella della Proserpio Maria, ancora degente all’ospedale. Ho ritornata la pagella della 
Ciceri Carlotta, che non frequenta. Ho pure consegnato £. 4,00 per le 8 cartoline  del Giubileo Reale e 
ho restituite le 12 invendute. 
18 – Oggi ho parlato delle misure di superficie, ascoltata attentamente dalle alunne la lezione è 
 riuscita particolarmente interessante, col contributo di tutta la scolaresca. 
 Ho vendute nella mia classe 32 margherite (£. 8,00). Ne richiedo altre 10. Le alunne hanno 
 risposto con entusiasmo all’appello in omaggio alla augusta Regina Madre e per far nel medesimo 
 tempo un’opera buona, di valore patriottico ed umanitario. 
19 –    Acquisto altre 5 margherite. 
21 – Mando a prendere dal Direttore altre 6 margherite. 
23 – Scambio auguri per le vacanze natalizie. 
  *4 gennaio 1926 – Conversazione sull’anno nuovo. Do notizia alle alunne delle gravi condizioni di 
 salute della Regina Madre ed insieme recitiamo una preghiera per Lei. 
  *5 – E’ morta la Regina Madre. Raduno le alunne e commemoro l’illustre Sovrana, ricordando i 
 fatti salienti della Sua vita di Madre, di Sposa, di Regina. Le al, ritornano poi ordinatamente alle 
 loro case. 
  *8 – Per osservanza al calendario scolare e per obbedienza ad una disposizione precisa del nostro 
 superiore immediato, il Direttore, ci doveva essere vacanza fino a martedì. Ma per una errata 
interpretazione del comunicato ministeriale, ed uno zelo diciamo pure fuor di luogo, di qualche collega, 
siamo state richiamate dal signor Commissario e costrette a far scuola nel pomeriggio. 
Io ho presenti 8 alunne  E’ veramente biasimevole questo succedersi di ordini e contrordini, che 
tolgono alla scuola la sua serietà, e menomano, di fronte ad alunne e parenti, la dignità dell’insegnante. 
12 – Oggi ho consegnato £. 10 per l’abbonamento al Bollettino del Provveditorato. 
15 – Nel pomeriggio non faccio scuola, perché l’abbondantissima nevicata non ha permesso a 
 moltissimi alunni di recarsi a scuola. 
16 – Trattengo con le mie, le alunne della 4^ A in mancanza dell’insegnate. Parecchie ancora le 
 assenti; il programma non può essere svolto. Oggi ho voluto fare un passo avanti: ho spiegato 
 l’area del rettangolo insistendo in particolare sulla precisa enunciazione della regola: per trovare 
 l’area del rettangolo moltiplico le unità quadrate innalzate sulla base per l’altezza. 
18 – L’alunna Secchi Carolina, affetta da parotite epidemica, dovrà rimanere assente per 15 gg. 
23 – Adunanza in Direzione per stabilire il programma della Festa pro Dote della Scuola. Io ho 
 presentato, aiutata dalle signore Vitali e Chiminello, uno scherzo-canto che dovrà essere di 
 effetto. Si lavora anche dopo scuola per non togliere un tempo prezioso al periodo di lezione. 
26 – In preparazione della festa della scuola sono sospese le lezioni di canto corale impartite dal sig. 
 Spazzi. 
  3 febbraio – Si avvertono gli alunni d’intervenire all’Ufficio Funebre per S.M. la Regina Madre, nel 
 trigesimo della morte. Escludo una decina di alunne indisciplinate. 
  5 – Quante assenti! Serpeggia una forma influenzale che colpisce molti. Io non posso rimandare 
  ancora la nuova lezione di geometria, altrimenti non arriverò più a svolgere il programma, vasto, 
  invero! Oggi ho inviato £. 0.25 perla pagella della Proserpio Maria. 
8 – Nella mattinata abbiamo condotto le scolaresche al Cinematografo Mariano, dove veniva proiettata 
 la pellicola “I promessi sposi”. Tornata in classe ho spiegato l’intreccio del meraviglioso 
 romanzo, esaltando la figura luminosa dell’immortale del nostro grande scrittore. 
10 – Oggi ho consegnata al Direttore la somma di £. 10,50 totale delle 35 quote da £. 0,30 per pagare 
 la rappresentazione “La leggenda del Piave” data al Cinema Mariano per gli alunni della nostra 
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 scuola. 
12 – Oggi ho fatto le proiezioni fisse in classe. 
15 – Oggi abbiamo assistito alla seconda parte del romanzo “I promessi sposi” ed alla proiezione della 
 pellicola “Viva il Re”, interpretata da Jachie Coogan, il piccolo artista. 
16 – Il Direttore ci ha radunate oggi per comunicazioni della massima importanza: I - Festa della  
 Scuola (abbiamo preso accordi quasi definitivi) – II  - Azione didattica – III -  Calendario della 
Montesca – IV - Propaganda Agraria – V - Ginnastica nelle scuola – VI -  Programmi governativi e 
didattici. (Ci tengo a dichiarare che io ho studiato il programma governativo ed ho esaminato 
attentamente i libri di testo adottati prima di compilare il mio programma didattico, il quale non è una 
meschina copiatura da altri programmi, ma è ben adattato alle esigenze della scolaresca. Con questa 
mia osservazione, piena non d’orgoglio, ma di dignità, intendo dissipare qualche dubbio che può 
essersi insinuato nella mente di qualcuno.) - VII -  Cultura del maestro e biblioteca magistrale. I denari 
sborsati sono una realtà; i libri sono soltanto un sogno, che si sperde fra le brume di un futuro, a quanto 
pare, poco prossimo. - VIII -  Dopo lavoro. 
24 – Oggi ho versato alla signora Mantegazza £. 54,00 per la Mutualità Scol. dal 1° Ottobre al 28 
 febbraio – 20 settimane – 18 socie attive – quota individuale £. 3. 
  2 marzo – Ho consegnato £. 10 (£. 2 dell’insegnante e £. 8 delle al.) pro monumento a Cesare 
 Battisti. 
10 – Non si studiano le lezioni. Ciò dimostra chiaramente come manchi l’aiuto dei parenti i quali si 
 disinteressano in modo riprovevole, di quando riguarda la scuola. A fine d’anno, ne son sicura, 
 la colpa della mancata promozione sarà della maestra!   
Ci vuol pazienza: i più esigenti, quelli che alzan maggiormente la voce, son quelli che lavorano meno 
… o che non lavorano! Ho fatto scrivere alle alunne (più di 20) una nota di biasimo da mostrare ai 
genitori. 
12 – I genitori han firmato, devono aver sgridato le negligenti: gli effetti però non sono stati davvero 
 soddisfacenti: Faccio scrivere una seconda nota di biasimo ed esigo che il padre firmi quanto ho 
fatto segnare sul quaderno. Provvederanno o saranno essi “in tutt’altre faccende  affaccendati”? 
20 – Ieri sera si è svolta la festa “Pro Dote della Scuola”. I diversi numeri del programma ebbero 
 l’approvazione entusiastica del pubblico numerosissimo. Lo scherzo delle “Vecchine” dato dalle 
 mie alunne e da quelle di 4^ A fu bissato: ciò mi riuscì d’intima soddisfazione perché mi dimostrò 
 che aveva incontrato il favore del pubblico, il quale, anche se indulgente, ha le proprie  pretese. E le 
 soddisfazioni concesse ai maestri sono poche, proprio poche! … 
26 – Oggi ho incominciato il breve corso d’agraria. Tema della 1^ lezione: Il mestiere dell’agricoltore 
 e i suoi vantaggi. 
10 aprile – Oggi ho versato la quota di £. 3,00 pro orfani dei maestri. 
12 – Oggi, nel pomeriggio, siamo andate al Politeama a vedere “La vita di Nostro Signore Gesù 
 Cristo”. 
*27 – Sono assenti da alcuni giorni senza giustificato motivo, le alunne Spadoni Maria e Longhi 
 Claudina. La colpa non è certamente della alunne … Ancora non si comprende la necessità di … un 
 po’ di istruzione. Alcuni considerano ancora la scuola come un luogo in cui si portano i figli  per 
 sbarazzarsene momentaneamente! 
  *3 maggio – E’ ritornata a scuola la Longhi Claudina e mi ha promesso di frequentare assiduamente 
 le lezioni. 
  7 – Ho consegnato al Direttore £. 7 somma raccolta fra le 35 alunne  pro bandiera del Comune che 
 si inaugurerà il prossimo 24. 
11 – Ho consegnato alla sig. Mantegazza £. 10,80 per la Mutualità di Aprile. 
14 – Oggi si è presentata una nuova alunna, Boffi Augusta di Francesco, proveniente dalla scuola di 
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 Paderno Dugnano. Le iscritte sono 39, le frequentanti 38. 
19 – Ho consegnato £. 10 per la Croce Rossa. 
25 – Ho consegnato al Direttore £. 3,60 per n. 36 coccarde e £. 18 per le rappresentazioni 
 cinematografiche alle quali abbiamo assistito. 
28 – Abbiamo avuto la visita dell’egregio signor Commissario.   
31 – Ho consegnato £. 10,80 per la Mutualità di Maggio. 
  4 giugno – Ho consegnato £. 0,25 per la pagella dell’alunna Boffi   
 Augusta. 
  7 – Proiezioni fisse in classe: bellezze delle regioni d’Italia. 
14 – Quante assenti, di consueto al lunedì! Ciò è in relazione coi giochi 
 sfrenati della domenica! 
19 – Cinematografo in iscuola. 
21 – Abbiamo assistito alla rappresentazione cinematografica “I Martiri 
 di  Belfiore” al Cinema Mariano. Che entusiasmo fra i piccoli spettatori! La visone di questi fatti 
 storici che suonano gloria per noi ed eterna infamia per l’Austria, educa in modo meraviglioso il 
 sentimento patrio. 
22 – L’alunna Rossini si trasferita con la famiglia a Martinengo (Bg). Mi ha fatto recapitare 
 un’affettuosa letterina di congedo. Ciò m’ha fatto piacere. Povera piccola! Era molto vivace,  ma 
 tanto affettuosa!  
 Oggi ho consegnato al Direttore £. 6,40 per il cinema di ieri: n. 32 quote da £. 0,20 e £. 84,00 per 
 n. 21 quote delle al. che desiderano partecipare alla passeggiata scol. (£. 4,00 pro alunno). 
23 – C’è la sfogliatura, in questi giorni e vi sono parecchie assenti. 
  3 luglio – Passeggiata istruttiva a Monza. Le mie alunne sono accompagnate dalla signora Vitali di 4^ 
 A, perché io sono assente per indisposizione. 
5 – Nel pomeriggio adunanza in direzione. Argomenti: Biblioteca magistrale – esami. 
6 – Ho consegnato al Direttore 3. 5 per n. 10 cartoline a beneficio dell’erigendo Istituto per i figli degli 
 Aeronauti. 
7 – Ho consegnato alla collega Mantegazza £. 21,60 per la Mutualità di Giugno e 
 Luglio. Totale delle quote sociali per l’anno 1925-26 = £. 108.00. 
12 – Propaganda per l’istituzione della Associazione delle Piccole Italiane.   
13 – Solo 5 alunne si iscrivono: Marelli, Ciceri, Galimberti, Boffi, Longhi E.. Perché 
 tanta freddezza? Si capisce che moltissimi si son lasciati convincere da alcune 
 voci  tendenziose … 
 
Scrutini finali 
Presenti: 34  - Promosse  2  -  Ammesse ad ottobre  6  - Rimandate  6. 
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Classe 4^ A masch. – ins. Giuseppe Camagni 
 
Dati generali relativi alla classe: 
Alunni iscritti 35 – frequentanti 34 – ripetenti 11 – nuovi 24 – sussidiati 1 
– mutualisti 10. 
 
  5 ottobre 1925 – Ultimate le iscrizioni,oggi ho incominciato le lezioni 
 regolari. Ho 33 iscritti, di cui 9 ripetenti. La grande maggioranza è 
quindi costituita da alunni miei dell’anno scorso, però anche il gruppo dei 
ripetenti non mi è totalmente ignoto, avendo la collega Battistessa avuto 
la condiscendenza di darmi in sintesi il foglio matricolare di ognuno. In 
questo giorno la condotta degli alunni mi ha offerto l’occasione per 
osservazioni importanti: nuovi e ripetenti, all’inizio della lezione si presentavano come nuclei affatto 
distinti e quasi estranei gli uni agli altri. Ho provveduto ad appianare questa ritrosia istintiva operando i 
cambiamenti di posto che mi sembravano più opportuni. Anche certe amalgame e certe affinità elettive, 
che sono le avvisaglie di una turbolenza latente, sono state disperse. Scolaresca buona e attenta. Ma 
non bisogna fare eccessiva fidanza sul preludio. 
  *9 – Rivista generale di pulizia, estesa agli indumenti. La scolaresca nel suo complesso si presenta 
 pulita e con una certa proprietà anche nei vestiti. Constato con soddisfazione che i capelli non 
offrono asilo a nessun ospite inopportuno. Soltanto l’alunno Bernaschi Giocondo mostra per segni 
evidenti di aver dimenticato nelle vacanze le raccomandazioni dell’insegnante rispetto alla pulizia. Le 
stratificazioni di epoche … passate richiedono un energico intervento. Provvederò a che neanche il 
fatto singolo si ripeta. 
*10 – Le raccomandazioni hanno dato il loro frutto. Qualche testa, ieri non proprio … a segno, stamani 
 presenta tracce evidenti del pettine. I futuri … arbitri d’eleganza paesana, cedendo all’ ossequio 
 ai miei ordini, si sono scriminati e impomatati. Bernaschi dimostra il buon volere: oggi è più 
 pulito:  però non ancora a sufficienza. 
19 – Chiamato dalla Direzione a mezzo d’avviso trasmesso dalla guardia municipale, si è presentato 
 alla scuola il renitente Tagliabue Aldo, che proviene dalla 4^ B del decorso anno. Si presenta 
 come un ragazzo piuttosto sveglio, ma indolente. 
23 – Presentazione di un altro renitente: Proserpio Battista. E’ rimasto a casa ad aiutare la famiglia. 
 Ragazzo non privo di spirito di osservazione e dotato di una certa “verve” e di certa mimica 
 d’espressione; è però di un disordine fenomenale, da lasciare perplessi al solo guardare i quaderni 
 dell’anno scorso. Come farò ad estirpare una tale malattia congenita? La prognosi è qui al tutto 
riservata. 
31 – Comincia il saluto alla bandiera. La lezione sul risparmio è stata seguita attentamente e con 
 interesse; invero l’interesse in questa materia a Mariano non fa difetto. Le migliori lezioni sono 
 date dall’ambiente.    
  6 novembre – Ultimata la sottoscrizione dei miei alunni a favore degli 
 orfani di guerra. Fatta  eccezione dell’alunno Cerati, che quale orfano 
di guerra è stato da me dispensato, tutti hanno versato il loro obolo. Alunni 
presenti 33, somma raccolta £. 16.50. 
12 – Il freddo e l’umidità  incominciano a essere nella scuola compagni 
 molesti. L’aula, infelice per la sua esposizione a nord, contribuisce a 
rendere più pungenti il primo e più malsana la seconda. 
La Direzione ha avvertito che fra giorni verrà fatta accendere la stufa. Me lo 
auguro, perché … constato un certo infreddolimento cerebrale anche negli alunni 
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16 – Vacanza per consuetudine locale: Commemorazione dei defunti di Mariano, ufficio religioso 
 solenne ( Il così detto Ufficio generale). 
17 – E’ stata accesa la stufa: funziona anche il calorifero, ma di calore se ne diffonde poco. 
25 – Raccolta una parte delle quote da versare dagli alunni per la bibliotechina scolastica, ho portato a 
 scuola 10 dispense dell’Enciclopedia dei ragazzi. Grande animazione e commenti. 
30 – Alle 11 ho chiusa la sottoscrizione per il Dollaro. Gli alunni hanno sottoscritto £. 33 che unite 
 alle 17 mie, mi hanno messo in grado di far pervenire alla Direzione £. 50 (due Dollari). 
 

2 dicembre – In seguito a disposizione del Regio Provveditore ho  
iniziato nella scuola il saluto fascista. 
20 – Versato l’importo delle margherite vendute in onore di S.M. la 
Regina Madre. Totale £. 5.25 per 21 fiori. La classe è costellata di 
margherite: fra tanto gelo sembra un ritorno di primavera. 
  4 gennaio 1926 – Ho riveduto con piacere la mia scolaresca che 
mi pare dia dimostrazione di buoni propositi. Spero e desidero che 
non sia “come in acqua la schiuma”. 
19 – Ci viene annunciata la visita del Commissario Prefettizio.  

30 – Oggi il Regio Ispettore cav. Camillo Cerri ha fatto visita ad alcune classi. Verrà anche da me? 
  3 febbraio – Invito per domani, giovedì, a partecipare al corteo ed alla Messa in suffragio della 
 defunta Regina Madre, nel trigesimo della morte. 
Impegnato nella preparazione all’esame scritto di concorso al posto di Direttore Didattico, che avrà 
luogo lunedì, ho pregato il Direttore di esentarmi, in via eccezionale, dal presenziare alla  cerimonia. 
Ho ottenuto il permesso e sono grato della cortesia usatami. Mi viene data notizia che a guidare la mia 
scolaresca al corteo è chiamata la collega Giovannini, e le darò i connotati di qualche … candidato alla 
turbolenza. 
  5 – La collega Giovannini mi ha riferito che gli scolari sono stati composti e si sono comportati 
 educatamente. Ne sono soddisfatto. 
15 – Se la grande maggioranza della popolazione si mostra indifferente alla scuola, non si può negare 
 che a Mariano esistono persone che ad essa procurano di dare 
quanto è nelle loro possibilità. Dopo l’invito di lunedì scorso di recarsi al 
Cinema Mariano ad assistere alla proiezione della film “I promessi sposi”, 
oggi ne è pervenuto un altro per la continuazione dello spettacolo rimasto 
a metà la prima volta.  E nel pomeriggio, nuova e divertente 
rappresentazione al Politeama, ove abbiamo ammirato la film veramente 
magnifica “Via il Re”. In questo modo le scuole di Mariano si avvicinano 
veramente a quello che è lo spirito informatore della rivoluzione operata 
nella scuola. 
L’alunno Proserpio Battista è stato oggi sospeso per 3 gg. dalle lezioni 
perché colto in flagrante invio di un’epistola galante ad una signorina di 
4^ (parole teatrali!). La mamma chiamata dal Direttore, non conoscendo 
… la prediletta del figlio, ha espresso un quasi intimo compiacimento e il desiderio di aver le note 
caratteristiche fisiche e finanziarie della Francesca del … suo Paolo. Ha avuto una lavata di capo dal 
Direttore. Con madri così sagge non ci si può ottenere molto dal rampollo. 
21 – In occasione del 50° di fondazione della locale Cassa di Risparmio, l’Ufficio Centrale della 
 benefica istituzione ha disposto per ogni orfano di guerra una donazione di un libretto con la 
 somma di 50 lire. L’alunno Cerati Carlo, insieme a 28 orfani delle altre classi, ne ha beneficiato.  
24 – Ho parlato di Cesare Battisti e ho invitato la scolaresca a portare l’offerta per il monumento da 
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 erigere al Martire. Ho mostrato delle fotografie e qualcuno ha pianto. 
24 marzo – Circolare per la Festa degli Alberi fissata per il 27 p.v. alle per 14,30. Consisterà nel 
 sostituire le piante essiccate nel viale delle Rimembranze. 
27 – Festa degli Alberi. Giornata piovigginosa. Canto di inni diretti dal collega Spazzi, Discorso 
 d’occasione della maestra Giovannini. 
*14 aprile – Dal Consorzio Agrario giunge una lettera perché gli ins. intensifichino nella scuola la 
 lotta contro il maggiolino. £. 1,00 per un kg. di larve, £. 1.25 per un kg di insetti perfetti. Ho 
 raccomandato ai miei al. di parlarne anche a  casa. 
19 luglio – Sono nominato commissario per gli esami in 5^ masch. che avranno luogo da oggi a tutto 
 il 22. 
22 – Terminati gli esami in 5^. L’ins. della classe, sig. Corbetta, può avere legittima soddisfazione per 
 la buona prova data dagli alunni affidati a lei. 
28 – Mi congedo dai miei alunni con un senso di grande sconforto. Quasi con certezza il 1° di ottobre 
 non mi troverò più nella scuola. 
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Classe 4^ B masch. – ins. Giuliano Spazzi  
 
Nei giorni 1-2-3 ottobre si procedette alla iscrizione degli alunni Iscritti 
36 (ripetenti 12 e 24 nuovi). 
  7 – Segnalati alla Direzione n. 14 alunni obbligati e che non si sono 
 presentati.  
 Proposi alla Direzione, perché inoltri al Patronato, per il sussidio 
 Valtorta Carlo, Vismara Angelo, Frigerio Paolo, Colombo 
 Giocondo e Tagliabue Angelo. 
25 – Comunicati alla Direzione i nomi degli alunni che desiderano far 
 parte della Fanfara: Sormani Felice, Radice Giuseppe, Romanò 
 Giulio, Rovagnati Carlo, Pozzi Marco, Marelli Carlo. 
  4 gennaio 1926 – Un’epidemia di parotite ha colpito nello scorso mese 
 dopo le altre classi, la 4^ masch. B, in modo che la frequenza durante il mese di Dicembre e 
 ancora oggi, dopo il periodo di vacanze natalizie è molto ridotta. Oggi ho soltanto 29 al.  
 L’Ufficio Sanitario non ha creduto opportuno prendere alcuna misura igienica per impedire la 
 diffusione della malattia, nemmeno la disinfezione delle aule. 
5 – Commemorata S.M. la Regina Madre; le scuole si chiudono per ordine ministeriale sino  a nuovo 
 ordine, in seguito di lutto. 
27 – Sospesi sino a lunedì 1° febbraio perché sorpresi dal Direttore a lanciare palle di neve Pozzi 
 Franco, Frigerio Paolo, Mambretti Enrico. 
31 marzo – Il rendimento degli alunni nel mese di Marzo fu alquanto scarso e ciò è certo dovuto al 
 tempo sottratto alle lezioni dalla lunga e faticosa preparazione della Festa della Scuola e 
 all’oggetto di curiosità e distrazione che fu la festa stessa in sé e in tutti gli atti che la 
 precedettero, senza contare che ebbe un’azione deprimente sull’ins. (su tutti, credo). 
13 aprile – Visita del Regio Ispettore. Osservazioni e consigli: Occorre aggiornare il programma 
 didattico, un po’ generico per alcune ne materie (disegno, scienze, ginnastica). Esigere dagli 
alunni maggior sforzo mentale, maggior prontezza e riflessione; addestrarli alla corretta  esposizione 
di ciò che sanno e curare che  ogni esercizio di applicazione  sia attivo sotto ogni  riguardo. 
13 luglio – Chiedono l’iscrizione al gruppo Balilla: Radice Giuseppe, 
 Silva Paolo, Marcante  Edoardo, Tagliabue Angelo, Ronzoni 
 Vincenzo, Pozzi Alberto, Zanalda Giorgio. 
24 – Ricevuta la comunicazione ufficiale della Mostra di Linguaggio 
 Grafico del fanciullo. Concorro in due categorie: Disegno a 
memoria, cartine in relazione allo svolgimento del programma geografico.   
 
Testi adottati: 
Cieli sereni – testo di lettura – ed. Mondadori £.7.50. 
Testo di aritmetica – albo di storia – albo di geografia – albo di scienze – letture religiose (ed 
Mondadori) £. 14.50. 
Di qua e di là dell’Adda – Calendario regionale – Ed. libraria Milano £. 6. 
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Classe 4^ A femm. ins. Giovanna Vitali 
 
1.2.3 ottobre – Iscrizioni. Sin da primi due giorni le iscrizioni della mia classe erano al completo. 
  5 – Oggi si iniziano le lezioni regolari, ma io devo tenere le mie alunne fino a mezzogiorno, perché al 
 pomeriggio dovrò tenere le alunne della 4^ B fino a nuovo ordine. 
19 – Oggi ho assistito alla prima rappresentazione cinematografica. Films magnifiche e molto 
 istruttive ed educative, ma quello di tenere le bambine sedute sul pavimento a piastrelle per due 
ore e mezza non mi pare proprio igienico. Molte hanno avuto bisogno di muoversi, perché sentivano le 
gambe rattrappite, altre sono rientrate in classe e hanno messo la testa sul banco, perché avevano mal di 
testa. Io stessa che ho già un forte raffreddore non ne potevo più di rientrare in classe per scaldarmi i 
piedi gelati. Se fossero più brevi sarebbe meglio per le alunne, che potrebbero riassumere qualche cosa, 
ma così credo che abbiano un gran confusione nella testa per aver visto troppe cose. 
23 – Sono assenti 6 alunne; la giornata è piovosa e ventosa; molte sono raffreddate, hanno la tosse e 
 forse le mamme hanno pensato di tenerle riparate in casa per non aggravare il loro malessere. 
Una delle mie scolarine, la Caimi, è assente da 12 giorni; mi sono interessata ed ho saputo che è 
degente all’ospedale, perché dovrà fare una piccola operazione alla gola e al naso per levare la carne 
crescente, Poveretta! Spero che ritorni presto e così possa mettersi al corrente delle lezioni e seguirmi 
nell’insegnamento. 
*26 – Oggi dopo pranzo ci siamo riunite in Direzione … La proposta fatta 
 di  raccogliere fondi per la compera di un fonografo non è stata 
 approvata; nessuna delle insegnanti crede opportuno chiedere nuovi 
 soldi alle alunne perché si devono già chiedere per il cinematografo, 
 per la biblioteca, per la Croce Rossa, per i ciechi, ecc. 
27 – Commemorazione della Marcia su Roma. Grande interessamento 
 delle alunne che cantarono con entusiasmo inni patriottici.   
  *3 novembre – Avviso alle alunne di intervenire al corteo di domani 
 Novembre e di portare 50 cent. per gli orfani di guerra. 
 * 6 -  Oggi consegnai al Direttore £. 18.50 raccolte fra le 37 alunne 
 frequentanti che andranno a beneficio degli orfani di guerra. 
10 – E’ venuto ordine di raccogliere £. 0.10 per i ciechi. 
*12 – Invito alle alunne di comperare una margherita che costa £. 0.25 se piccola e anche 2 lire. Il 
 profitto sarà di aiuto agli invalidi di guerra . Venti hanno accettato subito, altre devono 
 interrogare i genitori. 
23 – Invito alle alunne di comperare le cartoline ricordo giubilare reale a 50 cent. l’una. Farò ogni 
 possibile per  invogliare le mie alunne all’acquisto, ma non potrò molto insistere perché già 
 troppo ho chiesto: Orfani 0.50 – ciechi 0.10 – biblioteca 1.00 – cinema 1.00 – margherita 0.25 
 – pagella 0.30 – Croce Rossa 0.30. Totale 3. 3045 in meno di due mesi. Non è troppo? 
25 – Con gran fatica oggi ho potuto raccogliere £. 7.50 dalle cartoline vendute, ne ho comperate io tre, 
 rimandandone solo due su 20 avute. Il Direttore ci ha riunito per parlarci della raccolta del 
 Dollaro.  
Tutto il corpo insegnante aveva già pensato a questo con grande entusiasmo, ma con poca 
 speranza di buona riuscita, dato le continue richieste di denaro fatte in questi due mesi. … Era 
 proprio inutile che qualcuna si mettesse a fare il galletto per manifestare a tutti il suo sviscerato 
 amor patrio, quando il corpo insegnante tutto ne ha già dato parecchie prove con fatti ed opere. 
27 – Oggi ho parlato alle bambine della necessità di raccogliere almeno un dollaro. Finita la lezione 
 erano tutte entusiaste e, se avessero avuto in tasca non una lira, ma cento me le avrebbero portate. 
Ma le famiglie saranno dello stesso parere? Alle due le mie alunne mi avevano versato £.34.10. Solo 
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due erano un po’ restie e alle mie domande mi risposero che i babbi non volevano; avevano già fatto il 
soldato e avevano già troppo sofferto. Io le persuasi con  buone parole, con esempi ed anche esse mi 
portarono 55 cent. ciascuna e così ebbi la bella soddisfazione di  essere stata una delle prime a mandare 
l’importo totale di £. 50 colla mia offerta alla direzione. 
  2 dicembre – Presenti 35, assenti 3; il freddo è intenso, parecchie hanno la tosse. 
  3 – Oggi è venuta la mamma della Caimi e ho saputo che la figlia è uscita dall’ospedale; l’operazione 
 è riuscita bene, ma la b. ha bisogno di una lunga convalescenza. 
22-23 – Fui assente per la morte della mia adorata mamma. 
  5 gennaio 1926 – Commemorazione della morte della Regina Margherita di Savoia. Alle ore 11 
 venne l’ordine di fare vacanza fino a venerdì 11. 
15-16 – La neve ha impedito al treno e al tram di funzionare; perciò non ho potuto recarmi alla scuola, 
 tanto più che mi sono sentita male per il gran freddo sofferto stando ad aspettare il tram fino alle 
10. Spero che i miei superiori non abbiano osservazioni da fare, giacchè non potevo venire a scuola a 
piedi, né con un aeroplano. Ho saputo pure che non fui io sola assente, ma anche le stesse insegnanti 
che abitano in paese non hanno potuto presentarsi per l’eccessiva quantità di neve. 
18 – Oggi sono arrivata con 10 minuti di ritardo causato dal tram e dalla strade impraticabili che non 
 mi hanno consentito di correre nel fango della strada che mi divide dalla scuola. Per l’inizio delle 
lezioni ero presente, non basta? Pare di no. Mi vogliono obbligare a venire col tram delle 7.20. Ho 
chiesto il trasferimento per motivi di salute ed ora mi vogliono far crepare anche prima del  mio 
momento destinato dal Creatore. Potrei venire col tram e col treno che arrivano in anticipo dell’ora 
prescritta e non posso approfittarne, perchè i miei superiori non tollerano un ritardo di pochi minuti, 
che non dipende mai da me. 
20 – Sono nella scuola dalle 7.30 e me ne andrò alle 16.30 a casa. Sono così stanca che non mi verrà 
 mai più l’idea di venire col tram delle 7.20. 
  2 febbraio – Giornata piovosa, uggiosa, umida. Come sentono il tempo le mie alunne. Ne ho assenti 8 
 e molte delle presenti hanno una tosse insistente. 
5 – Non mi sento bene, ho un forte mal di testa; ho chiesto al Direttore di assentarmi nel pomeriggio e 
 mi fu concesso. 
13 – Nel pomeriggio ci siamo recate al Politeama dove abbiamo visto i leoni e gli orsi che ubbidivano 
 al domatore facendo molti esercizi.. 
17 – Ieri il Direttore ci ha comunicato molte cose inerenti all’insegnamento colla riforma . Tutte belle 
 cose e che si fanno già tutte da sempre. Invito per domenica a partecipare alla distribuzione dei 
 libretti agli orfani. 
22 – Ieri ho partecipato ala festa per la distribuzione dei libretti agli orfani di 
 guerra, in occasione del 50° della fondazione della Cassa di Risparmio. 
17 marzo – Prova generale al Politeama per la Festa della Scuola. Molto 
 riuscita, è da sperare una buona e meritata riuscita che dia soddisfazione a 
 chi ha lavorato tanto. 
20 – La Festa è riuscita benissimo e ha coronato felicemente le fatiche di tante 
 colleghe. 
30 – Oggi si è fatta la Festa degli Alberi. Piovigginava ed è stata molto breve. 
 La signora Giovannini ha tenuto un magnifico discorso. Vi assistette 
 Monsignore e furono cantati dalle scolaresche inni patriottici. 
  9 aprile – Ho parlato alle mie alunne dell’attentato all’on. Mussolini. Feci 
 cantare una preghiera in ringraziamento a Dio per lo scampato pericolo. 
 Quanta devozione nelle piccole anime. Certamente Dio avrà ascoltato la preghiera e accettato il 
 ringraziamento.  
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  3 maggio – Oggi un forte acquazzone con grandine è caduto all’ora dell’entrata e le alunne sono 
 entrate che colavano acqua da tutte le parti. Molte levarono le calze e i grembiuli, facevano 
 compassione. 
  5 – Con una circolare si invitano le alunne a portare cent. 20 per cooperare all’acquisto della 
 bandiera  del Comune. 
25 – Ieri si è fatto il corteo per la commemorazione dell’entrata 
 in guerra. Si sono pure inaugurate due bandiere nuove.  una del Comune e l’altra delle Madri e Vedove di guerra e una lapide nello stabilimento della seta. Il
    2 giugno – Circolare della Cassa di Risparmio per la  propaganda del Risparmio. Distribuzione di  cartoline per concorrere a premi diversi.
30 – Ho consegnato al Direttore £. 7.20 ricavo vendita  cartoline  pro Opera Nazionale erigendo Istituto  
  3 luglio – Passeggiata a Monza.   
12 – Per ordine superiore si deve formare il Corpo delle   
        Piccole Italiane. E’ proprio troppo tardi. 
13 – Dopo avere fatto scrivere sul quaderno l’invito a farsi 
Piccole Italiane, nessuna ha risposto evasivamente. Interrogate le bambine mi risposero che le 
presidenti dell’Oratorio hanno proibito tale iscrizione, minacciandole di non lasciarle  entrare 
all’Oratorio. 
 
Iscritte 39 
Presenti alla fine d’anno  35 
Ripetenti  10 
Promosse  22 
 
AULA  – La mia classe occupa quest’anno un’aula ampia (m. 6.35 x 9.5 x 4.35) esposta a Levante e 
ben illuminata e arieggiata da tre grandi finestre che guardano nel cortile della scuola. 
E’ imbiancata a calce, riscaldata da termosifone il quale emana generalmente abbastanza calore da 
mantenere una temperatura di gradi centigradi 10. 
Il pavimento è di mattonelle di cemento, tenuto pulito dal bidello. 
 
Croce Rossa – Furono raccolte £. 10 per essere socia l’intera classe. 
Mutualità Scol. – Fondata dal 1921 nelle scuole del Comune ha sempre contato numerosi iscritti. 
 6 le alunne iscritte. 
Patronato Scolastico – Fondato nel 1914, funziona regolarmente. Le alunne sussidiate nella mia classe 
sono una sola riconosciuta povera veramente. Ad essa furono dati i libri in principio dell’anno e i 
quaderni necessari ogni qualvolta occorrono. 
Lo scorso anno il Patronato provvide un harmonium e due anni fa una macchina  cinematografica, Pro 
Cura Balneare il Patronato offrì £. 1.000 nel 1924 e £. 900 nel 1924. 
Libri adottati  – Lettura: Cieli sereni £. 7.00 di Bianca Lena Pistamiglio e Francesco Carcò ed. 
 Mondadori. - Sussidiario Unico £. 14.50 ed. Mondadori. 
 Di qua e di là dell’Adda £. 6.00 di Luigi Re – ed. Editrice Libraria MI. 
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Classe 5^ masch. – ins. Giuseppina Battistessa 
 
  1° ottobre – Oggi incominciano le iscrizioni. Quest’anno devo reggere 
 la 5^ maschile. Comprendo tutta l’importanza del mio compito, ne 
sono orgogliosa e faccio voti perché il Signore mi conservi tutta l’energia 
di cui mi sento forte all’inizio di questo nuovo anno che vorrei fosse un 
anno di soddisfazioni per me e di grande profitto per i miei alunni ai quali 
mi sento già vincolata di affetto quasi materno. 
  5 – Ho ripreso le lezioni. Ho 46 alunni dei quali 8 ripetenti. Diciotto dei 
 miei alunni sono di paesi circonvicini. Si sono presentati provvisti 
dei documenti richiesti. Sembrano proprio ragazzi buoni, pieni di rispetto 
e di buona volontà. Mi hanno fatto davvero buona impressione. I miei 
folletti di Mariano già hanno un’aria diversa; non sono cattivi, ma più 
chiacchierini e una certa disinvoltura che sembra voglia dire: Siamo padroncini di casa! Sono certa che 
quei minuscoli personaggi presto si ameranno tutti come altrettanti fratelli. 
30 – Riunione i Direzione per la nomina del rappresentante nel Consiglio del Patronato Scolastico; è 
 stata eletta la signorina Rosina Piccinelli. 
  9 novembre – Oggi ho presentato col Direttore, alcune colleghe e parecchi alunni al canto solenne del 
 Te Deum in chiesa parrocchiale in ringraziamento del pericolo scampato da S.E. il primo 
 Ministro on. Mussolini. 
11 – Giunge l’invito di concorrere alle onoranze a S. M. la Regina Madre, acquistando una margherita 
 (cent. 25) a scopo beneficenza. 
17 – E’ stato acceso il calorifero. Nella mia classe, essendo una delle centrali, vi è un gran caldo. 
 Regolerò sempre il termosifone per lasciare il caldo anche alle aule estreme. 
30 – Alle 11 ho chiusa la sottoscrizione per il Dollaro. Gli al. hanno preso parte sottoscrivendo per £. 
 Io ho completato i tre dollari, aggiungendovi quello che mancava. 
  2 dicembre – In seguito alla circolare del Regio Provveditore ho iniziato 
 nella scuola il saluto romano.   
12 – Riunione perla nomina di un altro membro del Patronato Scolastico.  
 E’ stata eletta la signora Fiorenza Uslenghi. 
  5 gennaio 1926 – Grande lutto per l’Italia dovuto alla morte della sua 
 prima Regina Margherita di Savoia. Il Direttore ha ordinato agli 
insegnanti di radunare nelle aule le scolaresche per una breve 
commemorazione, dopo la quale vennero lasciate libere, essendo stata 
ordinata la chiusura delle scuole in segno di lutto. 
29 – Oggi è stato sospeso l’alunno Corti Franco per ordine del Direttore, perché è stato visto a lanciare 
 palle di neve in istrada. Ritornerà alla scuola lunedì 2 Febbraio. 
30 – Oggi la mia classe è stata visitata dal primo Ispettore cav. Camillo Cerri. La visita è durata quasi 
 un’ora e mezza. L’Ispettore ha fatto qualche raccomandazione riguardo alla lettura, al calendario 
della Mantesca e ha insistito molto sulla pulizia personale, raccomandando particolarmente quella dei 
denti. Ha scritto sul verbale qualche parola di lode e mio riguardo. 
  3 febbraio – Invito alla scolaresca per il giorno 4, giovedì, alle ore 9.30 per prendere parte al corteo 
 per la cerimonia funebre nel trigesimo della morte della grande Regina. La mia classe si 
 recherà numerosa. 
16 – Circolare. Chiede il Direttore la nota degli orfani di guerra che devono essere beneficiati in 
 occasione della festa cinquantenaria della fondazione della Cassa di Risparmio. Nella mia classe 
 ve ne sono 3. 
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1° marzo – Incomincio, e ben volentieri, la supplenza nella 6^ mista, essendo il Direttore 
 impossibilitato per malattia. Ai miei alunni faccio lezione nel pomeriggio dalle 13.30 alle 
 16.30. A quelli della 6^ nella mattinata. 
5 – Sto preparando i miei alunni perla festicciola pro Dote della Scuola. Essi reciteranno una 
 commediola comica intitolata “El coscritt”. Per la parte recitativa verrà coordinata dalla signora 
Perolini; per gli esercizi militari dal signor Biassoni. Le parti principali del lavoretto comico, assai 
spiritoso, verranno rappresentate da tre alunne della classe 6^ per aderire al  desiderio del signor 
Direttore. 
20 – Ieri ebbe luogo il trattenimento con esito felicissimo. Anche i miei piccoli attori lavorarono bene, 
 suscitando l’ilarità del pubblico. Il merito della buona riuscita si deve più che a me all’opera della 
 signora Perolini e del signor Biassoni.  
31 – Festa degli Alberi. Giornata piovigginosa. Si sono cantati inni patriottici sotto la direzione del 
 maestro Spazzi e venne tenuto un discorso occasionale della maestra Giovannini. 
  9 aprile – Circolare di S.E. il ministro della Pubblica Istruzione. Avevo già deplorato colla scolaresca 
 l’atto  infame compiuto contro il Primo Ministro  dello Stato. Ho fatto recitare una preghiera 
 di ringraziamento al Signore per il pericolo scampato. 
14 – Dal Consorzio Agrario giunge una lettera perché gli insegnanti intensifichino nella scuola la lotta 
 contro il maggiolino. £. 1 per un kg. di larve. £. 1.25 per un kg. d’insetti perfetti. Ho 
 raccomandato ai miei alunni di parlarne a casa. Distruggere gli insetti senza farli soffrire.  
 I ragazzi di solito li martirizzano. Che pena! 
16 – Circolare per la giornata Coloniale italiana il 20 c.m. Nella scuola tener conferenze per 
 divulgare l’utilità e la necessità dell’espansione coloniale. 
  3 maggio – D’ordine del sig. Commissario Prefettizio raccogliere dagli alunni un ventino per la 
 Bandiera da offrire alla popolazione del Comune in occasione del 24 Maggio. Il denaro 
 dev’essere consegnato il giorno 10 c.m. I miei alunni risponderanno volentieri all’invito.  
 Approfitto una volta ancora della gentilezza del collega Biassoni e gli affido ben volentieri la mia 
 classe per la lezione di ginnastica, sostituendolo nella sua durante la breve assenza. 
24 – Festa patriottica con intervento delle più spiccate autorità civili e scolastiche. Benedizione della 
 bandiera nel cortile delle scuole. Discorsi d’occasione. Sfilata per le vie principali della borgata. 
 Inaugurazione della lapide in memoria dei Caduti dello stabilimento di Mariano (Ditta già 
 Rutschi). Ritorno alle famiglie. 
  5 giugno – Una circolare del Direttore ci ha comunicato l’arrivo di 30 volumi che faranno parte della 
 biblioteca magistrale. Ci sono parecchi libri di Fabre ed altri che parlano d’agricoltura. Sembrano 
 tutti interessanti perciò meritano di essere letti. In pari tempo il Direttore comunica che sono state 
 acquistate altre 300 diapositive. 
16 – Fra gli alunni che sono partiti ieri sera pel mare (Colonia Oberdan) vi sono 3 miei alunni i quali 
 lasceranno così lo studio per un mese. In qual modo risponderanno poi alle prove degli esami 
 di  compimento. 
29 – Alcune alunne di 3^ e di 6^ hanno dato una rappresentazione pro Colonia Balneare. Lo 
 spettacolo ha avuto ottimo esito, sia dal lato artistico, sia dal lato economico. 
  3 luglio – Le classi 3^,4^, 5^ e 6^ accompagnate dai rispettivi insegnanti e dal Direttore si sono recati 
 a fare una visita a Monza. La comitiva ha potuto osservare il bel duomo della città, il suo tesoro  
 ed inoltre la corona ferrea. In seguito si diresse al Parco dove gli alunni poterono essere lasciati 
 un po’ liberi; poi si andò a visitare la Cappella Espiatoria. 
 
Esami - Nei giorni dal 19 al 22 luglio ebbero luogo gli esami di compimento per gli studi elementari 
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 superiori. I presenti erano 33 dei quali due privatisti. Promossi n. 26. 
Tutti gli alunni vennero esaminati con calma e l’esito è per me soddisfacente. Per commissario ho 
avuto il signor Camagni Giuseppe, insegnante della classe 4^ che mi ha assistito lodevolmente. Cogli 
alunni è stato incoraggiante e giusto e s’è mostrato in tutto e per tutto all’altezza della missione che 
aveva ricevuto. 
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Classe 5^ femm. – ins. Rosina Piccinelli 
 
  1° ottobre 1925 – Incomincio il 36° anno di servizio. Se il Signore mi 
 conserva la salute, come sempre spero di lavorare di lena anche 
quest’anno. E del lavoro ne avrò tanto davvero.  
Mi fu assegnata la 5^ classe e avrò certo una cinquantina di scolare, tra le 
mie, quelle della 4^ B e qualche ragazza dei paesi circonvicini. 
  3 – Ho iscritto 52 alunne: 43 di Mariano e 9 dei paesi limitrofi. 
  5 – Primo giorno di scuola; faccio le solite raccomandazioni. Mia sorella mi  
 dice che deve venire a frequentare la 5^ un’altra figliola di Inverigo, 
così le mie alunne raggiungono il bel numero di 53. Meno male che 
quest’anno non avremo da aspettare i libri. Il cartolaio ha avvisato che ci 
sono quasi tutti. E’ una gran bella cosa! 
17 – Pur troppo in generale ho un elemento di intelligenza scarsa. Veramente anche la signora 
 Bondimaj l’anno scorso si è sempre lamentata delle sue alunne, dicendo che erano dure dure e 
altrettanto facevo io. Non possono essere diventate intelligenti tutto ad un tratto. Anche tra quelle 
venute dai paesi limitrofi non c’è un gran che; una sola mi pare che si distingua per intelligenza. 
31 – Festa del Risparmio. Ho parlato alle mie alunne del Risparmio, necessario ai ricchi e ai poveri; 
 più necessario ai giovani che ai vecchi, necessarissimo ai fanciulli che devono imparare fin da 
piccoli a pensare all’avvenire. Ho parlato della Cassa di Risparmio più sicura (se non più  generosa 
delle banche) per i capitali che tiene in consegna. Ho letto qualcuno dei punti più facili e più importanti 
del fascicolo edito dalla Direzione del Risparmio. Da ultimo ho riassunto le spiegazioni fatte in un 
dettato da mandare a memoria. 
  4 novembre – Le scuole partecipano al completo al corteo fatto per commemorare la gloriosa data 
 della Vittoria . Delle mie alunne ne mancavano solo tre o quattro che mi hanno mandato la 
 giustificazione. 
  6 – Quale orrendo delitto si voleva compiere proprio in un giorno così solenne come il 4 Novembre! 
 Che sarebbe stato dell’Italia se per disgrazia fosse riuscito il colpo fatale! Raccapriccio al solo 
 pensarvi e ringrazio di cuore il buon Dio che ha salvato il Capo del Governo e con lui l’Italia . 
30 – Tutte le mie alunne hanno portato l’offerta per il Dollaro . In tutto ho raccolto £. 64,10 alle quali 
 ho aggiunto £. 10.90 per completare i 3 Dollari che ho consegnato al Direttore. 
 Le scuole di Mariano si sono fatte onore: hanno offerto 46 dollari. 
  6 Dicembre – Leggo nel giornale “L’Italia” che il Presidente del Consiglio, nel discorso al Congresso 
 della Corporazione della Scuola iniziato a Roma ieri, fra le altre 
belle cose ha detto “voglio la scuola soprattutto educativa”. Esaminando il 
mio operato in 35 anni di servizio, mi pare di aver sempre cercato di 
svolgere tutto il programma d’istruzione, curando soprattutto 
l’educazione. Ma chi considera il tempo che s’impiega per l’educazione? 
Buon per noi che c’è il buon Dio che tutto vede e tutto sente e terrà 
calcolo dell’immensa fatica che deve fare la maestra per innamorare i suoi 
alunni del bene e avviarli sul sentiero della virtù. 
20 – Oggi il Direttore mi ha mandato le margherite che le alunne avevano 
 pagato fin dal mese scorso. Con quale gioia le accolsero! Ho  parlato 
 ancora loro del gentile significato della Festa e del vantaggio che ne 
 ritrarranno la Croce Rossa e l’Istituto degli Orfani. 
23 – Ultimo giorno di scuola dell’anno 1925. Ho parlato alle mie alunne delle Feste del Santo Natale. 
Come sentivano la poesia commovente della sacra data! Nei loro occhi io lessi un’infinità di 
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sentimenti: dalla pietà alla gioia, dal dolore all’amore! Non potrò mai ringraziare abbastanza il Signore 
che diede al Ministro Gentile il pensiero di rimettere nella scuola la Religione Cattolica. 
  4 gennaio 1926 – Nel pomeriggio una collega mi ha detto che è morente la regina Margherita. Quale 
 sventura! L’ho detto alle mie alunne che sono rimaste tanto addolorate e abbiamo insieme 
 pregato il buon Dio perché ci conservi la cara Regina. 
  5 – Pur troppo la regina Madre è morta. Quale perdita! Anche le bambine comprendono il grave 
 lutto che ha colpito la nostra Patria e hanno ascoltato con grande attenzione un bell’articolo che 
 avevo trovato su un giornale a proposito della nostra amata Regina. 
12 – Ho parlato alle alunne dei funerali della Regina Madre che furono una solenne manifestazione 
 dell’amore, della stima e  della gratitudine degli Italiani verso l’Augusta Sovrana. 
15 – Grande nevicata: la scuola deserte, 16 alunne 
17 febbraio – Visita del Regio Ispettore Cerri. Entrando si soffermava a guardare stupito la numerosa 
 scolaresca. Vuol sentire leggere molte ragazze, raccomanda loro di andare adagio e le loda perché 
leggono bene. Rivolge alle alunne alcune domande di grammatica, poi alcune di aritmetica a cui 
rispondono con discreta prontezza, infine da eseguire un esercizio sul peso  specifico che da 
parecchi vien risolto bene, da altre no. Guarda i diari e i componimenti illustrati e raccomanda di far 
molti disegni copiando dal vero piccoli oggetti, ecc. 
  8 marzo – Per la Festa Pro Dote della Scuola due alunne della 6^ e quattro delle mie alunne 
 reciteranno una commediola in un atto “La piccola mendicante”, semplice, ma bellina e 
 commovente. La signora Bazzi gentilmente si presenterà di aiutarmi nelle prove. 
24 – Circolare per la Festa degli Alberi che si farà il 27 c.m. Il Direttore raccomanda di fare qualche 
 lezione in proposito. Io detterò una poesia “La Festa degli alberi”, la farò spiegare e poi 
 inviterò le alunne a farne la versione illustrata. 
  9 aprile – Circolare di S.E. il Ministro alla P.I. che deplorando l’atto infame compiuto contro il 
 Primo Ministro dello Stato, invita i bambini a rivolgere una preghiera di ringraziamento al 
 Signore che lo ha miracolosamente scampato. Le alunne sapevano già dell’orribile attentato e ne 
 erano indignate. 
14 – Il Consorzio Agrario raccomanda di intensificare la lotta contro il maggiolino. Ho fatto alle 
 alunne le dovute raccomandazioni. 
26 – Il testo di geografia si presta poco per l’insegnamento di tale materia. Non so che cosa potranno 
 ritenere le alunne. Secondo il mio debole parere, i testi delle materie da insegnare dovrebbero 
 essere molto succinti, contenere le nozioni principali in poche parole, lasciando alla maestra la 
 cura di ampliare le cognizioni. 
  3 maggio – Il Commissario Prefettizio ordina che si raccolga nelle scuole un ventino per la bandiera 
 da offrire al Comune in occasione del 24 Maggio. 
24 – Festa patriottica con intervento di tutte le autorità civili e scolastiche. Benedizione delle 
 Bandiere nel cortile della scuola. Discorsi d’occasione. Sfilata per le vie principali del borgo. 
 Visita al monumento dei Caduti. Inaugurazione della lapide dei Caduti dello Stabilimento 
 Industrie Seriche Italiane. La festa è finita verso l’una. 
18 giugno – Il signor Biassoni ha portato a Mariano una serie di diapositive raffiguranti la vita di San 
 Francesco e gentilmente le ha fatte passare a tutte le classi. Oggi le ho proiettate alle mie alunne 
 che si divertirono molto, tanto più che conoscevano già un poco la vita di san Francesco che si 
 trova sul testo di Religione. 
16 – Sono partite per i bagni colla Colonia Oberdan 4 mie alunni.: ho raccomandato loro di portarsi i 
 testi delle varie materie per ripassarli e di scrivere di frequente il diario. 
Esami - Nei giorni dal 19 al 22 luglio ebbero luogo gli esami di compimento per gli studi elementari 
 superiori. Alunni presenti 49 – promosse 40. 
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La Commissione era formata dal Direttore Negri, dalla signora Giovannini e da me. 
Il Direttore la mattina del 19 ci chiamò in direzione per dirci che egli non poteva assistere sempre agli 
esami e che si fidava pienamente di noi. L’esito fu per me soddisfacente. 
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1926 - 27 
 
L’anno scolastico inizia il 1° ottobre e terminerà il 30 giugno. 
Alcune classi frequentano in locali presso il palazzo comunale. 
 

alunni               alunni 
1^ masch. Bergoglio 37   1^ femm. Graia  40 
1^  Chiminello 40   1^  Mantegazza 39 
1^ mista C. Tettamanti  40   2^  C. Bondimaj 41 
2^  Agostoni 38   2^  Uslenghi 40 
2^  Perolini 40   3^  A. Bondimaj 32 
3^  Battistessa 39   3^  Giovannini 32 
3^  Vittoria Re 42   4^  M. E. Villa 41  
4^  Frigerio 44   4^  G. Vitali  51 
4^  G.B. Mazzini 43   5^  Piccinelli 38 
5^  Spazzi  47 
6^  Negri  23  Mista di Perticato Boldi  32 
 
 
 
Classe 1^ A masch. – ins. Alessandra Bergoglio  
 
24 settembre – Esami di riparazione agli al.  della mia classe: presenti 13 – promossi 3. 
  1° ottobre – Inizio delle lezioni regolari. Mi fu  assegnata la 1^ classe maschile ed un’aula  molto 
  2 – Nel pomeriggio di oggi vi fu adunanza in  Direzione. Il Direttore trattò di varie cose inerenti al 
  I° - Motivo per cui non tutte le ins.  ottennero il trasferimento. 
 2° - Il provveditore saluta gli ins. e li  incoraggia all’adempimento del loro arduo  dovere.
   3° - Pagelle scolastiche. 
   4° - Festa degli Alberi da celebrare all’11 
  Novembre immancabilmente. 
  4 - Festa di San Francesco, festa nazionale e i  
  bambini stettero a casa. 
  6 – Visita dell’Ufficiale sanitario all’aula e ai 
bambini. Trovò l’aula poco adatta al n° degli 
scolari,  quindi propone al Regio Commissario 
il cambio con un’altra classe meno numerosa. 
12 – Festa nazionale dedicata alla scoperta dell’America. Si fece però scuola e si commemorò in 
 classe il grandioso avvenimento. 
13 – Oggi riuscii a fare la nota dei bambini che vogliono iscriversi ai Balilla . 
 Insistetti assai per ottenere una numerosa iscrizione, ma inutilmente.  
I genitori dei miei scolari, non so per quale preconcetto, negarono ai loro 
bambini il permesso di entrare a far parte del coraggioso corpo dei Balilla. 
Soltanto 5 risposero all’appello.  
15 – Circolare del Regio Provveditore: richiamo all’osservanza dell’art. del 
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 Regolamento che vieta di impartire lezioni private ai propri alunni e  comunica le sanzioni del 
caso agli inadempienti. 
19 – Circolare del Regio Ispettore: Riguarda la nomina di due maestri presso  l’Ufficio Scolastico 
Regionale per attendere ai servizi amministrativi- tecnici-contabili del Monte Pensioni. 
20 – La Cassa di Risparmio delle Provincie Lombarde con una Circolare diretta ai maestri elementari 
 Inviata questi alla propaganda al Risparmio ed a celebrare la Giornata Mondiale del Risparmio, 
 preparando gli al. con opportune lezioni. 
22 – Circolare del Direttore: Iscrizione alla Mutualità Scolastica – Croce Rossa – pagelle da 
 acquistarsi presso i tabaccai – iscrizione alla Società Dante Alighieri – acquisto delle cartelle di 
 £. 2 pro Ciechi di Guerra. 
29 – Il Provveditore raccomanda l’acquisto del libro “Dux” di Margherita Sarfatti. Un volume che 
 tratta del capo del Governo e di quanto ha fatto per le fortune d’Italia. 
  4 novembre – Corteo per le vie principali del paese. Messa al Cimitero. A queste funzioni non 
 parteciparono le 1^ e le 2^ classi. 
12 – Iscrizione di 2 nuovi alunni provenienti da Zelbio: uno è ripetente, l’altro no, quindi non sa fare 
 nulla e bisognerà tornare da capo con lui per vedere se potrà raggiungere gli altri. 
19 – Circolare del Regio Ispettore. Si raccomanda, a nome del Regio Provveditore, la propaganda agli 
 scolari e al popolo per mezzo di facili conferenze alla iscrizione all’Istituto Naz. della 
 Assicurazioni. 
22 – Circolare del Regio Ispettore con cui avvisa che per concessione del Ministro alla P.I. nelle 
 scuole elementare. Si può aprire una sessione straordinaria d’esame per quegli alunni che per 
 gravi motivi non poterono essere presenti agli esami di riparazione fattisi a Settembre. 
24 – Il Provveditore raccomanda anche agli scolari l’acquisto dei biglietti della Lotteria pro Unione 
 Italiana dei Ciechi. 
I miei scolari sono vivacissimi e stintamente riesco a disciplinarli. I bambini del giorno d’oggi, io non 
so a che attribuirlo, sono sfrenati. La colpa però è dovuta in gran parte ai genitori, e specialmente alle 
mamme che non sono capaci di farsi ubbidire; un malinteso amore le fa troppo accondiscendenti coi 
figli i quali ne approfittano coll’imporsi ai genitori troppo teneri verso di loro. 
L’intelligenza dei miei scolari in generale è limitata assai, per ora nemmeno la metà degli iscritti 
promette di far benino. Qualcuno però si distingue e fa bene. 
29 -  Il Regio Ispettore raccomanda la propaganda attraverso gli alunni, per giungere alle famiglie, del 
 Prestito del Littorio ; far capire il vantaggio che offre il prestito e il significato del medesimo. 
 Mi sono pervenuti 8 libretti della Mutualità Scolastica, corrispondenti a gli 8 alunni iscritti. Mi 
 sono adoperate assai per avere un n° maggiore di iscritti, ma invano. 
30 – Una bimba della 2^ mista ha vinto il premio di £. 50 con la cartolina presa alla Cassa di 
 Risparmio. Questo servirà di propaganda e di incitamento, meglio di tante parole, per 
 invogliare i genitori a far prendere il libretto di risparmio. 
  6 dicembre – Il Regio Provveditore invita a commemorare il glorioso fanciullo Balilla che con il suo 
 atto eroico salvò la sua patria.  
  7 – Il Regio Provveditore bandisce un concorso per la compilazione di un breve trattato di economia 
 domestica adatto per i corsi integratori e per i corsi del dopolavoro. 
11 - Il Regio Provveditore invita a far funzionare la Biblioteca Magistrale e a fornirla di nuovi volumi 
 senza incontrare gravi spese. 
Circolare del Regio Ispettore: raccomanda per ordine del Ministro di non tagliare e guastare alberi per 
fare l’albero di Natale per non arrecare danni al patrimonio forestale già danneggiato gravemente in 
tempo di guerra. Esorta invece la famiglie a fare per Natale il Presepio, seguendo così una tradizione 
cristiana ed italiana. 
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17 – Il Regio Provveditore dice di notificare le scuole che partecipano alla fondazione di nuove scuole 
 da intitolare al nome venerato di Rosa Mussolini, con l’inviare lavori fatti dagli alunni i quali 
 lavori verranno venduti e l’introito devoluto a tale scopo. 
Dal 23 al 28 – Vacanze natalizie. Il 28 sarebbe stato giorno di scuola, ma abbiamo fatto vacanza 
 essendoci in paese le Quarantore. 
   4 gennaio 1926  - Circolare del Regio Provveditore con cui richiama al dovere i maestri che durante 
 il congedo o l’aspettativa si rendono irreperibili e non fanno conoscere il luogo di loro 
 residenza e minaccia l’applicazione delle pene disciplinari agli inadempienti. 
18 – Il Regio Provveditore invia gli insegnanti elementari a frequentare un corso d’Igiene che si terrà a 
 Milano all’Università. Vuole dai Direttori una relazione, cioè quali sono gli insegnanti che si 
 sono iscritti al Corso. 
23 – Circolare dell’Ispettore per l’offerta annua che ogni scolaresca fa alla Croce Rossa e per 
 l’iscrizione singola (per gli alunni che credono) alla Croce Rossa Giovanile. 
  1° febbraio – Consegno al Direttore £. 10 raccolte fra gli alunni quale contributo annuo della 
 scolaresca alla Croce Rossa. 
19 – Riunione in Direzione per trattare sul programma da concertarsi per la Festa pro Dote della 
 Scuola. 
21 – Oggi mancano vari scolari. Serpeggia l’influenza e temo che gli scolari abbiano ad ammalarsi. 
 Sarebbe un danno perché adesso è il momento in cui si può lavorare con un po’ più di celerità. 
Finora procedetti con grande lentezza per cercare di farmi seguire del maggior numero possibile degli 
alunni. I miei scolari però in generale sono tardivi; gli svegli sono pochissimi e quindi sono  molto 
vivaci e chiacchierini. 
 4 marzo – Alunni presenti 14. I miei scolari sono quasi tutti a casa per l’influenza. Spero che voglia 
 essere una cosa passeggera, del resto sarebbe un guaio per loro e per me, adesso è il momento 
 che si prosegue bene, sia per la stagione e sia perché i bambini sono avviati benino e il doversi 
 arrestare rincresce. 
5 – I miei scolari si ammalano tutti di tosse, febbre, vomito. Qualche influsso nell’aria provoca tale 
 malessere. Voglio sperare che passi presto questo cattivo influsso, del resto guai per i miei 
 scolari. 
7 – I miei scolari cominciano a guarire e ritornano alla scuola. Non posso proseguire come vorrei 
 nell’insegnamento per non lasciare indietro un numero notevole di alunni. 
 N.B. da qualche settimana debbo supplire la mia collega parallela essendo essa ammalata. Al 
 mattino tengo i mie al. e nel pomeriggio quelli della collega. 
14 – A poco a poco gli scolari ritornano. Alcuni però, a causa del morbillo, sono ancora assenti e la 
 loro assenza si protrarrà ancora. Di questi dubito portarli alla promozione. 
17 – Passeggiata fatta nella lezione pomeridiana a scopo istruttivo e fisico. Feci osservare i fiori dei 
 prati, le gemme che cominciano a ingrossare sui rami. I contadini che attendono alla vangatura, 
 erpicoltura, rullatura, ecc. I bambini ne furono entusiasti e si divertirono un mondo a scoprire 
 fiori e cantare e marciare al passo. 
  1° aprile – I miei scolari sono ritornati quasi tutti, ma ora sono indietro e per metterli alla pari con 
 regolarità, debbo far sosta nell’insegnamento per qualche giorno. Intanto si rinfrancheranno i 
 frequentanti regolari nell’uso esatto delle sillabe ca, co, cu, ci, ce chi, che e loro inverse che tanta 
 difficoltà presentano. 
  7 – Passeggiata scolastica fatta per celebrare la Festa degli Alberi. Le classi superiori andarono fino 
 al casino di caccia del Nob. Porta Spinola a piantare alberi. Le classi inferiori si fermarono prima 
in una pineta dove giocarono e respirarono a pieni polmoni l’aria balsamica dei pini, con grande  gioia 
e soddisfazione degli scolari. Nel pomeriggio si fece vacanza per riposare ed anche perché giovedì, 
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sebbene fosse segnata scuola nel calendario scolari. E’ però inumano obbligare maestri e scolari. a una 
settimana intera di scuola. 
25 – I miei scolari sono irrequietissimi, distratti, senza voglia di applicarsi seriamente. Sentono la 
 primavera, la vita che irrompe con irruenza in ogni cosa della natura. Stento a tenerli disciplinati 
e questo mi scoraggia, mi avvilisce. E pensare che sono indietro nel sillabario e che ancora molto mi 
resta a fare per ottenere una lettura meccanica discreta. Voglio sperare che i miei scolari si quietino e 
che aprano un pochino la mente, che in generale è piuttosto tarda. 
  3 maggio – Nella mia classe si verificano dei fatti strani. Alcuni che in principio facevano benino e 
 giudicavo che potessero giungere alla promozione, ora fanno male e dubito possano essere 
 promossi. Altri invece che facevano poco o nulla, ora fanno discreto e mi pare di poterli 
 promuovere senza usare loro soverchia indulgenza. La classe 1^ è davvero la classe delle 
 sorprese. 
*15 – Domenica – Consegna della medaglia d’oro conferita dal Ministro della P.I. al signor Paolo 
Negri  per i 40 anni di insegnamento. A tal fine si fece una festicciola e i bambini offrirono fiori, 
 cantarono e porsero auguri. 
Festa pro Dote della Scuola. Nella sera dello stesso giorno si fece la Festa suaccennata che riuscì, come 
sempre, benissimo. Presenziarono alle feste il Regio Commissario del paese, il Regio Ispettore 
Scolastico e un eletto pubblico. 
16 – Nel pomeriggio si ripetè la recita per gli scolari i quali pagarono £. 0,50 a testa. 
17 – Invito a soccorrere la famiglia del defunto prof. Santino Santini, spentosi improvvisamente, 
 lasciando moglie e numerosi figli in tenera età. 
27 – Alle ore 11,30 riunione in direzione per ricevere gli ordini 
 da eseguire in occasione del passaggio del Re. 
28 – Vacanza in tutto il Circolo Scolastico per poter assistere ai 
 festeggiamenti in onore di S.M. il Re che in forma 
ufficiale visita Como e ne inaugura l’Esposizione Voltiana. Nel 
pomeriggio  per le ore 16 dovremmo trovarci in servizio per 
assistere gli alunni che, schierati lungo la via della scuola, 
attenderanno il passaggio del Re che reduce da Como si recherà 
ad Arosio a visitare i Grandi Invalidi di guerra.  
  1° giugno -  Circolare ministeriale con cui si invitano gli scolari e studenti a concorrere nell’acquisto 
 di loculi del Militi Ignoti del Grappa. Il Direttore propone per tutte le scolaresche del Comune 
 l’acquisto d’un loculo. A tal fine bisogna riuscire a raccogliere l’offerta di £. 100. farò quanto 
 posso presso i miei scolari con la speranza di raccogliere almeno £. 5. Sono tante le raccolte che 
 bisogna fare durante l’anno scolastico. 
  3 – Circolare del Provveditore con cui si invita a frequentare il corso estivo di musica e canto che si 
 tiene a Brescia per abilitare i maestri nell’insegnamento di tale materia. 
  7 – Dalle ore 10,30 alle 11,55 cinema; proiezione di 4 films. 
13 – Gli scolari sono irrequieti assai e non so attribuire tanta irrequietezza ed altro se non al tempo che 
 è instabile, l’aria è piena di elettricità ed anche i bambini ne sentono l’influsso. 
20 -  Circolare del Direttore. Dice di mettere la data di nascita sulle pagelle, di compilarle bene in ogni 
 parte per poi mandargliele pel timbro della Direzione. 
Nei giorni 20 e successivi si fecero gli scrutini e risultarono promossi 26 scolari con 36 presenti alla 
fine d’anno. L’esito dato dalla scolaresca è ancora assai soddisfacente, considerato che l’elemento in 
generale non è molto buono, anzi direi mediocre. Certamente non mi sono risparmiata in nessun modo 
per veder portar fuori il maggior n° possibile di promozioni. Però i bambini veramente un po’ 
intelligenti sono pochi e prevedo che il risultato dei medesimi scolari in 2^ non sarà più come quello di 
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quest’anno. 
Lunedì 18 – Consegna dell’elenco dei Balilla : 
1 – Longhi Gianni di Adolfo 2 – Salvioni Ugo di Rinaldo 
3 – Tanzi Vittorio di Giulio 4 – Pozzi Gigi di Carlo 
5 – Toretta Felice (presso De Micheli Alfredo) 6 – Romanò Aldo di Domenico 
7 – Songia Luigi di Leone 8 – Nespoli Francesco di Silvio 
9 – Marelli Battista di Giuseppe 10 – Mauri Giuseppe di Mario 
11 – Mauri Leone di Antonio 12 – Romanò Angelo di Emilio 
13 – Tagliabue Enrico di Alfredo 14 – Mauri Piero di Giuseppe 
 
Mercoledì 28 – Pomeriggio, commemorazione del 4° anniversario della Marcia su Roma. Ho 
 parlato del capo del Governo, della sua assunzione al potere e dell’opera da lui svolta a 
 vantaggio della Patria. Come applicazione della lezione ho fatto disegnare la bandiera. 
Mercoledì 3 novembre – Circolare del Direttore riguardante la festa del 4  Novembre, 
 commemorazione della Vittoria . E’ stabilito il corteo di domani, ma, causa il tempo incerto, le 
 classi 1^ e 2^ sono escluse. Molti miei piccini hanno espresso il loro dispiacere per essere 
 esclusi dal corteo, ma il tempo non è proprio adatto per condurre in giro i miei alunni. 
 Manifestazione di giubilo per lo scampato pericolo dell’on. Mussolini. 
Giovedì 4 – Celebrazione della festa della Vittoria. Messa al Cimitero, corteo. Solenne Te Deum per lo 
 scampato pericolo dell’on. Mussolini. 
Mercoledì 10 – Si è iscritto un nuovo alunno, il numero sale così a 39; il posto è sempre per 32. 
 Quando si deve scrivere ho sempre parecchi bambini in piedi. 
Martedì 16 – In questi giorni ho parlato della Mutualità Scolastica ed ho raccomandato ai miei 
 alunni di iscriversi, facendo rilevare i vantaggi che possono ricavare ora ed in avvenire. 
Elenco degli al. iscritti alla Mutualità Scolastica 
  1 – Marelli  Battista   2 – Mascheroni Giulio   3 – Mauri Carlo 
  4 – Mauri Attilio   5 – Mauri Leone    6 – Mauri Piero di Giuseppe 
  7 – Nespoli Francesco   8 – Pozzi Antonio   9 – Pozzi Giorgio 
10 – Pozzoli Santino 11 – Proserpio Umberto 12 – Romanò Aldo 
13 – Romanò Alessandro 14 – Salvioni Ugo  15 – Toretta Felice 
16 – Ventura Giovanni 17 – Viganò Luigi  18 – Vitali Sandro 
 
Lunedì 6 dicembre – Ricorrendo ieri l’anniversario di Balilla , oggi per ordine superiore è stato 
 commemorato in ogni scuola. 
Venerdì 10 – La mia classe è nella nuova aula. Aula bella e ben ordinata. 
 C’è posto per 42 alunni.  
I banchi lasciano molto a desiderare. Sono di modello vecchio e  molto 
rovinati. In una intera fila i bambini possono stare in piedi diritti nel banco, 
perché l’assicella (scrittoio) che era inservibile è stata fissata. Un’altra fila è 
vicina al muro, inconveniente molto grave per una prima classe, ma non si 
poteva fare altrimenti. 
Un altro inconveniente grave è rappresentato dai gabinetti: sono molto 
sporchi, perché mai disinfettati, e aperti al pubblico. Cercherò di ottenerne 
la pulizia, la disinfezione e la chiusura. 
Mercoledì 15 – Il Direttore ci parla della sottoscrizione del Prestito del 
 Littorio . 
Sabato 18 – Consegno al Direttore la mia sottoscrizione al Prestito, £. 200 a rate. 
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Sottoscrizione degli alunni : Vitali Sandro di Roberto £. 100 
      Pozzi Giorgio di Carlo  £. 100 
      Ventura Giovanni di Benedetto    £. 100 
 
Venerdì 7 gennaio 1927 – Per la prima volta ho condotto i miei alunni al Palazzo Scolastico per farli 
 cantare con l’armonium. 
Venerdì 14 – Iscritto un nuovo alunno. 
Lunedì  24 – Assente per la morte della mia matrigna. 
Venerdì 18 Febbraio – Abbiamo condotto le scolaresca al Politeama per vedere il bellissimo film “I 
 dieci Comandamenti”. Somma consegnata per 30 al. £. 9.Durante questo mese si è verificato 
 qualche caso di morbillo, per cui alcuni alunni sono rimasti assenti per 4 settimane. 
Dal 7 al 12 marzo assente per malattia. 
Giovedì 7 aprile – Festa degli Alberi e passeggiata scolastica. 
Martedì 3 maggio – Per la prima volta ho condotto gli alunni al palazzo scolastico per il cinema: 
 Tra gli uccelli – Nel cuore dell’India – Valor civile – Il chiodo nel tubo (comico). 
Domenica 15 – Pomeriggio – Festa del signor Direttore – Consegna della medaglia d’oro. 
 Sera – Festa Pro Dote della Scuola al Politeama Marianese. Programma: Ginnastica e coro. 
I sette colori, gioco e canto – Dux: commediola in due atti – La farfalla: poesia in dialetto 
Il bivacco dei Bersaglieri: gioco musicale – La fortuna: coro a 
due voci – Le due sorde: scherzo dialettale. 
Lunedì 16 – Replica della festa. Alunni della mia classe 26: 
 consegnate £. 13. 
La festa della scuola ha dato un incasso di £. 1.399,55. 
Martedì 10 – Cinema: Il cassiere infedele – Somalia – Marina 
 da guerra – In idroplano – Casa dolce casa. 
Mercoledì 18 – Varie circolari tra cui quella sulla Festa del 
 libro , da celebrarsi a Maggio. 
Lunedì 23 – Cinema: Piccola vedetta lombarda – Impianti idroelettrici in Piemonte – Italia bella (da 
 Salerno a Sorrento) – La passione per i cavalli (comico).   
Sabato 28 – Vacanza. Passaggio del Re per Mariano C.se.  
 Ore 16 – Adunata degli alunni sulla via delle scuole e schieramento dei medesimi per 
 festeggiare il passaggio del nostro amato Sovrano. Cerimonia commovente ed indimenticabile, 
 abbondante getto di fiori.   
Lunedì 30 – Al Cinema Mariano per il film “Garibaldi e i suoi tempi”. 
Martedì 31 – Cinema: Sul Verbano – L’industria delle scarpe – Vittoria – Comica. 
Martedì 7 giugno – Cinema: Strana fauna australiana – La raccolta delle gemme in Malesia – Kuala 
 Lusec (capitale della Malesia) – Alhaly cuoco al  campo (comica). 
Mercoledì 15 – Consegnata la somma raccolta per i loculi del Monte Grappa: £. 26. 
 
Dal 20 al 30: Scrutinio 
Giovedì 30 – Ultimo giorno di scuola. Consegna delle pagelle. 
Alunni presenti in fine d’anno 34 
Promossi  56 
Rimandati    6 
Al che possono fare gli esami in ottobre  2 
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Classe 2^ mista sez. A – ins. Anna Maria Agostoni 
 
*1° ottobre – Iniziamo le lezioni regolari. Alunni presenti 33: dei quali 
 14 ripetenti e 19 nuovi. L’aula assegnata è ampia, ariosa, pulita, 
bene arredata. Questa compensa un poco me e gli alunni della brutta 
annata passata in quello stambugio che vuolsi chiamare aula con atrio nel 
palazzo del Municipio. Gli alunni quasi tutti conosciuti si presentano 
ordinati e volenterosi. Si incomincia bene. 
Martedì 5 – Parlo agli alunni dell’iscrizione ai Balilla , ne illustro 
 l’efficacia e lo scopo dell’associazione, li invito a parlarne ai 
 genitori per averne l’autorizzazione. 
Mercoledì 6 – Consegnata al Direttore la domanda in carta da bollo al 
 Provveditore agli Studi per avere l’autorizzazione a risiedere a Cantù. 
Venerdì 8 – Visita del medico condotto alla scolaresca che ha trovato in buone condizioni. Mi ha 
 raccomandato di avere cura di Ballerini Desiderio, figlio di padre tubercolotico morto dopo la 
 guerra, già affetto di polmonite. 
Sabato 9 – Visita di Monsignore per avvertire gli alunni di andare a  confessarsi nel pomeriggio 
 dopo le 16. 
Martedì 12 – Anniversario della scoperta dell’America. Celebrazione mediante conversazione e 
 dettatura. 
Mercoledì 20 – Dalla Cassa di Risparmio ho ricevuto un manifesto per la propaganda del Risparmio 
 che fissa il 30 Ottobre per l’estrazione dei premi in danaro per il concorso fra gli scolari. 
Venerdì 22 – Lotteria per i ciechi, biglietti £. 1 l’uno. Circolare dell’Ispettore che raccomanda 
 l’acquisto delle tesserine scolastiche della Dante Alighieri. 
Venerdì 29 – Balilla    Piccole Italiane 
 Alberti Enrico    Beretta Alberto  Crippa Angela 
 Brivio Alberto    Brivio Onorato  Giacomelli Natalina 
 Ballerini Desiderio  Camnasio Luigi  Longoni Adalgisa 
 Castoldi Antonio     Cattaneo Stefano Corbetta Maria 
 Citterio Ambrogio  Elli Carolina 
Mercoledì 10 novembre -  Per il tempo piovoso non si celebrerà la Festa degli Alberi. Sarà rimandata 
 a giovedì 18. Lunedì 15, celebrandosi in paese l’ufficio generale per i Caduti, si farà vacanza. 
Martedì 16 – Fatto l’inventario scolastico coi prezzi approssimativi: 
cattedra £. 270  1 gradinata  £. 20 2 sedie     £. 100   23 banchi     £ 1.380  
lavagna £. 300   orologio      £. 30    8 cartelloni     £. 100 4 tavole storia nt.  £. 40 
1 cartellone numerazione £. 15             quadro di S.M. il Re  £. 25     quadro del Duce  £. 25 
Crocifisso       £. 30   calamaio     £. 10    46 calamai   £. 23. 
Giovedì 18 – Non è stato possibile celebrare la Festa degli Alberi per la pioggia continua. Si è fatta 
 lezione. 
Sabato 27 – Longoni Adalgisa col n° 378360 ha vinto il premio di £. 50 alla Cassa di Risparmio. 
Mercoledì 15 dicembre – Adunanza per il Prestito. Nella classe i genitori hanno sottoscritto per 16 
 cartelle. 
Dall’8 marzo al 18 supplenza nella 2^ masch. dove l’insegnante signora Perolini è assente per malattia. 
Sabato 26 marzo 1927 – Prima passeggiata istruttiva. Sullo stradale verso Carugo; osservazione degli 
 alberi colle piccole gemme. Il lavoro nei campi: l’aratura e vangatura. Partenza ore 14, arrivo 
 ore 15.30. 
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Sabato 2 aprile – Passeggiata e lezione d’igiene. Efficacia del sole e dell’aria pura per 
 l’irrobustimento del corpo. Camminare e non sentire la stanchezza. Allenamento dalle ore 14 
 alle 15.45. 
Giovedì 7 – Celebrazione della Festa degli Alberi. Ore 9 partenza di tutta la scolaresca della scuola 
 verso il Casino Porta, località boscosa e molto bella. Gli alunni con canti celebrano la bellezza 
dei nostri boschi che vogliamo sempre più folti e rigogliosi e che ognuno deve imparare a rispettare. 
Ritorno verso mezzogiorno alla scuola. 
Lunedì 9 maggio – Il Direttore comunica di aver acquistato coi mezzi del Patronato Scolastico il 
 fonografo con dischi. 
Sabato 28 – Evviva il Re. Evviva Vittorio Emanuele III.    Schieramento delle scolaresche alle ore 16. 
Ore 18 passaggio di S.M. il Re d’Italia che a Como ha 
inaugurato l’Esposizione Voltiana, a Cantù ha posato la 
prima pietra dell’Esposizione Mobili. Si è poi diretto  ad 
Arosio per una visita ai Grandi Invalidi. Imbandieramento 
di tutto il paese, entusiasmo nella popolazione, gioia pei 
nostri piccoli allievi.  
Lunedì 30 – Garibaldi e i suoi tempi dal 1830 al 1870,  film dato al Cinema Mariano che è piaciuto  assai e che servirà di base alla storia del
Mercoledì 1° giugno – Parlato agli alunni dell’obbligo  
 morale di ciascuno di noi di concorrere all’acquisto dei loculi dei militi ignoti del Grappa. 
Venerdì 17 – Inizio degli scrutini – scolaresca presente – orario intero. 
 
Resoconto finale 
Alunni frequentanti a fine d’anno maschi 24   femmine 12 
Promossi senza esami       14                  9 
Ammessi esami di Ottobre con non più di 2 materie      7       3 
Rimandati          3       - 
Non frequentanti         2       - 
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Classe 2^ masch. – ins. Michelina Perolini 
 
21 - 22 settembre - Iscrizioni. 
24 settembre - Sezione d’esami di riparazione in classe I^. 
25-27-28-29 : continuano le iscrizioni. 
1° ottobre 1926 – Venerdì - Incominciano le lezioni regolari; alunni iscritti 32 – presenti 31. 
 Sono lietissima di rivedere molti miei scolari di 1^ dello scorso anno, ma mi cruccia assai il 
 pensiero di dover passare un anno scolastico con un discreto numero di ripetenti, alcuni dei 
 quali indisciplinatissimi. 
Sabato 8 – Circolare del Direttore per l’orario della ginnastica e dell’igiene e per raccomandare 
 l’ordinato e rispettoso saluto alla bandiera. 
Mercoledì 27 – Vibrante commemorazione del 4^ anniversario della Marcia su Roma. 
Sabato 3 novembre – Ho parlato agli alunni del nefando attentato compiuto contro S.E. l’on. 
 Mussolini e ho fatto recitare una preghiera a Dio in ringraziamento. 
  6 dicembre – La commemorazione di Balilla .      
 Ho commemorato la figura del piccolo 
 eroe illustrandone il significato 
 patriottico.  
Sabato 11 – A nome della Corporazione 
 Forestale il Regio Provveditore ordina 
l’abbandono della costumanza  dell’albero di 
Natale, per sostituirvi la  tradizione veramente 
italiana e cristiana del Presepio. 
Mercoledì 15 – Il Direttore dopo aver 
 tratteggiato le ragioni che hanno deciso 
alla nuova battaglia economica,  ha invitato gli 
insegnanti a  sottoscrivere al Prestito del 
Littorio . Questi sempre primi quando la Patria chiama daranno il  massimo consentito dalla loro 
possibilità economica. 
Venerdì 17 – Con circolare il Regio Ispettore prega gli insegnanti a partecipare alla nobilissima  gara 
 nazionale pro edifici scolastici di comuni rurali poveri bandita dal Corriere delle Maestre. 
Martedì 21 – Io e i miei scolari abbiamo costruito insieme il presepio dividendone la letizia, 
 l’entusiasmo, la commozione. 
Mercoledì 22 – Il Monsignore è venuto a benedire la classe. Con domani incominceranno le vacanze 
 natalizie e dureranno fino al 29. 
Versate £. 12 per tessera e distintivo dell’A.N.I.F. 
Fatta la sottoscrizione a rate mensili per 10 cartelle del Prestito del Littorio. Nella classe i genitori degli 
alunni hanno sottoscritto per 7 cartelle. 
Martedì 4 gennaio 1927 – Ho commemorato l’anniversario della morte della regina Margherita, 
 ricordando ai miei scolari le nobili doti del suo animo. 
Sabato 8 – Il mattino ho festeggiato il natalizio della nostra amata regina parlando alla mia scolaresca 
 delle virtù e della gentile sua bontà. Nel pomeriggio ho degnamente commemorato la morte di 
 Vittorio Emanuele II. 
Martedì 18 – Con circolare il Regio Ispettore comunica che l’Università di Milano, allo scopo di 
 mettere gli insegnanti in grado di impartire con efficacia l’insegnamento dell’igiene nelle 
 scuole, ha deliberato di tenere un corso dal 3 febbraio al 9 aprile in via Ospedale 5. 
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Sabato 22 – Mi sono iscritta al corso d’igiene. 
5 marzo – In questi giorni ho molti alunni assenti. Alcuni sono ammalati di morbillo, altri d’influenza. 
 Sono spiacente assai, assai. 
Venerdì 25 – Il Direttore mi comunica che l’Ispettore ha deplorato che io non abbia ripreso servizio il 
 giorno 18 corr. Dopo otto giorni di letto con febbre molto alta come potevo il terzo giorno che 
 mi alzavo affrontare il viaggio da Milano a qui e riprendere le lezioni. Il rimprovero 
 dell’Ispettore  che credo proprio di non meritare, mi addolora assai! 
Giovedì 7 aprile – Festa degli alberi. Alla cerimonia hanno partecipato le numerose scolaresche e il 
 Corpo insegnante. Al casino Porta dove sono stati piantati gli alberi, il Direttore ha spiegato 
 agli alunni lo scopo della festa. 
Domenica 15 maggio – Nel pomeriggio consegna della medaglia d’oro da parte del Commissario 
 Prefettizio e con l’intervento del primo Ispettore cav. Camillo Cerri, degli Insegnanti del 
Circolo e di molta popolazione marianese, al nostro Direttore sig. Paolo Negri. 
La sera Festa pro Dote della Scuola; la festa gentile ha avuto anche quest’anno un esito felicissimo.  
Il programma variato ha soddisfatto tutti gli spettatori e i piccoli attori e cantori sono stati coperti di 
frenetici applausi. 
Lunedì 28 giugno – Alunni presenti allo scrutinio n. 36 – ammessi alla 3^ classe n. 21. 
 Rimandati alla sessione di Ottobre n. 6. 
 
 
Alunni iscritti ai Balilla 
Elli Giocondo  Fumagalli Giacomo  Marelli Carletto  Proserpio Ettore 
Proserpio Tarcisio Pozzi Manlio  Redaelli Giovanni Sala Mario 
Somaschini Giulio Zappa Giuseppe  Nava Erminio 
 
 
 
 



 117 

Classe 2^ femm. – ins. Costanza Bondimaj 
 
24 settembre – Esami di riparazione: n. 3 candidate delle quali una 
privatista (promosse). 
  1° ottobre – Incominciano le lezioni; iscritte n. 27. 
  4 – Vacanza per San Francesco. Si fa scuola il giovedì successivo. 
23 – Parlo della Mutualità Scolastica (A novembre le socie       
 ammonteranno a 19). 
15 novembre – Vacanza per  l’Ufficio Generale; si farà scuola il giorno 
 18, già destinato alla Festa degli Alberi. 
  6 dicembre -  L’insegnante cerca con parole persuasive e patriottiche 
 d’invogliare le bambine a farsi Piccole Italiane. Parla di Balilla e racconta il noto episodio. Le 
 Piccole Italiane sono 7. 
11 – Parlo alle bambine del Prestito del Littorio  e faccio scrivere due righe sul quaderno per i 
 genitori. 
19 – Tre bambine portano l’ammontare di una cartella e parecchi genitori scrivono sui quaderni 
 d’aver già sottoscritto. 
Marzo – Incomincio a preparare le alunne per la Festa della Scuola. Reciteranno “I sette colori” che 
 ci sono sul libro di lettura di 3^ e canteranno l’Inno alla Bandiera che c’è sul libro di lettura di 
 2^. 

 
20 maggio – Ho condotto le bambine a vedere una cava di sassi  
che vi è appena fuori del paese. 
28 – Per il passaggio di S.M. il Re la scolaresca venne schierata   
in via Passalacqua Trotti, con abiti bianchi e fiori. Il re passò 
alle 18 circa fra battimani, evviva e getto di fiori, apparve assai 
commosso e rispose sorridente ai saluti delle bambine. 
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Classe 3^ masch. A – ins. Giuseppina Battistessa 
 
Ins. Giuseppina Battistessa ved. Corbetta, figlia del fu Giuseppe e della 
fu Dell’Oca Semira, nata a Domaso (Co) il 26.02.1879. Ha lo stipendio 
di £. 7.600. E’ fornita di patente di grado superiore ottenuta a Milano il 
6.05.1898. Iscritta al Monte Pensioni dal 15.10.1898. 
 
Alunni obbligati n. 40 – iscritti n. 40 dei quali ripetono la classe n. 13. 
Mutualisti n. 11  - Balilla n. 12. 
Libri di testo: Cieli sereni – Bianca Lena Pistamiglio, Francesco Carcò – 
Ed. Mondadori - £. 6.00. 
Testo di aritmetica di Colombo Luigi – ed. Mondadori. 
Storia di Angelo Magni – ed. Mondadori – Geografia di Augusto 
Borsani ed. Mondadori –  
Letture Religiose di A. Borsani – ed. Mondadori. 
 
  8 ottobre – Visita dell’Ufficiale Sanitario accompagnato dal Direttore. Gli alunni erano abbastanza 
 puliti. 
  9 – Saluto alla bandiera. Ricordare agli alunni l’alto significato del saluto. 
15 – Il Regio Provveditore ricorda il divieto di impartire lezioni ai propri alunni. 
27 – Circolare d’invito ad una solenne commemorazione della Marcia su Roma. Venne fatta a viva 
 voce e con un dettato da studiare a memoria.  
 

  3 novembre – Invito a partecipare al corteo per 
la Festa della Vittoria. 
  4 – Ho partecipato al corteo con la mia classe 
quasi al completo. La Messa  
10 – Non ne posso più. Comincio ad avvilirmi. 
Ho tentato tutte le strade: quella del cuore, quella 
delle esortazioni, dei castighi e perfino ho chiesto 
l’intervento del Direttore perché nella nuova 
classe presa quest’anno s’infiltrasse un po’ lo 
spirito della disciplina, ma purtroppo il risultato 
non risponde alla mia fatica. Il numero dei buoni è 
minimo; la maggior parte è formata da piccoli 
anormali, dei quali qualcuno delinquente.  

Cito Barni, Ciccardi, Casati, capacissimi di reagire con mezzi violenti alle minime parole, tra loro in 
piena classe, senza neanche pensare che ci sia la maestra. Gli anormali come Besana Paolo di Silvio, 
Brambilla Antonio, Barni, Ciccardi, Casati Pompeo e altri si alzano, girano per la classe, parlano a 
voce alta, si parlano a spintoni tra loro, come se fossero in piena piazza. Credo che l’unica risoluzione 
di questo problema sarebbero i mezzi coercitivi, che io non so adoperare. Adopero dunque tutti i mezzi 
morali possibili, ma … declino ogni mia responsabilità davanti a qualunque fatto succedesse, e di tutto 
ho messo al corrente il Direttore. Di queste indisciplinatezza eccezionale se n’è lamentata assai anche 
la signora maestra che li ha avuti per due anni: in prima e i seconda. La mia maggiore tensione dunque 
è rivolta alla disciplina a scapito dei profitti. 
30 – Ho parlato a lungo del Prestito del Littorio . I ragazzi sono stati attenti e hanno dimostrato il 
 desiderio di sottoscrivere. Peccato che dipenda dalla possibilità e buona volontà delle famiglie! 
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 Ho fatto un dettato d’occasione raccomandando agli alunni che venga letto e firmato dai loro 
 genitori. 
  4 dicembre – Ho fatto un’inchiesta sui frutti della propaganda per il Prestito del Littorio. Ha 
 sottoscritto una cartella da 100 lire l’alunno Corbella Carlo di Luigi. Alcune famiglie hanno 
 sottoscritto presso le ditte per le quali lavorano. Io ho sottoscritto per una cartella di £. 500 – 
 pagamento rate mensili. 
15 – E’ passato un mese e mi trovo nelle stesse condizioni di indisciplinatezza. Eppure ho retto tante 
 classi inferiori e superiori e non è mai successo un anno disgraziato come questo. Senza volerlo 
ricordo con piacere la classe 5^ dell’anno scorso frequentata da alunni di molti paesi circonvicini, 
alcuni dei quali parecchi vecchietti, e non mi diedero nessuna preoccupazione per la disciplina. 
  1° marzo 1927 – Sono ritornata alla scuola dopo un mese di assenza. Sono stata accolta  festosamente 
 dai miei alunni che ho ritrovato volentieri malgrado le loro … cattive qualità. Durante la mia 
 assenza sono stata supplita dal collega sig. G.B. Mazzini il quale sono assai grata per la 
 premurosa attenzione avuta per la mia scolaresca. 
30 – Il Direttore ordina di non distribuire le pagelle. I genitori che vogliono conoscere i voti vengano 
 alla scuola e l’insegnante le mostrerà. 
  7 aprile – Festa degli alberi. La scolaresca raggiunse la meta “Casino del Porta”, guidata dal 
 Direttore e dal corpo insegnante, dopo aver marciato quasi un’ora. Al casino Porta si sono 
 piantati alcuni alberi in presenza degli scolari ed il Direttore ha pronunciato un discorso.  
 Ci fu un coro di ragazzi e poi di bambine. Fu una festicciola simpatica. 
  9 maggio – Il Direttore ci rende noto che il Patronato Scolastico ha dotato la scuola di fonografo con 
 dischi patriottici; raccomanda riguardo per non causare guasti. 
17 – Il Direttore avverte che per disposizioni tassative del Capo del Governo nessuna commissione 
 può recarsi a Roma a conferire col Governo. I problemi scolastici saranno segnalati al Prefetto 
 per il tramite del Provveditore Scolastico. 
21 – Il Provveditore desidera che si celebri la Festa del libro e si tenga un discorso alle scolaresche. 
 Sul significato della festa e sul valore della lettura presso un popolo valente e progredito, 
 insistendo particolarmente sul concetto che il libro non va abbandonato nella vita, ma 
 considerato un compagno necessario. 
25 – L’Ispettore dispone perché il giorno 28 sia vacanza perché S.M. il Re si recherà a Como per 
 l’inaugurazione dell’Esposizione Voltiana. Nel pomeriggio del 27 ogni insegnante dica ai propri 
 alunni del valore, della cultura, della bontà del Re Vittorioso e delle virtù esemplari della 
 famiglia reale. 
 
Lo scrutinio ebbe luogo il giorno 23 Giugno; gli esami nei giorni 24, 25, 27, 28. 
Commissione d’esame così costituita: 
sig. Giuliano Spazzi Presidente 
sig. Giovanni Mazzini Commissario 
sig. Giuseppina Battistessa ins. della classe 
Esiti finali 
Alunni iscritti 39 
Frequentanti 36 
Esaminati 30 
Promossi 26 
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Classe 3^ B masch. – ins. Vittoria Re  
 
  1° ottobre venerdì – Sono in terza maschile B. Ho 38 alunni iscritti, forse 
 ne verranno altri. Mi vedo dinnanzi una scolaresca sufficientemente 
pulita, forse un po’ indisciplinata. Dopo due mesi di piena libertà non par 
vero agli scolari di esser sottoposti alla disciplina scolastica, ma  con me 
non si scherza e lo capiscono subito i miei nuovi alunni! 
E un nuovo anno scolastico s’inizia, con le sue fatiche, coi suoi  sacrifici e, 
desidero sperarlo, con le sue soddisfazioni. Gli scolari non hanno la cartella; 
per tre ore consecutive parlo: ho tanto da dire a questi piccoli che io conosco 
poco ancora, ma che imparerò a conoscere ed a comprendere, anche nel 
muto linguaggio dell’anima. 
  2 – La scolaresca manca di disciplina, ma presto dovrà essere 
 domata dai freni dell’insegnante! Gli alunni hanno 
 dimenticato le tabelline e le divisioni completamente. 
 Occorrerà parecchio esercizio! 
 Adunanza in direzione. Si trattano i seguenti punti: 
  1° - Giovedì sarà giorno di scuola quando si farà vacanza in 

altro giorno della settimana (Mi pare poco didattica questa 
precisazione superiore. I fatti lo dimostreranno in seguito). 

  2 –  Nei 180 giorni non va compreso il periodo d’esame (Forse  
 che durante gli esami non si lavora?) 
  Perché non deve essere riconosciuta la fatica snervante del giorno d’esame? 
  3 – Consegna dei programmi pel 15 Ottobre (Com’è possibile studiare i programmi secondo il 
 desiderio dei superiori, in così breve tempo? Io credo fermamente che ubbidire ai superiori sia 
 doveroso quando i comandi si possono umanamente eseguire; ma chinare la testa in ogni 
 congiuntura non è dignitoso, e può anche essere disonesto. 
  9 – Saluto alla bandiera. Dignitoso, significativo dev’essere! Formazione dei gruppi dei Balilla  e 
 delle Piccole Italiane. Cinque giorni ininterrotti di scuola. Che fatica tenere la disciplina! I 
bambini sono irrequieti, disattenti, svogliati. Oggi non ho avuto soddisfazioni dalla scuola.  
Sono anzi avvilita. Perché, riconosciuta da anni la necessità di non fare più di 3 giorni consecutivi di 
scuola, ci si costringe a farne cinque lunghi, interminabili e lo dichiaro, infruttuosi? 
  3 novembre – Festa della Vittoria . Esaltazione della eroica schiera dei Martiri e dei Caduti gloriosi. 
 Omaggio di riconoscenza ed affetto. 
  9 – Il richiamo del Commissario ha fatto presentare stamane tre alunni 
 renitenti. L’alunno Gentili doveva presentarsi, accompagnato dalla 
 madre; il monello era stato colto a lanciare sassi sul viale della 
 Rimembranza. Si è presentato solo ed è stato rimandato a casa dal 
 Direttore. 
11 – Provo la lezione. La percentuale dei diligenti non è certo confortante. 
 Su 41 alunni solo 4 sanno la lezione: una breve poesia e facilissima; e 
 vi son stati due giorni di vacanza! 
20 – Dieci alunni non hanno preparato il diario, che da più di otto giorni 
 doveva essere pronto! Di quale mezzo mi dovrei servire per punire i 
negligenti? Le note della maestra non vengono lette né firmate dai  genitori. 
La sospensione? Questa punizione cagiona gioia ai parenti e felicità agli 
scolari che hanno così la possibilità di godersi un po’ … di vacanza. 



 121 

10 dicembre – In obbedienza alla circolare del Provveditore dimostro ai bambini la necessità di non 
 perpetuare la costumanza tedesca degli alberi di Natale, anche per il danno arrecato alle 
 benefiche foreste, con l’estirpazione degli abeti. 
14 – Non si studiano le lezioni. La colpa maggiore è a mio avviso dei genitori che ignorano (la 
 dimostrazione è chiara) i loro più elementari doveri nel riguardo dei figli. 
18 – Secondo appello per la sottoscrizione del Prestito: Saldarini Alfonso sottoscrive £. 100. Hanno 
 pure già sottoscritto per £. 800 i genitori dei fratelli Rovagnati, £. 300 i genitori di Tagliabue 
 Luigi  di Angelo e £. 200 i genitori di Marelli Luigi. 
  3 gennaio 1927 – Anno nuovo, vita nuova. Desidero che i miei alunni inizino un periodo di lavoro 
 fecondo. Peccato che tanto poco mi coadiuvino le famiglie degli scolari. 
12 – Ho sospeso per due giorni gli alunni Redaelli Leopoldo e Mauri Gabriele negligenti, poco 
 educati, indisciplinati. 
16 febbraio – Sospendo per 2 giorni Mambretti Franco, un vero monello incorreggibile. 
18 – Che negligenza! Riva per la terza volta non ha eseguito il compito, Frigerio Angelo pure, Preda 
 non l’ha terminato. Ma i genitori! … “ son proprio messi lì nella vigna a far da pali”. 
21 – Si sono presentati stamattina, con alquanta disinvoltura gli alunni Frigerio Angelo, Frigerio 
 Francesco e Tagliabue Pietro, i quali sabato hanno marinato la scuola, dopo aver celata in 
nascondigli la loro cartella. Frigerio Angelo ha avuto anche il coraggio di presentarsi con una 
giustificazione apocrifa dei parenti. Li ho sospesi col consenso del Direttore ed esigo che vengano 
accompagnati dal padre o dalla madre. E d’ora innanzi non presterò più fede alle giustificazioni scritte: 
gli scolari che staranno assenti dovranno al loro ritorno essere accompagnati. In tal modo credo di 
ovviare anche all’inconveniente delle troppe assenze senza motivo.  
Le mamme per non disturbarsi soverchiamente, cureranno maggiormente l’invio dei figli alla scuola. 
Già da tempo mi sono accorta che qui fiorisce coll’industria, l’ignoranza e, di conseguenza, la 
trascuratezza per quanto riguarda l’ottemperanza dell’obbligo scolastico. 
25 – Oggi non si può fare il disegno, perché soltanto 10 scolari hanno la matita. Che diligenza! Questi 
 fatti succedono spesso, troppo spesso. 
26 – Si è presentato Frigerio Angelo accompagnato dalla madre. Il monello aveva fatto credere alla 
 mamma che io ero assente e che di conseguenza erano sospese le lezioni. 
Nuove negligenze: quattro scolari non hanno fatto i compiti. La mamma di Somaschini in 12 giorni 
non ha avuto il tempo di accompagnare il figlio alla scuola. Non deve essere difficile, né gravoso, far la 
madre in codesto modo! … 
  8 marzo – 14 alunni assenti! La cagione? Conseguenza del Carnevale o tattica per non acquistare la 
 pagella di Stato? Purtroppo si colgono a volo a proposito della pagella frasi poco dignitose ed 
anche frasi che suonano alta offesa per gli insegnanti. Perché non si possono far cessare le lingue 
maligne che si fan belle di vomitar improperi e d’insinuar calunnie? E’ tempo di non compatir più 
l’ignoranza che si fa forte in virtù del compatimento che ispira! Oggi è ignorante solo chi vuol esserlo, 
per sua colpa e per sua vergogna! 
18 – Sono assenti 4 scolari di 14 anni e uno di 12. Ho avvertito della cosa il Direttore. C’è o non c’è 
 l’obbligo scolastico fino al 14° anno di età? E perché non si pensa di far rispettare la legge? Si 
 grida, si … grida! Chi ci ascolta? Per l’appoggio di chi possiamo farci forti? 
19 aprile – Visita dell’Ispettore alla mia classe. Sono stata contenta del verbale che il mio superiore ha 
 steso: mi ha dimostrato di comprendere il mio lavoro a vantaggio della scuola e di apprezzare il 
 mio desiderio di far sempre più e sempre meglio. 
15 maggio – Dal Regio Commissario fu consegnata la medaglia d’oro al nostro Direttore il quale ha 
 compiuto 40 anni di lodevole insegnamento belle scuole elem. Simpatica cerimonia improntata 
ad una, direi quasi serena famigliarità. La nota triste è meglio lasciarla nella penna, così per non turbare 
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il ricordo della festa! Alla sera si è svolta la festa pro Dote della scuola al locale Politeama, festa come 
nel passato davvero riuscita. 
27 – Parlo ai miei alunni del Re Vittorioso che domani transiterà da Mariano. Esprimo il desiderio che 
 gli alunni si rechino a porgere omaggio al Re Glorioso.  
28 – Evviva il Re. Mariano, avvolta nel radioso tricolore, ha entusiasticamente salutato il suo Re! Che 
 festa di bandiere, di fiori e di giovinezza! Credo che nessuno dei miei alunni dimentichi giorno 
tanto bello. Le braccia eran tese nel rigido saluto romano, i visetti eran protesi verso il Re che passava 
col suo paterno sorriso sulle labbra, i piccoli cuori eran, nella loro semplicità, tanto commossi! 
31 – Somaschini marina continuamente la scuola. La mamma, invitata 6 o 7 volte, non s’è ancora 
 presentata. Oh, si può ben attendere: col tempo maturano le nespole e … perché no, anche le 
 zucche! 
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Classe 4^ A masch. – ins. Luigi Rossi 
 
  1° ottobre – Inizio delle lezioni – Obbligati n. 40 – Iscritti n. 40 –   
 Frequentanti n. 40 
20 – Una circolare della Cassa di Risparmio invita gli insegnanti a 
 tenere un ciclo di lezioni sui seguenti argomenti:  
Risparmio – Fa il tuo bilancio – Non far debiti – Beneficenza – 
Provvedi al domani – Pensa al tuo avvenire – Limita i consumi. 
La circolare indica anche su quali traccia debba svolgersi ogni lezione, 
il che mi sembra inopportuno, perché menoma grandemente la dignità 
magistrale. 
27 -  Ho commemorato oggi, come da invito del Direttore, 
 l’anniversario della Marcia su Roma che ha ridato agli Italiani la 
patria ed ha rinnovato in loro la fiducia nei destini incancellabili della 
stirpe. Gli alunni hanno ascoltato in piedi la lettura del messaggio di S.E. l’on. Mussolini ed hanno 
copiato il messaggio stesso, scrivendolo sul quaderno dei dettati. 
Ecco il messaggio: 
“Ai fanciulli d’Italia, 
la scuola che ora vi ha riaperto le sue materne braccia in nome della Patria a congiungere i vostri 
piccoli cuori nella celebrazione di due date: Vittorio Veneto e la Marcia su Roma. 
Fra questi gloriosi ricordi si inaugura il vostro nuovo anno di lavoro, miei piccoli camerati! Ma i 
giorni sacri alla Vittoria redentrice e alla Rivoluzione fascista che la riconsacrò non sono e non 
debbono essere soltanto storia, sono e debbono essere un monito per oggi e il segno infallibile del 
futuro. 
Spero per voi, o fanciulli, che dovete essere i custodi fedeli per tutta la vita della nuova eroica civiltà, 
che l’Italia sta creando nel lavoro, nella disciplina, nella concordia”. Mussolini 
Roma, 20 Ottobre 1926 
 
30 – Oggi ho intrattenuto gli al. sui seguenti argomenti: 
 Festa di Ognissanti – Commemorazione dei defunti – Giornata del risparmio. 
Ho posto in evidenza la divina figura dei Santi, corona fulgida di gemme che circondano il trono di 
Dio, ed in modo speciale del Poverello d’Assisi. Ho ricordato inoltre che uno dei sentimenti più  nobili 
e gentili che onorano l’animo umano è il culto dei trapassati, culto che ci unisce ai nostri cari in un 
vincolo infallibile che supera anche il mistero della morte. 
Per quanto riguarda la giornata mondiale del Risparmio ho illustrato, servendomi anche di cartoline, il 
tema: Differenze fra il risparmiatore e lo sciupone. Vita felice del primo, tristi condizioni a cui 
inevitabilmente si riduce il secondo. 
  3 novembre – Ho parlato agli alunni del nefando attentato compiuto da un criminale contro S.E. 
 l’on. Mussolini ed ho fatto recitare una preghiera a Dio che salvando il Duce ha salvato l’Italia. 
 Ho inoltre commemorato l’anniversario della Vittoria, leggendo e commentando il Bollettino 
 del generale Diaz. 
Il maestro Rossi lascia Mariano ed è destinato a Como; la classe verrà pertanto assegnata a Giovan 
Battista Mazzini. 
 
10 dicembre – Primo giorno di lezione nella classe 4^ masch. che mi fu assegnata. Aula ben arredata, 
 pulita, riscaldamento sufficiente. I banchi vecchi però dovrebbero essere sostituiti da quelli di 
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 modello ministeriale: ribalte e sedili mobili. 
Il Direttore m’ha presentato agli alunni raccomandando loro il rispetto, l’obbedienza, la frequenza, 
l’operosità. 
12 – Ho subito notato la pulizia accurata degli alunni, la frequenza, una certa spigliatezza nel 
 rispondere. Sono sufficientemente preparati in lettura. Nel calcolo orale però non hanno in 
 generale quella scioltezza nel rispondere alle diverse domande riflettenti il sistema metrico 
 decimale che vengono loro rivolte. 
22 – Oggi vigilia delle vacanze; ho avuto molto da lavorare: rivedere le 
 lettere di augurio che ogni ragazzo ha creduto bene di scrivere ai 
propri parenti. Poche frasi, pochi pensieri, ma spontanei. Ho parlato a 
lungo del Natale, del grande avvenimento della nascita di Cristo da cui 
principia l’Era Cristiana. Ho parlato di Cristo come riformatore, come 
condottiero di folle, come Dio, della sua dottrina tutta in contrasto di 
quella pagana allora in voga. Comandamento 1°: l’amore al prossimo, 
l’uguaglianza dell’uomo di qualunque condizione in faccia a Dio. Ho 
parlato dei diversi modi che l’uomo ha per festeggiare il Natale: cena 
della vigilia, i doni del Bambino, l’accoglienza ai pellegrini, ecc. 
 
Presenti a fine di anno scolastico n. 38 
Promossi n. 22 – Rimandati all’esame 2^ sessione n. 10 – Esclusi dalla 
2^ sessione n. 6. 
Assentatisi durante l’anno senza giustificato motivo: 5. 
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Classe 4^ B masch. – ins. Emilia Frigerio  
 
  2 ottobre – Adunanza in direzione. Vengono tratti i soliti argomenti 
 di principio anno. In più si parla della formazione dei gruppi  dei 
 Balilla e Piccole Italiane. 
  5 – Ho dato al Direttore Didattico l’elenco di coloro che desiderano 
 essere iscritti nei Balilla. Sono sette. 
12 – Si è presentato oggi Longoni Luigi che è stato chiamato a  frequentare 
 la scuola perché obbligato. Degli altri ancora non si sa nulla, pare che 
non vogliano dare nessuna importanza al fatto di essere chiamati a 
 compiere un obbligo che va tutto a loro vantaggio. 
20 – Una circolare della Cassa di Risparmio invita gli insegnanti a fare 
 un ciclo di lezioni. Oltre al tema della lezione, la circolare porta 
anche la traccia con cui svolgere gli argomenti. La circolare dice “gli 
argomenti potrebbero svolgersi sulle seguenti tracce”. Io per mio conto 
osservo: Gli estranei alla scuola  potrebbero tralasciare di suggerire ai 
maestri in quale modo si può fare intendere ai ragazzi un argomento, 
perché molto spesso 

Chi vuol fare l’altrui mestiere 
fa la zuppa nel paniere. 

 
  9 Novembre – Ancora oggi sono arrivati 3 scolari, quelli richiamati 
 perché inadempienti all’obbligo scolastico. E’ un disturbo vedersi 
arrivare dopo parecchio tempo dall’inizio dell’anno ragazzi che da mesi 
non  si occupano più di libri, speriamo che questo disturbo sia 
ricompensato dal profitto che questi ultimi arrivati traggano dalla scuola. 
(Due giorni dopo se ne presenteranno altri due) 
27 – Lo scolaro Gerosa Felice stamane si lamentava che il male degli occhi  non gli permetteva 
 né di leggere, né di scrivere. Lo mandai all’ambulanza; il medico lo obbligò a starsene a casa ed a 
curarsi bene. Questo ragazzo ha pure una famiglia, ha pure una madre. E’ penoso vedere che sia così 
trascurato in casa. E’ il male del paese, i figli, specialmente se maschi, non sono osservati per niente in 
casa. 
14 dicembre – Ho fatto un’inchiesta sui frutti della propaganda per il Prestito del Littorio . Hanno 
 sottoscritto una cartella da 100 lire gli scolari Romanò Giulio e Pozzoli Luigi. Le famiglie degli 
 scolari della mia classe hanno sottoscritto 15 cartelle. 

16 – Nonostante sia giovedì si fa scuola, prolungando così 
le lezioni per 6 giorni di seguito. Proprio non ci trovo la 
ragione, né l’utilità di questa giornata di scuola in più, dico 
in più perché osservando il nostro calendario scolastico si 
fanno già parecchie giornate in più delle 180 prescritte. 
Prevedo che gli alunni verranno a scuola sabato svogliati e 
irrequieti. 
  7 febbraio – In tutto l’inverno la frequenza è stata sempre 
buona, solo qualche rara assenza per un giorno; oggi invece 
si notavano 5 posti vuoti. Ho saputo che quegli scolari che 

al mattino eran presenti, al dopo pranzo per causa del gioco sono arrivati 5 minuti dopo la campana e 
sono stati  rimandati a casa dal Direttore perché la famiglia pensi a punirli. E’ giusto cercare di 
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impedire il grave difetto del ritardo. 
  9 – Incomincio la supplenza in 5^ classe perché il maestro Spazzi è ammalato. Non trovo giusto che 
 mentre ci sono 2^ meno numerose, si dia l’incarico della supplenza ad un insegnante che ha già 
 una 4^ di 44 scolari. 
16 – La supplenza si prolunga per latri 20 giorni. Con quale profitto per le due classi è facilmente 
 comprensibile. 
  7 aprile – Festa degli alberi. La scolaresca raggiunse la meta: Casino del Porta guidata dal Direttore 
 e dal corpo insegnante dopo aver viaggio quasi un’ora. Le mie condizioni di salute in quel giorno 
non mi permettevano quasi di camminare, ho fatto uno sforzo e ho resistito per non mancare al dovere, 
però ho notato che una collega che di tanto in tanto ha bisogno di un giorno d’assenza, giunse a scuola 
dopo un viaggio in tram abbastanza lungo, parlò col Direttore e se ne tornò  immediatamente a 
casa. 
Al casino del Porta si son piantati alcuni alberi in presenza degli scolari. Il Direttore ha pronunciato 
 un discorso, ci fu un coro di scolari e di bambine. Fu una festicciola simpatica. 
26 – Ho spedito i lavori di traforo eseguiti dagli alunni per la gara nazionale Pro Casa della Scuola del 
 Popolo. Erano in tutto 20 e cioè: un portacarte – un cantonale grande – un cantonale piccolo – 2 
portacalamai – una mensola – 3 portaspecchi – 5 portaritratti – 3 portaorologi – 2 portaspazzole. 
28 maggio – Mariano oggi si è fatto veramente onore per l’accoglienza entusiastica fatta a S.M. il Re 
 Vittorio Emanuele III che da Como si dirigeva ad Arosio passando di qui. Le scolaresche ben 
allineate lungo il viale facevano ala al passaggio del Sovrano. Commovente era lo slancio con cui i 
piccoli gettavano fiori al loro amato Re. 
 
30 giugno – I presenti allo scrutinio finale furono 38 di cui 
Promossi   n. 20 
Ammessi agli esami n. 12 
Rimandati  n.   6 
Oggi si fece la distribuzione delle pagelle e si chiuse l’anno scolastico. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1927 -  28 
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L’anno scol. inizia il 12 settembre e terminerà il 23 giugno. 
 

alunni                alunni 
1^ masch. Carminati  43    1^ femm. Villa  46 
1^  Frigerio 50    1^  Vitali  48 
2^  Bergoglio 46    2^  Graia  43 
2^  Chiminello 45    2^  Mantegazza 43 
3^  Perolini 44    3^  C. Bondimaj 46 
3^ mista Agostoni 40    3^  Uslenghi 42 
4^  Battistessa 39    3^ mista Nazzari 33 
4^  Re  37    4^  A. Bondimaj 39 
5^  Mazzini 52    4^  Giovannini 35 
6^  Negri  18    5^  Piccinelli 38 
       Mista di Perticato Boldi  35 
 
 
Classe 1^ A masch. - Ins. Emilia Frigerio  
 
Lunedì 12 settembre – Inizio delle lezioni. Alunni iscritti 49. 
19 – La scuola è chiusa perché in paese c’è una grande Fiera. Ci sarà lezione giovedì. 
26 – Incomincio oggi la supplenza all’altra 1^ masch. L’insegnante ha chiesto 10 giorni di congedo per 
malattia. 
12 ottobre – Anniversario della coperta dell’America. Si fa vacanza e si 
 farà scuola il giove dì seguente. 
14 – La collega di 1^ maschile Ha chiesto un altro mese di permesso 
 perché ammalata di esaurimento nervoso. Oggi inizio quindi un altro 
mese di supplenza. Mi spiace assai perché restano così danneggiate due 
classi. I bambini di 1^ hanno bisogno di guida costante e paziente 
(frequentando la scuola per mezza giornata sola restano sviati). Anche le 
famiglie si lamentano perché capiscono che i figlioli ci perdono. Come 
fare? Cercherò di fare del  mio 
meglio, ma con quasi 100 piccini … 
  3 novembre – Adunanza per la propaganda dell’iscrizione alla Cassa 
Nazionale di Previdenza per  una 
assicurazione mista di titoli del Littorio e denari. Ogni cartella del Prestito 
viene convertita in cartella di assicurazione che viene completata col pagamento di £. 6 mensili per 10 
anni; dopo il decimo anno si ha diritto alla riscossione del premio di circa 900 lire di cui 500 in cartelle 
del Prestito. 
17 dicembre – Le assenze degli scolari diminuiscono. Il profitto mi sembra molto scarso. Vado 
 proprio piano il più possibile nello svolgimento del programma. Insisto continuamente sulla 
lettura, scrittura e dettatura, eppure parecchi non mi seguono ed altri stentano. Quelli proprio sicuri, 
che non fan fatica a capire saranno una decina circa appena. Mi sembran così pochi che a volte mi 
scoraggio, ma le colleghe che han fatto la 1^ mi dicono che è sempre così alle prime  consonanti, 
poi fanno cambiamenti inaspettati questi minuscoli scolari. Lavoriamo allora di lena e speranza. 
23 gennaio 1928 – Adunanza in direzione per trattare i seguenti argomenti: 
- Formazione dei gruppi Balilla e Piccole Italiane 
- Festa pro Dote della Scuola 
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- Compilazione della scheda riguardante gli stipendi nell’ultimo quinquennio di servizio 
- Tesserine della Dante Alighieri 
- Museo Didattico di Firenze 
*24 – Ho parlato delle tesserine della Dante, ma come si fa a trattar simile 
 argomento ad una prima. Bisogna subito venire alla conclusione: 
 Portate una lira perla tessera della Dante. Chissà se la porteranno.  
*25 – Nessuno ha portato i soldi per la Dante Alighieri. Si capisce che i 
 bambini non hanno saputo spiegarsi e i genitori hanno trovato 
 comodo non capire e non pagare. 
*20 marzo – Un Grande Invalido ha fatto la commemorazione del Duca 
 della Vittoria Armando Diaz, nel salone del Cinema Mariano. 
Hanno presenziato scolari ed insegnanti dalla 3^ in avanti e son stati tutti ammirati dal dire dell’eroe 
che ha dato alla patria tutta la forza e la vigoria sua. 
  2 aprile – Intendo incominciare a far capire il chi e il che, ma ci sono 15 assenti, un po’ il cattivo 
 tempo, un po’ perché in paese c’è una festa religiosa. Dovrò rimandare l’insegnamento a 
 quando sono presenti , se non tutti, almeno quasi tutti. 
17 maggio – Alle 20,30 nel Teatro Politeama marianese si è tenuto il solito spettacolo annuale Pro 
 Dote della Scuola col seguente programma: 
Prologo – La notte di Natale – Il fascio, poesia – L’ortolanina – Canto ginnastico. 
Io l’ho trovato uno spettacolo bello, armonico e ben preparato in tutte le sue parti. So che ci son state 
delle critiche, ma sono più pettegolezzi che altro. Certo che di perfetto non c’è nulla e certamente se si 
vuol trovare da dire, si trova sempre il punto su cui appoggiarsi. Era presente allo spettacolo anche il 
Regio Ispettore Cerri e tutte le ins. sperano si sia trovato contento. L’incasso pure fu buono, nonostante 
il tempo bruttissimo. 
25 – Oggi ebbi la visita dell’Ispettore. Ha trovato i bambini abbastanza preparati nella lettura e 
 scrittura. Ha fatto osservazioni sul disegno, ha raccomandato che si preparino i bambini a saper 
fare il calcolo pronto senza mai servirsi delle dita. In complesso però è stato contento della classe. Dal 
canto mio ho la coscienza d’aver lavorato e d’aver fatto scrupolosamente il mio dovere. 
28 – Nella serata  è stata rappresentata nuovamente  Pro Patronato Scolastico quanto è stato fatto per 
 la Festa della Scuola. E’ soddisfacente per gli insegnanti vedere che il paese risponde agli 
 appelli della scuola. L’incasso fu buono anche stavolta; il pubblico attento ed educato. 
12 giugno – Rappresentazione cinematografica. Programma: 
  Le acciaierie – Eclisse di sole – Indiani del Sud America – Sangue romagnolo – Il figlio di   
  Salomè. E’ piaciuto molto soprattutto Sangue romagnolo. 
19 – Ultima rappresentazione cinematografica. Programma. 
  Una crociera nel cuore del Nord – Usi e costumi ai tempi di Nerone – Nel cuore dell’Argentina 
 – Allevamento del baco da seta – Comica. 
22 – Inizio degli scrutini. 
30 – Risultato finale: iscritti 50 – frequentanti 42 – Presenti allo scrutinio 42 – promossi 27 – Ammessi 
 agli esami di Settembre 3 (se ne presenteranno due ed entrambi promossi). 
 
Patronato Scolastico - Parecchi han fatto domanda di essere sussidiati dal Patronato con oggetti 
scolastici. Vennero accolte le domande di Crippa Giuseppe e Cerliani Aldo. 
 
Mutualità Scolastica - Gli iscritti sono 17 
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Classe 2^ A masch. – ins. Alessandra Bergoglio 
 
30 settembre - Ho una scolaresca in gran parte formata da al. che avevo lo 
 scorso anno in 1^. Uno fra i provenienti dalla 1^ mista non meritava 
assolutamente la promozione, uno non fa il dettato, non legge, capisce poco. 
Uno fra i ripetenti è al medesimo punto. L’anno scorso non frequentò la 
scuola che nei primi quattro mesi e poi si squagliò. Non so come farò a 
mettere alla pari degli altri questi scolari. 
In generale gli scolari sono irrequietissimi, chiacchieroni, distratti e non 
riesco né con le buone, né con le minacce a quietarli. Stentano ad applicarsi e 
sono pochi quelli che si mostrano volenterosi d’imparare. Mi scoraggiano un 
poco e se non migliorano in condotta, non so quello che potrò fare e ottenere. 
15 – I miei scolari stentano assai a disciplinarsi. Sono irrequietissimi e la loro attenzione scarsa. I più 
 alti e perciò ripetenti sono peggio dei più piccoli e cagione di cattivo esempio. Alla sera quasi 
 sempre lascio la scolaresca stanca e sfiduciata, temendo di non riuscire a svolgere il programma e 
 non farli diventare più buoni, più educati. 
18 – Oggi è venuto a scuola un nuovo scolaro, Consonni Pierino di 13 anni, che da circa due anni non 
 frequenta la scuola. E’ stato richiamato, quindi i genitori lo mandano forzatamente, come pure 
forzatamente viene lui. E’ già stato mio scolaro pel passato e ne conosco un po’ l’indole e le 
inclinazioni. Farò quanto posso per rendergli la scuola piacevole, ma sono certa che la diserterà 
frequentemente e che questa primavera si squaglierà per andare al lavoro dei campi. 
Ho una scolaresca assai numerosa, dato l’irrequietezza fenomenale della maggior parte degli alunni e 
non riesco ad ottenere quello che vorrei. Pazienza! Farò quello che posso e il resto lo faccia Iddio. Non 
sono poi obbligata di fare di più del dovere, la qual cosa del resto non gioverebbe né ad essi né alla mia 
salute che comincia a sentire le fatiche della scuola. 
  4 dicembre – Circolare del Provveditore. In essa è fatto obbligo di 
 commemorare il 5 Dicembre 1927 “Balilla” l’eroico giovinetto 
genovese che liberò la sua città dagli austriaci, e spiegare il perché  si sia 
costituito il corpo dei “Balilla”. 
9 gennaio 1928 – Circolare del Provveditore in cui è fatto obbligo ai 
 maestri di commemorare il 50° della morte del primo re d’Italia 
 Vittorio Emanuele II. 
19 – I miei scolari frequentano assiduamente la scuola, all’infuori di 3.  
 Di questi uno ha 12 anni compiuti e non lo si può più obbligare a 
frequentare la scuola, data la classe alla quale è iscritto. L’altro  sarebbe 
obbligato, ma la poca salute che gode e la nessuna cura dei genitori lo 
tengono sempre a casa. Poi è anche un ragazzetto svogliatissimo. 
Il terzo ha pure 13 anni e frequenta irregolarmente e impara poco anche 
perché è distrattissimo. 
In generale però non sono molto contenta della mia scolaresca che è composta da un elemento poco 
intelligente e irrequietissimo. Non so più cosa fare per guidare un poco gli scolari che stentano ad 
imparare e richiedono da me un consumo grandissimo di energia. 
Grazie a Dio godo buona salute, ma se fossi un po’ cagionevole in quella come dovrei fare? Io non lo 
so. M’impensierisce però questo stato di cose che s’aggrava di anno in anno e fa degli scolari  tanti 
piccoli demonietti. Quale la causa di questo cambiamento nei fanciulli? Io credo che siano  molti 
e primo fra tutti l’educazione moderna che non abitua più il bimbo ad ubbidire ciecamente e 
prontamente e fare anche quello che non è di proprio gusto. 
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*20 – I miei scolari entrando in classe stamattina fecero un”OH!”  di gioia e di meraviglia. Appesi al 
 muro videro due nuovi cartelloni e non finivano più di rimirarli. Ho dovuto subito dire qualcosa 
su ciascuno di essi per quietarli un po’, perché altrimenti non finivano più di guardarli. Il 1° 
rappresenta la mietitura, il 2° uccelli nostrani ed esotici, il 3° ginnastica da camera collettiva ed 
individuale. 
I miei scolari mi informarono d’una disgrazia accaduta in paese e cioè che il cagnolino che tengono all’ 
Asilo ha morsicato vari bambini. Ho preso occasione per parlare dell’idrofobia dei cani, della cura 
Pasteur, della prudenza che si deve usare giocando cogli animali., della Società Protettrice degli 
Animali. 
  3 febbraio – Circolare del Provveditore con cui avverte i maestri che la quota della Mutualità 
 Scolastica è stata elevata di £. 4 e che di conseguenza gli scolari iscritti devono versare la 
 differenza. E’ stata però anche elevato il minimo giornaliero di modo che ora è di £. 1.50 fino a 
 un mese di malattia e di £. 0.75 dopo. 
  6 -  Ricevute n. 11 tesserine corrispondenti al n. degli scolari iscritti alla Società Dante Alighieri e 
 versato il relativo importo di £. 11. 
*25 – Distribuzione a tutti gli alunni che hanno di già compiuto gli 8 anni di schede in cui c’è domanda 
 positiva o negativa per parte dei genitori perché i loro figli siano o no iscritti all’O.N.B.  
 Per parte mia non mancai di insistere perché i miei scolari idonei si iscrivessero e diedi tutte le 
 spiegazioni necessarie per la compilazione della domanda. 
  2 marzo – Consegnate £. 10 quale contributo annuo della scolaresca alla Croce Rossa. 
28 – Per invito del Direttore i maestri sono pregati di far propaganda presso gli scolari perché 
 acquistino il giornalino “Balilla”, giornalino buono per la diffusione delle idee fasciste che sono 
 poi quelle del Duce. 
30 – Consegnate alla signorina Michelina Perolini £. 3.90 quale ricavo della vendita di n. 13 copie del 
 giornalino Balilla. 
13 aprile – Riunione in direzione, scopo  
 I° cenni sull’organizzazione del Balilla e delle Piccole Italiane. Istruzioni da impartirsi agli 
 iscritti in determinati giorni: martedì e venerdì per i Balilla – lunedì e sabato per le P.I. dalle 14 
 alle 16.30. 
2° - Festa del pane: cose da farsi perché la festa abbia buon esito. 
14 – Celebrazione del pane. Convenientemente preparati da apposite lezioni gli scolari celebrarono la 
 festa del pane comprando anch’essi un panino il cui ricavo è devoluto all’Opera Italiana Pro 
 Oriente. Ne vendetti 15. 
   8 maggio – Circolare del Provveditore: raccomanda la diffusione del giornaletto Balilla fra gli 
 scolari, esaltandone il contenuto e lo scopo che essa si prefigge. Indica pure i mezzi per avere il 
 periodico con riduzione. 
22 – Distribuzione delle divise ai miei scolari iscritti ai Balilla. 
 I miei scolari sono sempre irrequietissimi. Sono le condizioni atmosferiche così irregolari che li 
rendono così disperati? Sono anche svogliati in parte e tanti invece di progredire regrediscono.  
Dico il vero di non so come regolarmi per la promozione. Sarei molto più contenta ci fossero gli  esami 
così mi sgraverei d’una responsabilità che mi pesa assai. Temo di essere troppo indulgente, temo di 
essere troppo severe e per tanti scolari non so che cosa fare. Speriamo che nel mese che ancora resta, 
cambino un po’. 
 
 
Rendiconto finale 
Iscritti n. 46 – ripetenti n. 11 – scrutinati 43 – promossi 26 – rimandati 11 – Ammessi all’esame di 
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riparazione 6 – Assenti 3. 
 
Il giorno 30 consegna delle pagelle. 
L’anno scolastico finì con mia non grande soddisfazione. Da una classe 2^ mi sarei aspettata una 
promozione maggiore, ma come dissi altre volte in questa cronaca molti alunni erano refrattari alla 
tranquillità, all’amore dello studio, del dovere, per cui non poterono riuscire ad ottenere la promozione. 
La mia coscienza però è sicura d’aver fatto quanto potevo e se non sono riuscita ad ottenere quanto 
avrei voluto, la colpa, credo, non è mia. 
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Classe 2^ A femm. – ins. Teresa Mantegazza 
 
12 settembre – Incominciano le lezioni. 
26 – Ho ricevuto dalla 1^ mista 7 bambine. Mi spiace assai di dover 
 constatare che sono molto male preparate per la 2^ classe. 
Mancano i fondamentali, specialmente per la lettura, ortografia e 
scrittura. 
17 ottobre – Nel pomeriggio, splendido pomeriggio autunnale, conduco 
 la scolare a una breve passeggiata. Meta la cascina Ferrorosso, 
 dove le bambine possono osservare la stalla e osservare i lavori dei 
 campi. 
28 – Marcia su Roma. Giorno di scuola, essendo trasportata la 
 celebrazione dello storico avvenimento alla domenica 30. Commemoro però alla scolaresca con 
 acconce parole, la fatidica data dimostrando alla loro piccola intelligenza i benefici portati alla 
 Patria dal fascismo e dal suo Duce. 
Domenica 6 novembre – Le scolare partecipano al solenne corteo per la celebrazione della Vittoria . 
 In tale occasione viene inaugurata l’Associazione Nazionale dei Balilla  e Piccole Italiane. 
Della mia classe partecipano per ora 3 bambine. Nel pomeriggio tanto i Balilla che le Piccole Italiane 
partecipano all’inaugurazione del monumento ai Caduti di Carugo. Vi prendo parte anche alunni  ed 
insegnanti, io fra queste. 
  8 – Serpeggiano fra le alunne alcune malattie infettive: scarlattina, difterite, morbillo. Per misura 
 preventiva allontano dalla mia classe una scolara, la cui sorellina è ammalata di morbillo. 
  4 gennaio 1928 – Quante circolari! Cinque in un giorno. E quante richieste di soldi alla scolaresca! 
  Tutte istituzioni patriottiche a fine nobilissimo, ma sanno i superiori quanto sia difficile spillare 
 soldi agli scolari? Riesco ad avere 5 b. che si fanno socie della Dante Alighieri. (più tardi altre 4). 
*25 febbraio – Distribuisco a 16 bambine, perché tante ne avrebbero diritto per l’età (8 anni compiuti) 
 l’invito da parte del signor Podestà ad entrare nella schiera delle Piccole Italiane. 
*26 – Sei bambine accettano l’invito e si iscrivono nelle Piccole Italiane. E le altre? Perché le famiglie 
 sono contrarie? Molte, lo so, accampano la scusa di non volere sottostare alla spesa della 
 divisa. 
   *3 marzo – Dalle colleghe mi viene riferito che nel pomeriggio di ieri il Direttore radunò gli 
 insegnanti per comunicazioni varie riguardanti la scuola e soprattutto per incitarli ad una più 
intensa fascistizzazione della scuola. Da parte mia osservo di avere sempre intensamente amato la 
Patria, di apprezzare altamente quanto per essa ha fatto il Duce ed il fascismo. Nella scuola non ho 
mancato di parlarne, già da parecchio alle mie alunne, ma l’età loro è ancora troppo tenue perché 
possano comprendere quanto è stato loro detto. Ad ogni modo intensificherò l’opera mia in favore del 
Fascismo. 
15 – Invito da parte del Fascio locale ad iscriversi al Fascio Femminile Mi iscrivo, a patto che 
 l’appartenervi non apporti lavoro straordinario o obblighi troppo gravosi. 
12 aprile – Nel pomeriggio si apprende la notizia dell’ orribile attentato contro S.M. il Re avvenuto 
 a Milano il giorno dell’inaugurazione della grande Fiera Esposizione. Il colpo non raggiunse lo 
 scopo, causò però la morte a 21 persone e fra questi parecchi innocenti fanciulletti. 
14 – Celebrazione del Pane. Allo scopo dirò così educativo, a far degnamente apprezzare il pane, dono 
 di Dio, frutto dorato del nostro lavoro, questa festa ha uno scopo altamente benefico; il ricavo 
 va all’istituzione Pro Oriente per la tutela degli Italiani residenti nell’oriente d’Europa.  
 Vendo in classe 30 panini e consegno al Direttore £. 30. 
*1° maggio – Non posso continuare ad istruire, come mi ero impegnata, le Piccole Italiane della mia 
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 classe in orario fuori lezione, perché tutte le iscritte della mia classe frequentano la dottrinetta 
 per la preparazione alla Prima Comunione. 
*14 – La Cassa di Risparmio delle Provincie Lombarde distribuisce alla scolaresca un libretto di 
 propaganda del risparmio. Il Direttore me ne manda 20 copie da distribuire alle bambine, 
 raccomandando un’offerta a favore del cinematografo della scuola. 
 
 
Nei giorni 19 – 20 – 21 – 22 – 23 giugno hanno luogo gli scrutini nella mia 
classe. Sono promosse 35 su 41 frequentanti. 
Nei giorni 25 – 26 – 27 vado a Perticato dovendo presiedere gli esami di 
compimento del corso inferiore in questo cascinale. Esaminati 4 – promossi 3. 
 
Annata abbastanza buona: scolaresca vivace sì, ma assidua alle lezioni e nella 
maggioranza intelligente e volenterosa. Per cui il programma didattico potè 
essere svolto in ogni sua parte. 
 
Iscritte alla Mutualità 21 
Piccole Italiane 11 
Dante Alighieri   9 
Croce Rossa   3 
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Classe 3^ masch. – ins. Anna Maria Agostoni 
 
  5 ottobre – Al Castello lezione all’aperto. I castani, il loro frutto, la 
 collina. La pianura che si domina dall’alto. Lezione occasionale: il 
 falco, suo volo. 
  8 – Alunni di una vivacità e anche, perché non dire? Sfacciataggine 
 inaudita. Poco posso fare per l’inizio dello svolgimento del 
programma, perché desidero e voglio ottenere che tutti acquistino buone 
abitudini: ordine, attenzione, silenzio e prontezza bell’obbedire. Voglio 
ottenere tutto a poco per volta senza ricorrere a castighi gravi, senza 
sospensioni. Lo spero, sebbene talvolta a giornata finita mi sento 
scoraggiata dall’indifferenza e dalla malavoglia di due o tre ripetenti la 
classe per esclusione dall’esame: motivo sempre eterno: la condotta! 
17 – Oggi insolitamente vi sono parecchi assenti: 5. Due dei più alti sono a 
 casa per aiutare il babbo  nei lavori del campo; gli altri due 
indisposti. Ho incominciato a far ripetere osservazioni e notizie sul paese 
natio, su questo Mariano che potrebbe assai svilupparsi e guadagnare 
in considerazione se un poco più di educazione e gentilezza d’animo di 
modi vi allignasse. 
22 – Ho iniziato lo schizzo delle vie di Mariano partendo dalla scuola. 
 Mariano e i paesi vicini, le vie che vi conducono. 
  9 dicembre – Il Podestà ha regalato l’abbonamento al giornalino 
 “Balilla” ai miei alunni iscritti nei Balilla. Nella mia classe gli alunni 
stessi hanno indicato per la buona condotta ed ubbidienza il loro 
compagno Elli Adriano. Oggi il Direttore ha consegnato a lui il primo numero del giornalino. Gioia ed 
orgoglio di Adriano, soddisfazione ed un po’ di invidia degli altri. Ottima trovo l’idea che incita a far 
meglio ed è fonte di soddisfazione per i buoni. 
10 – Casati Pompeo rifiuta di versare la quota obbligatoria di £. 1 per la biblioteca di classe. Mi risulta 
 che l’alunno spenda tutte le domeniche una lira per il cinematografo e soldi parecchi per 
 ghiottonerie. Lo mando a casa e lo invito a tornare colla quota che deve versare e stendo rapporto 
 al Direttore. 
23 gennaio 1928 – Adunanza in direzione sul tema le parole del Duce  … l’italiano di oggi sia del 
 tutto diverso dall’italiano di ieri. Riprendiamo senza indugio il lavoro con entusiasmo, con 
 fraternità, con assoluta dedizione di sé stessi alla Patria e al Fascismo per cui il PNF sta 
trasformandosi nell’ordine, nella perfetta obbedienza. Da questa nostra grande fatica sorgeranno le 
fresche numerosissime generazioni che prepariamo e cioè uomini di scarse parole, di freddo 
coraggio, di tenace laboriosità, di cieca disciplina del tutto irriconoscibili dagli italiani di ieri. E’ con 
questa virtù  che l’Italia Fascista si farà largo nel mondo.  
12 marzo – Adunanza di tutti gl’insegnanti iscritti all’A.N.I.F. a Como nella sala dell’Istituto Giosuè 
 Carducci. Parla l’on. Acuzio Sacconi dei problemi della scuola, della fascistizzazione di essa, 
dell’entusiasmo, del vigore che l’insegnante deve portare nella sua opera affinchè la nuova 
 generazione sia la vera, limpida e virile espressione della nuova Italia fascista. 
20 – Nel salone del cinematografo nel pomeriggio, il segretario politico sig. Nicosanti, mutilato di 
 guerra, rivolge agli alunni vibranti parole di ricordi ed entusiasmo delle ore vissute al fronte, in 
commemorazione del grande Condottiero (Diaz) che ora si trova fra i tanti Eroi Caduti combattendo. 
20 aprile – Celebrazione della Festa degli Alberi. Rinnovati alcuni alberi del viale della 
 Rimembranza essiccati durante l’inverno. Osservazione fatta dagli alunni dell’albero morto e 
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 dell’albero nuovo. Canti in coro, marcia lungo il viale. 
28 – L’alunno Besana Giulio è stato sospeso dalle lezioni fino a venerdì 4 maggio. E’ entrato nel 
 giardino delle suore dell’Asilo e ha portato via due nidiate. La famiglia è stata avvertita. 
11 maggio – Ricevuti dal Direttore n. 38 fascicoli “Canti d’Italia” di Giuseppe Pettinati, pubblicato 
 per il decennale della Vittoria da distribuire a nome del Podestà a tutti gli alunni. 
  6 giugno – Visita degli alunni alla Fiera Campionaria di Milano. 15 i maschi e 5 le femmine. 
 Interessante visita, bella la giornata, soddisfatti alunni e maestre. 
25 – 26 – 27 giugno 1928 anno VI – Esami orali e scritti; commissione formata dalla presidente  Laura 
 Chiminello, Alessandra Bergoglio commissaria. 
 21 i promossi 
 
Balilla n. 15 – Piccole Italiane. n. 8 – Dante Alighieri n. 13 
 
Libri di testo : L. Pistamiglio – Cieli sereni – Mondadori - £. 5,40 
Colombo e Longhi . Testo di aritmetica – Mondadori   - £. 2 
Angelo Magni – albo di storia -  “        - £. 2 
Augusto Baroni – albo di geografia  “ - £. 1 
Augusto Baroni – letture religiose “ - £. 1 
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Classe 3^ masch. B - ins. Michelina Perolini 
 
12 settembre – Inizio delle lezioni. Mi è stata assegnata la classe 3^ 
 masch. B. Ho iscritto 31 alunni, ma con molta probabilità ne 
verranno altri. Sono lieta di avere … finalmente pochi ripetenti e mi 
sorride il pensiero di vedermi innanzi molti miei scolari dello scorso anno. 
Incomincio il nuovo anno scolastico con entusiasmo e animata dalla 
migliore buona volontà di fare sempre più e sempre meglio. 
14 – I miei scolari si presentano sufficientemente puliti e abbastanza 
 disciplinati, ma hanno  dimenticato le tabelline e non sanno più 
 leggere. Occorrerà molto esercizio e … altrettanta pazienza! 
15 ottobre – Stamane ho consegnato al Direttore il Programma particolareggiato distribuito in gruppi 
 mensili di lezioni, come prescrive il nuovo regolamento. 
Nel compilarlo avrò commesso errori madornali! Pazienza! Nel correggerli sarò costretta a giudicarmi, 
a biasimarmi, a ricredermi, a migliorarmi. Completandolo lo adotterò ai nuovi bisogni lo modificherò 
in modo da superare le difficoltà sorte d’improvviso. Istraderò così 
la mia opera quotidiana verso quella perfezione che se non potrà 
essere raggiunta, deve costituire la meta dei nostri più energici 
sforzi. 
18 – I miei Mutualisti sono saliti a 15. Che fatica ho dovuto fare 
 per arrivare a questo numero! 
Ho parlato a lungo in iscuola dei vantaggi della Mutualità e dei 
nobilissimi scopi morali che essa si propone; mi sono rivolta alle 
famiglie e i risultati furono, se non lusinghieri, discreti. 
19 – Il richiamo del Podestà ha fatto presentare 3 alunni ripetenti. 
22 novembre – Consegnate al Direttore £. 141 per le divise dei Balilla; mi restano da versare £. 19.75 
 per la divisa del Balilla Elli Casimiro. 
  7 gennaio 1928 – Intrattengo gli alunni parlando loro della nostra amata Regina, delle sue virtù 
 domestiche che la fanno esempio prezioso alle mamme, alle donne tutte d’Italia. 
  *9 – Commemorazione del 50° anniversario della morte di Vittorio Emanuele II. 
 Con accento vibrato e commosso ho parlato alla scolare di Vittorio Emanuele II e di quella 
gloriosa dinastia di buoni, di leali, di prodi che formano l’orgoglio e la fede di tutti gli italiani. Vorrei 
che nell’animo dei miei alunni si mantenesse sempre viva in tutta la sua grandezza la magnifica figura 
del Padre della Patria.  
27 – Ho dettato ai miei alunni le sublimi parole sull’italiano dell’avvenire pronunciate dal Duce 
 davanti al Direttorio del PNF. 
29 – I miei scolari sono felici! Ho incominciato a dettare loro la commedia “Il vestito di Arlecchino” 
 da recitare in classe gli ultimi giorni di Carnevale. Essa richiama il fatto che si narra spesso ai 
ragazzi. E per il quale la maschera di Arlecchino avrebbe avuto origine dall’atto gentile di alcuni 
fanciulli che con i ritagli del loro abito da maschera offrirono un vestitino al compagno povero il quale 
ebbe così il suo costume multicolore. 
18 febbraio – La giornata del riso. Ho parlato ai miei alunni dell’importanza  di questo alimento 
non solo dal punto di vista igienico, ma anche da quello economico, se sarà aumentato il suo consumo. 
20 – Per ordine del Primo Ispettore la classe 3^ mista, essendo l’insegnante  ancora assente per 
malattia, è stata divisa fra le tre terze. La mia classe  resta così composta da 43 alunni. 
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14 aprile – Proiezioni fisse di geografia. Gli alunni le hanno seguite con 
 interesse ed entusiasmo. 
25 – Visita del sig. Regio Primo Ispettore. Dopo una visita di circa un’ora e 
 mezza mi ha redatto un  verbale assai soddisfacente ed ha dimostrato di 
 saper comprendere ed apprezzare il mio lavoro e l’amore ch’io ho per la 
 scuola. 
13 maggio – Fervono i preparativi per la Festa pro Dote della Scuola che i 
 nostri alunni daranno al  Politeama Marianese. La sera del 17 corr. I 
piccoli artisti preparati da me si produrranno nella commedia “Pipetta”. 
17 – Festa pro Dote della Scuola …. Onorata da un numeroso pubblico la 
 festa ha avuto un lietissimo successo. Nel pomeriggio del 18 replica 
dello spettacolo per gli alunni che offriranno £. 1. La festa si replicherà il 28. 
23 giugno -  Scrutinio. Nei giorni 25 – 26 – 27 esami. 
         Presidente la signora Laura Chiminello, commissaria la signorina Re Vittoria. 
         Presenti all’esame n. 37 – promossi n. 22. 
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Classe 5^ masch. – ins. G. Battista Mazzini 
 
Condizioni dell’aula: spaziosa, buono l’arredamento. 
Materiale didattico: Crocifisso, quadro di S.M. Vittorio Emanuele II e del Duce – mappamondo – carte 
d’Europa, d’Italia delle colonie italiane – quadri murali storici e di ed. 
morale – Albo d’Onore – armadietto – termometro- ecc. 
 
Visite di Superiori 
Il rappresentante della Commissione Scolastica per propagandare 
l’Associazione Popolare abbinata al Prestito del “Littorio”. A tutti i 
pubblici funzionari sono fatte condizioni convenienti. L’Assicurazione non 
può eccedere le 10.000 lire ed è pagabile in 10 anni a rate mensili di £. 6. 
Ho sottoscritte, pro famiglia, per £. 5.000. 
Dopo la partenza dei propagandisti il Direttore ripete l’invito a chiedere 
quanto abbisogna pro museo didattico, volendosi che nessuno abbia 
risposto al suo primo appello. Poi dà avviso dell’invio gratuito da parte 
della Croce Rossa Italiana di un giornaletto che dovrà essere letto e 
commentato pro educazione morale e civile dello stesso alunno. 
 
  3 ottobre – Il Direttore chiede il nome degli alunni, consenzienti i genitori, che intendono entrare 
 nel gruppo dei Balilla. 
20 – Lettera circolare invitante d’intensificare l’opera per l’iscrizione degli alunni alla Mutualità. 
24 novembre – Circolare del Provveditore invitante a propagandare tra gli scolari il giornaletto 
 “Tricolore”. 
28 – Lettera circolare del Provveditore nella quale dopo aver lamentato la scarsa propaganda delle 
 scuole della Lombardia per le tesserine della “Dante Alighieri” invita ad un più fervoroso 
 interessamento per la vendita delle stesse. 
12 aprile – Attentato alla vita di S.M. Vittorio Emanuele III a Milano. Esposizione delle bandiere in 
 segno di esultanza per lo scampato pericolo. Scampanio verso sera, seguito dal Te Deum di 
 ringraziamento. 
13 – Riunione in Direzione. Cenni sui Balilla, sui nuovi iscritti, sulle divise che a giorni giungeranno 
 da Torino, sull’istruzione dei medesimi specie sulla marcia, dovendo il 21 (Natale di Roma) 
 sfilare in corteo.  
16 giugno -  Commissione d’esame: Presidente il signor Direttore; commissaria signora Battistessa. 
 Sui 52 iscritti alla 5^ maschile erano presenti 44, di cui uno privato. 
 Esito delle prove: 33 promossi compreso il privato. Esclusi 5 – 6 i rimandati alla 2^ sessione. 


